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Следующий номер «СЭ»
выйдет в понедельник, 

11 мая, 
на 16 страницах

Пол КЕЛЛИ: «ДОГОВОР С ЕВРОПОЙ МОЖЕТ БЫТЬ
ПОДПИСАН ДО ОКОНЧАНИЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА»

НА ГРАНИЦЕ 
ИХ СПРОСЯТ:

«ГДЕ ВЫ БЫЛИ?»

Интервью «СЭ» дал главный тренер сборной США, которая сегодня в полуфинале встретится с командой России 

Рон УИЛСОН: «ЕСЛИ ЗАСЯДЕМ В ЗОНЕ – РУССКИЕ НАС РАЗОРВУТ»

ВСЁ ПРОТИВ БРЫЗГАЛОВА
Андрей КУЗНЕЦОВ из Берна

ГРУСТНЫЕ ФАКТЫ
С командой США наши хок-

кеисты в последнее десятиле-
тие встречались нередко. Но
тех игр, что имели решающее
турнирное значение, за все это
время было лишь две. 

Пять лет назад в американ-
ском Сент-Поле Россия со сче-
том 3:5 проиграла хозяевам чет-
вертьфинал Кубка мира. А за че-
тыре года до этого сборная США
влепила русской «дрим-тим» на
чемпионате мира в Санкт-Пе-
тербурге три безответные шай-
бы, не пустив хозяев турнира в
плей-офф. 

В обеих этих встречах ворота
американцев блестяще защи-
щал Роберт Эш. Который в эту
среду стал главным творцом чет-
вертьфинальной победы сбор-
ной США над финнами, а сегод-
ня вновь займет место в «рамке».
При этом и в Санкт-Петербурге,
и в Сент-Поле российским оппо-
нентом Эша был... Кто бы вы ду-
мали? Илья Брызгалов! 

Для первого вратаря нашей
сборной матч с белорусами сло-
жился неудачно. Некоторые
специалисты и вовсе считают,
что у голкипера «Финикса» на
самом старте плей-офф случил-
ся неожиданный игровой срыв.
А вдобавок к этому Илья извес-
тен своей нефартовостью во
встречах с американцами. 

На том же Кубке мира-2004
лучшим матчем России, по об-
щему мнению, был поединок со
сборной США, но в групповом
турнире. Наши выиграли - 3:1,
а в воротах тогда великолепно
смотрелся Брызгалов, отбив-
ший более 40 бросков. Потом
была повторная встреча со
звездно-полосатыми в чет-
вертьфинале - и Илья, увы, не
выручил. А теперь вспомните,
какую игру на нынешнем чем-
пионате мира наставник на-
ших хоккеистов Вячеслав Бы-
ков назвал лучшей для коман-
ды? Правильно, с американца-
ми. 2 мая мы обыграли их со
счетом 4:1, и тогда Брызгалов
«тащил» почти все. И как теперь
без валидола думать о сегод-
няшнем полуфинале? 

Но, может быть, в таком слу-
чае стоит, не мудрствуя лукаво,
предпочесть первому вратарю
сборной второго - Александра
Еременко? В этом есть резон: в
решающем периоде четверть-
финала с белорусами он выгля-
дел достаточно уверенно. Одна
беда: уфимец не сыграл на ны-
нешнем чемпионате ни одного
важного матча от первой до пос-
ледней минуты. 

Надеюсь, теперь вам понят-
но, почему от вопроса о выборе
вратаря наставник россиян Вя-
чеслав Быков морщился силь-
нее, чем от зубной боли. 

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
Замена во втором перерыве

четвертьфинального матча ста-
ла для Брызгалова, по свиде-
тельству очевидцев, серьезным
психологическим ударом. Весь
третий период он простоял у ко-
мандной скамейки, не шелох-
нувшись, словно статуя. Жела-
ющих беспокоить расстроенно-

го вратаря соболезнованиями
не нашлось. «Я поблагодарил
Брызгалова за работу и оставил
в покое. Очевидно, что Илья
очень хотел остаться наедине с
самим собой, кое-что обдумать,
привести в порядок мысли. Ре-
шение не трогать его было един-
ственно правильным», - конста-
тировал президент ФХР Влади-
слав Третьяк. 

Вчерашняя утренняя рас-
катка сборной России стала для
Брызгалова работой над ошиб-
ками. Сначала голкипер «Фини-
кса» поучаствовал в короткой
двусторонке, а большую часть
занятия с помощью Корнеева и
Горовикова отрабатывал «спасе-
ния» при бросках с дальней и
средней дистанций. Именно с
таких точек белорусы забили
ему два гола из трех.

Когда Илья ушел со льда, ока-
залось, что работники бернской
арены приготовили для него
бесплатное видеопособие. Возле
раздевалки российской коман-
ды стоит плазменный экран, на
котором регулярно крутят обзо-
ры матчей ЧМ. Вратарь поймал
взглядом картинку - и… надолго
остановился у телевизора. В
этот момент «крутили» фрагмен-
ты четвертьфинала Россия - Бе-
лоруссия. Наблюдая за голами
Салея и Антоненко, наш первый
вратарь нервно теребил в руках
клюшку. 

В это время Еременко в раз-
девалке беседовал с Третья-
ком. Тут надо сказать, что вче-
ра в Берне открылся конгресс
ИИХФ, на котором Россию
представляют президент ФХР
вместе с исполнительным ди-
ректором федерации Валери-
ем Фесюком. Из-за занятости
на официальных мероприяти-
ях Третьяк, как ни старался, не

поспел к началу утренней тре-
нировки сборной. Он при-
мчался только через 40 минут,
бросил взгляд на каток, где
еще оставался Брызгалов, ска-
зал, что «Илья работает абсо-
лютно правильно», и помчался
на разговор с Еременко. 

Голкипер «Салавата», отме-
тим, во время раскатки в основ-
ном работал над игрой во время
выходов «один на один» и булли-
тов. Он вежливо поздоровался с
журналистами, но от любых
комментариев отказался.

ТРЕТЬЯКУ ПОНРАВИЛОСЬ
НАСТРОЕНИЕ ЕРЕМЕНКО 

- Оцените игру Еременко в
третьем периоде встречи с Бе-
лоруссией, - попросили мы
Третьяка.

- Саша выглядел уверенно и
надежно. Мы поступили пра-
вильно, когда поставили его на
последний матч группового
турнира против Латвии. Каче-
ственная игра подняла его уве-
ренность в себе, эмоциональ-
ную уравновешенность. Благо-
даря этому ему удалось выру-
чить команду в первом раунде
плей-офф и помочь ей пройти в
полуфинал. Когда я сейчас бесе-
довал с Еременко, его настрое-
ние, не скрою, мне очень понра-
вилось.

- А вот состояние Брызгалова
после всех его ошибок в чет-
вертьфинале и замены не может
не беспокоить...

- Илья поступил правильно,
когда на утренней тренировке
начал работу над ошибками. Не
надо сгущать краски. Я верю в
его профессионализм, в опыт
восстановления после неудач-
ных матчей.

Окончание - стр. 10

Андрей КУЗНЕЦОВ из Берна

Президент КХЛ Александр
Медведев стоял в микст-
зоне бернского дворца.

Ждал, пока назойливые журна-
листы отпустят голкипера пи-
терского СКА Роберта Эша - ге-
роя четвертьфинального матча
США - Финляндия. Собеседни-
ком Медведева был невысокий
улыбчивый американец. Ока-
залось, это Пол Келли - глава
профсоюза игроков НХЛ. 

Когда Медведев закончил
общаться со своим заокеан-
ским партнером и ушел позд-

равлять Эша с победой, Келли
ответил на вопросы корреспон-
дента «СЭ». 

- Что привело вас в Берн?
- Профсоюз поддерживает

желание своих членов высту-
пать на Олимпиадах, Кубках и
чемпионатах мира. Я и сам с
удовольствием приезжаю на
крупные международные тур-
ниры, когда в них принимают
участие игроки из НХЛ: терять
контакт с ними даже на корот-
кое время было бы неправиль-
но. Вот поэтому я здесь. А еще
потому, что в Швейцарии мы
ведем важные переговоры с

представителями националь-
ных федераций и больших ме-
ждународных хоккейных орга-
низаций. 

- О чем, если не секрет, вы
беседовали с Александром
Медведевым?

- У нас много тем для обсуж-
дения. Это и принципы взаим-
ного уважения контрактов
КХЛ и НХЛ. И правила переез-
да русских и европейских хок-
кеистов в Северную Америку. И
перспективы олимпийского
хоккейного турнира в Сочи-
2014. Хоккейные власти по обе
стороны Атлантики понимают,
что без плодотворного сотруд-
ничества дальше жить нельзя.
Вот мы и ищем точки сопри-
косновения. 

- Известно, что вы, г-н Кел-
ли, являетесь горячим сторон-

ником участия игроков НХЛ в
Олимпийских играх.

- Это так. Энхаэловцы долж-
ны постоянно играть на Олим-
пиадах - не важно, в Канаде про-
ходят Игры или в России. И это,
кстати, не только мое личное
мнение, но и позиция подавля-
ющего большинства членов
профсоюза игроков НХЛ. А вот
боссы лиги в отличие от нас от-
носятся к участию в Олимпиа-
дах скептически. Что ж, будем
«продавливать» свои аргументы. 

- Трансферное соглашение
между НХЛ и Европой до сих
пор не подписано. Хотя было
объявлено, что это произойдет
весной нынешнего года. 

- Работа над таким соглаше-
нием идет полным ходом. Мы
подготовили свой пакет доку-
ментов, европейцы - свой. В

день полуфиналов чемпионата
мира (то есть сегодня, 8 мая. -
Прим. А.К.) сядем за стол пере-
говоров. Возможно, они про-
длятся несколько дней, но в лю-
бом случае по итогам этих
встреч будет выработано сов-
местное решение. Взаимопо-
нимания у нас сейчас гораздо
больше, чем ранее. 

- То есть трансферное согла-
шение может быть подписано
еще до конца чемпионата мира?

- Вполне вероятно. Думаю,
нам удастся прийти к согласию
по многим позициям. 

- Какие вопросы являются, с
вашей точки зрения, самыми
злободневными?

- Предстоит договориться о
сумме компенсаций, которую
НХЛ будет платить за отъезд
европейских талантов в Север-

ную Америку. Не решен пока и
вопрос по правилам драфта.
Надо определиться, сколько лет
выбравший юниора клуб НХЛ
может сохранять право на него
в нашей лиге. Пришла пора ре-
шить такие проблемы раз и на-
всегда.

- Еще одно препятствие на
пути трансферного договора -
озабоченность европейских
хоккейных держав ситуацией,
когда десятки молодых игроков
едут в НХЛ, а вместо этого по-
падают в юниорские лиги, где
губят свой талант. 

- Мне кажется, что ИИХФ с
европейцами тут немного пре-
увеличивают. Могу привести
немало обратных примеров -
когда после пары сезонов в
фарм-клубе талантливый игрок
становился настоящей звездой

НХЛ. Поэтому-то большинство
североамериканских генменед-
жеров и стараются «вытащить»
задрафтованных юниоров в
низшие лиги как можно рань-
ше. Каждый случай индивидуа-
лен. Не думаю, что правильно
вводить единую для всех хокке-
истов планку и не позволять им
уезжать из Европы в возрасте,
допустим, моложе 23 лет. 

- ИИХФ и НХЛ никак не могут
договориться о сумме компен-
саций за отъезжающих в Север-
ную Америку игроков. В чем тут
дело?

- Этот вопрос - один из са-
мых спорных. Мы в Америке
считаем, что и так платили в
прошлые годы слишком боль-
шие деньги. Но европейцы с та-
кой позицией не согласны и,
наоборот, хотят получать еще

больше. Безусловно, финансо-
вые вопросы - самые сложные.
И именно им будут посвящены
предстоящие переговоры. 

- На чемпионате мира за ко-
го-то болеете?

- Болею за здоровье и удач-
ное выступление всех игроков
профсоюза НХЛ (улыбается).
Но поскольку я американец, о
моих командных симпатиях до-
гадаться нетрудно. Счастлив,
что наша сборная обыграла
финнов и впервые за пять лет
вышла в полуфинал крупного
международного турнира. 

- Прогноз на встречу Россия
- США дадите?

- Мне кажется, что игра све-
дется к дуэли вратарей и спец-
бригад. Победит тот, чья
штрафная скамейка чаще бу-
дет оставаться пустой.

Интервью «СЭ» дал глава
профсоюза игроков НХЛ

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

Четыре года назад я возвращался в США после чемпионата ми-
ра в Чехии. Если вы забыли о том турнире (что простительно,
учитывая итоги выступлений там сборной России), то напом-

ню, что американцы тогда совершили сенсацию, выиграв у хозяев по
буллитам в супернапряженном четвертьфинальном матче. Так вот,
проходя паспортный контроль в нью-йоркском аэропорту имени
Кеннеди, я честно и без утайки рассказал пограничнику о том, куда
и зачем ездил. И тут же услышал вопрос: «А Америка там играла?»

С тех пор я всегда вспоминаю эту историю, когда сборная США иг-
рает на чемпионатах мира. Вспомнил и сейчас, перед неизбежным
(как кажется нам всем, включая и автора этих строк) поражением аме-
риканцев от сборной России в полуфинале. Не секрет, что у нас нема-
ло тех, для кого нет в мире большего счастья, чем «вставить америко-
сам». Хочу поставить в известность всех этих добрых болельщиков:
позавчера в Соединенных Штатах куда больше людей смотрело матч
«Челси» - «Барселона», чем игру США - Финляндия. Тут нет и намека
на преувеличение. Матч Лиги чемпионов показывал популярнейший
телеканал ESPN - в прямом эфире и с применением технологий высо-
кого разрешения. Тогда как матч чемпионата мира можно было по-
смотреть разве что в интернет-трансляции, прищурившись в окошко
на компьютерном дисплее. Если у кого-то была такая охота. 

Окончание - стр. 10

Михаил ЗИСЛИС из Берна

Главная звезда нынешней
американской команды,
средний  возраст которой не

превышает 25 лет, - опытный
тренер Рон Уилсон. Для 53-летне-
го специалиста тренерская дея-
тельность - продолжение семей-
ной традиции: его отец и дядя в
свое время руководили «Детрой-
том». В послужном списке Уилсо-
на удачная работа в «Вашингто-
не», который он вывел в финал
Кубка Стэнли, а также в «Анахай-
ме» и «Сан-Хосе». Сейчас Уилсон
воссоздает из пепла легендар-
ный «Торонто», но более успешно
ему удается проявлять себя на
международной арене. Самый
значимый успех «звездно-поло-
сатых» - победа на Кубке мира в
1996 году - его рук дело. Восемь
лет спустя сборная во главе с Уил-
соном на аналогичном турнире
остановила россиян в четверть-
финале. На ближайших Играх в
Ванкувере именно этот тренер
будет руководить сборной США.

- Воспоминания о матче с рос-
сийской сборной на групповом
этапе у вас, надо полагать, не са-
мые веселые?

- Да, про такие игры лучше
побыстрее забыть. Тогда нас

слишком часто удаляли, за что
мы и поплатились. При игре в
большинстве русские смертель-
но опасны. Это показал первый
период той встречи, когда они
нас просто смели. Наша команда
не должна повторять старых
ошибок - игрокам надо вести се-
бя максимально дисциплиниро-
ванно. В то же время не думаю,
что нам нужно очень многое в
своей игре менять.

- После этого матчи сборной
России смотрели?

- Нет, и не вижу в этом смыс-
ла. Российская команда навер-
няка попытается сыграть с нами
в той же манере, что принесла ей
успех. Смотреть за матчем Рос-
сии против Белоруссии, конеч-
но, можно. Только в играх против
таких сборных все складывается
по-другому. 

Те команды, с кем русские
встречались, не используют аг-
рессивный прессинг, как это де-
лаем мы, а действуют пассивно,
откатываясь в собственную зону.
Поэтому встречи россиян про-
тив Белоруссии и Латвии ничего
интересного для нас не предста-
вляют.

- Игра с Россией, на ваш
взгляд, будет похожа на ваш чет-
вертьфинал против финнов?

- Мы будем играть точно так
же. Хотелось только, чтобы на-
чали с первых минут действо-
вать так, как провели вторую по-
ловину матча с Финляндией. Не
собираемся больше окапывать-
ся в собственной зоне на полча-
са. Надо с самого начала быть
очень агрессивными и мешать
русским нашим «форчекингом».
С финнами этот вариант про-
шел - мы смогли изменить ход
встречи в свою пользу. Если же
засядем у себя в зоне, то русские
нас разорвут. Да и не наш это
стиль - ждать своего шанса. Мы
сами ищем свое счастье, а не
рассчитываем его получить из
чужих рук.

- В 1980 году американские
студенты обыграли на Олимпиа-
де в Лейк-Плэсиде великую
сборную СССР. Победа над рос-
сийской командой в Швейцарии
станет для вас вторым «Чудом на
льду»?

- Эти вещи сравнивать нель-
зя. Мы неоднократно обыгры-
вали русских после той истори-
ческой победы. Только мне уда-
валось это сделать раз пять-
шесть. Чудо - это нечто такое,
что происходит в жизни одна-
жды. А если мы обыграем рос-
сийскую команду, то в этом не

будет ничего уникального. Хо-
тя сделать будет это крайне
сложно.

БРЫЗГАЛОВ ВЕРНЕТСЯ
- В четвертьфинале основной

вратарь россиян Илья Брызгалов
был заменен после двух перио-
дов. Как думаете, ему дадут
шанс сыграть против сборной
США?

- Я буду шокирован, если
Россия в игре с нами не выста-
вит своего первого вратаря. Так
что снова ожидаю увидеть
Брызгалова. Он хороший вра-
тарь, а в матче с белорусами
удача просто немного от него
отвернулась. Когда встречаешь-
ся с такой командой, как Бело-
руссия, то испытываешь острое
желание поскорее забить ей,
особенно в первом периоде. В
такой ситуации вратарю очень
сложно попасть в игру. Можно
ведь и заснуть (улыбается). От-
сюда и всякие чудеса вроде тех,
что произошли с Брызгаловым
в четвертьфинале. Уверен -
Илья переживет эту неудачу и
вернется на свой уровень. После
плохой игры он всегда выдает
хорошую.

Окончание - стр. 10

В сегодняшнем полуфинале со сборной США едва ли не определяющим 
для российской команды станет выбор тренерского штаба: кого поставить 

в ворота - Илью Брызгалова или Александра Еременко?

Главный тренер сборной США Рон УИЛСОН.

Вчера. Берн. 
PostFinance Arena. 
Илья БРЫЗГАЛОВ
анализирует фрагменты
четвертьфинала 
Россия - Белоруссия (4:3). 

РАЗГОВОР 
ПО ПЯТНИЦАМАлексей КАСАТОНОВ 

ФОТОГРАФИЯ ДЛЯ ФЕТИСОВА Стр. 16
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футбол: факты и комментарии
ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ

«СЭ» выяснил, что «Томь» в срок выполнила 
решение Палаты по разрешению споров

СИБИРЯКИ 
ПОГАСИЛИ ДОЛГ

Сибирский клуб до 6 мая, как и предписывалось решением Пала-
ты, погасил задолженность перед «Сатурном» за переход 26-летнего
полузащитника Александра Харитонова. 

С июля по ноябрь 2008 года Харитонов выступал за «Томь» на пра-
вах аренды, а в январе этого года футболист заключил с ней полно-
ценный контракт, рассчитанный на три года. При этом в апреле этого
года «Сатурн», еще не получив до конца оговоренную условиями сог-
лашения денежную компенсацию (по данным «СЭ», она составляет
около одного миллиона долларов), обратился в Палату по разреше-
нию споров. Уместно отметить, что сумма прошлогоднего арендного
договора между клубами была зачтена как часть оплаты трансфера
Харитонова. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

Вчера генеральный директор «Спартака» 
Валерий Карпин сообщил, что не исключает 
возможности трансфера вратаря 
Стипе Плетикосы

«СПАРТАК» 
ГОТОВ ПРИНЯТЬ 

К РАССМОТРЕНИЮ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО ПЛЕТИКОСЕ

30-летний футболист начинал сезон в качестве основного голки-
пера красно-белых. Он отыграл стартовые четыре встречи чемпио-
ната и матч 1/4 финала Кубка России. Однако после отставки Мика-
эля Лаудрупа, которая произошла после крупного поражения в куб-
ковой встрече с «Динамо», Плетикоса был переведен в запас, усту-
пив место в воротах россиянину Джанаеву. (Вячеслав КОРОТКИН)

Валерий КАРПИН:
- Морально мы готовы к тому, что Плетикоса может попросить
отпустить его. Любой футболист, который сидит на скамейке
запасных, наверняка хочет сменить команду. Правда, сам вра-
тарь пока подобного желания не высказывал, но если по нему
поступит предложение, которое устраивало бы «Спартак», оно
будет рассмотрено. Как и в случае с любым другим игроком.

На одной из последних тренировок «Химок», 
как выяснил вчера «СЭ», тяжелую травму 
получил хавбек Илья Максимов

МАКСИМОВ 
МОЖЕТ 

ЗАКОНЧИТЬ СЕЗОН 
ДОСРОЧНО

По итогам предварительного обследования 22-летнему футбо-
листу поставлен диагноз «надрыв боковых связок колена». Это по-
вреждение может оставить полузащитника вне игры вплоть до
окончания нынешнего чемпионата. Также врачи подозревают у Ма-
ксимова разрыв крестообразных связок. Сегодня он должен прой-
ти более тщательное обследование. (Анатолий МАРТЫНОВ)

Константин САРСАНИЯ, 
главный тренер «Химок»:

- Обследование будет проходить в клинике МЧС в Санкт-Петер-
бурге, в которой лечатся игроки «Зенита». Надеюсь, худшие
опасения медиков все-таки не подтвердятся.

Вчера официальный сайт «Арсенала» 
обнародовал результаты голосования 
болельщиков по выбору лучшего игрока «канониров»
в прошедшем месяце

АРШАВИН
ВЫБРАН ЛУЧШИМ 

ВТОРОЙ МЕСЯЦ 
ПОДРЯД

Нападающий сборной России второй месяц подряд признается
лучшим футболистом лондонского клуба. Но если в марте в голосо-
вании хотя бы формально обозначилась конкуренция - тогда Арша-
вин получил 54,9 процента голосов, - то на этот раз его победа бе-
зоговорочна: 70,4 процента. Ближайший преследователь отстал
более чем в 7 раз - в активе капитана «канониров» Сеска Фабрега-
са 9,3 процента. Третьим с результатом 6,8 процента стал испан-
ский вратарь Мануэль Альмуния, тогда как остальные футболисты
набрали в сумме 13,5 процента. Напомним, с ноября по февраль
лучшим по версии болельщиков неизменно становился голландец
Робин ван Перси.

Эксперты сайта «канониров» считают, что успех Аршавина абсо-
лютно оправдан: «Российский плеймейкер продолжает влюблять в
себя Лондон. Весь месяц Андрей провел на высочайшем уровне,
однако особняком стоит его покер на «Энфилд Роуд». Еще один гол
27-летний футболист записал на свой счет в игре с «Уиганом», а уж
сколько результативных передач Аршавин раздал своим партне-
рам…»

Соответствующий приз будет вручен петербуржцу на стадионе
«Эмирэйтс» перед одним из двух оставшихся в сезоне домашних
матчей. Честь наградить форварда выпала Скотту Гэммону - бо-
лельщику, отдавшему свой голос именно за Аршавина. «Андрей
внес свежесть в игру «Арсенала». Он читает игру как никто другой, а
его вклад в успех команды просто огромен. Думаю, Аршавин уже
сейчас один из самых популярных игроков среди болельщиков, а в
перспективе он может стать для клуба настоящей легендой. Отлич-
ный выбор, Венгер», - такой комментарий дал этот фанат. 

Вместе с тем стало известно, что россиянин может не появить-
ся на поле в матче премьер-лиги с «Челси», который состоится в
воскресенье. «У Аршавина грипп, так что сегодня он не участвовал
в занятиях команды, - сказал главный тренер Арсен Венгер. - Од-
нако думаю, что к выходным он все же поправится». (Сергей КУЗО-
ВЕНКО)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Вчера генеральный директор «Спартака» 
Валерий Карпин высказал мнение 
по поводу будущего двух футболистов клуба, 
находящихся в аренде

ЛЕТОМ ПРУДНИКОВ, 
ВЕРОЯТНО, ВЕРНЕТСЯ.

ШИШКИН - ВРЯД ЛИ
22-летний защитник Роман Шишкин арендован «Крыльями Сове-

тов» на год с правом возвращения летом в случае необходимости для
«Спартака». Он провел в составе самарцев пять матчей подряд без за-
мен начиная со встречи 3-го тура с «Локомотивом».

20-летний нападающий Александр Прудников начал чемпионат в со-
ставе «Терека», где по условиям соглашения пробудет до конца перво-
го круга. Форвард в отличие от Шишкина выходил на поле в первых пя-
ти турах, но в двух последующих встречах после игры со «Спартаком»
оставался в запасе. Судя по всему, грозненский клуб не будет иниции-
ровать переговоры с москвичами по поводу продления арендного до-
говора футболиста до конца сезона. (Вячеслав КОРОТКИН)

Валерий КАРПИН:
- Прудников сейчас не играет и летом, скорее всего, поступит в
распоряжение «Спартака». Шишкин же выходит на поле постоян-
но, поэтому вариант, при котором «Крылья» захотят расстаться с
ним в середине чемпионата, маловероятен.

Вчера состоялось заседание КДК РФС, 
который рассмотрел ряд эпизодов 
из 7-го тура чемпионата России

ГОГУА 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН

НА ТРИ МАТЧА
Полузащитник нальчикского «Спартака» Гогита Гогуа, удаленный за

грубую игру на 45-й минуте гостевого матча с «Локомотивом», соглас-
но решению КДК пропустит три игры. 

Кроме того, «Терек» оштрафован на 25 тысяч рублей за нарушение
регламента во встрече с «Томью»; «Кубань» и «Химки», игравшие меж-
ду собой, заплатят по 10 тысяч за скандирование болельщиками не-
цензурных высказываний, кроме того краснодарцы расстанутся еще с
20 тысячами за выход за пределы технической зоны Сергея Овчинни-
кова; на 10 тысяч рублей каждый оштрафованы «Ростов» и «Зенит» -
за нарушение общественного порядка их болельщиками. (Евгений
ДЗИЧКОВСКИЙ)

Владимир КАТКОВ, председатель КДК: 
- Гогуа мог понести и более серьезное наказание, однако я убедил
КДК не рассматривать его нарушение как агрессивное и умышлен-
ное. В итоге согласно пункту 1 статьи 35 Дисциплинарного регла-
мента РФС на игрока наложена трехматчевая дисквалификация.

После поражения «Москвы» в полуфинале 
Кубка России определилась дата старта «Зенита» 
в Лиге Европы-2009/10

«ЗЕНИТ» НАЧНЕТ 
ЕВРОКАМПАНИЮ 

20 АВГУСТА
Если бы обладателем Кубка России стала «Москва», питерцам

пришлось бы начинать выступления в Лиге Европы с третьего отбо-
рочного раунда. Теперь же команда Дика Адвоката проведет первые
встречи в этом турнире в четвертом раунде, а точнее - 20 и 27 августа.
Своего соперника «Зенит» узнает 7 августа, когда пройдет жеребьев-
ка данного этапа. (Сергей ЦИММЕРМАН)

Вчера состоялась встреча губернатора Томской
области Виктора Кресса с главным тренером
«Томи» Валерием Непомнящим

У «ТОМИ» 
ДОЛЖЕН ПОЯВИТЬСЯ 

ТИТУЛЬНЫЙ СПОНСОР
- Встреча с губернатором области была проведена по инициативе

клубного руководства, а также моей личной, - отметил Непомнящий в раз-
говоре с корреспондентом «СЭ». - В ходе беседы я объяснил сложности,
которые испытывает «Томь» в нынешнее непростое с точки зрения эконо-
мики время. Впрочем, это касается почти всех российских клубов. Губер-
натор заверил меня, что многие вопросы по этой части будут решены, а
снять их поможет появление титульного спонсора. (Александр ЛЬВОВ)

Юрий СТЕПАНОВ, генеральный директор «Томи»:
- 4 мая состоялась видеоконференция президента РФ Дмитрия
Медведева и губернатора Томской области Виктора Кресса. Сре-
ди прочих обсуждался и вопрос финансового благополучия «То-
ми» за счет привлечения к сотрудничеству акционеров компании
«Томскнефть». Президент пообещал, что этот вопрос решится по-
ложительно. Сейчас все соответствующие документы находятся в
работе. Возможно, уже в ближайшее время у нас появится силь-
ный спонсор.

Вчера «Локомотив» отзаявил бывше-
го главного тренера команды Рашида Ра-
химова. (rfpl.org)

Полузащитнику «Ростова» Ненаду
Сливичу в Мюнхене была сделана опера-
ция на связках плечевого сустава. В бли-
жайшие дни сербский легионер вернется в
Ростов-на-Дону, где ему предстоит пройти
курс реабилитации. (fc-rostov.ru)

Вчера Контрольно-дисциплинар-
ный комитет РФС оштрафовал за нару-
шение Дисциплинарного регламента (ста-
тья 39): «Елец» - на 50 тысяч рублей за
шесть желтых карточек в матче с «Ряза-
нью» (второй дивизион, Центр); «Кузбасс»
- на 100 тысяч за семь желтых карточек в
матче 1/256 финала Кубка России с «Ирты-
шом»; «Дружбу» - на 100 тысяч за шесть
желтых карточек в матче 1/256 финала
Кубка России с «Краснодаром-2000». КДК
также оштрафовал на 10 тысяч рублей и
дисквалифицировал на одну игру гене-
рального директора «Анжи» Ильяса Маго-
медова: после окончания матча первенст-
ва России «Анжи» - «Краснодар» (первый
дивизион) он выбежал на поле и в грубой
форме выражал недовольство решением
судьи. «Анжи» также оштрафован на 13 ты-
сяч рублей на основании рапорта инспек-
тора этого матча Николая Фролова: на 10
тысяч - за скандирование болельщиками
непристойных выражений в адрес судьи и
на 3 тысячи - за выход на поле посторонних
лиц. Кроме того, КДК оштрафовал за раз-
личные нарушения клубы «Волга» НН, «Но-
ста», «Торпедо» Вл, «Смена-Зенит» - на 5
тысяч рублей, «Динамо» Вг, «Север» - на 3
тысячи, «Волга» Тв - на 2 тысячи. (rfs.ru)

Защитнику «Шинника» Дмитрию
Половинчуку в Германии была сделана
операция на крестообразной связке коле-
на. Половинчук был травмирован на 53-й
минуте игры 1-го тура первенства в пер-
вом дивизионе против «Краснодара», ко-
гда в столкновении с игроком соперников
получил сильный удар в колено. Сейчас
ярославский футболист вернулся в Рос-
сию и проходит восстановительное лече-
ние. По словам представителя пресс-
службы, медицинский штаб «Шинника» по-
ка воздерживается от прогнозов по сро-
кам возвращения Половинчука в строй.
Однако известно, что в среднем восстано-
вление после операции на крестообраз-
ной связке занимает от четырех до шести
месяцев. (rian.ru)

Бронзовый призер чемпионата
СССР в составе «Торпедо», лучший бом-
бардир первого чемпионата России (20 го-

лов в 28 матчах) в составе «Уралмаша» 
41-летний Юрий Матвеев в новом сезоне
будет работать главным тренером дубля
«Урала». Футболист, вызывавшийся в
сборную России и выступавший за клубы
Турции и Южной Кореи, ЦСКА, «Зенит»,
«Ростсельмаш», после завершения карье-
ры игрока 7 лет успешно занимался бизне-
сом в Екатеринбурге, а в прошлом году ре-
шил вернуться в профессиональный фут-
бол. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Первенство России. Второй диви-
зион. Восток. 3-й тур. Металлург Кр -
Смена - 4:1 (Мухутдинов, 24. Гончаров, 41.
Каштанов, 84. Рожков, 88 - Газинский, 3).
2500. Сибиряк - Амур - 3:2 (Василькин,
23. Турутин, 53. Кириллов, 79 - Данильчен-
ко, 19. Гефель, 69, с пенальти). Нереали-
зованный пенальти: Турутин, 23 (С) - вра-
тарь. 3900. Иртыш - Кузбасс - 0:0. 2000.
Динамо Брн - Металлург-Кузбасс - 0:2
(Егунов, 5. Кравцов, 56). 8000.

Металлург-Кузбасс, Кузбасс - 7,
Металлург Кр - 6 (2), Иртыш - 5, Динамо
Брн - 4, Сибиряк - 3 (2), Смена - 2, Оке-
ан - 1 (2), Сахалин - 0 (2), Амур - 0.

Юг. 6-й тур. Кавказтрансгаз-2005 -
СКА - 1:0. Машук-КМВ - Абинск - 2:0. Аст-
рахань - Таганрог - 1:1. Ротор - Волгоград -
2:3. Победный гол на 75-й минуте в ворота
хозяев забил Веретенников. Энергия -
Дружба - 1:2. Жемчужина-Сочи - Ставро-
полье-2009 - 3:2. Ставрополь - Торпедо
Арм - 1:0. Дагдизель - Батайск-2007 - 2:1.
Автодор - Ангушт - 2:1.

Жемчужина-Сочи - 16, Машук-КМВ
- 14, Ставрополь - 12, Энергия - 11...

Запад. Матч 5-го тура. Псков-747 -
Локомотив-2 - 4:3.

Динамо СПб - 12 (4), Локомотив-2,
Динамо Вг (4) - 8, Шексна (4), Пскоа-
747 - 7…

Центр. 4-й тур. Сатурн-2 - Знамя тру-
да - 1:2. Губкин - Локомотив Лс - 0:0. Елец -
Спартак Тм - 1:1. Авангард - Факел-Воро-
неж - 2:1. Динамо Бр - Авангард Пд - 2:1.
Днепр - Звезда Серп - 1:0. Русичи - Рязань
- 2:1. ФСА - Ника - 3:0.

Авангард Пд, Звезда Серп - 9, Ди-
намо Бр, Губкин (3) - 7, Русичи, Аван-
гард Кур (3), Рязань - 6...

Урал-Поволжье. 3-й тур. Лада - Газо-
вик - 2:2. СОЮЗ-Газпром - Горняк - 4:0. Ди-
намо Кир - Челябинск - 0:0. Нефтехимик -
Башинформсвязь-Динамо - 2:0. Сокол-Са-
ратов - Тольятти - 0:3. Химик - Тюмень - 2:1.

Тольятти, Мордовия - 9, Волга Ул -
7, СОЮЗ-Газпром (2), Горняк - 6, Газо-
вик - 5...

Имя Микаэля Лаудрупа фигурирует
в числе кандидатов на пост главного тре-
нера «Вольфсбурга». Как известно, ны-
нешний наставник «волков» Феликс Магат
после окончания сезона перейдет в

«Шальке», и руководство вольфсбургцев
находится в активном поиске его преемни-
ка. Помимо Лаудрупа, уволенного из
«Спартака» в середине апреля, рассмат-
риваются кандидатуры экс-тренера «Аяк-
са» и сборной Голландии Марко ван Басте-
на и наставника «Кельна» Кристофа Даума.
Председатель совета директоров
«Вольфсбурга» Штефан Грюзем заверил,
что «в команду в любом случае будет при-
глашен тренер топ-уровня». Имя нового
тренера будет названо не раньше середи-
ны следующей недели. (waz-online.de)

Полузащитник казанского «Рубина»
Макбет Сибайя и в прошлом игрок «Рос-
това» и «Крыльев Советов» Мэттью Бут, вы-
ступающий теперь за южноафриканский
клуб «Мамелоди Сандаунз», включены
главным тренером сборной ЮАР Жоэлом
Сантаной в предварительный состав «Ба-
фана Бафана» для участия в Кубке конфе-
дераций. Турнир пройдет в стране - хозяй-
ке ЧМ-2010 с 14 по 28 июня. В список из 30
игроков не попал Бенни Маккарти, рекорд-
смен по числу голов за национальную ко-
манду (31 в 76 матчах). Сантана не стал
комментировать свое решение, но, оче-
видно, тренеру не понравилось, что напа-
дающий, сославшись на травму, отказался
от вызовов в сборную на товарищеские
матчи с Португалией и Норвегией, но вско-
ре сыграл за «Блэкберн». (Александр
ПРОСВЕТОВ).  

Главный тренер сборной Португа-
лии Карлуш Кейрош сообщил, что за-
щитник «Реала» Пепе будет вызван на от-
борочный матч с Албанией, который со-
стоится 6 июня, даже несмотря на то, что
игрок получил 10-матчевую дисквалифи-
кацию в испанской примере. Напомним,
Пепе был наказан испанской федерацией
за неспортивное поведение во время мат-
ча с «Хетафе». Тогда защитник врезал но-
гой в спину лежащему на газоне соперни-
ку, а затем нанес другому игроку удар ку-
лаком в челюсть. Кейрош заявил, что Пепе
попадет в основу, если будет находиться в
июне в соответствующей форме. Тренер
добавил, что уже выразил защитнику свое
мнение касательно инцидента в игре с
«Хетафе», и уверен, что подобное больше
не повторится. (AP)

8 августа «Болтон» проведет товари-
щеский матч в честь многолетнего голки-
пера клуба Юсси Яскеляйнена. 34-летний
вратарь сборной Финляндии выступает за
«Уондерерз» с 1997 года и провел за ко-
манду 425 матчей. Руководство «Болтона»
решило отблагодарить вратаря за предан-
ность, организовав встречу на домашнем
стадионе «Рибок» с шотландским «Хайбер-
ниан», который, кстати, возглавляет быв-
ший нападающий болтонцев финн Миксу
Паателяйнен. Напомним, сборная Фин-

ляндии - соперник россиян в отборочной
группе ЧМ-2010. (BBC)

«Бенфика» намерена приобрести
левого полузащитника Хосе Альберто
Шаффера из аргентинского «Расинга». В
услугах 23-летнего футболиста заинтере-
сован главный тренер португальцев Кике
Санчес Флорес, который хочет усилить эту
позицию. На данный момент ее занимает
то бразилец Давид Луис, по амплуа цент-
ральный полузащитник, то португалец
Жорже Рибейру, который появляется на
поле в этом сезоне очень редко. Пример-
ная стоимость Шаффера - чуть больше
двух миллионов евро. (marca.com)

Полузащитник «Байера» и сборной
Германии Симон Рольфес продлил сог-
лашение с клубом до 2013 года. Помимо
этого новый 3-летний контракт с леверку-
зенцами подписал спортивный директор
Руди Феллер. (bayer04.de)

Вчера главный тренер «Арсенала»
Арсен Венгер сообщил, что защитник Га-
эль Клиши уже не появится на поле в ны-
нешнем сезоне. Французский футболист
получил повреждение спины в матче чет-
вертьфинала Лиги чемпионов с «Вильяр-
реалом» 7 апреля и с тех пор проходит курс
реабилитации. «Если бы мы вышли в фи-
нал Лиги чемпионов, то форсировали бы
восстановительные процедуры, а в ны-
нешней ситуации не имеет смысла торо-
пить события», - добавил Венгер. (arse-
nal.com)

Нападающий «Баварии» и сборной
Германии Мирослав Клозе восстановил-
ся после операции на голеностопном сус-
таве и принял участие в тренировочных за-
нятиях клуба. Форвард попадет в заявку на
матч бундеслиги с «Энерги», который со-
стоится завтра, однако выход Клозе на по-
ле под вопросом. Напомним, сборная Гер-
мании - соперник россиян по отборочной
группе ЧМ-2010. (sportal.de)

Жеребьевка Кубка Африканской
конфедерации футбола, состоявшаяся
вчера в Каире, определила в соперники
ангольскому клубу «Примейру де Агошту»,
которым руководит российский тренер
Виктор Бондаренко, тунисскую команду
«Сфаксьен», победителя предыдущего ро-
зыгрыша турнира. Первый матч ангольцы
проводят на своем поле 15-17 мая, ответ-
ную - 29-31 мая. (Александр ПРОСВЕТОВ).

Вчера тремя матчами стартовал
18-й чемпионат России по женскому
футболу. Официальное открытие состоя-
лось в подмосковном Звенигороде, где
местная «УОР-Звезда» принимала сереб-
ряного призера и обладателя Кубка стра-
ны «Россиянку». Матч завершился вничью
- 1:1. «ШВСМ-Измайлово» - «Энергия» -
1:0, «Звезда» - «Лада» - 10:1. (Александр
МАРТАНОВ)

Вчера «СЭ» стало известно, что центральный защитник «Зенита» и сборной Хорватии Ивица Крижанац выбыл из
строя на длительный срок

КРИЖАНАЦ ПРОПУСТИТ 
ИЗ-ЗА ТРАВМЫ 

КАК МИНИМУМ МЕСЯЦ
30-летний футболист получил перелом пальца ноги на трени-

ровке на базе в Удельной - по мнению врачей, на его восстановле-
ние потребуется не менее четырех недель. Таким образом, Крижа-
нац, вероятнее всего, будет вынужден пропустить все пять матчей
российского первенства, остающихся до летней паузы (до 14 июня
«Зениту» будут противостоять «Крылья Советов», ЦСКА, «Динамо»,
«Кубань» и нальчикский «Спартак»), а также намеченную на 6 июня
встречу отборочного цикла ЧМ-2010 с Украиной. (Сергей ЦИММЕР-
МАН)

БЕЗ ХОРВАТА У «ЗЕНИТА» ВСЕ ПОЛУЧАЕТСЯ ХУЖЕ
Ивица Крижанац дебютировал в чемпионатах России 12 марта

2005 года в домашнем матче с «Динамо» (4:1), в котором он открыл
счет. На протяжении первых трех сезонов хорватский защитник никак
не мог закрепиться в стартовом составе питерцев - в среднем он про-
водил на поле около половины игрового времени и лишь в прошлом
чемпионате стал основным игроком. 

Примечательно, что с Крижанацем в составе зенитовцы выступают
заметно лучше, чем без него. Причем не только по проценту побед (48,0
против 43,4), поражений (16,0 - 25,0) и набранных очков. Во встречах с
участием хорвата «Зенит» пропускал всего по 0,97 гола, а без него - по
1,13. Да и результативность питерского клуба в поединках с Крижана-
цем в составе заметно выше (1,77 против 1,50). (Павел ОСИПОВ)

«Зенит» в чемпионатах России-2005-2009
Сезон С Крижанацем Без Крижанаца

И В Н П М О % И В Н П М О %
2005 12 8 2 2 24-9 26 72,2 18 5 8 5 21-17 23 42,6
2006 16 6 8 2 21-12 26 54,2 14 7 3 4 21-18 24 57,1
2007 15 9 4 2 28-16 31 68,9 15 9 3 3 25-16 30 66,7
2008 25 10 10 5 48-29 40 53,3 5 2 2 1 11-8 8 53,3
2009 7 3 3 1 12-7 12 57,1 - - - - - - -
ВСЕГО 75 36 27 12 133-73 135 60,0 52 23 16 13 78-59 85 54,5

ШАХТЕР - ДИНАМО -
2:1 (1:0)

Голы: Жадсон,17 (1:0), Бангура, 47
(1:1). Илсинью, 89 (2:1). 

«Шахтер» (Донецк): Пятов, Срна,
Чигринский, Ищенко, Рац, Гюбш-
ман, Гай (Виллиан, 71), Фернан-
динью, Жадсон, Илсинью (Ле-
вандовски, 90+1), Луис Адриану
(Гладкий, 71).

«Динамо» (Киев): Богуш, Бетау,
Саблич, Юссуф, Эль-Каддури,
Вукоевич, Еременко (Корреа, 76)
Алиев, Нинкович, Милевский,
Бангура.

Наказания: Эль-Каддури, 23. Али-
ев, 38. Бангура, 38. Вукоевич, 45.
Гюбшман, 69. Гладкий, 90+2.

Судья: Бенкеренса (Португалия).
7 мая. Донецк. РСК «Олимпийский».

25 500 зрителей (вмещает 
25 500). 12 градусов.

Первый матч - 1:1

Юрий ЮРИС 
из Донецка

Изменения в составах обе-
их команд по сравнению
с киевской встречей не-

дельной давности оказались
минимальными. В «Шахтере»
дисквалифицированного Куче-
ра заменил Ищенко. Зато вы-
ход Гая вместо Дуляя, оставше-
гося в запасе, предсказуемым
не назовешь. Юрий Семин и во-
все ограничился одной заме-
ной: вместо Корреа - Еременко,
пропустивший первый матч
из-за простуды.

Результативная ничья в Ки-
еве обязывала динамовцев
взяться за дело, что называет-
ся, с места в карьер. И уже на
5-й минуте они имели хоро-
ший шанс открыть счет. Бан-

гура освободился от опеки
Ищенко, ворвался в штраф-
ную горняков, и мяч, пущен-
ный форвардом в дальний от
Пятова угол, пролетел рядом
со стойкой.

«Шахтер», подгоняемый ок-
рашенными в оранжевый цвет
трибунами, не собирался отси-
живаться в засаде, как он это
делал в первом тайме киевско-
го матча. Первый удар Жадсо-
на из-за пределов штрафной
оказался  пристрелочным, зато
второй (Адриану, стоя спиной к
воротам Богуша,  выкатил мяч

на своего соотечественника)
получился идеальным по ис-
полнению и точности: мяч вон-
зился под перекладину.

Киевляне сравнительно бы-
стро отошли от пережитого и
снова перевели игру  на полови-
ну поля «Шахтера». Ищенко
сфолил на Бангура, до ворот
было метров 27 - 28, но разве
это дистанция для Алиева? Воз-
можно, динамовский полуза-
щитник рассчитывал поразить
цель прямым, фирменным уда-
ром, однако мяч влетел в сетку,
коснувшись Саблича, стоявше-

го в офсайде.  Отмена гола вы-
звала бурную реакцию со сторо-
ны киевлян и обернулась для
них сразу двумя «горчичника-
ми» - Алиеву и Бангура. 

Впрочем, путь из «изгоев» в
герои в футболе бывает очень
коротким. Я имею в виду Бан-
гура, сравнявшего счет, как
только игра возобновилась пос-
ле перерыва. Гвинеец  восполь-
зовался грубой позиционной
ошибкой центральных защит-
ников «Шахтера» и завершил
выход один на один с Пятовым
точным ударом.  

Двойная замена, к которой
прибегнул Луческу, была при-
звана усилить атакующий по-
тенциал «Шахтера». Фернанди-
нью при этом пришлось оття-
нуться на позицию опорного
полузащитника. Это не меша-
ло, впрочем, бразильцу по-
прежнему выступать застрель-
щиком атак своей команды.
Одну из них мог завершить
Гладкий, если бы удержался на
ногах в борьбе с динамовским
защитником.  

И когда уже казалось, что
без дополнительного времени
не обойтись, сказал свое слово
Илсинью, забивший воистину
бразильский гол. 

После финального свистка
небо над Донецком расцвело ог-
нями салюта: «Шахтер» впер-
вые в истории вышел в финал
европейского Кубка!

В финале, который состоит-
ся 20 мая в Стамбуле, «Шахтер»
встретится с победителем пары
«Гамбург» - «Вердер», вчераш-
няя игра которых завершилась
поздно вечером.

Вчера. Донецк. «Шахтер» - «Динамо» - 2:1. 
89-я минута. Только что ИЛСИНЬЮ забил гол, 
который вывел донецкий клуб в финал Кубка УЕФА.

Вчерашнюю вечернюю тренировку «Спартака» пропустили защитники Мартин Йиранек и Сергей Паршивлюк

ПАРШИВЛЮКУ ВНОВЬ ПРИДЕТСЯ 
ПРОЙТИ МЕДОБСЛЕДОВАНИЕ

Вчера. Тарасовка. Олег РОМАНЦЕВ наблюдает 
за занятием в компании одного из спартаковских
старожилов - водителя автобуса Николая ДОРОШИНА.

Вчера. Тарасовка. Мартин ЙИРАНЕК (справа) покидает
утреннюю тренировку «Спартака» в сопровождении
врача команды Михаила ВАРТАПЕТОВА.

29-летний чешский легионер досрочно за-
вершил и утреннее занятие из-за сильного
ушиба бока, а во второй половине его было
решено поберечь. Йиранек сохраняет шансы
выйти на поле в матче 8-го тура чемпионата
России с «Сатурном», который состоится в
понедельник, 11 мая.

Что касается 20-летнего Паршивлюка, то он
с утра работал без ограничений, однако во вто-

рой тренировке участия не принял - повредил
мышцы задней поверхности бедра. Сегодня за-
щитник должен пройти медобследование, что-
бы врачи определили степень серьезности
травмы. Напомним, только в среду Паршивлюк
возобновил занятия в общей группе после трав-
мы мышц передней поверхности бедра, из-за
которой он пропустил четыре матча. Его участие
во встрече с «Сатурном» пока под вопросом.

Остальные игроки первой команды про-
вели обе тренировки в общей группе: врата-
ри Джанаев, Плетикоса; защитники Дедура,
Кудряшов, Макеев, Родригес, Фати,
Штранцль; полузащитники Алекс, Баженов,
Бояринцев, Быстров, Ковальчук, Павленко,
Рафаэл Кариока, Рыжков, Сабитов, Саенко;
нападающие Веллитон, Дзюба, Малоян. (Вя-
чеслав КОРОТКИН)
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Вчера «СЭ» осведомился о состоянии здоровья
нападающего «Москвы» Мартина Якубко,
пропустившего в среду кубковый полуфинал
против «Рубина»

К МАТЧУ 
С «ЛОКОМОТИВОМ» 

ЯКУБКО ПОПРАВИТСЯ
29-летний словацкий легионер простыл накануне игры с казанца-

ми - у него резко подскочила температура, и об участии в важнейшем
матче речи уже не было. 

Напомним, в последних двух играх чемпионата Якубко забивал побед-
ные голы «горожан»: в 6-м туре - «Томи» и в 7-м - «Амкару». Скорее всего,
к матчу 8-го тура с «Локомотивом», который состоится 10 мая, форвард
успеет поправиться и будет готов выйти на поле. (Александр МАРТАНОВ)

Вчера в ответном полуфинальном матче Кубка УЕФА донецкий «Шахтер» обыграл киевское «Динамо»

САЛЮТ НАД ДОНЕЦКОМ
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ТЕРЕК - АМКАР
10 мая. Грозный. 

Стадион им. Билимханова.
14.00 (НТВ Плюс 

Наш футбол - 13.45)

ПОТЕРИ

Лика Гаал, 
(травмирован) Усминский, 

Федорив 
(травмированы)

СУДЬЯ: Сухина (Малаховка)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Терек»: Дикань - Забавник, Или-
ев, Омельянчук, МИЩЕНКО -
Панку, Клебер, ДЖАБРАИЛОВ,
Гвазава, Георгиев - ШЕВЧЕНКО.

«Амкар»: Нарубин - Сираков, Че-
ренчиков, БЕЛОРУКОВ, Гри-
шин - Пеев, Дринчич, Новако-
вич, Волков - Сикимич, КУШЕВ.

ДИНАМО - ЦСКА
10 мая. Химки.

Стадион «Арена Химки».
14.00 (Первый канал - 14.00.

НТВ Плюс Спорт - 13.50)

ПОТЕРИ

Ропотан Щенников 
(травмирован) (дисквал.), 

Красич, Рамон 
(травмированы)

СУДЬЯ: Колобаев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Динамо»: Габулов - Ковальчик,
Колодин, Фернандес, Гранат -
К.КОМБАРОВ, Хохлов, Уилк-
шир, Димидко, Д.Комбаров -
Кержаков.

ЦСКА: Акинфеев - ШЕМБЕРАС,
В.Березуцкий, Игнашевич,
А.БЕРЕЗУЦКИЙ - Маазу, Алдо-
нин, Мамаев, Дзагоев, Жирков
- Вагнер Лав.

ЗЕНИТ - КР.СОВЕТОВ
10 мая. Санкт-Петербург.

Стадион «Петровский». 16.30
(НТВ Плюс Наш футбол -

16.15. Спорт - 01.40, 11 мая)

ПОТЕРИ

Фатих Текке Будылин 
(дисквал.), (травмирован)
Крижанац, 
Ломбертс 
(травмированы)

СУДЬЯ: Николаев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Зенит»: Малафеев - Анюков, ШИ-
РОКОВ, Мейра, ШИРЛ - Сем-
шов, Денисов, Зырянов - ФАЙ-
ЗУЛИН, ПОГРЕБНЯК, Данни.

«Крылья Советов»: Лобос - Шиш-
кин, Ярошик, Белозеров, Леил-
тон - Савин, Аджинджал, Бо-
бер, Кулик, КАЛАЧЕВ - Коллер.

МОСКВА - ЛОКОМОТИВ
10 мая. Москва. 

Стадион им. Стрельцова.
19.00 (НТВ Плюс 

Наш футбол - 18.45)

ПОТЕРИ

Ребко Дуймович 
(дисквал.) (дисквал.), 

Билялетдинов 
(травмирован)

СУДЬЯ: Лаюшкин (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Москва»: Жевнов - Набабкин,
Епуряну, Шешуков, Григалава -
Ставпец, Тарасов, КРУНИЧ, ВУ-
КИЧ, Чеснаускис - Бракамонте.

«Локомотив»: Чех - Янбаев, Ро-
долфу, Баша, КУЗЬМИН - Ко-
чиш, ИВАНОВ, ГЛУШАКОВ,
Торбинский - Сычев, Одемвин-
гие.

футбол. премьер-лига 

АФИША
8-го ТУРА

И В Н П М О
1. РУБИН 7 4 2 1 13-3 14
2. МОСКВА 7 4 2 1 7-3 14
3. ЦСКА 7 4 1 2 14-5 13
4. КР. СОВЕТОВ 7 4 1 2 8-5 13
5. ДИНАМО 7 4 0 3 7-7 12
6. ЗЕНИТ 7 3 3 1 12-7 12
7. РОСТОВ 7 3 3 1 6-4 12
8. СПАРТАК 7 3 1 3 8-7 10
9. ТОМЬ 7 3 1 3 5-7 10

10. ЛОКОМОТИВ 7 2 3 2 7-9 9
11. ТЕРЕК 7 2 2 3 5-7 8
12. КУБАНЬ 7 2 2 3 5-8 8
13. АМКАР 7 1 3 3 2-6 6
14. СПАРТАК Нч 7 1 2 4 5-7 5
15. САТУРН 7 1 2 4 5-14 5
16. ХИМКИ 7 0 2 5 7-17 2

Бомбардир: ДОМИНГЕС Рубин - 5.

В 9-м туре встречаются

16 мая: ХИМКИ - МОСКВА, РОСТОВ - СПАРТАК Нч, ЛОКОМОТИВ
- ТЕРЕК, АМКАР - РУБИН. 17 мая: ТОМЬ - СПАРТАК, САТУРН - ДИНА-
МО, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - КУБАНЬ, ЦСКА - ЗЕНИТ.

Станислав СУХИНА
Терек Амкар
Всего: +1=1-2 Всего: +0=2-3
Дома: +1=1-1 В гостях: +0=2-2

Александр КОЛОБАЕВ
Динамо ЦСКА
Всего: +4=4-4 Всего: +6=2-2
Дома: +2=2-1 В гостях: +4=0-1

Алексей НИКОЛАЕВ
Зенит Крылья Советов
Всего: +5=4-3 Всего: +2=4-5
Дома: +4=4-1 В гостях: +1=2-4

Максим ЛАЮШКИН
Москва Локомотив
Всего: +0=0-1 Всего: -
Дома: +0=0-1 В гостях: -

КТО КАК КОГО СУДИЛ
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«Терек» и «Амкар» 
сыграют вничью - 0:0

Игра обоих клубов в последнее время не впе-
чатляет. «Терек» после успешного старта набрал в
4 последних матчах лишь одно очко. «Амкар» же и
вовсе проиграл 2 предыдущие встречи с общим
счетом 1:5. Если верить статистике, и очный по-
единок не принесет никому из соперников побе-
ды. 3 из 4 их предыдущих матчей в премьер-лиге
завершились вничью, а грозненцы, хотя и играют
дома, у пермяков пока не выигрывали. Нулевая
ничья - весьма вероятный исход. «Амкар» с таким
счетом завершил в этом году уже 3 встречи, «Те-
рек» - одну. Однако в минувшем сезоне 5 из 8
ничьих грозненцев оказались нулевыми.

«Динамо» проиграет ЦСКА - 1:3
В 7 последних чемпионатах «Динамо», будучи

номинальным хозяином, ни разу не выиграло у ар-
мейцев (=2-5). ЦСКА же, если не учитывать никому
не нужный поединок последнего тура минувшего
чемпионата в Ярославле (0:1), не проигрывает в
гостях больше года - с 5 апреля 2008-го, когда ус-
тупил в Грозном (0:1). С тех пор армейцы на чужих
полях добились 11 побед (лишь одна - с переве-
сом в один мяч) при 5 ничьих! А среди этих побед
самая популярная - 3:1 (4 раза). Точно такой же
счет в пользу красно-синих был зафиксирован в
последней встрече между этими соперниками.

«Зенит» выиграет 
у «Крыльев Советов» - 3:1

Петербуржцы не проигрывают «Крыльям» 5
матчей подряд (+3=2). А наставник самарцев

Леонид Слуцкий вообще никогда не побеждал
Дика Адвоката в чемпионатах России (=3-3). Ес-
ли к этим фактам добавить, что «Зенит» играет
дома, то вероятность его победы очень велика.
Нельзя забывать и о том, что в последнем туре
питерцы уступили в Ростове-на-Дону (1:2). А
при Адвокате «Зенит» после гостевых проигры-
шей в следующих матчах (если они проходят в
Санкт-Петербурге) не проигрывает - 4 победы и
3 ничьи. Между прочим, эти выигрыши были со
счетом либо 3:1, либо 4:1 (по 2 раза). А для «Зе-
нита»-2008 результат 3:1 был весьма популярен:
так завершились 5 матчей с его участием. Прав-
да, в пользу питерцев - лишь два.

«Москва» проиграет «Локомотиву» - 0:1
Цифрам не пришлось долго убеждать меня в

победе «Локо» (хотя нынче по игре «Москва» яв-
но превосходит соперника): все 8 встреч этих
клубов в чемпионатах России на поле «горожан»
завершились в пользу гостей с общим счетом
18:3! А всего «Локомотив» выиграл у оппонента
12 матчей из 16. «Горожане», судя по всему, не
забьют: они смогли распечатать ворота красно-
зеленых лишь в 6 играх. А вот железнодорожни-
ки обязаны использовать хотя бы один шанс.
Тем более что сейчас в «Локомотиве» есть два
«специалиста по «горожанам». Это исполняю-
щий обязанности главного тренера Владимир
Маминов, забивший сопернику 4 гола. И лишь в
прошлом сезоне опередивший его лучший бом-
бардир противостояния Дмитрий Сычев (6 мя-
чей). Интересно, что чаще «Локо» выигрывал у
земляков со счетом 1:0 (четырежды).

С цифрами разговаривал Павел ОСИПОВ

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»НА ДНИ МАТЧЕЙ 8-го ТУРА
10 мая

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ («Зе-
нит» - «Крылья Советов»). Пе-
ременная облачность. Без суще-
ственных осадков. Ветер запад-
ный 2-5 м/с. Температура 16-18
градусов.

МОСКВА («Москва» - «Ло-
комотив»). Небольшая облач-
ность. Без осадков. Ветер сла-
бый. Температура 21-23 гра-
дуса.

ХИМКИ («Динaмо» - ЦСКА).
Небольшая облачность. Без
осадков. Ветер слабый. Темпе-
ратура 20-22 градуса.

ГРОЗНЫЙ («Терек» - «Ам-
кар»). Переменная облачность.
Возможен кратковременный
дождь. Ветер слабый. Темпера-
тура 18-20 градусов.

11 мая

МОСКВА («Спартак» - «Са-
турн»). Облачно с прояснения-
ми. Возможен кратковременный
дождь, гроза. Ветер южный 4-7
м/с; Температура 20-22 градуса.

НАЛЬЧИК («Спартак» Нч -
«Химки»). Переменная облач-
ность. Кратковременный дождь.
Ветер северо-восточный 2-5 м/с.
Температура 17-19 градусов.

КАЗАНЬ («Рубин» - «Томь»).
Небольшая облачность. Без
осадков. Ветер слабый. Темпе-
ратура 22-24 градуса.

КРАСНОДАР («Кубань» -
«Ростов»). Облачно с проясне-
ниями. Возможен кратковре-
менный дождь, гроза. Ветер се-
веро-западный 2-5 м/с. Темпе-
ратура 20-22 градуса.

Км1 Км2
ТОМЬ 23 830 2 777
ЗЕНИТ 23 350 3 472
СПАРТАК Нч 15 396 3 462
АМКАР 15 258 2 410
ТЕРЕК 15 173 7 708
КР.СОВЕТОВ 15 063 1 730
КУБАНЬ 14 879 3 084
ЦСКА 13 023 2 103
РОСТОВ 11 953 267
РУБИН 11 649 2 453
САТУРН 8 694 28
ДИНАМО 5 300 3
ХИМКИ 5 212 1 734
ЛОКОМОТИВ 5 108 0
МОСКВА 4 704 3 044
СПАРТАК 4 674 0
Км1 - всего (к 8-му туру)
Км2 - за последние 2 недели

«Томь» наконец заняла первое
место. Это было неминуемо. Те-
перь сибиряки надолго, скорее
всего до конца сезона, на верхней
строчке задержатся. Нам же оста-
нется наблюдать за перемещени-
ями в таблице ниже первого мес-
та. «Крылья», например, обошли
«Кубань». А и тех, и других обог-
нал «Амкар», которому через тур
выпали подряд два самых даль-
них для него выезда: посетив
Нальчик в конце апреля, теперь
пермяки отправляются в Грозный.
Благодаря визиту в Пермь в про-
шлом туре впервые почти за ме-
сяц последнюю строчку покинула
«Москва», уступив ее спартаков-
цам. Но не больше чем на неделю:
в следующие выходные красно-
белым предстоит вояж в Томск, а
«горожанам» - поездка в ближай-
ший пригород, в Химки.

Александр МАРТАНОВ

КИЛОМЕТРАЖ

Кого-кого, а таких соперников грозненцы жи-
выми не отпускают. В «Амкаре» есть проблемы.
Есть они и в «Тереке», но он играет дома, где у
команды Вячеслава Грозного азарта и уверенности
всегда через край.

Выздоровел Вагнер Лав - на этом объяснение
причин преимущества ЦСКА можно было бы
закончить. Но я продолжу. Свой гол «Динамо», скорее
всего, забьет во втором тайме - это выносливая и упря-
мая команда.

Не растеряй «Зенит» изрядное количество оч-
ков, не уступи перед этим в Ростове и не играй
он дома, дал бы «Крыльям» больше шансов. А так - все
против них.

Травмы Якубко, Самедова и Окоронкво мешают
сделать ставку на «Москву». Но для ничьей с не-
понятным «Локомотивом» ее хватит и такой, какая есть.

Лидер и крепкий середняк. Давние друзья Бер-
дыев и Непомнящий. Участник Лиги чемпионов
и скромный провинциальный гость. Будет нормальный
футбол. Победит более сильный.

Если красно-белые наметили для себя какой-
то поворот от прошлого к будущему, от Лаудру-
па к Карпину и Романцеву, лучше делать его сейчас, по-
ка «Сатурн» разобран и уныл. Три победы в четырех по-
следних матчах взбодрят «Спартак». Две победы и два
поражения, тем более от «Сатурна», дадут понять, что
шхуна снова плывет не туда.

Хочется, признаюсь, добавить «Спартаку» еще
гол-другой. Мешает бедственное положение
«Химок». В таком состоянии команды становятся отча-
янными и кусачими. Однако на ком зарабатывать очки
самому Нальчику, если не на таких, как «Химки»? Еще
один момент: в прошлом году южане подарили подмо-
сковной команде продление прописки в премьер-лиге.
Думаю, умышленно. В нашем футболе дары имеют
свойство возвращаться.

Будет бой. Что такое «Кубань» в Краснодаре, в
этом году уже довелось ощутить и «Спартаку»,
и «Локомотиву». Что такое «Ростов» в гостях, недавно
познал ЦСКА. Плюс традиции южного дерби. Завидую
зрителям.

ТЕРЕК - АМКАР

2:0 «Терек» играет дома после поражения в Том-
ске, и настрой у игроков предполагается соот-

ветствующий. «Амкар» же, мне кажется, пребывает в
неважных психологических и, что самое главное, фут-
больных кондициях. В таком состоянии пермякам бу-
дет тяжело устоять на выезде.

ДИНАМО - ЦСКА

0:2 Все-таки стабильности динамовцам не хвата-
ет. ЦСКА - команда во всех линиях более сыг-

ранная, да и класс ее футболистов выше.

ЗЕНИТ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

1:0 У «Зенита» помощнее атака. Плюс преимуще-
ство своего поля. Эти два фактора должны

обеспечить петербуржцам небольшое преимущество. 

МОСКВА - ЛОКОМОТИВ

1:1 Равные по подбору игроков команды. А то обсто-
ятельство, что «Москва» нынче один из лидеров,

должно снивелироваться душевным подъемом футболи-
стов «Локомотива», вызванным сменой главного тренера.

РУБИН - ТОМЬ

2:0 В последних матчах «Рубин» много забивает,
играет легко. Хороши атака и средняя линия. А

у «Томи» главная проблема в том, что уровень тренера
очевидно превосходит уровень игроков. Этот разрыв
необходимо понемногу сокращать.

СПАРТАК - САТУРН

2:0 «Спартак» после проигрыша «Динамо», навер-
ное, должен выстрелить. Тем более качество

игры «Сатурна» оставляет желать много лучшего.

СПАРТАК Нч - ХИМКИ

3:1 Нальчикский «Спартак» - интересная команда,
которая показывает вкусный футбол. А «Хим-

кам» очень тяжело сегодня играть в премьер-лиге. Ее
уровню в составе команды соответствуют не так много
футболистов, но даже они пока не объединены в ан-
самбль.

КУБАНЬ - РОСТОВ

1:1 «Ростов» на подъеме, играет с хорошим эмо-
циональным зарядом. Но, по-моему, «Кубань»

не уступает дончанам в классе и проиграть в родных
стенах никак не должна.

2:0

3:1

3:1

2:0

2:1

2:2

1:2

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ
ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
Москва

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Александр ТУКМАНОВ

экс-защитник «Торпедо»

Специалист Тур Очки

1. Александр МИРЗОЯН 5 13

Виктор НОЗДРИН 2 7
2. Евгений БУШМАНОВ 3 7

4. Борис КОПЕЙКИН 1 7

6. Владимир СУЧИЛИН 7 4
Игорь ШАЛИМОВ 4 7

7. Сергей АНДРЕЕВ 6 2

Журналист Тур Очки

1. Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО 5 17

3. Вячеслав КОРОТКИН 2 7
2. Борис ЛЕВИН 1 9

4. Максим КВЯТКОВСКИЙ 6 6

6. Игорь РАБИНЕР 3 4
5. Максим МАКСИМОВ 7 5

7. Екатерина БРЕДИНА 4 2

1:1
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ÔÓÒÁÎË

ОЦЕНКИ «СЭ»
не менее 5 матчей

6,60 - ДОМИНГЕС Рубин
6,29 - ЖИРКОВ ЦСКА
6,25 - САМЕДОВ Москва
6,21 - ПОГРЕБНЯК Зенит
6,17 - ДЗАГОЕВ ЦСКА
6,14 - АКИНФЕЕВ ЦСКА, ДЕНИСОВ Зенит, ВЕЛЛИТОН Спартак
6,08 - КАЛАЧЕВ Крылья Советов, ТИМОЩУК Зенит
6,07 - СЕМАК Рубин, КОЛЛЕР Крылья Советов, ЗЫРЯНОВ Зенит
6,00 - КРАСИЧ ЦСКА, БЕЛОЗЕРОВ, ЯРОШИК оба - Крылья Советов,

КЕРЖАКОВ Динамо, ФАЙЗУЛИН Зенит, АЛЕКС Спартак,
ТОРБИНСКИЙ Локомотив

5,93 - СИБАЙЯ, ШАРОНОВ оба - Рубин, БРАКАМОНТЕ,
ЕПУРЯНУ оба - Москва, ИГНАШЕВИЧ ЦСКА, МАЛАФЕЕВ Зенит,
КАСАЕВ Кубань

5,92 - ОКОРОНКВО Москва, РОЖКОВ Ростов, В. БЫСТРОВ Спартак
5,90 - АНСАЛЬДИ, БУХАРОВ оба - Рубин, АЛДОНИН ЦСКА,

АСТАФЬЕВ, ГАЦКАН оба - Ростов, ДЖАБРАИЛОВ Терек
5,88 - П. БЫСТРОВ Рубин
5,86 - СЕСАР НАВАС Рубин, НАБАБКИН Москва, 

ЛОБОС Крылья Советов, ЛЕНГИЕЛ Ростов, ПАРЕЙКО Томь,
ДУЙМОВИЧ Локомотив

5,83 - АНДЖЕЛКОВИЧ Ростов, ГЛУШАКОВ Локомотив
5,80 - ГЕКДЕНИЗ КАРАДЕНИЗ Рубин, ВУКИЧ Москва, 

КИМ ДОН ЧЖИН Зенит, МАНДРЫКИН Ростов
5,79 - ЖЕВНОВ, РЕБКО, ЧЕСНАУСКИС все - Москва, В. БЕРЕЗУЦКИЙ

ЦСКА, Р. АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов, Д. КОМБАРОВ,
ХОХЛОВ оба - Динамо, ЛЕБЕДЕНКО Ростов, ЙИРАНЕК Спартак

5,75 - ТАРАСОВ Москва, МАМАЕВ ЦСКА, О. ИВАНОВ Крылья Советов,
АНЮКОВ Зенит, ТОПЧУ Кубань

5,71 - РЫЖИКОВ Рубин, КУЛИК, ЛЕИЛТОН, 
САВИН все - Крылья Советов, ГАБУЛОВ Динамо, ДАННИ,
КРИЖАНАЦ, МЕЙРА все - Зенит, САЕНКО Спартак, 
ЙОКИЧ Томь, СЫЧЕВ Локомотив, ДИКАНЬ Терек, ДРАМАН
Кубань, ДРИНЧИЧ Амкар, АМИСУЛАШВИЛИ Спартак Нч

5,70 - АДАМОВ, В. КАЛЕШИН оба - Рубин, ФАТИХ ТЕККЕ Зенит,
ПЕТРОВИЧ Ростов, МАКЕЕВ Спартак, УШЕНИН Кубань

5,67 - ЧЕРКЕС Ростов, ХАГУШ, ТЛИСОВ оба - Кубань, 
ХОМИЧ Спартак Нч

5,64 - ЩЕННИКОВ ЦСКА, УИЛКШИР Динамо, АХМЕТОВИЧ, 
КУЛЬЧИЙ оба - Ростов, РАФАЭЛ КАРИОКА Спартак, 
МИЧКОВ Томь, ЯНБАЕВ Локомотив, КЛЕБЕР Терек, 
НАРУБИН Амкар, ДЖУДОВИЧ, ЛЕАНДРУ оба - Спартак Нч

5,63 - Д. СМИРНОВ Терек
5,60 - ОДИА ЦСКА, СЛИВИЧ Ростов, ВОЛКОВ Амкар
5,58 - БОБЕР Крылья Советов, ФАТИ Спартак, КЛИМОВ, МАЗНОВ,

ХАРИТОНОВ все - Томь, БАША, БИЛЯЛЕТДИНОВ,
ОДЕМВИНГИЕ все - Локомотив, ГВАЗАВА Терек, 
БЕЛОРУКОВ Амкар

5,57 - ЯКУБКО Москва, КОЛОДИН Динамо, М. ЧЕХ Локомотив,
ОМЕЛЬЯНЧУК Терек, БОАВЕНТУРА, ДЖИОЕВ, ЗАСЕЕВ,
КАЙТА, ТРАОРЕ все - Кубань, В. ГРИШИН, ПЕЕВ оба - Амкар,
ЯТЧЕНКО Спартак Нч, БЛАТНЯК Химки

5,50 - КРУНИЧ Москва, ТАРАНОВ, ШИШКИН оба - Крылья Советов, 
А. ИВАНОВ, КАТЫНСУС, РАДОСАВЛЕВИЧ, 
Д. СМИРНОВ все - Томь, КУЗЬМИН, 
РОДОЛФУ оба - Локомотив, ПАНКУ, ПРУДНИКОВ оба - Терек,
МАШУКОВ Спартак Нч, КАРЯКА, НЕМОВ оба - Сатурн,
БЕРЕЗОВСКИЙ Химки

5,43 - ДИМИДКО Динамо, ГЕОРГИЕВ Терек, ЧЕРЕНЧИКОВ Амкар,
ГОГУА Спартак Нч, ИГОНИН, КИНСКИ, ТОПИЧ все - Сатурн

5,42 - НЕЦИД ЦСКА, КОКОРИН, К. КОМБАРОВ, 
ФЕРНАНДЕС все - Динамо, ИЛИЕВ Терек, СИРАКОВ Амкар,
ГЕТЕРИЕВ Спартак Нч

5,40 - СКОБЛЯКОВ Томь, МУДЖИРИ, ДЮРИЦА оба - Локомотив,
КИРИЧЕНКО Сатурн, АНТИПЕНКО Химки

5,36 - КУШЕВ, НОВАКОВИЧ оба - Амкар, КОНЦЕВОЙ Спартак Нч
5,33 - СМОЛОВ Динамо, ЗАБАВНИК Терек, НАХУШЕВ Сатурн,

ЙОВАНОВИЧ Химки
5,30 - БИКМАЕВ Спартак Нч, АНГБВА Сатурн
5,25 - ЯНОТОВСКИЙ Томь, ФАЛЛЬ Локомотив, ЖЕАН КАРЛОС Амкар
5,21 - ЕВСЕЕВ Сатурн
5,20 - ПИЛИПЧУК Химки
5,17 - ГРАНАТ Динамо, БАЙРЫЕВ Кубань, СТАРКОВ Амкар,

ДЗАХМИШЕВ Спартак Нч
5,10 - ЕРЕМЕНКО Сатурн, НИЗАМУТДИНОВ Химки
5,08 - КУЗЬМИЧЕВ Сатурн
5,07 - ЗЕЛАУ Сатурн
5,00 - СИКИМИЧ Амкар, БУДЯНСКИЙ, МАКСИМОВ, 

НИКИФОРОВ все - Химки
4,92 - КОВЕЛЬ Сатурн
4,83 - НАСТИЧ, ТРИВУНОВИЧ оба - Химки

БОМБАРДИРЫ
5 - ДОМИНГЕС Рубин
3 - ДЗАГОЕВ, КРАСИЧ оба - ЦСКА, КОЛЛЕР Крылья Советов,

КЕРЖАКОВ Динамо, ПОГРЕБНЯК, ФАТИХ ТЕККЕ оба - Зенит,
ВЕЛЛИТОН Спартак, КОРНИЛЕНКО Томь

2 - БУХАРОВ, СЕМАК оба - Рубин, БРАКАМОНТЕ, 
ЯКУБКО оба - Москва, ИГНАШЕВИЧ, МААЗУ оба - ЦСКА, КАЛАЧЕВ,
САВИН оба - Крылья Советов, КОКОРИН Динамо, 
ЛЕБЕДЕНКО Ростов, АЛЕКС Спартак, ГЛУШАКОВ, 
ДУЙМОВИЧ оба - Локомотив, ТРАОРЕ Кубань, КИРИЧЕНКО Сатурн,
АНТИПЕНКО, ЙОВАНОВИЧ оба - Химки

1 - НОБОА, СИБАЙЯ, ШАРОНОВ все - Рубин, ЕПУРЯНУ, ТАРАСОВ,
ЧЕСНАУСКИС все - Москва, В. БЕРЕЗУЦКИЙ, ВАГНЕР ЛАВ,
ЖИРКОВ все - ЦСКА, Р. АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов, ДИМИДКО,
ФЕРНАНДЕС оба - Динамо, ДЕНИСОВ, КИМ ДОН ЧЖИН,
КРИЖАНАЦ, МЕЙРА, СЕМШОВ все - Зенит, АКИМОВ, ГАЦКАН,
ПЕТРОВИЧ, ХОН ЕН ЧО все - Ростов, В. БЫСТРОВ, САЕНКО,
ШТРАНЦЛЬ все - Спартак, ЙОКИЧ, МАЗНОВ оба - Томь, КУЗЬМИН,
РОДОЛФУ, ФАЛЛЬ все - Локомотив, ГВАЗАВА, ДЖАБРАИЛОВ,
КЛЕБЕР, ЛАХИЯЛОВ, ПАНКУ все - Терек, ДРАМАН, ЖАВНЕРЧИК,
КАСАЕВ все - Кубань, СИКИМИЧ, ЧЕРЕНЧИКОВ оба - Амкар,
АМИСУЛАШВИЛИ, ГОГУА, ГОШОКОВ, КИСЕНКОВ, 
КОНЦЕВОЙ все - Спартак Нч, ЕВСЕЕВ, ИГОНИН, 
ТОПИЧ все - Сатурн, МАКСИМОВ, НИЗАМУТДИНОВ, 
ПИЛИПЧУК все - Химки

По одному голу в свои ворота забили К. Комбаров (Динамо), 
Рожков (Ростов) и Тривунович (Химки).

АССИСТЕНТЫ
6 - БЛАТНЯК Химки
5 - Д. КОМБАРОВ Динамо
3 - ЧЕСНАУСКИС Москва, ДЗАГОЕВ ЦСКА, ЗЫРЯНОВ Зенит, 

АЛЕКС Спартак
2 - БРАКАМОНТЕ, САМЕДОВ оба - Москва, ЖИРКОВ, КАРВАЛЬЮ,

КРАСИЧ все - ЦСКА, ФАЙЗУЛИН Зенит, ГАЦКАН Ростов, 
МАЗНОВ Томь, ТОРБИНСКИЙ Локомотив, НАХУШЕВ Сатурн

1 - АДАМОВ, АНСАЛЬДИ, БУХАРОВ, П. БЫСТРОВ, ГОРБАНЕЦ,
КВИРКВЕЛИЯ, РЯЗАНЦЕВ все - Рубин, АЛДОНИН, 
А. БЕРЕЗУЦКИЙ, В. БЕРЕЗУЦКИЙ, ИГНАШЕВИЧ, 
МАМАЕВ все - ЦСКА, Р. АДЖИНДЖАЛ, ИГНАТЬЕВ, КАЛАЧЕВ,
КУЛИК, ЛЕИЛТОН, ЛОБОС, САВИН все - Крылья Советов,
КЕРЖАКОВ, ХОХЛОВ оба - Динамо, ДЕНИСОВ, МЕЙРА оба - Зенит,
АКИМОВ, АНДЖЕЛКОВИЧ, АСТАФЬЕВ, ЛЕБЕДЕНКО, 
ХОН ЕН ЧО все - Ростов, ДЗЮБА, РАФАЭЛ КАРИОКА оба - Спартак,
А. ИВАНОВ, КЛИМОВ, МИЧКОВ, СКОБЛЯКОВ, 
ХАРИТОНОВ все - Томь, МУДЖИРИ, ОДЕМВИНГИЕ оба - Локомотив,
ГЕОРГИЕВ, ЗАБАВНИК, ПАНКУ все - Терек, ДРАМАН, КАСАЕВ,
ТЛИСОВ все - Кубань, ДРИНЧИЧ, СИРАКОВ оба - Амкар,
БЕРХАМОВ, КОНЦЕВОЙ, ЛЕАНДРУ все - Спартак Нч, ЕРЕМЕНКО,
КАРЯКА, КУЗЬМИЧЕВ, ТОПИЧ все - Сатурн, БУДЯНСКИЙ Химки

ГОЛ+ПАС
6 (3+3) - ДЗАГОЕВ ЦСКА
6 (0+6) - БЛАТНЯК Химки
5 (5+0) - ДОМИНГЕС Рубин
5 (3+2) - КРАСИЧ ЦСКА
5 (2+3) - АЛЕКС Спартак
5 (0+5) - Д. КОМБАРОВ Динамо
4 (3+1) - КЕРЖАКОВ Динамо
4 (2+2) - БРАКАМОНТЕ Москва
4 (1+3) - ЧЕСНАУСКИС Москва
3 (3+0) - КОЛЛЕР Крылья Советов, ПОГРЕБНЯК, 

ФАТИХ ТЕККЕ оба - Зенит, ВЕЛЛИТОН Спартак,
КОРНИЛЕНКО Томь

3 (2+1) - БУХАРОВ Рубин, ИГНАШЕВИЧ ЦСКА, КАЛАЧЕВ, 
САВИН оба - Крылья Советов, ЛЕБЕДЕНКО Ростов

3 (1+2) - ЖИРКОВ ЦСКА, ГАЦКАН Ростов, МАЗНОВ Томь
3 (0+3) - ЗЫРЯНОВ Зенит
2 (2+0) - СЕМАК Рубин, ЯКУБКО Москва, МААЗУ ЦСКА, 

КОКОРИН Динамо, ГЛУШАКОВ, ДУЙМОВИЧ оба - Локомотив,
ТРАОРЕ Кубань, КИРИЧЕНКО Сатурн, АНТИПЕНКО,
ЙОВАНОВИЧ оба - Химки

2 (1+1) - В. БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА, Р. АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов,
ДЕНИСОВ, МЕЙРА оба - Зенит, АКИМОВ, 
ХОН ЕН ЧО оба - Ростов, ПАНКУ Терек, ДРАМАН, 
КАСАЕВ оба - Кубань, КОНЦЕВОЙ Спартак Нч, ТОПИЧ Сатурн

2 (0+2) - САМЕДОВ Москва, КАРВАЛЬЮ ЦСКА, ФАЙЗУЛИН Зенит,
ТОРБИНСКИЙ Локомотив, НАХУШЕВ Сатурн

1 (1+0) - НОБОА, СИБАЙЯ, ШАРОНОВ все - Рубин, ЕПУРЯНУ,
ТАРАСОВ оба - Москва, ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА, ДИМИДКО,
ФЕРНАНДЕС оба - Динамо, КИМ ДОН ЧЖИН, КРИЖАНАЦ,
СЕМШОВ все - Зенит, ПЕТРОВИЧ Ростов, В. БЫСТРОВ,
САЕНКО, ШТРАНЦЛЬ все - Спартак, ЙОКИЧ Томь, КУЗЬМИН,
РОДОЛФУ, ФАЛЛЬ все - Локомотив, ГВАЗАВА,
ДЖАБРАИЛОВ, КЛЕБЕР, ЛАХИЯЛОВ все - Терек,
ЖАВНЕРЧИК Кубань, СИКИМИЧ, ЧЕРЕНЧИКОВ оба - Амкар,
АМИСУЛАШВИЛИ, ГОГУА, ГОШОКОВ,
КИСЕНКОВ все - Спартак Нч, ЕВСЕЕВ, ИГОНИН оба - Сатурн,
МАКСИМОВ, НИЗАМУТДИНОВ, ПИЛИПЧУК все - Химки

1 (0+1) - АДАМОВ, АНСАЛЬДИ, П. БЫСТРОВ, ГОРБАНЕЦ,
КВИРКВЕЛИЯ, РЯЗАНЦЕВ все - Рубин, АЛДОНИН, 
А. БЕРЕЗУЦКИЙ, МАМАЕВ все - ЦСКА, ИГНАТЬЕВ, КУЛИК,
ЛЕИЛТОН, ЛОБОС все - Крылья Советов, ХОХЛОВ Динамо,
АНДЖЕЛКОВИЧ, АСТАФЬЕВ оба - Ростов, ДЗЮБА, РАФАЭЛ
КАРИОКА оба - Спартак, А. ИВАНОВ, КЛИМОВ, МИЧКОВ,
СКОБЛЯКОВ, ХАРИТОНОВ все - Томь, МУДЖИРИ,
ОДЕМВИНГИЕ оба - Локомотив, ГЕОРГИЕВ, 
ЗАБАВНИК оба - Терек, ТЛИСОВ Кубань, ДРИНЧИЧ,
СИРАКОВ оба - Амкар, БЕРХАМОВ, 
ЛЕАНДРУ оба - Спартак Нч, ЕРЕМЕНКО, КАРЯКА,
КУЗЬМИЧЕВ все - Сатурн, БУДЯНСКИЙ Химки

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. ЛУЧШИЕ В АПРЕЛЕ

После победы над «Крылья-
ми» армейцы получили
два выходных, которые

Дзагоев по обыкновению провел
в родном Беслане. Но в среду на
тренировке ЦСКА не появился.
До Москвы добрался лишь к ве-
черу. И вместо кафе, где собира-
лись встретиться, усталым голо-
сом предложил пообщаться у
него дома около метро «Динамо».

Алан сидел на диване, зажав в
руке кулек семечек, и смотрел об-
зор последнего тура. Когда дошло
до матча «Крылья» - ЦСКА, ожи-
вился. Даже о семечках на время
позабыл: «Игру-то в записи еще
не видел».

На экране Дзагоев мелькнул
дважды.

- Если играешь с «Крыльями»,
навешивать имеет смысл только
на дальнюю штангу, - проком-
ментировал он собственную по-
дачу с углового, после которой
Василий Березуцкий сравнял
счет. - На ближней Коллер стоит,
в центре - Ярошик. Такие башни,
что даже Березуцким с ними тя-
гаться не под силу! А вот Бобра
Вася легко перепрыгнул.

Потом показали, как Вагнер у
линии штрафной проигнориро-
вал рывок Дзагоева, оставил в ду-
раках бедолагу Бобра и забил по-
бедный гол.

- Я пошел забегание делать, -
объяснил Алан. - Думал, Вагнер
отдаст. А он на себя потащил,
обыграл защитника один в один.

- Обиделись, что пожадничал?
- Ну что вы! Раз забил - зна-

чит, все было правильно.
***

- Так почему же сегодня вас не
было на тренировке?

- Чтобы успеть на нее, надо
было вылетать из Беслана в во-
семь утра. Но Зико еще  в Москве
сказал: «Не спеши. Побудь по-
дольше дома. Паулу Пайшау даст
программу, в среду поработаешь
самостоятельно. А с четверга бу-
дешь тренироваться с коман-
дой». Я выполнил все, что напи-
сал Пайшау, и взял билет на ве-
черний рейс.

- Для Беслана каждый приезд
Алана Дзагоева - событие. Навер-
ное, рвут на части?

- В этот раз все прошло на
удивление спокойно. Вот в отпус-
ке действительно пришлось тя-
желовато. Постоянно куда-то мо-
тался. Причем Бесланом не огра-
ничивался. Разные мероприятия
проходили и во Владикавказе.
Меня, например, признали луч-
шим спортсменом Северной Осе-
тии 2008 года. Приглашали на
встречи с детьми - то в школы, то
в бывший Дворец пионеров. А
ведь еще и кучу родственников
нужно было обойти…

- Утомились?
- Не привык я к такому внима-

нию. Хотелось отдохнуть, рассла-
биться, а тут сплошные церемо-
нии. Следующий отпуск проведу
уже иначе. Махну куда-нибудь в
теплые края. Домой прилечу
лишь на Новый год.

- В Северной Осетии футболь-
ные успехи местных игроков от-
мечают шумно. Сыграл парень
первый матч в премьер-лиге - пир
горой. Родители режут барашка,
столы ломятся от вина, шашлыка
и знаменитых осетинских пиро-
гов. Забил первый гол - снова по-
лон дом гостей. Ваша семья - не
исключение?

- Разумеется. Барашка, прав-
да, не режут, но можно и без него
хорошо посидеть, правильно?
Мама печет пироги. Во дворе на-
крывают длинный стол. Прихо-
дят друзья, соседи, родственни-
ки. Сейчас дома с размахом
празднуют не только победы
ЦСКА, но и каждый мой гол. Со-
седи так и говорят: «Алан, поча-
ще давай нам повод собраться за
столом. Знай - стоит тебе забить,
мы сразу поднимаем бокалы за
твое здоровье». Больше всего за-
помнилось, как однажды прие-
хал домой из Тольятти. Я еще во
второй лиге играл. Отец созвал
гостей, и весь вечер пили только
за нас с братом. Это было очень
трогательно.

- Сорок девять тостов, без ко-
торых немыслимо осетинское за-
столье, - не всякий осилит.

- Согласен. Но из них самые
главные - первые три. Когда про-
износят эти тосты, я могу пригу-
бить. Дальше за столом мне де-
лать нечего.

- Евгений Кафельников когда-
то говорил о себе: «Я - монах. Не
пью, не курю…» Это и про вас?

- Точно. Я и алкоголь - вещи
несовместимые. Не идет, и все.
Курить в первом классе попробо-
вал - тоже не понравилось. Ну и к
лучшему.

- Чему научились у родите-
лей?

- Задолго до того, как я стал
известным футболистом, мама
повторяла: «Никогда не задирай
нос. В любой ситуации надо оста-
ваться человеком». Всегда об
этом помню. А отец для меня - об-
разец трудолюбия. Раньше семья
жила в Грузии. Потом война - и в
1989-м, за год до моего рожде-
ния, перебрались в Беслан. На-
чинать пришлось с нуля. Жили
трудно. Отец работал сторожем,
затем торговал на авторынке
запчастями, которые привозил
из Ростова. Вкалывал с утра до

вечера. И постепенно все налади-
лось, мы с братом уже ни в чем не
нуждались.

- Отца зовут Тариэл. Почему
же ваше отчество - Елизбарович?

- Вообще-то по паспорту он
Елизбар, а мама - Мариам. Но
так к ним никто не обращается.
Все давно привыкли, что отец -
Тариэл, мама - Лиана. Пытался
выяснить у родителей, откуда та-
кая путаница с именами, но ни-
чего не добился.

- До сих пор отдаете родите-
лям всю зарплату?

- Да. Себе оставляю процен-
тов десять. Вполне достаточно.

- Сами решили так поступить
или кто-то намекнул?

- Сам. Родители лучше знают,
как распорядиться деньгами и
позаботиться о моем будущем.

- Зимой вы подарили отцу
Lexus. Отличный автомобиль,
только не для Беслана.

- Верно. Тем более что купил
седан - Lexus GS 300. Его там за
год можно угробить. Эх, надо бы-
ло джип брать! Вот он по нашим
ужасным дорогам - то, что нужно.

- Вы-то когда за руль сядете?
- Ох, не знаю! Мечтаю о ма-

шине, да мама против. Боится за
меня. Движение, говорит, в Моск-
ве сумасшедшее. Рано или позд-
но, конечно, у меня будет автомо-
биль. Но еще полгодика можно
потерпеть. Ради мамы.

- Передвигаетесь на метро?
- Чаще - на такси. В Ватутин-

ки всех «безлошадных» - меня,
Рыжова, Щенникова - отвозит ав-
тобус. Вот, пожалуй, единствен-
ное место, где жалею, что нет
машины. Иногда хочется задер-
жаться на базе после тренировки,
поработать еще с мячом. Но надо
спешить к автобусу. Не будут же
ребята одного меня ждать?

- Квартиру снимает клуб?
- В ЦСКА на это выделяют оп-

ределенную сумму, если не укла-
дываешься - доплачиваешь сам.
Предыдущую «двушку» в районе
Аэропорта клубные деньги пол-
ностью покрывали. Но пару ме-
сяцев назад решил снять трех-
комнатную. И к метро ближе, и
места всем хватает. Живу ведь
по-прежнему с дядей и братом.

- Брат играет в футбол?
- Пока на КФК. Гела на два го-

да старше. У него серьезная
травма была, сейчас постепенно
набирает форму.

***
- Спартаковский селекционер

Дмитрий Попов недавно сообщил,
что еще в Тольятти положил на вас
глаз. Однако ему объяснили, что
переход в «Спартак» Дзагоева не-
возможен, - учитывая отношения
Гинера с Абрамовичем, который и
финансирует тольяттинскую ака-
демию. Для вас это новость?

- Нет. Впервые о варианте со
«Спартаком» услышал в Крым-
ске. Мы выиграли юношеский
чемпионат России, мне вручили
сразу два приза - лучшему игроку
турнира и лучшему бомбардиру.
Я совершенно не расстроился,
что не отпустили в «Спартак».

- Почему?
- Знал, что уже на «каранда-

ше» у ЦСКА. С 2005 года болею за
эту команду и мечтал играть
именно там.

- А вот Горбатенко из тольят-
тинской академии все-таки про-
дали в «Спартак».

- Да, Горбатенко - в «Спартак»,
Юсупова - в «Динамо»… Удивился
немножко, но, может, эти ребята
не заинтересовали ЦСКА? Хотя
Горбатенко, поверьте, классный
футболист.

- Почему же осел в дубле?
- Травмы замучили. Как ни

позвоню Игорю - все время ле-
чится. То мениск, то паховые
кольца, то еще что-то… Если б не
травмы, наверняка пробился бы
в основу «Спартака». В Тольятти
он играл здорово.

- Говорят, и Рыжов там котиро-
вался выше вас?

- Так и есть. Когда наша трои-
ца - Рыжов, Власов и я - перехо-
дила в ЦСКА, ставку все в первую
очередь делали на Димку.

- А ему чего не хватает?
- Зико потихоньку доверяет

Рыжову, но выбить из состава
Вагнера нереально. В итоге Дим-
ку чаще ставят на правый фланг
полузащиты. Зико, конечно, вид-
нее, но мне кажется, гораздо
больше пользы Рыжов способен
принести в атаке. Я-то давно его
знаю.

- По словам Бранислава Ива-
новича, в «Челси» новичок обязан
что-то спеть после ужина. А в
ЦСКА?

- Когда в команду взяли меня,
Калоуду, Нецида - ничего не бы-
ло. А пришел Маазу, и Игнаше-
вич с Васей Березуцким начали
его подкалывать, мол, у нас тра-
диция - новый игрок должен
сплясать. И Маазу прямо во вре-
мя растяжки устроил какие-то
африканские танцы. Вся коман-
да хохотала.

- Для многих загадка, что за
игрок Маазу. Вам как кажется?

- Хороший футболист. Ско-
рость, техника. Сыграл всего ни-
чего, а уже два мяча положил.
Уровень!

- Василий Березуцкий в ЦСКА
главный хохмач?

- Ага. Поражаюсь, насколько
же с братом они разные. Лешка -

спокойный, серьезный. А Вася
постоянно всех веселит. Мне по-
коя не дает из-за паспорта.

- В смысле?
- Липовый, говорит. Написа-

но, что ты 90-го года рождения, а
на самом деле - старше на пару
лет. Переубедить, что я «чистый»,
Васю невозможно.

- Когда 16-летного Безродно-
го пригласили в «Спартак», на од-
ной из первых тренировок он про-
кинул мяч между ногами Онопко.
И тут же получил от разъяренного
Виктора Савельевича по ногам.
Знакомая история, Алан?

- В ЦСКА, слава богу, такого
нет. Пережитки прошлого. Хотя в
некоторых командах, слышал,
«старики» с молодыми не церемо-
нятся. А-а, вспомнил один эпи-
зод. Решил Шемберасу мяч меж-
ду ногами прокинуть, а он закри-
чал: «Чего творишь, гад?!» Но это
больше в шутку было сказано.

- Вы говорили, что запоминае-
те тех, кто лупит по ногам. И ста-
раетесь отомстить. Так было, к
примеру, в матче с «Нанси». Кто
же вас допек?

- Лысый защитник. То ли Ма-
калусо, то ли Кальве. Несколько
раз жестковато меня встретил.
Ну и я в долгу не остался. А с «Де-
портиво» опорный хав извел.
Черненький такой, забыл фами-
лию. (Де Гузман. - Прим. «СЭ»)
Сначала по ногам охаживал, за-
тем вообще ногой в грудь засве-
тил. Поквитаться с ним не успел -
парня сразу заменили.

- Не боитесь нарваться на кар-
точку?

- Если желтую получу - ничего
страшного. Костоломам нельзя
давать спуску. Но я же не прыгаю
сзади в ноги - просто иду в жест-
кий стык.

- А в вас - сзади прыгали?
- Бывало. Иванов удружил.

Причем и в прошлом году, играя
за «Москву», и в этом, - когда уже
в «Локомотив» перебрался. Как
косой срубал. Потом всегда изви-
няется. Хоть это слабое утеше-
ние.

- Иванов - самый неприятный
игрок в премьер-лиге?

- Нет. Хуже всех - Родолфу.
Очень грязный защитник. Про-
вокатор, бьет исподтишка, при
«стандартах» чаще всего меня
опекает. Мяч в десяти метрах
пролетает, но Родолфу все равно
обязательно руками толкнет или
локтем побольнее двинет. В Куб-
ке недавно я на нем желтую полу-
чил. Так довел, что пошел в него
прямой ногой. А Родолфу позже
меня на удаление пытался спро-
воцировать.

- Каким образом?
- Я спиной на бразильца обло-

котился, еле-еле зацепил, - а он
на газон рухнул, лицо руками за-
крыл. Хорошо, судья разобрался
в этом моменте. Противно смот-
реть на таких футболистов.

- Рахимич, допустим, тоже не
подарок.

- Элвер исподтишка не бьет и
не провоцирует. Да, может при-
бегнуть к тактике мелкого фола.
Но это маленькая футбольная хи-

трость. С фокусами Родолфу не
сравнишь.

- Жирков мне как-то рассказы-
вал, что в еврокубках его удиви-
ло, насколько расслаблены на
Западе игроки перед выходом на
поле: «Мы стоим в тоннеле с ка-
менными лицами, а французы,
англичане - шутят, смеются». Что
поразило вас после дебюта в Ев-
ропе?

- Поразили «Депортиво» и «Ас-
тон Вилла», которые играли на
одних подачах в штрафную.
Только Эшли Янг столько их за 90
минут сделал, что я со счета
сбился. А с Жирковым, кстати,
согласиться не могу. Ни у кого из
соперников в Кубке УЕФА улыбок
перед игрой не заметил. Все бы-
ли хмурые и зажатые. Скорее уж
мы выглядели раскованно.

***
- Когда болельщики узнают на

улице, о чем спрашивают?
- Год назад вопрос был один:

«Уйдет Газзаев или останется?»
- Что отвечали?
- «Не знаю». И это была чистая

правда. А теперь чаще всего
спрашивают: «Ну и как вам Зи-
ко?» «Нормально, - говорю, - все
устраивает».

- С Газзаевым после ухода из
ЦСКА общались?

- К сожалению, нет. Была б
возможность - с удовольствием с
ним поговорил.

- У вас есть его телефон?
- Нет. Понятно, что в клубе уз-

нать номер не проблема, но зво-
нить Валерию Георгиевичу не-
удобно. Бог даст, когда-нибудь
встретимся, побеседуем. Мне бы
этого хотелось. Я очень благода-
рен этому человеку за то, что он
открыл мне путь в большой фут-
бол.

- Какой разговор с ним осо-
бенно запомнился?

- Бывало, после матчей вызы-
вал. Когда впервые пригласили в
сборную, Газзаев сказал: «К тебе
нынче будет повышенное внима-
ние - надо вести себя правильно.
И на поле не давать слабину».
Еще врезалась в память установ-
ка перед игрой в Петербурге. На-
кануне Крижанац в интервью
ляпнул, что «Зенит» на голову
сильнее ЦСКА. Валерий Георгие-
вич зачитал этот пассаж в разде-
валке. И добавил: «За такое нуж-
но наказывать. Вы должны их
выйти и порвать!» Что и сделали.
Крижанац и впрямь перегнул
палку. Дело не в ЦСКА - о любой
команде необходимо отзываться
с уважением.

- Со стороны казалось, Газза-
ев очень трепетно к вам относил-
ся. Берег.

- Да, хотя и он, и Шевчук мог-
ли накричать, если что-то на по-
ле не устраивало. Оба - люди эмо-
циональные. Газзаев часто ме-
нял в конце матча. Объяснял, что
дает передохнуть. «Но ты должен
быть готов, что в следующем се-
зоне придется больше играть», -
повторял он.

- В прошлом сезоне вы не
скрывали, что на 90 минут вас не
хватает.

- Сегодня все нормально. У
нас отличный тренер по физпод-
готовке. Да и организм окреп,
привык к нагрузкам. Я их, кста-
ти, никогда не боялся. Не забыть,
как в 13 лет готовился во Влади-
кавказе к юношескому Кубку
России. Утром тренировался с
командой, а потом занимался
сам, подтягивал «физику». Так од-
нажды за вечер пробежал 21 ки-
лометр! Сейчас понимаю, что пе-
реборщил. Но тогда был готов на
что угодно, лишь бы на поле все
получалось.

- Что при Газзаеве в ЦСКА бы-
ло нельзя, а при Зико - можно?

- Валерий Георгиевич не тер-
пел опозданий. На поле всегда
появлялся минута в минуту. Если
кто-то прибежал позже него -
штраф. Зико же на старте сезона
смотрел на это сквозь пальцы.
Можно было задержаться на де-
сять - пятнадцать минут. Ждали,
когда все соберутся - только пос-
ле этого начиналась тренировка.
Но на днях Зико объявил, что бу-
дет штрафовать за опоздания.

- Что он за человек?
- Не настолько жесткий, как

Газзаев. Менее эмоционален. На
моей памяти Зико раз сорвался
на крик - в ходе матча с «Росто-
вом». Мы проигрывали дома,
трибуны как раз притихли, - и я
прекрасно слышал, как наш тре-
нер орал.

- На русском?
- На португальском. Но пере-

водчик доходчиво все объяснил.
- По тренировкам видно, что в

ЦСКА приехал великий в про-
шлом футболист?

- Еще бы! Передачи метров на
двадцать пять Зико исполняет
бесподобно. Куда хочет, туда мя-
чик и летит, словно радиоуправ-
ляемый. Недавно Зико впервые с
нами сыграл в двусторонке. Зна-
ете, для человека, которому в
марте стукнуло 56, он в большом
порядке.

***
- Алан, помните финал Кубка с

«Амкаром»? Когда узнал, что в се-
рии пенальти пятым должны были
бить именно вы, я был потрясен.

- Почему?
- Разве не странно, что в таком

матче решающий удар доверяют
17-летнему парню, который до
этого в основе провел единствен-
ную игру?!

- Может, вы и правы. Но я в
своих силах был уверен. Даже
мысли не мелькнуло, что могу
промахнуться. Пенальти и
штрафные с детства отрабаты-
ваю, так чего бояться? Перед на-
чалом серии подошел Газзаев:
«Пробьешь?» - «Да». - «Первым?» -
«Пятым».

- Реакция тренера?
- Ничего не сказал. Ребята, по-

моему, тоже восприняли спокой-
но.

- Когда до вас не дошла оче-
редь - огорчились или вздохнули
с облегчением?

- Огорчился. Помню, перед
четвертым ударом подумал: «Мо-
жет, взять мяч? Счет 3:1, и, если
Янчик забьет, серия закончится».
Но решил ничего не менять. Ян-
чик попал - и мне пенальти бить
не потребовалось.

- Когда вы в последний раз се-
бе удивлялись?

- Наверное, это покажется
странным, но был случай. На
сборах играли с «Жилиной». Все
знают, что у меня нет скорости. И
вдруг в этом матче она появи-
лась. Я просто летал по полю! Ре-
ально чувствовал, что бегу гораз-
до быстрее! Но в следующей игре
все исчезло. Чудеса.

- Скорость - главный футболь-
ный недостаток?

- Да. У меня никогда ее не бы-
ло. На длинной дистанции еще
неплохо выгляжу, а вот на корот-
кой в ЦСКА обгоню разве что
вратарей да Рахимича.

- Если б не футбол, чем зани-
мались?

- Не представляю. Первое, что
приходит в голову, - наверное, по-
могал бы отцу торговать запча-
стями на базаре. В детстве ино-
гда так и делал.

- Отец и сейчас торгует?
- К счастью, теперь в этом нет

необходимости. Папа уже отра-
ботал. Пусть поживет в свое удо-
вольствие.

- Зарабатывали деньги чем-то
кроме футбола?

- Сдавал бутылки из-под ли-
монада. На улице не подбирал -
после домашних застолий всегда
было много «посуды». Обычно бу-
тылки стояли 75 копеек, но я
знал в городе точку, где их прини-
мали за рубль. На мороженое
хватало. Еще, помню, в детстве
мало кушал. Худющий был, как
скелет! Так дядя меня стимулиро-
вал: «Аланчик, съешь шашлык -
получишь пятьдесят рублей».

- Самый сильный страх в ва-
шей жизни?

- Давным-давно во Владикав-
казе остался ночевать у друга.
Утром пошли купаться на пруд. У
берега сидели два пацаненка лет
шести. Один из них разбежался,
прыгнул в воду и начал тонуть.
Выяснилось, что плавать не уме-
ет. А в пруд сиганул на спор. Нах-
лебался воды, но мы его вытащи-
ли. В тот момент я ужасно испу-
гался. Не за себя - за мальчишку.
Подумал: если б нас не оказалось
рядом - он бы утонул.

- Вы как-то рассказывали, что
перед отъездом в Москву вас за-
стращали милицией. Сталкива-
лись?

- Один раз в метро проверили
документы и отпустили. Я еще
был игроком дубля. Потом, когда
уже засветился в основе, снова
тормознули. Милиционер пас-
порт требовать не стал - попро-
сил сфотографироваться. На ру-
ке у него были часы с символикой
ЦСКА. Больше ни у кого таких не
видел. Вот и все мои встречи с
милицией.

- За полтора года в Москве
хоть раз выбрались в театр?

- Нет. Пока не тянет. Театр и
прочие развлечения - это все впе-
реди. Пока в голове исключи-
тельно футбол.

- Когда с девушками знакоми-
тесь, куда же их приглашаете?

- Честно? В Москве с девушка-
ми еще не знакомился. У меня
есть в Беслане девушка, с кото-
рой общаюсь уже два с полови-
ной года. У нас все серьезно.

- Почему она не приезжает в
Москву?

- В Осетии с этим строго. Мне
18 лет, ей - тоже. Родители не от-
пустят. Да и мои будут против.
Встречаемся только в Беслане.

- От одиночества не страдаете?
- Был в марте тяжелый пери-

од. Что на меня накатило, ума не
приложу. Было одиноко. Полная
апатия. Ничего не хотелось, даже
тренироваться. Работал на авто-
мате. Я не понимал, что происхо-
дит? Вроде все замечательно,
есть любимое дело, здоров, ни в
чем не нуждаюсь - откуда же та-
кая тоска?!

- Нашли для себя ответ?
- Нет. Я всегда настроен на по-

зитивную волну. Поэтому и уди-
вился внезапной перемене. Че-
рез две недели все прошло само
собой.

- Может, просто взрослеете?
- Может быть.
- Есть у вас рецепт от плохого

настроения?
- Спасает общение. Позво-

нишь любимой девушке или ма-
ме - на душе сразу легче. Или Ры-
жову наберешь. Димка умеет
поднять настроение. По части
юмора почти как Вася Березуц-
кий. Только немногие об этом
знают.

- Вопрос, который за послед-
нее время надоел вам сильнее
всего?

- Про «синдром второго сезо-
на». Чуть ли не в каждом интер-
вью об этом твердят. Сколько
можно? Устал отвечать. По-мое-
му, бессмысленный вопрос. По-
тому что глупо всех под одну гре-
бенку стричь. Все от человека за-
висит. Если работает, есть голова
на плечах и здоровье не подво-
дит - проблем с игрой не возник-
нет. Хоть во втором сезоне, хоть в
пятом.

…Отпускать корреспондента
без ужина Дзагоев отказался ка-
тегорически. Угостил осетин-
ским пирогом.

- Свежий, только сегодня при-
вез.

Пирог оказался потрясаю-
щим.

- Мамин, - с нежностью про-
изнес Алан.

Александр КРУЖКОВ

12 апреля. Москва.
Лужники. ЦСКА -

«Локомотив» - 4:1.
35-я минута. 

Только что
Алан ДЗАГОЕВ
забил первый 

из двух своих голов
в этом матче.

Лучшим игроком апреля по оценкам «СЭ» стал 18-летний полузащитник ЦСКА и сборной России

Алан ДЗАГОЕВ:
«ПОЧТИ ВСЮ ЗАРПЛАТУ

ОТДАЮ РОДИТЕЛЯМ»
ИГРОКИ

Ср. балл «СЭ» И

1. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6,50 3
2. АЛЕКС Спартак 6,38 4

Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,38 4
Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 6,38 4
Александр САМЕДОВ Москва 6,38 4

КОМАНДЫ
И В Н П М О %

1. МОСКВА 4 3 1 0 6-2 10 83,3
2. СПАРТАК 4 3 0 1 7-3 9 75,0
3. ЗЕНИТ 4 2 2 0 8-3 8 66,7
4. ЦСКА 4 2 1 1 8-3 7 58,3
5. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 4 2 1 1 5-2 7 58,3
6. РУБИН 4 2 1 1 5-3 7 58,3
7. РОСТОВ 4 2 1 1 3-2 7 58,3
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ÔÓÒÁÎË РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 8-й тур. До матча «ДИНАМО» - ЦСКА - 2 дня

ФИНТ ВАГНЕРА 
ЗНАЮТ ВСЕ - 

А ЧТО ТОЛКУ?
- За «Динамо» вы выступаете

уже четвертый год, и только в
прошлом году команде удалось
добиться результата. Но в этом
сезоне бело-голубые борются
за самые высокие места. В чем
причина?

- Секрета никакого нет. Мы
давно играем вместе с братьями
Комбаровыми, Хохловым и дру-
гими, прекрасно чувствуем и
понимаем друг друга на поле.
Немалая заслуга в том, что «Ди-
намо» в прошлом сезоне вошло в
тройку, принадлежит и нашему
главному тренеру Андрею Кобе-
леву. У нас есть свой, особенный
стиль.

- Чувствуется, что вы получа-
ете удовольствие от игры. В мат-
че со «Спартаком» даже гол за-
били, а нападающим хозяев от-
личиться не позволили. Как это
удалось?

- Несмотря на то, что, напри-
мер, Веллитон очень быстр и
техничен, думаю, что прикрыли
мы его надежно. Главной цели,
во всяком случае, добились - не
дали ему забить. Что касается
небольшого конфликта между
нами во втором тайме, то это
обычный игровой момент. 

- Кобелев остался вами дово-
лен?

- Не только мной - нами все-
ми. Мы выполнили план на игру
и, к счастью, победили. 

- Теперь вашей команде
предстоят два очень непростых
поединка с ЦСКА - в чемпионате
и в полуфинале Кубка России.
Как собираетесь действовать
против быстрых армейских по-
лузащитников и нападающих?

- Да уж, впереди у нас слож-
ный период - второе дерби под-
ряд. Матчи с армейцами всегда
проходят очень напряженно. Но
если покажем все, на что спо-
собны, мы победим. Главное -
опять выполнить установку тре-
нера на игру. Конечно, у ЦСКА
прекрасные игроки на всех по-
зициях. И внимательно играть
надо не только против Вагнера,
но и против остальных без ис-
ключения. 

- Вам-то придется прикры-
вать как раз бразильца.

- Да, можно сказать, что мы с
ним играем в одной зоне. Всегда
надо стараться его опередить.
Излюбленный прием Вагнера
известен: он находится с мячом
к тебе спиной, а потом резко
уходит в сторону. Все об этом
знают, но у него это все равно
получается. Секунда - и он уже
тебя обыграл. Нужен глаз да
глаз.

ДВЕ НЕДЕЛИ 
С ПАССАРЕЛЛОЙ

- Давайте вспомним арген-
тинскую часть вашей карьеры.
Если не ошибаюсь, в професси-
ональный футбол вы пришли в
2001 году?

- Да. Начинал играть за
«Ньюэллз Олд Бойз» из Росарио.
В моем родном городе вообще-
то две команды - есть еще «Роса-
рио Сентраль». По популярно-

сти их не сравнить с «Ривер
Плейтом» или «Бокой Хуниорс»,
но фанаты в Росарио очень пре-
данные. Кстати, между собой
они враждуют так же неприми-
римо, как, например, поклонни-
ки «Динамо» и «Спартака». 

- Как перешли в «Ривер
Плейт»?

- Это произошло в 2005 году.
Контракт с «Ньюэллз» заканчи-
вался, в клуб пришел новый
президент, и отношения с ним у
меня не сложились. А тут еще
нам стали задерживать зарпла-
ту, и ситуацией были недоволь-
ны очень многие. Меня стали
выпускать лишь на замену, ми-
нут за пять до конца игры. В
стартовом составе за полгода я
вышел только в четырех мат-
чах. На моей позиции играл ка-
питан команды, заслуженный
ветеран, которого тренер в ка-
кой-то момент стал предпочи-
тать мне. К счастью, после удач-
ного выступления за молодеж-
ную сборную ко мне проявил
интерес «Ривер Плейт». Между
прочим, президента того в
«Ньюэллз» больше нет, а вот со
многими бывшими одноклубни-
ками, когда приезжаю на роди-
ну, общаюсь до сих пор.

- В «Ривере», насколько из-
вестно, вам удалось поиграть
под руководством самого Дани-
эля Пассареллы.

- Нет, когда пришел Пасса-
релла, я уже почти был дина-
мовцем. Играл при других тре-
нерах - Леонардо Астраде, кото-
рый меня туда позвал, и Рей-
нальдо Мерло. Когда сезон уже
закончился и команду возгла-
вил Пассарелла, я провел в клу-
бе еще две недели и улетел в Рос-
сию. 

- Слышал, ваш отец всегда
ставил Пассареллу вам в при-
мер? 

- Да, папа часто говорил, что
я должен стараться ему подра-
жать. Пассарелла был чемпио-
ном мира, неизменным лиде-
ром команды. И, кстати, будучи
одним из лучших центральных
защитников своего времени, он
еще и забивал немало. Мы часто
беседовали с ним за эти две не-
дели, и он очень просил меня ос-
таться. Пассарелла хотел созда-
вать новую команду, и я ему под-
ходил. Он говорил, что через не-
сколько лет выступлений за но-
вый «Ривер» я окажусь не в Рос-
сии, а в Италии. Но я уже решил
перейти в «Динамо». Хотел поиг-
рать в Европе, да и предложение
поступило заманчивое для обе-
их сторон.

- За пределами родины игра-
ет свыше тысячи аргентинцев,
причем более половины - в Ев-
ропе. В Аргентине болельщики
не ругаются на богатых европей-
цев, которые скупают их любим-
цев, не давая им самим насла-
диться их игрой?

- Конечно, людям не нравит-
ся, когда игроки уезжают. Пер-
вое, о чем они думают: футбо-
лист погнался за деньгами. Но
многие не понимают, что это на-
ша работа. Век игрока недолог:
десять - пятнадцать лет - и все. В
футболе надо пользоваться мо-
ментом, потому что следующего
шанса может и не быть. 

- А уж когда кто-то уезжает в
неизвестный российский чемпи-
онат, то о денежных мотивах на-
верняка говорят вдвое больше?

- Ну естественно. У нас чем-
пионат России не показывают, в
газетах о нем не пишут. Все ду-
мают, что он очень слабый. В
Аргентине вообще мало кто зна-
ет, что собой представляет Рос-
сия. А потом я приезжаю сюда и
вижу: ничего общего со стерео-
типами нет. 

ИСПАНИЯ - 
ОПТИМАЛЬНЫЙ 

ВАРИАНТ
- Когда-то аргентинское из-

дание Ole писало об интересе к
вам со стороны подмосковного
«Сатурна» и ряда мексиканских
клубов. Назывались даже сум-
мы, которые за вас якобы пред-
лагали. 

-  Я всегда прошу моего аген-
та сообщать мне только о серь-
езных предложениях. В клуб
вечно приезжают какие-то лю-
ди и говорят об интересе со сто-
роны разных команд. Но меня
простое проявление интереса
не волновало. Если тебя начнут
заботить слухи, вмиг потеряешь
рассудок. Меня интересовали
только серьезные предложения.
Как раз такое и поступило от
«Динамо». 

- Переезжая в наш чемпио-
нат, южноамериканцы часто
объясняют это желанием поиг-
рать в Европе. В Аргентине Рос-
сию считают Европой?

- Не совсем, хотя географиче-
ски ваша страна, конечно, час-
тично расположена на этом
континенте. Но мы восприни-
маем Россию как Европу прежде
всего потому, что ее клубы игра-
ют в Лиге чемпионов и Кубке
УЕФА. Любой южноамериканец
был бы рад выступить в одном
из еврокубков.

- В августе у вас такая воз-
можность будет - «Динамо»
стартует в Лиге чемпионов.

- Да, и нам придется сложно.
Обязательно попадется силь-
ный соперник, а то и два. Но мы
изо всех сил постараемся по-
пасть в групповой этап.

- Раньше вы говорили, что не
прочь когда-нибудь поиграть в
Испании. Желание не измени-
лось?

- Испания - оптимальный ва-
риант для любого аргентинско-
го футболиста. Это страна, в ко-
торой один из сильнейших чем-
пионатов в мире, и там говорят
на нашем родном языке. Но не
меньше хотелось бы попробо-
вать силы и в Италии.

- А как насчет английской
премьер-лиги?

- Конечно, был бы не против,
но там совсем другой стиль. Ду-
маю, с моей манерой игры там
будет тяжеловато. 

- В Англии играет немало ар-
гентинцев. Знакомы с кем-ни-
будь из них?

- Еще по молодежной сбор-
ной - с Хавьером Маскерано из
«Ливерпуля». Потом наши пути
разошлись, и мы стали редко
встречаться. Но если доводится,
общаемся так, будто расстались
вчера. 

- Он рассказывает о своей
жизни на туманном Альбионе?

- Рассказывал, что адаптиро-
ваться в Англии очень сложно,
но ему, как видите, это удалось.
Меня спрашивал, как мне жи-
вется в России - ведь, как я уже
говорил, у нас никто толком не
знает, что здесь происходит. Вот
и Маскерано думал, что в Рос-
сии круглый год снег. Я, кстати,
считаю, что он лучший на своей
позиции и, кроме того, настоя-
щий боец. Новый главный тре-
нер аргентинской сборной Дие-
го Марадона справедливо на-
значил Хавьера капитаном. 

В СБОРНУЮ 
МОЖНО ПОПАСТЬ 
И ИЗ «ДИНАМО»

- А вам приходилось говорить
с Марадоной?

- Нет, но дважды видел его
вблизи. Однажды он пришел на
игру «Ньюэллз», в другой раз - на
благотворительный матч, кото-
рый традиционно проводят ме-
жду собой аргентинцы, высту-
пающие на родине, и те, кто иг-
рает в Европе. 

- Сейчас много говорят о том,
что в «Ривер Плейт» может вер-
нуться Даниэль Пассарелла, ко-
торый вас так ценил. Нет мысли
вернуться в Аргентину, где вы бу-
дете на виду у Марадоны, и по-
пробовать попасть в сборную?

- Во-первых, хотелось бы еще
поиграть в Европе. Во-вторых,
не могу сказать, что я не нахожу
себе места из-за того, что не по-
лучаю вызова в сборную. Надо
продолжать выступать за свой
клуб. Если «Динамо» будет доби-
ваться успеха, у меня и здесь мо-
жет появиться возможность по-
пасть в сборную. 

- Видел недавно матч «Риве-
ра» против парагвайского «Нась-
оналя» в Кубке Либертадорес.
Ваша бывшая команда уступила
со счетом 2:4 и вылетела. А за-
щитники, особенно централь-
ные, сыграли отвратительно. 

- «Ривер» переживает не луч-
шие времена, там постоянно
меняется состав. Но это великая
команда, гранд мирового футбо-
ла. Хоть я и болельщик
«Ньюэллз», всю жизнь буду за
многое благодарен «Риверу». 

- Кто из аргентинцев, на ваш
взгляд, лучше всех освоился в
России?

- Думаю, Эктор Бракамонте.
Он здесь очень давно, хорошо
говорит по-русски, семья адап-
тировалась. Клементе Родригес
тоже неплохо здесь прижился,
хотя и уезжал в Аргентину и Ис-
панию. Он здесь с семьей, мы
часто видимся. Например, при-
гласили чету Родригес на день
рождения моей дочки Дельфи-
ны. Да и сам я, скажу вам, здесь
прекрасно освоился. Ко мне ча-
сто приезжают родственники,
вот на этой неделе брат навес-
тил. Единственное, что напря-
гает, - очень далеко летать в Ар-
гентину к родителям. Дорога за-
нимает двадцать четыре часа. В
остальном проблем не испыты-
ваю. У нас в команде прекрас-
ный коллектив, общая цель - и
мы к ней продвигаемся.

Михаил СМЫШЛЯЕВ

В преддверии центрального матча тура на вопросы корреспондентов «СЭ» 
ответили специалисты-разрушители бело-голубых и красно-синих

В минувшем туре литов-
ский легионер ЦСКА в
очередной раз подтвер-

дил репутацию футбольного
универсала. В поединке с
«Крыльями Советов» ему при-
шлось вступить в игру, что на-
зывается, в пожарном порядке.
По ходу первого тайма при сче-
те 0:1 главный тренер Зико ре-
шил заменить неудачно играв-
шего Чиди Одиа, который стал
главным виновником пропу-
щенного мяча. Шемберас, в по-
следнее время чаще выступав-
ший на месте опорного хавбека,
вышел на правый край оборо-
ны и отлично справился с обя-
занностями. ЦСКА за этот отре-
зок забил три безответных мя-
ча. Вполне вероятно, Шемберас
сыграет на месте правого за-
щитника и против «Динамо»,
команды, за которую он, преж-
де чем в 2002 году стать армей-
цем, провел четыре сезона. Так
что бело-голубые цвета для него
не чужие.

- У меня остались приятные
воспоминания о «Динамо», - го-
ворит Шемберас. - Хороший
коллектив, грамотные тренеры,
каждый из которых внес лепту в
мое становление. Довелось, в
частности, поработать с Адама-
сом Голодцом, Георгием Ярце-
вым, Валерием Газзаевым. Пос-
ледний затем пригласил меня в
ЦСКА.

- Вы успели поиграть с ны-
нешним наставником «Динамо».
Могли тогда предположить, что

Андрей Кобелев станет трене-
ром?

- Будучи игроком, Андрей
был настоящим лидером кол-
лектива. Всегда настраивался
на максимальный результат и
очень переживал в случае не-
удачи. Правда, в то время сам
Кобелев не говорил, что соби-
рается начать тренерскую
карьеру, но предсказать такое
развитие событий было вполне
логично. Во всяком случае, уз-
нав об этом, я ничуть не уди-
вился.

- Покинув «Динамо», вы про-
должали следить за его выступ-
лениями?

- Конечно. Из всех команд
премьер-лиги, не считая, разу-
меется, ЦСКА, больше всего ин-
тересуюсь делами «Динамо». В
прошлом году, например, бело-
голубые демонстрировали при-
влекательный футбол. Бронзо-
вые медали, полагаю, для них
очень хороший результат.

- А что скажете о команде об-
разца нынешнего сезона?

- Если динамовцы в лидиру-
ющей группе, значит, они этого
заслуживают.

- Как может сложиться пред-
стоящий матч? Соперники отда-
дут армейцам территорию, а са-
ми будут действовать на контр-
атаках?

- Не думаю, что стоит рассу-
ждать на эту тему. Все покажет
игра, а ждать ее осталось недол-
го. Наша задача формулируется
просто - взять три очка.

- ЦСКА можно назвать фаво-
ритом?

- Уверен, что мы сильнее. Но
это еще предстоит доказать на
поле. Очень надеюсь, что скоро
наша команда выйдет на первое
место в таблице. Пока мы в роли
догоняющих и, признаюсь, чув-
ствуем себя не очень комфорт-
но. Не привыкли мы к этому. И
вообще ждать и догонять труд-
нее всего. Так что лучше пребы-
вать на вершине. Впереди еще
много матчей, и мы, не сомнева-
юсь, сумеем наверстать упу-
щенное на старте.

- Динамовцы и армейцы про-
ведут два поединка за четыре

дня. Может ли это как-то повли-
ять на характер матчей?

- Вряд ли. У чемпионата своя
история, у Кубка - своя. Поста-
раемся оба раза выиграть. Хотя
сделать это будет непросто.

- Готовы к тому, что вам,
вполне возможно, вновь придет-
ся сыграть на правом фланге
обороны?

- Разумеется. Выполню лю-
бое указание тренерского шта-
ба. Самое главное - регулярно
выходить на поле. Очень соску-
чился по игре за время вынуж-
денного простоя.

- Место в составе вы потеря-
ли после удаления в Перми в
матче третьего тура. Жалеете,
что тогда не сдержались и на по-
вышенных тонах стали выяснять
отношения с судьей Гвардисом?

- Очень жалею. Больше ни-
чего подобного со мной не по-
вторится.

- В Самаре, показалось, вы
без труда вошли в игру, хотя вы-
ступали после почти месячной
паузы.

- Футболисту всегда непро-
сто, если он потерял игровой
ритм. К счастью, против
«Крыльев» мы выступили ус-
пешно, одержав очень важ-
ную победу. Надеюсь, матч с
«Динамо» тоже сложится удач-
но. На стадионе в Химках мы в
этом сезоне уже выступали и
выиграли со счетом 3:0 у его
хозяев.

Максим КВЯТКОВСКИЙ

КОБЕЛЕВА ИНОСТРАНЦАМИ НЕ НАПУГАЕШЬ
12 матчей «Динамо» Кобелева 

против иностранных тренеров в премьер-лиге
Дата Соперник Тренер Счет

17.07.05 Зенит Властимил ПЕТРЖЕЛА Чехия 1:2 (д)
10.09.06 Сатурн Владимир ВАЙСС Словакия 3:0 (г)
14.04.07 Зенит Дик АДВОКАТ Голландия 0:3 (г)
04.08.07 Зенит Дик АДВОКАТ Голландия 4:2 (д)
23.03.08 Химки Славолюб МУСЛИН Сербия 2:0 (д)
30.03.08 Амкар Миодраг БОЖОВИЧ Черногория 2:1 (г)
20.07.08 Луч-Энергия Зоран ВУЛИЧ Хорватия 0:1 (г)
26.07.08 Зенит Дик АДВОКАТ Голландия 1:0 (д)
10.08.08 Амкар Миодраг БОЖОВИЧ Черногория 1:0 (д)
04.10.08 Сатурн Юрген РЕБЕР Германия 2:1 (д)
16.11.08 Зенит Дик АДВОКАТ Голландия 1:1 (г)
14.03.09 Москва Миодраг БОЖОВИЧ Черногория 1:0 (д)

Всего: +8=1-3, мячи 18-11

Дейвидас ШЕМБЕРАС:
«ПОСЛЕ ЦСКА 

ИНТЕРЕСНЕЕ ВСЕГО «ДИНАМО»

Максим КВЯТКОВСКИЙ

Длинная скамейка запас-
ных - огромный плюс
для команды. Понятно,

что большой выбор всякий
раз заставляет тренера серь-
езно думать, кому отдать
предпочтение в том или ином
матче. Но это, согласитесь,
гораздо лучше, чем в спеш-
ном порядке латать дыры в
случае отсутствия кого-либо
из ключевых футболистов.
При этом осознавая: равно-
ценной замены выбывшему
все равно не найти.

Болельщики армейцев, ду-
маю, успели по достоинству
оценить африканского нович-
ка Маазу, которого клуб зая-
вил на исходе заявочной кам-
пании. Как выяснилось, игрок
способен действовать не
только на позиции форварда,
но и в случае необходимости
на правом краю полузащиты.
«Сломался» за два дня до важ-
нейшего матча в Самаре Кра-
сич - и главный тренер Зико
неожиданно для многих бро-
сил в бой Маазу. Тот отыграл
спокойно и уверенно, сделал
несколько острых передач, а в
концовке подкараулил свой
шанс, установив окончатель-
ный счет - 3:1. И, между про-
чим, заслужил похвалы от
партнеров. «Маазу за корот-
кий срок сумел адаптировать-
ся в нашей команде. Он был
одним из лучших в матче про-
тив «Крыльев», - сказал мне по
окончании встречи в Самаре
Вагнер Лав.

С возвращением бразиль-
ского форварда, как и ожида-
лось, армейская атака заигра-
ла разнообразнее. Но ведь и в
отсутствие лучшего бомбар-
дира ЦСКА регулярно заби-
вал, провалив, по сути, один-
единственный матч - с «Росто-
вом». Команда добилась двух
крупных побед в чемпионате и
вышла в полуфинал Кубка
России. Разыгрался Дзагоев,
очень старались Нецид и тот
же Маазу, а в матче с «Химка-
ми» хет-триком отметился
Красич. И все же глупо спо-
рить, что с Вагнером в составе
армейцы действуют гораздо
интереснее. Бразилец сумел
забить в первом же матче пос-
ле травмы, и это, надо пола-

гать, добавит ему уверенно-
сти. Нет сомнений, что против
«Динамо» атакующий дуэт со-
ставят Вагнер и Дзагоев, кото-
рый по традиции будет дейст-
вовать из глубины.

В обороне и полузащите,
как говорится, возможны ва-
рианты. С парой центральных
защитников все ясно - ее, как
всегда, составят Игнашевич и
Василий Березуцкий. А вот ко-
го Зико определит на фланги -
большая загадка. Щенников
пропустит матч из-за дисква-
лификации, а выход Одиа под
большим вопросом после не-
уверенного выступления в Са-
маре. Скорее всего, на пра-
вом краю появится Шембе-
рас. Заменив Одиа по ходу иг-
ры с «Крыльями», он безу-
пречно справился с обязанно-
стями.

Впрочем, возможно, спра-
ва выйдет Алексей Березуц-
кий, занимавший эту позицию
в феврале - марте. Затем за-
щитник сборной России поте-
рял место в составе, но в мат-
че с «Динамо» он появится
почти наверняка. Если не
справа, то слева, поскольку
имеет серьезный опыт высту-
плений на этой позиции. Кро-
ме Алексея Березуцкого заме-
нить Щенникова может и Гри-
горьев.

В середине поля главный
вопрос связан с тем, кто у
ЦСКА сыграет на правом
фланге. Красич по-прежнему
травмирован, и у Зико здесь
также есть несколько вариан-
тов. Первый и, думаю, основ-
ной называется Маазу. Но
есть еще и поправившийся
Карвалью. Бразилец рвется в
бой и очень рассчитывает
выйти против «Динамо». Из-за
травмы он пропустил три не-
дели, успев недавно отме-
титься голом и тремя резуль-
тативными передачами в по-
единке резервистов с «Росто-
вом». С другой стороны, раз-
ница в классе между основ-
ным и дублирующим состава-
ми огромна. На серьезном
уровне бразильский плеймей-
кер в этом сезоне пока не бли-
стал. И хотя Карвалью очень
старается, пытаясь вернуться
на прежний уровень, наибо-
лее вероятен все-таки выход с
первых минут Маазу.

ЧТО В ЦСКА?

СВОБОДА 
ВЫБОРАЛеандро ФЕРНАНДЕС:

«ВЫПОЛНИМ УСТАНОВКУ -
ОБЫГРАЕМ И АРМЕЙЦЕВ»
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ÔÓÒÁÎË

ОЦЕНКИ

Арбитр М Ср.
1. СУХИНА 6 8,42
2. НИКОЛАЕВ 5 8,30
3. КАЮМОВ 4 8,13
4. БЕЗБОРОДОВ 4 8,00
5. ИВАНОВ 5 7,90
6. БАСКАКОВ 5 7,80
7. ЛАЮШКИН 4 7,75

ПЕТТАЙ 4 7,75
9. КАРАСЕВ 3 7,67

10. ГВАРДИС 3 7,50
11. БИГЛОВ 3 5,83

1. КОВАЛЕВ 2 8,00
КОЛОБАЕВ 2 8,00

3. ЕГОРОВ 1 7,50
ПОПОВ 1 7,50

5. КАЗЬМЕНКО 1 7,00
6. ХАРЛАМОВ 1 6,50
7. ДОРОШЕНКО 2 6,00

М - число матчей, 
Ср. - средний балл

НАКАЗАНИЯ

Арбитр Пр (х/г) Уд (х/г)
БЕЗБОРОДОВ 32 (15/17) 1 (1/0)
ПЕТТАЙ 23 (10/13) 2 (0/2)
БИГЛОВ 17 (7/10) 3 (1/2)
СУХИНА 25 (9/16) 1 (0/1)
ИВАНОВ 22 (11/11) 1 (0/1)
ЛАЮШКИН 27 (11/16) -
КАРАСЕВ 16 (9/7) 2 (1/1)
БАСКАКОВ 19 (10/9) 1 (0/1)
НИКОЛАЕВ 24 (17/7) -
ГВАРДИС 12 (6/6) 2 (1/1)
КОВАЛЕВ 17 (7/10) -
ХАРЛАМОВ 7 (2/5) 1 (0/1)
ПОПОВ 6 (2/4) 1 (0/1)
ДОРОШЕНКО 11 (3/8) -
ЕГОРОВ 5 (3/2) 1 (1/0)
КАЮМОВ 9 (3/6) -
КОЛОБАЕВ 9 (3/6) -
КАЗЬМЕНКО 6 (4/2) -
Всего 287 (132/155) 16 (5/11)
Пр - предупреждения, 
Уд - удаления.

Клуб Пр Уд ШО
1. РУБИН 10 - 10
2. КР.СОВЕТОВ 16 - 16
3. ТОМЬ 19 - 19
4. ЗЕНИТ 14 1 19

ХИМКИ 14 1 19
6. СПАРТАК 21 - 21
7. РОСТОВ 16 1 21
8. АМКАР 17 1 22
9. КУБАНЬ 19 1 24

СПАРТАК Нч 19 1 24
11. ЦСКА 14 2 24
12. САТУРН 20 1 25
13. ТЕРЕК 23 1 28
14. ДИНАМО 18 2 28
15. ЛОКОМОТИВ 21 2 31
16. МОСКВА 26 2 36
Всего 287 16 367
Предупреждение - 
1 штрафное очко, 
удаление - 5.

ПЕНАЛЬТИ

Арбитр ПХ ПГ
БЕЗБОРОДОВ 1 1
СУХИНА 1 1
КАЮМОВ 2 -
БИГЛОВ - 1
ПЕТТАЙ - 1
ЕГОРОВ 1 -
ИВАНОВ 1 -
Всего 6 4
ПХ - в пользу хозяев, 
ПГ - в пользу гостей.

Клуб + -
ЗЕНИТ 2 -
ДИНАМО 2 1
СПАРТАК 2 1
КР.СОВЕТОВ 1 -
РУБИН 1 -
КУБАНЬ 1 1
РОСТОВ 1 2
МОСКВА - 1
САТУРН - 1
ЦСКА - 1
ХИМКИ - 2
(+) - в пользу клуба, 
(-) - в пользу соперника.

ПОСЛЕ 7-го ТУРА

СТОИЛО ЛИ ОГОРОД ГОРОДИТЬ?
«ЗОЛОТАЯ МАНТИЯ». ПРИЗ «СЭ» ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

На днях на официальном
сайте «Терека» появилось
заявление, в котором вы-

ражается тревога по поводу су-
действа чемпионата России по
отношению к провинциальным
командам и, в частности, гроз-
ненскому клубу: 

«В матче 7-го тура «Томь» -
«Терек» главный арбитр Сергей
Карасев отменил чистый гол,
забитый нападающим «Терека»
Даниэлом Панку, определив по-
ложение «вне игры», хотя его по-
мощник офсайд не фиксировал.

Футболистам «Терека» Кара-
сев сказал: «Решение принимаю
я, а не помощник». В ответной
контратаке томичи забили гол,
напротив, с нарушением пра-
вил (офсайд у Климова).

Таким образом, расширился
список не засчитанных голов
грозненцев с начала чемпиона-
та до трех («Терек» - «Динамо» гол
Прудникова, «Спартак» М - «Те-
рек» гол Илиева, «Томь» - «Терек»
гол Панку). Если добавить к это-
му списку ошибочное удаление
защитника «Терека» Мищенко в
матче «Спартак» М - «Терек», что
повлияло на результат игры, - не
много ли ошибок судей в матчах
с участием «Терека» с начала
чемпионата? А прошло-то всего
семь туров. 

После окончания матча в
Томске инспектор Александр
Савкин запретил вице-прези-
денту «Терека» Алханову Х.М. и
начальнику команды Альвиеву
Р.Ш. пройти в судейскую, что-
бы получить объяснения от
Сергея Карасева - за что был
отменен чистый забитый гроз-
ненцами гол? Как известно,
первые лица клубов имеют пра-
во входа в судейскую комнату.
После того как «Тереку» было от-
казано воспользоваться такой
возможностью, мы оставили за
собой право не подписывать
протокол матча. 

В начале сезона было приня-
то джентльменское соглашение
- не отражать в протоколе матча
жалобы на судейскую бригаду.
Однако некоторые судьи совсем
не по-джентльменски отвечают
клубам. Решение не писать жа-
лобы ими воспринимается, как
возможность безнаказанно тво-
рить произвол, решать судьбу
матча по своим, неписаным за-
конам. 

Все мы видим, как получив-
шие неудовлетворительную
оценку от делегата матча арбит-
ры тут же реабилитируются
экспертно-судейской комисси-
ей. Мы понимаем, судья, как и
каждый человек, имеет право
ошибаться. Но, когда судьи
ошибаются с завидной регуляр-
ностью не в пользу провинци-
альных команд, это вызывает
тревогу и наводит на определен-
ную мысль.

Как не должно быть для учи-
теля любимого ученика, так не
должно быть для руководителей
футбола и судей любимых и не
любимых команд. В последнее
время решения КДК и ЭСК по
арбитражу вызывают, мягко го-
воря, недоумение. В связи с
этим мы обращаемся к руково-
дителям российского футбола с
просьбой сделать все, чтобы от-
городить клубы от явного, оче-
видного беспредела со стороны
людей, делящих клубы на «хоро-
шие» и «плохие», «любимые» и
«нелюбимые», заставить их при-
держиваться спортивного
принципа в определении силь-
нейшего».

Давайте расставим все точки
над i.

В матче в Томске было не-
сколько связанных с судейством
моментов, на которые стоит об-
ратить внимание. Начну с того,
что на 18-й минуте (по хроно-
метру телетрансляции) мяч по-
пал в руку одному из игроков хо-
зяев, который падал на газон и
не мог убрать рук, так как соби-
рался на них опереться. Кара-
сев совершенно справедливо не
назначил 11-метровый удар и
продолжил матч.

На 26-й минуте главный ар-
битр не засчитал гол Панку.
Представители «Терека» утвер-
ждают, что «чистый». Возражу -
Панку в момент скидки ему мя-
ча партнером находился ближе
к линии ворот «Томи», чем мяч и
предпоследний игрок хозяев.
Чистый, но офсайд. Арбитры
обычно неохотно раскрывают
кухню принятия решений. Вот
и Карасев ограничился одной

фразой: «Мы поступили пра-
вильно, отменив гол «Терека». 

Как мне удалось выяснить,
помощник Сергей Романов фла-
жок поначалу действительно не
поднял. Но по переговорному
устройству успел обменяться
информацией с Карасевым, ко-
торый моментально зафиксиро-
вал положение «вне игры». Похо-
же, помощник из Новосибирска
просто не разглядел, от кого мяч
отлетал к Панку. Кстати, стоит
обратить внимание и на то, что
Романов, когда мяч залетел в
сетку, не побежал вдоль бровки в
сторону центра поля, как сделал
бы это в случае гола. В любом
случае ответственность за при-
нятие решений лежит на глав-
ном арбитре, и он в соответст-
вии с правилами игры имел пол-
ное право определять офсайд и
без сигналов помощника.

Тут же последовала голевая
контратака «Томи». В самом ее
начале мяч на половине поля
«Терека» получил Климов. Ни су-
дья-помощник Алексей Харла-
мов, ни сам Карасев положения
«вне игры» у него не определили.
Подтвердить их правоту мне не
представляется возможным: на
видеозаписи трансляции матча
в момент передачи Климову по-
следний находится вне кадра и
оценить его положение относи-
тельно игроков соперника нель-
зя. Насколько мне известно, не
дают однозначного ответа и ви-
деозаписи, сделанные операто-
рами команд.

Пойдем дальше. Еще два не-
засчитанных гола «Терека» в
других матчах и удаление Ми-
щенко. Действительно, есть
мнение, что Николай Иванов в
игре грозненцев со «Спартаком»
на 57-й минуте принял ошибоч-
ное решение, посчитав наруше-
ние правил со стороны «тройки»
гостей фолом «последней наде-
жды». Приверженцы такой точ-
ки зрения утверждают, что в
том эпизоде путь Быстрову к во-
ротам мог перекрыть другой
футболист «Терека» - Забавник.
Их оппоненты, которых тоже
хватает, возражают - случись
фол подальше от штрафной,
возможно, словацкий защитник
и догнал бы спартаковца. А так
он едва достал в подкате Велли-
тона, находившегося метрах в 
4 - 5 позади Быстрова, подхва-
тившего мяч и успевшего войти
с ним в штрафную. То есть сам
Быстров, не будь на нем фола,
теоретически мог бы в одиночку
убежать к воротам. Значит, в
данной ситуации спартаковско-
го полузащитника лишили яв-
ной возможности забить гол, и
Иванов прав. Отмечу, что глав-
ный арбитр не стал останавли-
вать игру сразу после фола Ми-
щенко. Свисток прозвучал, ко-
гда потерял мяч Веллитон.

А вот с голом Илиева проще -
он не засчитан по делу: в мо-
мент передачи с левого фланга
болгарский защитник находил-
ся в положении «вне игры», так
как спартаковец Штранцль ус-
пел сделать шаг в сторону от
своих ворот и пропустить впе-
ред соперника. 

О голе Прудникова было дос-
таточно сказано в материале
конкурса «Золотая мантия» 10
апреля. Напомню, что написал
тогда «СЭ»: «Главный арбитр
Владимир Петтай гол не засчи-
тывает: его помощник Сергей
Барабаш фиксирует положение

«вне игры» у Прудникова. Видео-
запись не позволяет судить, на-
ходился ли форвард в момент
передачи в офсайде. Однако ес-
ли это было так, Барабаш чуть
переусердствовал, соблюдая
принцип «жди и смотри», тем са-
мым спровоцировав конфликт-
ную ситуацию».

Теперь о правах первых лиц
клубов. Вот как мне прокоммен-
тировал свои действия делегат
матча Александр Савкин: «Ви-
це-президент Алханов не имел
права входить в судейскую ком-
нату, поскольку не был внесен в
протокол матча. Это могут сде-
лать только те лица, опять же с
разрешения делегата, имена ко-
торых внесены в протокол и ко-
торые имеют право его подпи-
сывать. Он хотел войти, чтобы
написать жалобу на качество
судейства. На что я предложил,
чтобы Алханов вместе с началь-
ником команды сформулировал
текст, а затем Альвиев мог бы
зайти и все это отразить в соот-
ветствующих документах. «А
вам входить не разрешено», -
сказал я. Тогда он заявил, что
протокол со стороны «Терека»
никто подписывать не будет. В
общем-то простая ситуация». В
подтверждение слов Савкина
привожу выдержки из регла-
мента. И стоило ли огород горо-
дить?

И еще о лужниковском по-
единке «Спартак» - «Терек». На
36-й минуте после удара Вел-
литона в штрафной площади
гостей произошел контакт мя-
ча с рукой Илиева. Иванов по-
ступил верно и не стал остана-
вливать матч и назначать пе-
нальти: бразилец наносил удар
с очень близкого расстояния,
мяч просто угодил в руку за-
щитнику. Бросились в глаза и
действия главного судьи в мо-
ментах, когда футболистам
требовалась медицинская по-
мощь и на поле выбегали вра-
чи. При несерьезных повреж-
дениях, не требующих сиюсе-
кундного вмешательства док-
торов, Иванов жестами пред-
лагал уложить игрока на но-
силки и оперативно вынести за
пределы поля. Чего в этом не-
обычного? Вроде бы стандарт-
ная практика - так и нужно де-
лать, чтобы поддерживать
темп матча и не терять драго-
ценное время. Но просмотрите
встречи прошедших туров и
вы убедитесь, что чаще проис-
ходило не так.

Вернусь кратко к «делу бри-
гады Гвардиса», вокруг которо-
го продолжают ломаться копья.
На недавнем сборе главные ар-
битры премьер-лиги обрати-
лись с открытым письмом к
президенту РФС Виталию Мут-
ко, в котором, в частности, на-
писано, что «документы, кото-
рые регламентируют процеду-
ру замены игроков (Правила
игры в футбол 2008/2009), чет-
ко говорят о том, что за проце-
дуру замены отвечает и прово-
дит резервный судья». Впослед-
ствии в разговорах с арбитра-
ми я пытался выяснить, какой
же из разделов правил это так
«четко» определяет. Тщетно.
Ибо это не соответствует дейст-
вительности. 

В самом конце правил игры
(например, на английском язы-
ке) действительно содержится
статья, определяющая обязан-
ности четвертого арбитра и ре-

зервного судьи-помощника. В
варианте на русском языке, раз-
мещенном на сайте КФА, она
странным образом отсутствует.
Так вот четвертым пунктом там
идет следующее: «Он ответстве-
нен за помощь в выполнении
процедур замены в ходе матча».
Согласитесь, ответственность
за процедуру замены, как гово-
рится в письме, и за помощь -
разные вещи. 

К счастью, на этой неделе на-
конец появилось инструктивное
письмо КФА по функциональ-
ным обязанностям резервного
судьи. Теперь действительно
есть документ, в котором четко
говорится, что резервному «сле-
дует проверить: не нарушит ли
предполагаемая замена требо-
вания регламента соревнова-
ний в части количества игро-
ков, без российского гражданст-
ва находящихся на поле одно-
временно (для премьер-лиги - не
более 6 игроков без российского
гражданства, для команд перво-
го дивизиона - не более 3 игро-
ков без российского гражданст-
ва, в матчах Кубка России - в со-
ответствии с регламентом соот-
ветствующего розыгрыша Куб-
ка). Ответственность за конт-
роль данного положения полно-
стью возлагается на резервного
судью». Используя этот доку-
мент, уже можно все валить на
Тимура Арсланбекова. Но вот
беда - датирован он 5 мая. В ап-
реле же в российском футболе
не было ясно, кто и как (клубы и
судьи) несет ответственность за
случившееся в матче «Локомо-
тива» с «Зенитом». До сих пор, к
слову, не утвержден новый дис-
циплинарный регламент арбит-
ра, а у самих судей на руках нет
регламентирующих документов
чемпионата-2009. На носу 8-й
тур.

Перейдем к хронологии мо-
ментов последних трех туров,
которые в подробностях еще не
затрагивались в материалах
«СЭ».

14-я минута. «Амкар» - «Ку-
бань». На поле одновременно
оказываются два мяча - второй
прилетел из-за боковой. В соот-
ветствии с правилами Альмир
Каюмов не останoвил матч, так
как лишний мяч не мешал игре.

20-я минута. «Москва» -
«Томь». Незасчитанному голу
Мазнова возмущается капитан
гостей Климов. Непонятно по-
чему - арбитры верно зафикси-
ровали офсайд у нападающего.

24-я минута. «Динамо» -
«Крылья Советов». Иванов пра-
вильно не засчитывает гол хозя-
ев: В момент передачи Уилк-
шира Смолов оказался в поло-
жении «вне игры».

28-я минута. «Зенит» - «Хим-
ки». Вячеслав Харламов верно
засчитывает гол Семшова. В
момент передачи зенитовец на-
ходился в правильном положе-
нии, а его партнер Ким Дон
Чжин, который был ближе к ли-
нии ворот, чем мяч и предпос-
ледний футболист гостей, ак-
тивно в игре не участвовал.

41-я минута. «Амкар» - «Ку-
бань». Каюмов дает сигнал про-
должать матч, когда происходит
контакт мяча и руки одного из
чернокожих легионеров гостей.
С мнением арбитра можно сог-
ласиться: удар наносился фут-
болистом «Амкара» с расстояния
менее полуметра и умышлен-
ных действий со стороны его со-
перника не было.

55-я минута. «Сатурн» - «Ру-
бин». Травму в игровом столкно-
вении с Домингесом получает
Нахушев. Рязанцев подхваты-
вает мяч, обыгрывает соперни-
ков, приближается к штрафной
и делает голевую передачу на
Сибайю. Вопрос не к Каюмову,
не имевшему оснований для ос-
тановки перспективной атаки:
срочная медицинская помощь
Нахушеву не требовалась. Пре-
тензии можно выразить в адрес
казанцев - и то, если верить, что
в современном футболе сущест-
вует fair play.

57-я минута. «Кубань» - «Ло-
комотив». После грубейшего фо-
ла на Сычеве Ильдус Биглов по-
началу даже не останавливает
игру, а затем не назначает
штрафной удар в пользу гостей.

58 - 59-я минуты. «Кубань» -
«Локомотив». Стычка Тихоно-
вецкого и Родолфу завершается
удалением только-только вы-
шедшего на замену кубанца.
Пихнувший его в живот ногой

бразилец остается безнаказан-
ным.

В конце выполняю просьбу
некоторых особо дотошных и
обладающих хорошей памятью
сотрудников спартаковского
клуба. Несогласные с решением
судьи, отменившего гол Макее-
ва в ворота «Динамо» из-за оф-
сайда у Веллитона, они предла-
гают вспомнить матч «Сатурн» -
«Зенит» и золотой гол Ширла. В
момент удара перед Кински на-
ходились двое зенитовцев, ока-
завшихся ближе к линии ворот,
чем и предпоследний игрок под-
московной команды. Вратарь
реагировал на удар, футболи-
сты гостей вроде бы обзор гол-
киперу не перекрывали. Случи-
лись рикошет и гол, который
был засчитан. Веллитон тоже не
мешал Габулову, успевшему сре-
агировать на удар Макеева и
прыгнуть до того, как в воздух
взмыл бразилец - таков аргу-
мент спартаковцев. Оба упомя-
нутых матча судили Юрий Бас-
каков, Тихон Калугин и Антон
Аверьянов.

Александр БОБРОВ

Регламент чемпионата 
России на 2009 год

Статья 7. 
Условия проведения матча
7.6. Принимающий клуб обя-

зан:
г) исключить присутствие по-

сторонних лиц в судейской комна-
те, комнате делегата матча и ком-
нате для заполнения протокола.
Кроме судьи, помощников, ре-
зервного судьи, делегата матча и
комиссара в судейской комнате с
разрешения делегата матча могут
находиться официальные лица
клуба, внесенные в протокол мат-
ча и имеющие право подписывать
протокол.

Статья 10. 
Места проведения чемпионата

10.7. Принимающий клуб дол-
жен обеспечить проход во все зо-
ны стадиона по пропускам РФС
установленного образца до, во
время и после окончания матча
делегату матча, комиссару, а так-
же следующим должностным ли-
цам:

- президенту и вице-президен-
там РФС;

- генеральному директору
РФС;

- директору департамента по
проведению соревнований;

- президенту РФПЛ;
- исполнительному директору

РФПЛ;
- спортивному директору

РФПЛ;
- директору РФПЛ по безопас-

ности;
- председателям КДК, Апелля-

ционного комитета РФС, инспек-
торского комитета, президенту
КФА.

Статья 13. 
Судейство матчей чемпионата

13.18. После окончания матча
судья обязан в течение 40 минут
оформить протокол матча, а
представители команд (главный
тренер или начальник команды)
обязаны его подписать».

РУБИН
Завоевав путевку в финал Кубка

России, казанцы прилетели домой
из Москвы ближе к полуночи в сре-
ду, но уже вчера в полдень команда
в полном составе вышла на трени-
ровку. Под вопросом участие в
матче с «Томью» Салуквадзе, Кале-
шина, Быстрова и Бухарова: все
они не летали на игру с «горожана-
ми», поскольку либо еще лечатся,
либо не до конца восстановились
от травм и болезней. (Сергей ГАВ-
РИЛОВ)

МОСКВА
В День Победы «горожане» от-

правятся в Александровский сад к
Могиле Неизвестного Солдата,
чтобы почтить память павших в Ве-
ликой Отечественной войне. Ми-
одраг Божович всячески поддер-
жал предложение возложить цветы
и венок у Вечного огня. Не до конца
ясно, сыграет ли на следующий
день против «Локомотива» Око-
ронкво. Нигериец вот-вот должен
полностью восстановиться, но ста-

нут ли рисковать врачи и тренеры
его здоровьем, остается вопро-
сом. (Александр МАРТАНОВ)

ЦСКА
Во вчерашней тренировке в Ва-

тутинках приняли участие все фут-
болисты основного состава, за ис-
ключением травмированного Кра-
сича. Сербский полузащитник,
пропустивший из-за травмы матч с
«Крыльями Советов», точно не сыг-
рает в воскресенье против «Дина-
мо» и почти наверняка пропустит
предстоящую 13 мая кубковую по-
луфинальную встречу с теми же
бело-голубыми. А вот к следующе-
му воскресенью, когда армейцев
ждет встреча с «Зенитом», серб,
возможно, вернется в строй. (Мак-
сим КВЯТКОВСКИЙ)

КР. СОВЕТОВ
В Самаре игру с «Зенитом» ото-

двинуло на второй план известие о
том, что «Крыльям» досталась пос-
ледняя путевка в Лигу Европы. Имен-
но эту новость вчера наперебой об-

суждали все болельщики команды.
Футболисты же готовятся к матчу в
Петербурге, куда отправятся накану-
не игры чартером, в привычном ре-
жиме. В лазарете только защитник
Будылин. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

ДИНАМО
Динамовцы после победы над

«Спартаком» получили один вы-
ходной, а с понедельника присту-
пили на базе в Новогорске к подго-
товке ко встрече с ЦСКА. Отбыл
дисквалификацию Кирилл Комба-
ров, который наверняка займет
место в стартовом составе. По-
прежнему восстанавливается Ро-
потан: румынский полузащитник
пропустит несколько ближайших
туров. (Константин АЛЕКСЕЕВ)

ЗЕНИТ
К матчу с «Крыльями» команда

готовится в обычном режиме, тре-
нируясь раз в день на базе в Удель-
ной. Отсутствует Фатих Текке: в
связи с дисквалификацией за
красную карточку в игре с «Росто-

вом» турецкий нападающий попро-
сил отпустить его на несколько
дней на родину и в расположение
клуба должен вернуться 9 мая.
(Сергей ЦИММЕРМАН)

РОСТОВ
После победы над «Зенитом»

игроки получили два дня отдыха, а
со среды возобновили занятия на
своей базе. В них не принимают
участия пятеро: защитник Черкес,
полузащитники Петрович, Сливич,
Хон Ен Чо и Кузнецов. Последний,
возможно, сможет сыграть в поне-
дельник в Краснодаре против быв-
шего клуба. Участие в игре Сливи-
ча и Петровича исключено, осталь-
ных травмированных - очень мало-
вероятно: Хон Ен Чо пока только
залечивает повреждение, а Черкес
занимается на тренажерах. (Юрий
ПЛОХОТНИЧЕНКО)

ТОМЬ
В Казань команда вылетит в вос-

кресенье. По индивидуальной про-
грамме готовятся защитники Евси-

ков и Филипенко, полузащитник Не-
мет и нападающий Киселев. Их уча-
стие во встрече с «Рубином» почти
исключено. А вот полузащитник Вол-
ков вернулся к тренировкам в общей
группе. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

ЛОКОМОТИВ
В среду у команды были две

тренировки, вчера - одна. По одно-
му занятию запланировано на се-
годня и завтра, несмотря на празд-
ничный день. (Александр ПРОСВЕ-
ТОВ)

ТЕРЕК
После игры в Томске грозненцы

чартером вылетели в Минераль-
ные Воды, воскресенье посвятили
восстановлению, а с понедельника
приступили в Кисловодске к обыч-
ной работе в двухразовом режиме.
Наравне со всеми занимался Джа-
браилов, накануне матча с «Томью»
получивший небольшое поврежде-
ние, из-за которого врачи  реко-
мендовали тренерскому штабу
воздержаться от его включения в

состав на встречу с сибиряками. С
полной нагрузкой тренировался и
Петре, который, скорее всего, поя-
вится на поле в поединке с «Амка-
ром». Продолжает восстанавли-
ваться Лика. Вчера команда при-
была в столицу Чечни и в 14.00
провела тренировку на поле стади-
она им.Билимханова. (Александр
ЛЬВОВ)

КУБАНЬ
К игре с «Ростовом» краснодар-

цы готовятся на своей базе «Се-
верная». Пополнения в лазарете
нет, тренерский штаб может рас-
считывать на всех сильнейших иг-
роков. По взаимной договоренно-
сти руководителей двух клубов, бо-
лельщики «Ростова» смогут посе-
тить матч в Краснодаре бесплатно.
Ожидается, что им будет отдана
вся южная трибуна. (Артур КАРА-
ТАЙ)

АМКАР
Никаких революционных мер

после поражения от «Москвы» в

клубе предпринимать не стали. Как
обычно, команда провела восста-
новительную тренировку, потом
получила выходной, а подготовку к
матчу с «Тереком» начала во втор-
ник. В Грозный пермяки полетят
чартером завтра и, не заезжая в
гостиницу, сразу проведут занятие
на стадионе им.Билимханова. В
столице Чечни амкаровцев соби-
раются поддержать 5 болельщи-
ков. Димитар Димитров по-преж-
нему не может рассчитывать на
травмированных Усминского, Гаа-
ла и Федорива. (Руслан МУЛЛАГА-
ЛИЕВ)

СПАРТАК Нч
Форвард Калимуллин, пропус-

тивший месяц из-за проблем со
здоровьем, во вторник вернулся в
общую группу и теоретически мо-
жет принять участие в матче с
«Химками». Участие в этой игре Па-
роди исключено: форвард по-
прежнему в лазарете. В отсутствие
дисквалифицированного Гогуа
шанс проявить себя, видимо, полу-
чит Дзахмишев, способный играть

на фланге и в атаке. (Андрей АН-
ФИНОГЕНТОВ)

САТУРН
Подготовку к поединку со

«Спартаком» команда начала во
вторник, в среду и вчера черно-си-
ние работали в двухразовом режи-
ме, а на предматчевый сбор заедут
непривычно рано - в субботу. Го-
ловной боли Юргену Реберу доба-
вила дисквалификация Игонина,
что вкупе с травмой Ангбвы заста-
вит внести серьезные коррективы
в состав. Камерунский защитник,
продолжающий залечивать во
Франции повреждение мышц бед-
ра, присоединится к одноклубни-
кам в середине следующей неде-
ли. (Андрей КУЗИЧЕВ)

ХИМКИ
В Нальчик «Химки» вылетят в

день игры. Травмированы Швецов,
Гапон и Ротенберг. Вчера поздрав-
ления от партнеров с рождением
сына принимал полузащитник Зи-
новьев. (Анатолий МАРТЫНОВ)

Корреспонденты «СЭ» сообщают, как клубы
премьер-лиги готовятся к матчам 8-го тура ФИНАЛИСТАМ КУБКА ВЫХОДНОЙ НЕ ДАЛИ

Эмоциональный Вячеслав ГРОЗНЫЙ недоволен
решением судей.

18 апреля. Москва. «Спартак» - «Терек» - 2:0.
45+2-я минута. Офсайд, в котором оказались 
два игрока грозненцев.

2 мая. Томск. «Томь» - «Терек» - 2:1. 26-я минута. 
В момент скидки мяча Дмитрием СМИРНОВЫМ
нападающий гостей Даниэл ПАНКУ 
находился ближе к воротам, чем соперники.

13-я минута. Спартаковец Мартин ШТРАНЦЛЬ
оставляет в положении «вне игры» Валентина ИЛИЕВА,
гол которого через мгновения не будет засчитан.

УЭББ ПРИЗНАЛ ОШИБКУ
Судья Ховард Уэбб признал, что в игре премьер-лиги «Манчестер Юнай-

тед» - «Тоттенхэм»  допустил ошибку, назначив пенальти в ворота гостей. На-
помним, «Тоттенхэм» вел со счетом 2:0, когда на 57-й минуте Уэбб указал на
11-метровую отметку, усмотрев фол со стороны вратаря Эурелью Гомеса
против Майкла Кэррика. Противники «МЮ» считают, что этот эпизод факти-
чески предрешил исход борьбы за чемпионский титул: «шпоры» психологи-
чески надломились и пропустили пять мячей за 22 минуты.

- Я посмотрел видеоповтор и думаю, что вынес неверное решение, - счи-
тает Уэбб. - С той точки, где я находился, фол был очевиден, но телекартин-
ка свидетельствует, что голкипер сыграл в мяч. Что ж, я разочарован, так как
стараюсь по возможности безупречно выполнять свою работу. Но покажите
мне человека, который никогда не допускал ошибок. 

Тем временем стало известно, что полузащитнику «Тоттенхэма» Джер-
мэйну Дженасу грозят дисциплинарные санкции за публичную критику в ад-
рес Уэбба. «Это была очень важная игра, и арбитр просто не выдержал дав-
ления и «поплыл», - заявил после матча Дженас. - Меня вывело из себя, с ка-
кой уверенностью он назначил пенальти. Создалось впечатление, что на вто-
рой тайм он дал сам себе установку во что бы то ни стало выкинуть что-ни-
будь эдакое». (BBC)
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ОЦЕНКИ АРБИТРОВ НА МАТЧАХ 5-го, 6-го и 7-го ТУРОВ
Арбитр Матч Пр. (х/г) Уд. (х/г) Пен. (х/г) «СЭ»

Алексей НИКОЛАЕВ Москва ХИМКИ - ЦСКА - 0:3 3/0 - - 8,5
Станислав СУХИНА Малаховка РУБИН - ДИНАМО - 3:0 0/0 - 1/0 8,5
Юрий БАСКАКОВ Москва САТУРН - МОСКВА - 0:1 1/3 0/1 - 8,0
Владислав БЕЗБОРОДОВ Санкт-Петербург ТОМЬ - СПАРТАК Нч - 1:0 3/4 - - 8,0
Николай ИВАНОВ Санкт-Петербург СПАРТАК - ТЕРЕК - 2:0 2/2 0/1 - 8,0
Альмир КАЮМОВ Москва АМКАР - КУБАНЬ - 1:0 0/2 - - 8,0
Алексей КОВАЛЕВ Тамбов РОСТОВ - КР.СОВЕТОВ - 0:0 4/3 - - 8,0
Александр ГВАРДИС Калининград ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ - 1:1 4/2 1/0 - 6,0
Николай ИВАНОВ Санкт-Петербург ДИНАМО - КР.СОВЕТОВ - 0:1 4/3 - - 8,5
Станислав СУХИНА Малаховка ЦСКА - РОСТОВ - 1:2 1/3 - 0/1 8,5
Владислав БЕЗБОРОДОВ Санкт-Петербург РУБИН - СПАРТАК - 0:2 3/6 - - 8,0
Александр КОЛОБАЕВ Москва ТЕРЕК - САТУРН - 1:1 2/4 - - 8,0
Владимир ПЕТТАЙ Петрозаводск СПАРТАК Нч - АМКАР - 4:1 1/2 - - 8,0
Владимир КАЗЬМЕНКО Ростов-на-Дону МОСКВА - ТОМЬ - 2:1 4/2 - - 7,0
Вячеслав ХАРЛАМОВ Москва ЗЕНИТ - ХИМКИ - 4:2 2/5 0/1 - 6,5
Ильдус БИГЛОВ Уфа КУБАНЬ - ЛОКОМОТИВ - 1:0 4/4 1/1 - 6,0
Станислав СУХИНА Малаховка ЛОКОМОТИВ - СПАРТАК Нч - 1:0 3/4 0/1 - 8,5
Сергей КАРАСЕВ Москва ТОМЬ - ТЕРЕК - 2:1 2/2 - - 8,0
Альмир КАЮМОВ Москва САТУРН - РУБИН - 0:5 1/0 - - 8,0
Максим ЛАЮШКИН Москва ХИМКИ - КУБАНЬ - 2:2 2/4 - - 8,0
Владимир ПЕТТАЙ Петрозаводск КР.СОВЕТОВ - ЦСКА - 1:3 2/4 0/1 - 8,0
Вячеслав ПОПОВ Екатеринбург АМКАР - МОСКВА - 0:1 2/4 0/1 - 7,5
Юрий БАСКАКОВ Москва СПАРТАК - ДИНАМО - 0:2 2/0 - - 7,0
Ильдус БИГЛОВ Уфа РОСТОВ - ЗЕНИТ - 2:1 2/4 0/1 0/1 4,0
Пр. (х/г) - предупреждения (хозяева/гости), Уд. (х/г) - удаления, Пен. (х/г) - пенальти, «СЭ» - оценка «СЭ».
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ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ У СВОИХ
ВОРОТ

ÔÓÒÁÎË

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

Прошлым летом мне позвонил Арсен
Найденов. Спросил по старой дружбе:
«Какие там результаты тура, а то я на

Камчатке…» Зная Найденова, не удивился
бы, позвони он, к примеру, из Марианской
впадины. Однако тут все было серьезно: по-
луостров праздновал 35-летие завоевания
петропавловским «Вулканом» Кубка РСФСР.
Главным тренером той dream team, понят-
ное дело, был сочинский патриарх футболь-
ного ремесла, считающий давнюю победу
высшим достижением в своей тренерской
карьере. 

Давно уж нет ни РСФСР, ни самого «Вул-
кана», расформированного за отсутствием
средств и состава… нет, не преступления, а
просто состава. Но ту победу на Камчатке
чтут. С особой гордостью подчеркивают:
старт в том дивном Кубке приняли 150 ко-
манд; по пути «Вулкану» пришлось затопить
лавой таких грандов, как «Уралмаш» и «Ру-
бин»; в финале был засыпан пеплом хозяин
поля псковский «Машиностроитель». 

На 35-летие победы камчадалы выписа-
ли к себе настоящее ветеранское киевское
«Динамо». Беланов, Лозинский, Бойко, Са-
ленко, Роменский, Дмитрулин… Сколько за-
платили - не говорят. Звезд приняли с ду-
шой, проводили с дарами. На этом жизнь
заснувшего «Вулкана» вернулась туда, где
была, - к нулевой сейсмической активности. 

А Найденов, слово за слово, пообещал по-
знакомить меня с председателем Камчат-
ской футбольной федерации, человеком с
простым именем Александр Александрович
и необычной фамилией Бартоломей.
«Классный мужик! Съездишь - он тебе все
покажет! Вижу заголовок в газете: «Камчат-
ка - русская земля!..» 

С Бартоломеем мы созвонились, пооб-
щались, я действительно получил пригла-
шение. И поехал на край света за путевыми
заметками. Название материалу, правда,
дал свое, хотя с найденовским по сути согла-
сен.

***
Сан Саныч Бартоломей ловит крабов. Не

сам, конечно, - это делают экипажи его су-
дов. Двух, по-моему. В конце апреля он как
раз отправлял корабли на три месяца в ак-
ваторию Охотского моря. Решал миллион
проблем: выправлял паспорт то ли мотори-
сту, то ли капитану, изыскивал тонны селед-
ки для прикормки в крабовые ловушки, про-
виант для экипажа, соль для быстрой пере-
работки членистоногих, шуршал докумен-
тами, уточнял квоты вылова и делал еще
что-то совершенно непонятное человеку,
оказавшемуся в «Камчатрыбпроме» почти
случайно.

Параллельно председатель Камчатской
федерации футбола возил корреспондента
«СЭ» по местам, имеющим хоть малейшее
отношение к камчатскому спорту. Потчевал
его содержимым членистых крабьих ног,
развлекал дальневосточными рассказами,
а в один из дней сам засобирался на футбол:
команду Бартоломея ждал матч плей-офф
первого дивизиона чемпионата Петропав-
ловска-Камчатского по мини-футболу. Зим-
него, уточню, чемпионата. Второе уточне-
ние: участие в матче 53-летний Сан Саныч
принимал как игрок. 

***
Мини-футбол - это «Камчаткино все». В

том смысле, что другого футбола здесь нет.
Уровень - сугубо любительский, массовость
приличная. Главный по статусу турнир -
чемпионат края, главный по активности и
интересу - чемпионат города. Первое сорев-
нование проводится в феврале, участвуют 8
команд. Оторвать людей от добычи хлеба
насущного в другое время или на больший
срок нельзя. А в городе - пожалуйста, даль-
ние переезды не требуются. Вечерком му-
жики собираются (здесь существует почти 4
десятка команд), федерация ведет таблицы,
краевой спорткомитет дарит призы - тради-
ционные кубки и грамоты. 

Тех, кто играет за деньги, на Камчатке
нет. Не возбраняется выплатить с барского
плеча премиальные за особо важную победу
- тысячу-другую на нос, но эта деятельность
не выходит за рамки обычных дружеских
вознаграждений. Главная разновидность
околофутбольных затрат - накрытая «поля-

на» в шашлычной - организуется силами са-
мих игроков. 

Свою лепту в спортивное движение вно-
сят некоторые ведомства, тянущиеся к
спорту в рамках штатной физкультурно-
массовой работы. Едва ли не самый замет-
ный энтузиаст мини-футбола в крае - на-
чальник местного наркоконтроля генерал-
майор Александр Бескоровайный. С генера-
лом и его командой, возвращающейся с ка-
кого-то международного любительского
турнира, мы летели из Москвы в Петропав-
ловск одним рейсом, не подозревая об этом.

***
При площади почти 500 тысяч квадрат-

ных километров, Камчатка очень малень-
кая. Численность населения не превышает
400 тысяч человек. 90 процентов живет в
Петропавловске и окрестностях, населен-
ных пунктов не много, и сами они невелики,
а раз так, то и деться здесь особо некуда, ес-
ли, конечно, вашей целью не является про-
никновение в природу. Коряки, ительмены,
эвены, чукчи, алеуты составляют мизерную
часть общего количества жителей. Живут
местные нешумно, бедно, в основном в при-
брежных поселках. На новых картах Кам-
чатки рядом с названиями многих таких по-
селков значится указание «(нежил.)». Это не
значит, что они временные или сезонные -
просто пустые. Жили люди - потом ушли. 

Восточное побережье полуострова, кото-
рое в хорошую погоду отлично видно из са-
молета, вообще поражает своей пустынно-
стью. Изогнутая, как спина горбуши, иде-
альная многокилометровая дуга - и ни ду-
ши, ни огонька. Сообщение с Большой зем-
лей - только по воздуху. Фактически Кам-
чатка - остров, а не полуостров. 

Потрясающие просторы, горные масси-
вы, Тихий океан и Охотское море, вулканы и
ледники - из-за малой населенности все это
богатство кажется лишь декорациями.
Жизнь там, где люди. И спорт там, где люди.
На Камчатке, где мало людей, большого
спорта нет - только маленький. 

***
Удивительная фамилия досталась Бар-

толомею в наследство от каких-то то ли не-
мецких, то ли австрийских предков. Сам он
пермяк, в Петропавловске служил срочную.
Довольно высокого уровня боксер, он был
приписан к спортивному клубу флота. Пос-
ле дембеля остался жить на Дальнем Восто-
ке, боксерил долго, играл в футбол на уров-
не местной союзной лиги, пять лет работал
смотрителем горнолыжного подъемника на
одной из городских баз.

Так и идет всю жизнь бок о бок со спор-
том. Активист местного клуба ветеранов
«Молодость» - организации для какого-то
другого места странной, но на Камчатке
действительно объединяющей спортивных
людей. В 90-х Бартоломей освоил крабовый
бизнес, стал состоятельным человеком, со-
держал какое-то время большой футболь-
ный «Вулкан» - любительский аналог того
самого найденовского «Вулкана». 23 февра-
ля 2005 года прямо на площадке, во время
мини-футбольного турнира, умер предыду-
щий глава Камчатской федерации футбола
Владимир Эпов. Почетное право тянуть
этот воз досталось Бартоломею. 

***
Краб, как оказалось, бывает не абстракт-

но камчатским, а синим, красным, волоса-
тиком, равношипым, стригуном, не побо-
юсь этого слова, ангулятусом и еще бог зна-
ет каким. Ловится вся эта прелесть как в
Охотском, так в Беринговом морях. Правда,
не везде одинаково. В отдельных зонах мож-
но поднять на борт до 25 тонн в сутки. В дру-
гих - 2-3 тонны, что тоже неплохо. Самая
«хлебная» - северо-восточная часть Охотско-
го моря. Именно там основные популяции
краба рождаются и обитают. Именно там,
говорят, недавно нашли газовое месторож-
дение. 

Лов в зоне запретили, у известной на
весь мир газовой корпорации появились в
регионе свои интересы. Одним из подтвер-
ждений этого тезиса многие склонны счи-
тать апрельский биатлонный Мемориал
Фатьянова. Красивое, пышное мероприя-
тие с привлеченными за деньги звездами, с
25-килограммовыми бочонками икры в од-
ни спортсменские руки, с чартерами, доста-
вившими и унесшими затем с Камчатки все

биатлонное, с банкетами и фуршетами, с
рекламными щитами на пустых дорогах, со
специально построенным стадионом, заку-
пленным оборудованием, временными три-
бунами, шаманами-бубнами и бетонными
плитами, уложенными на землю чистоты
ради. 

Дмитрий Ярошенко, начинавший свой
спортивный путь в припетропавловском го-
родке Елизово и закончивший Камчатское
училище олимпийского резерва, вынужден
был в свое время перебраться в Новоси-
бирск. В том числе - из-за проблем с финан-
сированием. Серьезного биатлона на Кам-
чатке сейчас нет, развалился. А Мемориал
Фатьянова, обошедшийся не в один и даже
не в пять миллионов долларов, был. Горожа-
нам, говорят, соревнование понравилось.
Особенно тем, кто достал билеты. Деньги
организаторов, правда, улетели с Камчатки
в тех же чартерах, обратно их не вернешь.

Любопытный факт. Спортивный бюджет
всей Камчатской области составляет в год
12 миллионов. Рублей. Петропавловска-
Камчатского - 4 миллиона. На эти деньги го-
рожане исхитряются проводить 280 сорев-
нований. 

***
Главная беда камчатского спорта - отсут-

ствие сооружений. В 200-тысячном Петро-
павловске 4 (четыре) зала нормальных иг-
ровых размеров, не считая маленьких
школьных. Вроде бы «Единая Россия» в бли-
жайшие месяцы достроит пятый, но кому
он будет принадлежать, кем управляться,
пока не ясно. В городе два бассейна: один
целый, с водой, второй засушенно-брошен-
ный. И один стадион. Тот самый, на котором
когда-то играл «Вулкан». 

Это сооружение хочется назвать не-
обычным. Летом  - я видел на фотографиях
- поле зеленоватое, а на трибунах нет снега.
Правда, на газоне устраиваются иной раз
автомобильные гонки на выживание, но ху-
же он от этого уже не становится. Ну разве
что чуть-чуть.  В апреле же стадионом
«Спартак» невозможно не только воспользо-
ваться, но даже подойти к нему. Сугробы.
Собачки - хорошо, что на цепях. Грязь. От-
крытые ворота. Дощатые зрительские ска-
мейки с вырезанным на них неизменным
«ДМБ». На столбе - ласковые объявления: 
«7 октября в 15.00 на площади Ленина
профсоюз будет мочить (стыдить) власть».
«Быдло! Выползай с берлоги на площадь Ле-
нина. В 17.00 - раздача пива». Орфография
сохранена. 

В апреле Петропавловск вообще город
несимпатичный. Скажем, вы не сможете
бесцельно побродить по нему - нет предна-
значенных для этого направлений. Тротуа-
ры кое-где имеются, но местные советуют
проехать, если есть такая возможность, а не
пройти, ибо велик шанс быть залитым во-
дой из дорожной ямы. Машины жалко
меньше, чем ноги, поэтому гарцуют по ды-

рам в асфальте в основном на них, наплевав
на цену 26 рублей за литр 92-го. Большой
придорожный плакат на всякий случай на-
поминает от лица МЧС: «Берегите свою
жизнь». Хотя никто вокруг этого вроде бы не
забывал. А в том месте, которое номинально
является центром города, в дополнение ко
всему гнилым зубом торчит стадион, функ-
ций своих большую часть года не выполня-
ющий. 

***
Площадок для большого футбола на всей

Камчатке не больше пяти, не считая опять-
таки полузаросших армейских, в прежние
годы положенных по статусу каждой вой-
сковой части. Площадки - правильное сло-
во, поскольку трибун или раздевалок вокруг
них нет. Дренажа и постоянной разметки -
тоже. Понятное дело - природа, суровый
климат. Лучший выход в такой ситуации -
искусственная трава. 

На Камчатке три синтетических поля
размером 40 на 24 метра, привезенных сю-
да в рамках программы РФС «Хет-трик». Два
уложены возле городского стадиона и опе-
каются Бартоломеем, еще одно - в закрытом
городке Вилючинск, где база атомных под-
лодок. Беда в том, что петропавловские по-
ля постелены на плавуне, да еще в зоне вы-
сокой сейсмической активности. По весне
газоны приходится поднимать и подсыпать
гравий с песком вместо того, что было раз-
мыто талыми водами. 

В столицу Камчатки не так давно приез-
жал Виталий Мутко. Поспав пару часов, он
объездил все что можно и нельзя, встретил-
ся с массой народа. Пораженные такой ра-
ботоспособностью руководители края и са-
ми захотели передового труда. Министру
они отрапортовали о готовности постелить
на Камчатке до 2016 года 40 искусственных
футбольных полей. Министр пообещал эти
поля прислать. Если такое и впрямь случит-
ся, всем будет радостно. 

***
Профессионального футбола нет на Кам-

чатке не только потому, что сюда никто не
хочет летать, как принято думать, но и пото-
му, что серьезный клуб тут некому содер-
жать. Селедка, крабы, игра, треска, минтай,
гребешки, чавыча и нерка (в окрестных во-
дах обитают две из трех крупнейших в мире
популяций этой рыбы) не дают в краевой
бюджет столько, чтобы тратить на футбол
государственные деньги. Промышленность
хромает на обе ноги. Что в такой ситуации
делает спортивно ориентированная
власть? Дает преференции потенциальным
футбольным спонсорам. Но то - в теории. 

Не надо думать, что у камчатских руко-
водителей мало возможностей. Квотами на
всю прибрежную добычу владеют именно
они. «Дали б мне добро на 200 дополни-
тельных тонн синего краба, - сказал как-то
в сердцах Бартоломей, - или квоту на лиш-

нюю нерку для моего заво-
дика, я бы им сам стадион
построил». 200 тонн в день,
в месяц или в год - понятия
не имею. Число «200» в дан-
ной ситуации вообще мо-
жет быть условным, а си-
ний краб - ангулятусом,
прости господи. Важнее
другое: ничто спортивное
само по себе в Петропавлов-
ске не вырастет. 

А футбол здесь обожают.
Бартоломей помнит годы,
когда «Вулкан» играл во вто-
рой лиге. 5-тысячный
«Спартак» был забит до отка-
за. Для города, где из всех
развлечений - полтора теат-
ра, это неудивительно. 

Ушлые корейцы, кстати,
прознав про стадионную об-
становку на Камчатке, под-
готовили свой проект строи-
тельства городской арены.
Точнее, два проекта - на раз-

ный кошелек. Я их видел: хай-тек, инфра-
структура, раздвижная крыша, все возмож-
ные преимущества большого спорткомпле-
кса собраны воедино. Стоимость одного
проекта - 75 миллионов долларов, второго -
120 миллионов. Дороговато, если мерить се-
ледкой и крабами. А если газовыми место-
рождениями на соседнем шельфе? А если
показательными биатлонными турнирами?

***
Бюджет Камчатской федерации футбола

- штука расплывчатая. Конкретных сумм не
существует. Правда, и больших задач тоже. 

Отправить мини-футбольную команду
на региональный турнир. Послать на какое-
то соревнование детей-сирот или футболи-
сток. Провести те самые внутригородские
или краевые первенства. Съездить в Моск-
ву, на конференцию РФС. Провести празд-
ник вроде 35-летия победы «Вулкана» или
турнир «полтинников», то есть тех, кому за
50. Все. 

Источники дохода: ежегодные 100 тысяч
рублей от РФС, небольшие сборы с команд
на судейство с орграсходами, и кошелек
Бартоломея. Сотрудников в федерации
шесть: сам шеф, его заместитель - трехкрат-
ный чемпион СССР, участник чемпионатов
и Кубков мира и Европы по горным лыжам
Владимир Синетов, три сторожа, охраняю-
щих посменно площадки с искусственной
травой, и секретарь-бухгалтер Алена. Себе
Бартоломей, понятно, денег не платит, ос-
тальных финансирует из своего кармана. В
обычный год вкладывает в федерацию не
менее полумиллиона собственных рублей.
Если надо приглашать ветеранов киевского
«Динамо» или проводить другую подобную
акцию, траты могут зашкалить за миллион. 

Социализма давно уж нет, но энтузиазм
населения у нас по-прежнему приветству-
ется. Особенно когда противопоставить ему
в системном смысле государству нечего.

***
В самом Петропавловске и вокруг Ава-

чинской бухты (между прочим, второй по
величине бухты мира, способной вместить
весь мировой флот!) - масса сопок и вулка-
нов. Одни их них - Корякский - домовито ку-
рился все те дни, что я был на полуострове.
Никто его не боялся, как не боятся на околи-
цах казацких станиц старого деда с люль-
кой. Однако вулканы и сопки - не только пар
и пепел: это еще и снег, лежащий на них
круглогодично. 

В Петропавловске две детские горно-
лыжные школы олимпийского резерва. На
Красной и других городских сопках около 10
бугельных подъемников. Функционируют
известные базы - «Динамо», «Морозко»,
«Эдельвейс». На последней делами заправ-
ляют известные тренеры Людмила Агра-
новская - первая женщина, покорившая
пик Победы на Тянь-Шане, - и ее дочь Ольга.
На вулканы часто прилетают экстремалы

всех мастей. Существует ежегодная много-
дневная гонка на собачьих упряжках «Бе-
рингия»… 

По сравнению с тем, что может дать Кам-
чатка спорту, всего этого безумно, до обид-
ного мало.

***
Варвара Зеленская, которая сейчас жи-

вет с мужем во Франции, - главная героиня
камчатских горных лыж. Андрей Филичкин
и Василий Безсмельницын - представители
новой и на сегодняшний день последней
волны того же спортивного профиля. На ба-
зе у Аграновских есть уникальные тренаже-
ры для подготовки высокого уровня профес-
сионалов. Но те средства, что выделяет кра-
евой спорткомитет на развитие горных лыж
в регионе, в лучшем случае не дают ему уме-
реть. Прогрессом, увы, не пахнет. 

Бартоломей вспоминал, как в 1983 году,
когда его назначили комендантом чемпио-
ната России по горным лыжам, он вынуж-
ден был носиться на своей «копейке» по
орешникам и вырезать жерди для разметки
трассы - пластиковых вешек в ту пору у нас
не водилось. В чем-то, конечно, ситуация
изменилась. Однако от статуса мировой
горнолыжной мекки, к чему есть все при-
родные предпосылки, Камчатка по-прежне-
му страшно далека.  

На нее все равно едут - даже на такую. В
Елизово, на перекрестке у трех супермарке-
тов, остановился «пазик», откуда вышла
враскоряку цветастая толпа хипповатых
американцев в горнолыжных ботинках.
Прошлепали по грязюке в магазин, набрали
убойной «Балтики» и 9-градусной «Охоты»,
пили с удовольствием, косясь на странный
пейзаж вокруг. Меня тем временем подсте-
регла между прилавками продавщица с ан-
кетой: «Как вам наше обслуживание? Что
нравится, что нет?» Спросил у нее в ответ,
где на полках местные товары, не считая ло-
сосевых консервов, вкусного елизовского
кефира по 50 рублей за 400-граммовую упа-
ковку и водки «Камчатская-люкс», которую
сами же продавцы брать и отговаривают.
Девушка мигом ретировалась. 

***
Вид американцев у магазина навел на

мысль: а что было бы, получи они Камчат-
ский полуостров под свое командование?
Или не они, к примеру, а японцы? Знаете,
жутковато стало от этой мысли. Потому что,
с одной стороны,  отдавать кусок своей зем-
ли - преступление. С другой стороны, ино-
земцы, в отличие от нас, точно сделали бы
быт лучше. Что ж сами-то жить не умеем?
Почему видим вокруг только крабов и мин-
тай, не развивая ни спорт, ни туризм в
краю, самой природой для этого предназна-
ченном? 

Виктор Хоточкин, первый вице-прези-
дент ОКР, поделился недавно планами: ор-
ганизовать на Камчатке тренировочные
сборы перед Ванкувером-2010. И ведь верно
- снег есть, базы всякого уровня тоже, мес-
течко Паратунка под боком с его термаль-
ными источниками, дарящими восстанов-
ление. Остальное приложится? 

Может быть. Но случись какая медицин-
ская неприятность, потребуйся вдруг не бу-
гельный, а нормальный подъемник, хоро-
ший спортивный релакс - где взять? Для
серьезной работы и международного ку-
рортного отдыха палками из орешника не
обойдешься, нужна инфраструктура. А ее
на Камчатке нет. И, к сожалению, не пред-
видится. 

Сюда приезжал Владимир Путин с до-
черьми. Покатался на лыжах, выслушал се-
тования на отсутствие денег. Говорят, обе-
щал помочь. Говорят, что-то уже делается,
строится. Но по-прежнему, как лето - так
очереди в авиакассы. У кого есть деньги, те
везут детей в европы, в цивилизацию. 

Крабы и заработки - здесь. Спорт, туризм
и отдых - там. Прав был Найденов: Камчат-
ка - русская земля. 

Петропавловск-Камчатский - Москва

Обозреватель «СЭ» побывал на восточной окраине нашей страны 
и попытался понять, как в краю вулканов и гейзеров обстоит дело со спортом

Апрель 2009 года. Петропавловск-Камчатский. 
Столица Камчатского края встречает гостей биатлонного
Мемориала Фатьянова. А на верхнем фото - 
трибуны центрального городского  стадиона «Спартак» 
в ожидании очередного нефутбольного сезона.

КАМЧАТСКИЙ
БЛОКНОТ

ИТАЛИЯ
Нападающий бременского «Вер-

дера» Диегу переходит в «Ювентус».
Соглашение достигнуто поздно ночью
со среды на четверг в Германии. Уча-
стники переговоров исполнительный
директор туринцев Жан-Клод Блан и
спортивный директор Алессио Секко
уже вернулись в Италию. Сумма, кото-
рую «Юве» заплатит за переход бра-
зильской звезды, составляет около 23
миллионов евро. Для игрока преду-
смотрен четырехлетний контракт и
3,8 миллиона евро в год с возможно-
стью увеличения в зависимости от ре-
зультатов команды. Правда, немцы
отрицали подписание этого соглаше-
ния. Но поведение «Вердера» вполне
объяснимо, ведь вечером их ждала
важная игра в полуфинале Кубка УЕ-
ФА. (Евгений ВОРОНИН)

***
Легендарный защитник «Милана»

Паоло Мальдини, который повесит
бутсы на гвоздь после окончания сезо-
на, отказался от возможности провес-
ти прощальный матч за сборную Ита-
лии 6 июня. В этот день «Скуадра ад-
зурра» сыграет товарищескую встречу
с Северной Ирландией. 40-летний
футболист, завершивший карьеру в
сборной, за которую провел 126 игр, в
2002 году, ранее изъявлял желание
еще раз выступить за национальную
команду. «Нет, я не буду проводить
прощальный матч за сборную, но бла-
годарен федерации за это предложе-
ние, - сказал ветеран. - Предпочитаю
уйти из футбола в официальной встре-
че». (La Gazzetta dello Sport)

АНГЛИЯ
Датский форвард «Арсенала» Ни-

клас Бендтнер принес официальные

извинения клубу и болельщикам за
неподобающее поведение после от-
ветного полуфинального матча Лиги
чемпионов с «МЮ». Несмотря на по-
ражение, 21-летний футболист всю
ночь провел в одном из ночных клу-
бов столицы, что не преминули зафи-
ксировать местные папарацци. «Я
очень люблю «Арсенал», и неудача с
«МЮ» стала для меня большим уда-
ром, ведь я всегда мечтал выйти в
финал Лиги чемпионов, - говорится в
заявлении Бендтнера. - Но, несмотря
на огромное разочарование, моему
поведению вчерашним вечером нет
достойного оправдания. Хочу попро-
сить прощения у клуба и поклонников
за то, что так подвел их».
(arsenal.com)

ИСПАНИЯ
Семь человек вчера были задер-

жаны в центре Барселоны во время
празднования выхода каталонской
команды в финал Лиги чемпионов.
Только на главной улице города, Лас-
Рамблас, собралось более 7 тысяч
болельщиков. Инцидент произошел
около четырех утра, когда на улице
оставалось около двухсот самых аг-
рессивных фанов. На призыв поли-
цейских соблюдать порядок они отве-
тили камнями и другими предметами,
которые полетели в стражей порядка.
Как сообщается, никто не пострадал.
(sport.es)

***
Бразилец Эду из «Валенсии» вряд

ли сможет сыграть с «Реалом» в бли-
жайшие выходные из-за травмы. Из
центральных полузащитников коман-
ды Уная Эмери в лазарете уже нахо-
дятся Давид Альбельда и Угу Виана. В
то же время под большим сомнением
участие в матче Лассаны Диарра из

«Реала», который из-за болезни не
провел полный тренировочный цикл.
(marca.com)

***
«Атлетико» не намерен снижать

цену на Хосе Антонио Рейеса, кото-
рый находится в аренде в «Бенфи-
ке» и которого португальцы хотят
приобрести. Сумма отступных со-
ставляет 6,5 миллиона евро. Если
«Бенфика» не выкупит права на фут-
болиста до 31 мая, когда истечет
срок аренды, он вернется в «Атлети-
ко». (marca.com)

***
Мексиканец Уго Санчес останется

на посту главного тренера «Альме-
рии» и в следующем сезоне, как зая-
вил пресс-атташе команды Хуан Хосе
Морено. «Он подписал контракт на
два года и выполнит его, - сказал Мо-
рено. - Мы довольны его работой.
Рассматривали возможность отстав-
ки только в том случае, если команда
вылетит из примеры, но не думаю, что
это произойдет». (goal.com)

***
Игрок «Бетиса» Марк Гонсалес

пропустит матч с «Атлетиком» из-за
травмы, полученной в игре с «Атлети-
ко» в прошлые выходные. Как показа-
ло медобследование, чилиец не успе-
ет восстановиться. (marca.com)

ГЕРМАНИЯ
Нападающий «Штутгарта» и сбор-

ной Германии Марио Гомес признан
лучшим футболистом апреля в бун-
деслиге. В опросе, проводимом сре-
ди болельщиков Немецкой футболь-
ной лигой (DFL), телеканалом DSF и
изданием Kicker, форвард получил
46,51 процента голосов. Второе мес-
то занял полузащитник дортмундской

«Боруссии» Себастьян Кель (41,69),
третье - бразильский голеадор
«Вольфсбурга» Графите (11,8). (dpa) 

ФРАНЦИЯ
Главный тренер «Лиона» Клод

Пюэль официально объявил во вре-
мя пресс-конференции, что полуза-
щитник Фабиу Сантос отстранен от
работы сроком на десять дней. Тако-
вы пока последствия инцидента, слу-
чившегося 2 мая в перерыве матча
«Валансьен» - «Лион». Взбешенный
своей заменой в перерыве матча
бразилец едва не подрался в разде-
валке с Пюэлем. Французские СМИ и
ранее писали, что между ними сло-
жились напряженные отношения и
даже называли южноамериканца
среди тех, кто якобы «сплавляет»
тренера. Впрочем, Пюэль, сообщив о
наказании полузащитника, подчерк-
нул, что «расчета или нечестности»
со стороны игроков нет, но команда
психологически надорвана пораже-
нием от «Барселоны» в Лиге чемпио-
нов со счетом 2:5. Между тем прези-
дент Жан-Мишель Олас заявил, что
инцидент «упростит уход Фабиу Сан-
тоса» из клуба. Ввиду проведения в
субботу финального матча Кубка
Франции календарь предусмотрел
разрыв между турами в десять дней
(матчи 35-го тура пройдут 12-13
мая), и вчера «Лион» отправился на
сбор в курортный Эвиан - естествен-
но, без Фабиу Сантоса. (L’Equipe,
Александр ПРОСВЕТОВ)

***
Поскольку в финале Кубка Фран-

ции встречаются две бретонские ко-
манды - «Ренн» и «Генгам» (D-2), пре-
зидент регионального совета Бретани
Жан-Ив Ле Дриан выступил с инициа-
тивой о том, чтобы на «Стад де

Франс» до или после «Марсельезы»
прозвучал гимн этой исторической
области на северо-западе Франции
«Bro gozh ma zadou» («Древняя земля
моих предков»). Французская феде-
рация футбола ответила отказом.
Бретонцы имеют кельтское происхо-
ждение, и их язык близок валлийско-
му, а не французскому. (Александр
ПРОСВЕТОВ)

АРМЕНИЯ
Президент ереванского «Арарата»

Грач Каприелян на специально со-
званной пресс-конференции, отвечая
на вопрос о причинах фиаско в ны-
нешнем первенстве Армении (ноль
очков в первых шести матчах) и путях
выхода из кризиса, немало озадачил
журналистов, заявив, что руководство
клуба не особо заботит выступление
команды. Редко бывающий в Армении
гражданин Швейцарии Каприелян до-
бавил, что спонсоров гораздо больше
интересует одноименная команда
«Арарат», базирующаяся во Франции
и выступающая в одной из любитель-
ских лиг. Именно туда перед началом
нынешнего сезона были откоманди-
рованы ведущие легионеры ереван-
цев - бразильцы Маркос (игрок сбор-
ной Армении) и Ренату. «Нам просто
не дают возможности стать первыми
в чемпионате Армении. Поэтому мы
решили свести финансирование ко-
манды к минимуму. Зачем тратить
средства, ведь заранее известно, что
чемпионом вновь станет «Пюник», -
заявил Каприелян. Единственным вы-
ходом в сложившейся ситуации пре-
зидент «Арарата» видит отставку ны-
нешнего главы ФФА Рубена Айрапе-
тяна, в недавнем прошлом являвшем-
ся владельцем «Пюника». (Арсен САР-
КИСЯН)

БЕЛОРУССИЯ
Чемпионат. 6-й тур. Динамо Мн

- Витебск - 2:1. Проигрывая по ходу
матча, динамовцы благодаря точным
ударам габонского легионера Мба-
нангоя и Драгуна в 17-й раз обыграли
«Витебск». Столь часто в чемпионатах
витебский клуб никому не проигры-
вал. БАТЭ - Неман - 6:0. Борисовча-
не разгромив команду из Гродно,
одержали шестую подряд победу на
старте, установив клубный рекорд.
БАТЭ одержал 63-ю крупную победу в
своей истории - выше показатель
лишь у минского «Динамо»  (111).
Минск - Нафтан - 2:0. «Горожане»
впервые обыграли клуб из Новопо-
лоцка. Сморгонь - Гранит - 1:0.
«Сморгонь» выиграл первый матч в
чемпионате. Динамо Бр - Торпедо -
2:2. Гомель - МТЗ-РИПО - 3:3. Днепр -
Шахтер - 1:0. (Александр ТОМИН)

БАТЭ - 18, Торпедо, Динамо Мн
- 11, Нафтан, Неман - 10, Днепр - 9,
Динамо Бр, МТЗ-РИПО - 8, Витебск
- 7, Минск, Гомель, Шахтер - 6,
Сморгонь - 4, Гранит - 3.

Бомбардиры: КРИВЕЦ (БАТЭ) - 6.
Рындюк (МТЗ-РИПО) - 5.

БРАЗИЛИЯ
«Фламенго» официально заявил о

заключении контракта с нападающим
Адриану, который уже представлен в
качестве нового игрока команды. Экс-
форвард миланского «Интера» смо-
жет принять участие в чемпионате
Бразилии и розыгрыше Кубка страны.
Клуб не раскрыл финансовые детали
сделки. (marca.com)

КЕНИЯ
Из-за поражения «Арсенала» в по-

луфинале Лиги чемпионов от «МЮ»

фанат «канониров» из кенийской сто-
лицы Найроби покончил жизнь само-
убийством. 29-летний Сулейман
Омонди покинул бар, в котором смот-
рел игру, в перерыве матча и был най-
ден повешенным у себя дома. На нем
была футболка «Арсенала». (ВВC
Sport)

МЕКСИКА
Футбольная федерация Мексики

объявила, что вновь открывает стади-
оны для посещения. После того как
медики понизили уровень опасности
заражения свиным гриппом с опасно-
го оранжевого до среднего желтого,
было принято решение, что посеще-
ние футбольных матчей национально-
го первенства здоровью болельщиков
не грозит. Желтый уровень опасности
позволяет проводить при публике не
только спортивные мероприятия, но и
вновь открывать для посещения кино-
театры и дискотеки. (marca.com)

УЗБЕКИСТАН
Чемпионат. 8-й тур. Шуртан -

Бунедкор - 0:1. Восьмую подряд по-
беду лидеру принес Ривалдо. Локо-
мотив - Хорезм - 2:0. Экс-голкипер
сборной России Филимонов провел
за хозяев весь матч. Бухара - Нефтчи -
1:2. Алмалык - Машал - 2:0. Андижан -
Кызылкум - 2:1. Пахтакор - Динамо -
4:0. Навбахор - Металлург - 3:0. На-
саф - Согдиана - 3:0. (Григорий РТВЕ-
ЛАДЗЕ)

Бунедкор - 24, Пахтакор - 20,
Насаф - 19, Алмалык - 16, Локомо-
тив - 14, Навбахор - 12, Хорезм -
11, Андижан, Нефтчи, Согдиана -
10, Шуртан, Кызылкум - 7, Бухара,
Металлург, Динамо - 5, Машал - 4. 

Бомбардиры: РИВАЛДО (Бунед-
кор), АХМЕДОВ (Пахтакор) - 4.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы 
8-й тур

Завтра. Москва - Локомотив. Мо-
сква. Стадион им.Стрельцова. Запасное
поле. 14.00. Динамо - ЦСКА. Москва.
МСА «Динамо». 14.00. Зенит - Крылья
Советов. Санкт-Петербург. МСА «Пет-
ровский». 15.30. Терек - Амкар. Грозный.
Стадион им. Билимханова. 16.00.

10 мая. Спартак Нч - Химки. Прох-
ладный. Стадион «Центральный». 14.00.
Кубань - Ростов. Краснодар. Стадион
«Труд». 14.00. Рубин - Томь. Казань. Ста-
дион «Рубин». 15.00. Спартак - Сатурн.
Москва. Стадион им.Нетто. 16.00

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ПЯТИГОРСК. В «Машуке-КМВ» про-

изошла отставка главного тренера  Евге-
ния Перевертайло. Команду, которая пос-
ле 5-го тура в зоне «Юг» делит второе-
третье место, принял Сергей Пономарев,
известный по работе с клубами из Волж-
ского и Рыздвяного. Причины увольнения
Перевертайло руководство «Машука» не
комментирует. (Виктор МОГИЛЬНИЦКИЙ)

СБОРНЫЕ
БРОННИЦЫ. Для подготовки к двум

товарищеским матчам со сверстниками
из Турции, которые состоятся в Анталье 12
и 14 мая (обе встречи начнутся 17.00 по
московскому времени), в юношескую
сборную России (игроки 1994 г.р.) главный
тренер Вадим Никонов вызвал 18 игроков:
вратари - Крюков («Спартак»), Люков; за-
щитники - Бравин, Пичугин (все - ЦСКА),
Гугнин, Исмаилов, Юсифов (все - «Спар-
так»), Иванов («Динамо»), Сапожников
(«Москва»); полузащитники - Джуккаев,
Дорохин, Кузовкин (все - «Спартак»), Ефи-
мов, Костин, Марков (все - «Смена СПб);
нападающие - Богомолов, Середин (оба
- ЦСКА), Букия («Сатурн» Ег). Команда со-
берется сегодня, на 11 мая запланирован
вылет в Турцию. Для недавно образован-
ной сборной 1994 года рождения это бу-
дет первый зарубежный выезд. (rfs.ru)

Италия: «ЮВЕНТУС» КУПИЛ У «ВЕРДЕРА» БРАЗИЛЬЦА ДИЕГУ
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КОМПОЗИТОР С СЕКУНДОМЕРОМ
«ЗАБЫЛИ» 

ПРОНУМЕРОВАТЬ БИЛЕТЫ
В прошлый раз, упоминая о приказе Ко-

митета физкультуры, требовавшего подго-
товить к 10 апреля, за неделю до старта
футбольного первенства, стадионы, в воз-
можность его исполнения в срок и в полном
объеме я не верил. Так оно и случилось.

Не на всех стадионах к указанному вре-
мени пробилась зеленая травка, расшири-
ли и привели в порядок трибуны, заверши-
ли ремонтные работы... А в Харькове «адми-
нистрация стадиона забыла пронумеро-
вать билеты. Из-за этого на трибунах соз-
далась толчея» («Советский спорт» от
21.04.49). Автор заметки не решился зака-
вычить слово «забыл». Неужели не догады-
вался о причине забывчивости дирекции
стадиона «Дзержинец»? Рассеянный скле-
роз давно стал профессиональной болезнью
администрации многих советских стадио-
нов. Об этом писали еще в суровые довоен-
ные годы, но мер принудительного лечения
к склеротикам не принималось.

Дельцы бесконтрольно печатали билеты
без опознавательных знаков. Налоги в гос-
казну они платили исправно, командам
процент выделяли, а излишки стекались в
их широко раскрытые карманы. Избыточ-
ный приток на трибуны зрителей создавал
давку, конфликтные ситуации. Болельщи-
ки, руководствуясь принципом «Кто успел,
тот и сел», спешили занимать места загодя.
Остальные смотрели игру стоя, сокращая
обзор сидящим. Так было не везде.

В пример проверяющая бригада «Совет-
ского спорта» ставила Тбилиси («отлично
встретили зрителей на тбилисском ста-
дионе»), Баку («тепло и внимательно были
приняты любители футбола на бакинском
стадионе «Нефтяник»). «Неплохо обслужили
трудящихся на стадионе в Киеве и Ерева-
не», - рапортовала газета.

Образцово-показательный, как всегда,
динамовский стадион в Москве. И травка
там ярко-зеленая вовремя произросла, и
скамейки выкрасили, и раздевалки отре-
монтировали, и накормили посетителей, и
напоили, и информацией оперативной
обеспечили.

Сезонные абонементы на «Динамо» пред-
лагали всем желающим не первый уже год.
В 49-м для удобства зрителей со сниженной
покупательской способностью (не каждый
мог заплатить за несколько десятков мат-
чей сразу) впервые пустили в продажу во-
семь серий абонементов - на десять игр в ка-
ждой. В зависимости от финансовых воз-
можностей болельщики приобретали або-
нементы отдельными сериями или оптом.

Облегчили жизнь и тем любителям, кто
«отоваривался» в кассах у Петровского пар-
ка. Дабы избежать давки, помимо стадиона
«Динамо» билеты продавали в 17 киосках
«Мосгорсправки», трех универмагах («Цент-
ральном», «Ленинском», «Военторге») и в кас-
сах семи станций метрополитена.

ПОД ЗВУКИ МАРША
17 апреля под знакомые звуки футболь-

ного марша на поля (слово «зеленые» после
сказанного опускаю) стадионов четырех
столиц союзных республик и трех крупных
промышленных городов выбежали футбо-
листы 14 команд из 18 участвующих в пер-
венстве. Почему не все 18? Этот вопрос без
ответа не оставлю. А пока, следуя професси-
ональной привычке (четверть века трудово-
го стажа в школе без последствий не оста-
лись), проведу работу над ошибками.

О только что упомянутом «Марше футбо-
листов» (таково официальное его название)
обязан был рассказать раньше. Не расска-
зал. Виноват. Ошибки следует признавать и
исправлять, что я, принеся искренние изви-
нения читателям, собираюсь сделать.

Марш был написан популярным совет-
ским композитором, лауреатом Сталинской
премии Матвеем Исааковичем Блантером,
автором известной всему миру «Катюши»,
«В лесу прифронтовом», «Летят перелетные
птицы» и многих других песен, которые рас-
певала вся страна.

В 1947 году Всесоюзное радио заказало
композитору футбольный аналог циркового
«Выходного марша». Блантера поставили в
жесткие временные рамки. Процедура вы-
хода команд на поле была строго расписана.
По вызову арбитра 22 футболиста пробега-
ли трусцой, глядя в затылок друг другу, от
туннеля до центра поля.

Композитор неоднократно с секундоме-
ром в руке фиксировал время прохождения
дистанции: по требованию заказчиков пер-
вые такты марша должны были начинать-
ся со стартом команд, последние - совпасть
с прибытием их к финишу. С заданием он
справился, и с тех пор «Марш футболистов»
в обязательном порядке исполнялся на всех
советских стадионах. Звучал он перед ра-
диорепортажами и после их завершения.
Его тонизирующие, бодрящие звуки на-
страивали на матч болельщиков и футбо-
листов. Правда, поддерживать заданный
композитором темп игрокам удавалось не
всегда.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
С особым интересом ожидали открытия

сезона поклонники тбилисского «Динамо»:
после двухлетней разлуки им предстояла
встреча с Борисом Пайчадзе. Футболист по-
трясающий, калибра федотовского (о его до-
стоинствах я рассказывал в прежних пуб-
ликациях). Сходство с Григорием Иванови-
чем проявлялось не только в масштабах вы-
сочайшего мастерства, но и в безукоризнен-
ных человеческих качествах. Сочетание
редчайшее.

Пайчадзе по сей день спортсмен номер
один в Грузии. В автобиографии Борис Со-
ломонович рассказывал о мучительных со-
мнениях в выборе профессии - привлекали
его и море, и футбольное поле. На самом де-
ле выбора не было. Судьба его была предре-
шена, как судьбы гениев во всех областях
человеческой деятельности, еще до рожде-
ния: на белый свет Пайчадзе появился с уже
заполненной в анкете самим Господом гра-
фой - «Великий футболист». Рядом приписка
- «центрфорвард».

Десятки тысяч тбилисцев, спешившие
на свидание со своим кумиром, умом пони-
мали: не сможет он после столь долгого пе-
рерыва и сложнейшей операции показать
себя в прежнем блеске. Но сердцем... Сердце
не в ладах с логикой, законы бытия ему ни-
почем, всегда живет оно надеждой и неис-
требимой верой в чудо. 

Увы, гола Пайчадзе не забил, изумитель-
ным, неповторимым дриблингом не попот-
чевал, ураганных набегов в стан соперника
не совершал... Но чудо произошло.

Вернуться в футбол после тяжелейшей
операции, когда врачи и думать об игре за-
претили, превозмогая боль, приступить по-
сле долгого отсутствия игровой практики, к

тренировкам и вновь выйти на поле, да еще
в преклонном возрасте (шел ему 35-й год),
до которого многие футболисты и вовсе «не
доживают»... Разве это не чудо?

Пайчадзе и не будучи в полном порядке
приносил пользу. Имя, авторитет делали
свое дело. Само присутствие его нервирова-
ло соперников. Пайчадзе все еще опаса-
лись, вниманием одного, а то и двух тело-
хранителей, как в былые годы, обделен он
не был. Начальник отдела футбола Сергей
Савин (в прошлый раз его вам представил),
автор отчета в «Советском спорте», не даст
соврать: «Центра нападения динамовцев
сторожат сразу двое - Дуганов и Чайко».

В целом матч он выдал неплохой, умело
дирижируя партнерами: «Возвращение
Пайчадзе в команду придало нападению
стройность игры», - писал Савин. И забить
мог - ушел-таки от сторожей. Когда вратарь
Лексовский отразил его прицельный удар,
вместе с Тодрия рванул на добивание. Парт-
нер пожадничал. При счете 1:2 Пайчадзе
организовал несколько наступательных ак-
ций, одна из которых завершилась голом -
2:2.

И в последующих трех матчах не дожда-
лись тбилисские болельщики гола от центр-
форварда, но уже в первой игре на выезде
он забил в ворота «Спартака» единственный
мяч стоимостью в полноценные два очка.
Не разучился Борис Пайчадзе самолично
решать судьбы отдельных матчей.

Но после  игры вновь разболелось изра-
ненное колено. До конца чемпионата про-
вел он всего две полновесные игры и шесть
неполных. Конец карьеры? Еще чего! Как
говорят в Одессе: «Не дождетесь!» Не мог он
завершить футбольную жизнь на минорной
ноте, оставить о себе блеклую память. Мы с
ним еще встретимся.

Год выдался неудачным не только для
Пайчадзе, но и для очень сильной, самобыт-
ной, амбициозной, артистичной, любимой
далеко за пределами республики тбилис-
ской команды. Ни на одной стадии турнира
(даже в разыгранном, как всегда, уверенно
дебюте) не замечены были динамовцы в го-
ловной группе, а в середине дистанции и во-
все затерялись в толпе. И лишь благодаря
стремительному финишу (15 очков из 16
возможных) зацепились за шестое место, не
красившее команду столь высокого уровня
и репутации.

ЛУЧ СВЕТА 
В ТЕМНОМ ЦАРСТВЕ

Роль преследователей, которую на про-
тяжении многих лет исправно исполняли
тбилисцы, неожиданно взял на себя «Зе-
нит», едва не покинувший в предыдущем
сезоне первую группу. После 11 туров ле-
нинградцы отставали от возглавлявшего
гонку московского «Динамо» лишь на очко -
по потерянным. По набранным вышли в
лидеры.

Я бы охотно избежал набившей оскоми-
ну темы, да и неприлично в доме больного
говорить о его болезни. Наш футбольный
календарь был тяжело и неизлечимо болен.
Вновь расписывать его хронические боляч-
ки вынуждают обстоятельства и... слабый
лучик света, надежды если не на полное вы-
здоровление, то по крайней мере на некото-
рое улучшение.

В работе над футбольным расписанием,
как и на железной дороге, важны два мо-
мента: составление четкого графика и не-
укоснительное его выполнение. С огром-
ным удовлетворением (меня распирает от
счастья) сообщаю вам, уважаемые читате-
ли, что впервые только одну (!) игру первого
круга (из 153) сместили на день. Такая ме-
лочь, что неудобно даже упоминать о ней,
чтобы ненароком не обидеть «диспетчеров».
Остальные 152 матча были сыграны соглас-
но составленному до начала чемпионата
расписанию.

Отлично сработали и информационные
службы. За день до открытия первенства
«Советский спорт» уделил целую полосу ка-
лендарю первого круга с указанием време-
ни начала игр и фамилий судей. Оповести-
ли о назначении арбитров не за пару дней
до игры, как ныне, а за три месяца! Доверя-

ли, стало быть, не боялись тесного общения
заинтересованных лиц со служителями за-
кона.

Подготовило подарок болельщикам и из-
дательство «Вечерняя Москва». Оперативно
был издан добротный справочник, объемом
поболее всех предыдущих и качеством полу-
чше. Даже рецензии хвалебной от государ-
ственного тренера Михаила Сушкова удо-
стоился.

ОПЯТЬ ДВОЙКА
Таким образом, со второй частью, вы-

полнением графика, футбольные службы
справились на «отлично». Что же до само-
го расписания, оценка привычная - 
«неуд».

Казалось бы, чего проще - составить при
четном количестве команд календарь с уча-
стием в каждом туре всех действующих лиц.
Условия благоприятнейшие: на междуна-
родные встречи клубы не отвлекались,
сборной не существовало, кубковые матчи
под ногами не путались - их запланировали
на осень. Играйте себе каждый с каждым из
тура в тур, чтобы не заниматься двойной
арифметикой, не считать очки реальные с
потенциальными, набранные с потерянны-
ми. Куда там...

Добротно изготовленная продукция в
процессе эксплуатации изнашивается,
требует ремонта. Это нормально. Когда на
рынке появляется товар с производствен-
ным дефектом, его называют бракован-
ным, к употреблению непригодным. Сос-
тавители календаря мало того что из года в
год производили дефектный товар, но и
вынуждали им пользоваться. В любой
иной области такие художества квалифи-
цировались тогда как вредительство со
всеми вытекающими последствиями. Но
на футбольных браконьеров расстрельные
статьи почему-то не распространялись,
чем они и пользовались.

Как же надо было постараться, чтобы
всего за месяц после начала первенства
«ножницы» составили от четырех до восьми
игр! Московское «Динамо» прохлаждалось -
четыре игры, ереванцы и «Шахтер», наобо-
рот, молотили без устали - по восемь встреч.
Матч 14 мая между динамовцами Москвы и
Еревана стал для москвичей третьим, для
армянской команды - седьмым. Равенство
наблюдалось только до начала турнира и
после его окончания.

ВОССТАВШИЕ ИЗ ПЕПЛА
Итак, «Зенит» возглавил гонку. Не сразу.

Сначала, как это обычно происходит на
стайерских дистанциях, вопреки ожидани-
ям потолкались с «выскочками» - Харько-
вом, Баку, Сталинградом. Вскоре те «на-
елись», а «Зенит» бодро накручивал кило-
метр за километром, пополняя очковый за-
пас. Забивал с натугой - 14 мячей в 11 мат-
чах, зато пропустил один (!), да и тот с пе-
нальти.

С блеском защищался голкипер Леонид
Иванов, безусловно, один из лучших стра-
жей в родном отечестве, рождавшем та-
лантливых вратарей в изобилии. Место в
первой десятке он заслужил вне всякого со-
мнения. Я лично, если бы меня спросили, и
в первой пятерке место ему отыскал бы -
много игр с его участием видел. А то, что
пропускал Иванов многовато, так ведь и иг-
рал он не в самой сильной команде, которой
был всю жизнь верен, и время было жутчай-
шее - стреляли часто и метко.

В чем причина чудесного воскреше-
ния команды, всего полгода назад едва
не «сыгравшей в ящик»? Прежде всего в
тренере. Вернулся Константин Ивано-
вич Лемешев. Взял он круто, гонял ребят
в зале, потом на берегу Черного моря бес-
пощадно, семь шкур снимал, семь потов
сгонял. С Иванова, судя по его призна-
нию, и того больше. При сравнительно
небольшом для вратаря росте (176 см)
тот раздобрел, набрал 19 избыточных
килограммов.

- Ты, Леонид, постеснялся бы, - обратил-
ся к нему тренер. - Вот какой живот отрас-
тил... И с выходами опаздываешь, от штан-
ги оторваться не можешь!

РЕЦЕПТ ЛЕМЕШЕВА
Через пару месяцев конфигурации зе-

нитовского вратаря могли позавидовать
мечтающие об осиной талии дамы. Специ-
ально для них (и Даниэла Карвалью) пуб-
ликую рецепт похудения от Константина
Лемешева - насколько простой, настолько
эффективный. Описан он в автобиографи-
ческой повести Леонида Иванова «В воро-
тах «Зенита»:

«Лемешев заставлял меня бегать крос-
сы в любую погоду. Я надевал на себя не-
сколько свитеров и покорно бежал за тре-
нером, который ехал впереди на велосипе-
де. Эти «гонки за лидером» доводили меня до
изнеможения. Одежда на мне насквозь про-
питывалась потом, он заливал лицо, я ста-
новился красным, как помидор, а Лемешев
невозмутимо продолжал катить вперед.
Часто я умоляюще кричал ему вслед: «Кон-
стантин Иванович, сейчас упаду и не вста-
ну». Но тренер даже не оглядывался.

Самое мучительное начиналось при при-
ближении к гостинице - Лемешев нажимал
на педали, а я на последнем дыхании приба-
влял темп.

Не успевал я перевести дух, как Леме-
шев выгонял меня на поле:

- Нечего кукситься, иди отрабатывать
рывки! 

Я становился в ворота и по его свистку
мчался навстречу воображаемому форвар-
ду, чтобы как можно быстрее завладеть
мячом. После выполнения 40 - 50 рывков я
на время сменял в других воротах Бориса
Грищенко и начинал парировать удары с
разных дистанций. Затем опять следова-
ли выходы на перехват мяча, пробежки,
рывки, броски. И так повторялось изо дня в
день, на каждой тренировке.

В таком же ритме работали все ос-
тальные».

Есть желающие попробовать? Успех га-
рантирован. Закладывая солидный фунда-
мент, Лемешев большое внимание уделял и
остальным компонентам футбола, а глав-
ное, из отдельных игроков за короткий срок
создал Команду. Футболисты те же, что и в
прошлом году, - а игра другая.

КАК В СКАЗКЕ
Неожиданно встреча динамовцев с

«Зенитом», считавшаяся в былые годы
рядовой, с легко прогнозируемым исхо-
дом, в связи с высокой турнирной значи-
мостью была отнесена к категории, как
сейчас сказали бы, VIP или пятизвезд-
ной. На 54-тысячных трибунах стадиона
«Динамо» в Москве разместилось 80 ты-
сяч человек. Игра болельщиков разоча-
ровала. На поле была одна команда - мос-
ковская. Поступила она с гостями нехо-
рошо. Если называть вещи своими име-
нами - жестоко, как волк из сказки с коз-
лятами: оставила от «зенитчиков» рожки
да ножки - 8:0. Ни до, ни после так круп-
но «Зенит» не проигрывал.

Иванов в той же книге попытался объяс-
нить катастрофу головокружением от успе-
хов, высокомерием и самонадеянностью
футболистов. Возможно, с высоты своего
турнирного положения ленинградцы кое на
кого и поглядывали снисходительно. Но
«Динамо» не та команда, и коленки у гостей
наверняка подрагивали.

Представлю вашему вниманию еще
один довод вратаря: «Перед матчем с «Ди-
намо» мы жили недалеко от столицы, в
Болшево... За несколько часов до начала
игры должен прибыть автобус, чтобы
отвезти нас на стадион, но он так и не
появился. Пришлось пешком идти на
станцию, чтобы успеть на электричку.
Шли пять километров. Зной был таким
нестерпимым, что хотелось спрятаться
под дерево, не думать ни о чем и не дви-
гаться.

В душной электричке, порядком изму-
ченные, мы приехали в Москву  и кое-как до-
брались до стадиона «Динамо». Жара и ус-
талость усугубили то вялое, безвольное со-
стояние, в котором находилась команда,
убаюканная непрерывными победами. Мы
психологически проиграли динамовцам еще
до начала состязания».

Возможно, эта история повлияла в ка-
кой-то мере на размеры проигрыша. Но
ни в коем случае не на исход матча. «Ди-
намо» по составу, уровню отлично нала-
женной игры, к тому же отмобилизован-
ное, настроенное на соперника, победило
по делу. Если не увязывать рассказ голки-
пера с результатом, история некрасивая.
Руководство динамовского клуба наруши-
ло законы гостеприимства, прописанные,
кстати, в Положении. Такое у нас не час-
то, но случалось. И все, как обычно, схо-
дило с рук.

ИГРА В ДОГОНЯЛКИ
Получив мощнейший прямой в голову,

«Зенит» не рухнул, не рассыпался. Зашата-
ло, конечно, но устоял. Пришел в себя - и
вновь бросился в погоню. Насколько успеш-
ную, судите сами: всего за семь туров до кон-
ца все еще пребывал он на второй турнир-
ной ступеньке с отставанием от бегущего
впереди «Динамо» на три очка.

Ленинградские болельщики - на верху
блаженства. Затаив дыхание, чтобы, упаси
господь, не отпугнуть птицу счастья, следи-
ли они за попыткой «зенитчиков» получить
наконец награды. Если повезет - золотые.
Почему бы и нет? Лидерам предстоял ответ-
ный матч в Ленинграде. И в случае успеха...

«Зенит» - не единственный преследова-
тель экс-чемпиона, не первый уже год пы-
тавшегося избавиться от приставки «экс-».
Каждый раз ее бережно сохраняли главные
конкуренты - армейцы. Они и в этот раз не
собирались отказываться от повторения
пройденного. А то, что не были до сих пор
упомянуты, так потому только, что вновь
затеяли полюбившуюся игру в догонялки.
Добавляла она адреналина им самим и
всем вокруг: догонят - не догонят? Догоня-
ли и обгоняли - на самую малость - и золо-
тишко из-под носа в последнюю секунду
отбирали.

По схожему сценарию развивались со-
бытия и на протяжении большей части
чемпионата-49. Армейцы не высовывались,
дистанцию небольшую сохраняли, конку-
рента из поля зрения не теряли. В общем,
держали ситуацию под контролем.

После первого круга «Динамо» опережает
конкурента на три очка. Всего-то. Раньше
на более короткой дистанции перевес был
солиднее - и ничего, справлялся ЦДКА. Сей-
час и времени больше, и пространства. Ког-
да в начале второго круга ЦДКА в очной
схватке обыграл оппонента (2:1) и свел его
преимущество к минимуму, любители ост-
рых ощущений принялись удовлетворенно
потирать руки: оставшаяся часть турнира,
как обычно, пройдет под током высокого на-
пряжения.

РЕГУЛИРОВЩИКИ 
ИЗ КУЙБЫШЕВА

Случилось, однако, нечто необъясни-
мое. ЦДКА вдруг стал спотыкаться на ров-
ном месте, раздавать очки налево и напра-
во. В следующем туре чемпион, как и в
первом круге в Москве, вновь уступил
«Крыльям», теперь уже в Куйбышеве, с тем
же счетом 0:1.

Удивительная команда - куйбышевские
«Крылышки». Не в обиду ей - средненькая,
ни на что серьезное не претендующая, без
честолюбивых амбиций. Отличалась от
всех прочих одной пламенной страстью -
строительством оборонительных бастио-
нов, что при официально провозглашенной
наступательной доктрине советского фут-
бола властями не поощрялось.

Автор защитных сооружений, именуе-
мых «волжской защепкой», - «инженер-стро-
итель» (он же тренер) Александр Абрамов.
Учил он своих футболистов умению удержи-
вать полученное в ходе встречи минималь-
ное преимущество независимо от ранга и
квалификации соперника. Поначалу удава-
лось далеко не всегда. Но вот с фаворитами,
как ни странно, «защепка» частенько сраба-
тывала. Используя единственный свой ко-
зырь, куйбышевцы добровольно взяли на
себя роль регулировщика: самовольно, без
подсказок со стороны и давления сверху, ре-

шали, кого пропустить к финишу первым, а
перед кем зажечь красный свет. В предыду-
щих двух турнирах аккуратно отбирали по
три очка из четырех у «Динамо» и произво-
дили в чемпионы ЦДКА.

И вот теперь, терзаемые угрызениями
совести и желая искупить перед динамовца-
ми накопившиеся грехи, волжские футбо-
листы лишают четырех очков армейцев.
Поняв, что «Крылья» всерьез намерены в ка-
честве компенсации за моральный и мате-
риальный ущерб отдать динамовцам золо-
то, на очередную встречу в Сталинграде
«лейтенанты» вышли обреченными и усту-
пили - 1:3 (правда, и «Динамо» проиграло в
Харькове).

«НЕ ЗЛИТЕ БОБРОВА!»
Стояли они на проигрыш после первого

тайма и в Тбилиси - 0:1. Самое сильное зве-
но чемпиона - атака была инертна, стреля-
ла редко, в основном по воробьям. Правда,
полевой госпиталь был переполнен армей-
скими футболистами всех «подразделений».
Пятерка форвардов сыграла в полном со-
ставе всего три матча из 34! Но каждый из
них способен был решить исход игры. В
Тбилиси в первом тайме ничего не получа-
лось: Федотова прихватил Панюков, Бобров
пребывал не в лучшем расположении духа.
Его хозяева опасались больше всего. Осно-
вания на то имелись.

«Не злите Боброва!» - предупреждал ди-
намовцев во время установки на игру кто-то
из руководителей команды. Они и не соби-
рались. Грозный форвард мирно совершал
короткие пешие прогулки по зеленому газо-
ну. А зрителей, хотя и была возможность об-
ратиться к ним по радио, об этом не преду-
предили, и, когда команды уходили на пере-
рыв, они обрушили не бобровскую голову
потоки нелицеприятных (озвучивать не ре-
шаюсь) слов и выражений, сопровождая их
не поддающимися описанию жестами.

В раздевалке Бобров был в ярости, рвал
и метал, нервно ходил из угла в угол. Разоз-
лили-таки, разбудили в нем «зверя». Распла-
та наступила неотвратимо. Сыграл он с ни в
чем не повинными динамовцами в «покер»:
первые два гола эффектно забил головой,
остальные - попеременно левой и правой
ногами. Общий итог - 6:1. Рассказал вам эту
историю со слов не участвовавшего в матче
Валентина Николаева.

«Динамо» и ЦДКА продолжали набирать
очки синхронно - полноценные «двушки»
перемежались единичками. За пять туров
до финиша чемпион все еще в трех шагах от
лидера. «Динамо» в драматичном поединке
одолело, проигрывая поначалу 0:3, ощети-
нившихся вдруг ереванцев - 4:3. А армейцы
потеряли очко. Все? Как сказать. Следую-
щая игра, «Динамо» - «Спартак», в зависимо-
сти от результата вопрос может сохранить.
Выиграет «Спартак», разрыв сократится до
двух очков. А сами спартаковцы, включив-
шие третью скорость, приблизятся к экс-
чемпиону вплотную.

Чтобы поддержать жизнь в воспрянув-
шей интриге, произведу рокировку - уделю
несколько слов игре динамовцев со «Спарта-
ком» первого круга. Причина очень скоро
станет ясна.

ПОСЛЕДНИЙ МАТЧ 
ЛЕОНТЬЕВА

В проигранном «Спартаком» (1:4) матче
его ворота защищал Алексей Леонтьев. Мо-
жет, он и не был столь популярен, как в луч-
шие свои годы Анатолий Акимов или Алек-
сей Хомич. Собственных звездных лет у не-
го не было, как и резких перепадов в игро-
вой форме, и тем не менее в славной шерен-
ге советских стражей Леонтьев занимал
видное место.

Отличал его помимо необходимых врата-
рю качеств - прыгучести, реакции - фонта-
нирующий темперамент. Он постоянно, не-
зависимо от местонахождения мяча, был в
игре, бурно на ее перипетии реагировал,
клокотавший внутри вулкан обуздать не
мог, и весь широчайший спектр чувств от-
ражался на его выразительном лице. Когда
нервничал, кусал губы в кровь, бил носком
бутсы о землю. В такие моменты казалось,
что пылающий огонь страстей выжжет все
вокруг. 

Как только намечалась атака на его во-
рота, Леонтьев, чуть расставив ноги и по-
плевывая на перчатки, набычивался, вби-
рал голову в плечи, готовый встать в боксер-
скую стойку и нанести упреждающий удар.
Если не успевал, мгновенно, как сжатая
пружина, распрямлялся и словно выпущен-
ный катапультой парил, пренебрегая зем-
ным притяжением, навстречу кожаному
мячу. При свидании цепкие руки хватали
снаряд намертво. Леонтьевские прыжки,
эффектные, высокие, затяжные, парал-
лельно земле, доставляли удовольствие эс-
тетам. Кошка всегда падает на лапы. Так и
Леонтьев, совершая кошачьи прыжки, при-
землялся, не выпуская мяча, удобно, без
ущерба для здоровья. Хотя здоровьем рис-
ковал всегда, по нескольку раз за матч.

Необузданный темперамент гнал его в
гущу событий, в скопление игроков своих и
чужих, а при выходе с ним соперника с гла-
зу на глаз - само собой.

Леонтьев из той категории людей, кто в
Отечественную, обмотав себя связкой гра-
нат, ложился под вражеские танки. Бро-
сался в ноги, не задумываясь о последстви-
ях. Получал при этом по разным частям те-
ла предостаточно. До поры до времени
судьба Леонтьева хранила. Отделывался
ушибами, синяками, кровоточащими ра-
нами, но пост свой не покидал: потрет, по-
морщившись, ушибленное место и снова
готов к бою. При такой манере игры сохра-
нить себя целым и невредимым невозмож-
но. Когда-то везение должно было кон-
читься. И у ангелов-хранителей терпение
небеспредельно.

Кончилось оно 30 июня 1949 года. На ис-
ходе первой четверти матча «Динамо» -
«Спартак» Леонтьев решительно вмешался,
хотя нужды в том особой не было, в едино-
борство своего защитника Сеглина с дина-
мовским форвардом Карцевым и оказался
третьим лишним - серьезное повреждение
позвоночника. Единственный случай, когда
унесли его с поля на носилках. Навсегда. Так
завершилась его яркая вратарская карьера.

Винил только себя. Говорил об этом гро-
могласно в печати и в приватных довери-
тельных беседах.

В футболе он все же остался - более 30
лет работал в отделе футбола «Советского
спорта». Предмет знал досконально, писал,
как стоял, - страстно, темпераментно, чест-
но и откровенно, насколько это было в те го-
ды возможно.

Следующий матч «Спартака» с «Динамо»,
о котором я собирался рассказать, смотрел
Леонтьев как рядовой болельщик. И мы с ва-
ми внимательно через неделю за ним пона-
блюдаем. 

ÔÓÒÁÎË ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1949 год. Часть третья

Сезон 1949 года стал последним в карьере спартаковского вратаря Алексея ЛЕОНТЬЕВА.

Сегодня займемся непосредственно делами турнирными. Надежда стать свидетелями очередного остросюжетного сериала ЦДКА - «Динамо» сбудется частично. 
В сценарий последних двух лет внесут некоторое разнообразие новые персонажи. Напряжение, как смогу, сохраню, приближу турнирную температуру к точке кипения.
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ÔÓÒÁÎË

Борис ЛЕВИН из Лондона

Если вы больны футболом, мой вам
совет: сделайте все, чтобы попасть
в Лондон в такие недели, как ны-

нешняя. Вдумайтесь только, какой еще
город Европы может претендовать на
прием сразу обоих полуфиналов Лиги
чемпионов? Разве что Милан.

А Лондон не претендует - он прини-
мает. Поскольку живет футболом, да что
там - дышит им. И не было здесь темы
важнее во вторник, чем взаимоотноше-
ния сэра Алекса Фергюсона и месье Ар-
сена Венгера. В среду же ничто не могло
отвлечь большинство лондонцев от об-
суждения того, остановит ли Гус Хид-
динк испанскую непобедимую армаду
под управлением Хосепа Гвардьолы.

НЕАГРЕССИВНЫЕ ВИДИЧИ
Игру «Арсенала» уже по традиции я

смотрел не из озабоченной своими про-
фессиональными проблемами ложи
прессы, а в оазисе живой природы - с бо-
лельщицкой трибуны хозяев. Здесь, с
одной стороны, можно увидеть жизнь
без прикрас, а с другой, никто не поме-
шает вашей работе, закрыв обзор бан-
нером или выпустив рядом струю зло-
вонного, все застилающего дыма.

Наученный горьким опытом, ваш
корреспондент уже знал, что бли-
жайшая к «Эмирэйтс» станция метро
Holloway Road закрывается за час до на-
чала матча, поэтому отправился на ста-
дион заблаговременно. И попал в пол-
ный вагон Видичей и Руни, среди кото-
рых затесался одинокий Криштиану Ро-
налду. Видимо, гости из Манчестера то-
же решили не рисковать, проехав пос-
ледний участок пути до появления в
подземке основной массы арсенальских
фанов.

В этой ситуации, однако, я смотрел-
ся белой вороной. Точнее - черной, пото-
му что гости Лондона были в белоснеж-
ных футболках, ожидая, видимо, таких
же от своих любимцев, лишенных люби-
мых красных цветов, поскольку их бро-
нировали за собой хозяева поля («МЮ»,
забегая вперед, сыграл в синей гостевой
форме).

Несколько Видичей сразу обратили
внимание на чужака, тем более что он
листал приобретенный накануне клуб-
ный журнал «Арсенала», где была напе-
чатана большая статья об Аршавине.
Случись подобное, допустим, перед иг-
рой «Спартак» - ЦСКА, я уже бросился
бы к телефону, чтобы успеть набить
эсэмэску с завещанием. Но дело проис-
ходило в Лондоне, и корреспондент «СЭ»
лишний раз убедился, что животная аг-
рессия по отношению к болельщикам
противника здесь не в моде.

Да я и сам принял профилактиче-
ские меры, восхищенно выдохнув: «Ви-
дич!» и подняв большой палец. А после
того, как заявил, что восторгался сер-
бом еще в «Спартаке», мне даже Арша-
вина простили. Тем более что заинтере-
совавшийся нашей беседой парень в
футболке Криштиану Роналду сразу же
начал рассуждать о том, как здорово,
что этот «сумасшедший русский» (не тот,
что был рядом, конечно, а Аршавин) не
имеет права играть в Лиге чемпионов.

После этой милой поездки я заинте-
ресовался - а чья фамилия будет преоб-
ладать на футболках, в которые облачи-
лись в этот день болельщики «Арсена-
ла». Глобальные выводы сделать трудно
- попробуй отследи все 55 тысяч, но ли-
дер определился однозначно - Фабре-
гас. А еще почему-то было очень много
Росицки, о котором вроде бы давно мож-
но было забыть.

Ну и что очень приятно - Аршавиных
тоже хватало. Когда ваш корреспондент
спросил одного из них, темнокожего,
находившегося в компании с четырьмя
Адебайорами сразу, почему его выбор
именно таков, тот не стал ничего гово-
рить, а просто показал мне четыре под-
нятых вверх пальца.

Соседями на трибуне оказались на-
стоящие антиподы, что на игре «Арсе-
нала» неудивительно - справа сидел еще
один темнокожий мужчина солидного
возраста, слева - типичный английский
мальчишка лет десяти с мамой. И тот и
другой сразу же схватили флажки, во-
ткнутые в их сиденья, и начали разма-
хивать ими еще до начала игры.

ДЕТСКИЙ МАТ ОТ DEEP BLUE
Через несколько минут после того,

как я достал ноутбук и стал набивать
текст (естественно, по-русски), выясни-
лось, что рядом находится живое вопло-
щение мечты Владимира Маяковского!
Помните: «Да будь я хоть негром пре-
клонных годов, и то, без унынья и лени,
я русский бы выучил только за то, что
им разговаривал Ленин»?

Мой правый сосед говорил по-рус-
ски! Ну как говорил - примерно так же,
как я по-английски, но все понимал.
Оказалось, что Вальтер Самуэль, как он
представился, в далекие 70-е учился в
Москве. Я бы не назвал его года пре-
клонными (хотя после третьего гола в
ворота «Арсенала» бедняга потянул бы
на 70 лет с гаком), но Владимир Влади-
мирович, безусловно, бы порадовался…

Когда все 55 тысяч человек (два гос-
тевых сектора, располагавшихся как
раз под нами, не в счет) одновременно
машут флажками, бледнеют даже дет-
ские воспоминания о первомайских
праздничных демонстрациях. При та-
кой поддержке, подумалось, плохо иг-
рать в футбол просто нельзя!

Оказалось, можно - но об этом чуть
позже. А пока поделюсь еще одной тай-

ной: я понял, почему матчи Лиги чемпи-
онов начинаются в столь странное вре-
мя - 22.45 по Москве. Оказывается,
именно в эту минуту солнце, бившее в
глаза зрителям верхних секторов моей
трибуны, прячется за циклопически-
ми конструкциями красавицы-арены
«Эмирэйтс». И можно отдаваться зрели-
щу, не отвлекаясь.

Стадион был воплощением спарта-
ковской мечты. Стопроцентно красно-
белая палитра - не выбрасывать же фа-
натам «МЮ» свои фирменные шарфики.
Кстати, выяснилось, что поклонники
«красных дьяволов» в отличие от своих
лондонских визави имеют некие общие
гены с российскими фанами. Во-пер-
вых, у них были баннеры, хотя настоя-
щими баннерами наши любители пер-
фоманса эти плакатики не назвали бы.
Разве что один - тот, что вывесили на
входе на трибуну. Он гласил, что «United
> England» (понимайте, как хотите, по-
скольку многозначность явно заложена
создателями в их полотно изначально).

А во-вторых, именно гостевой сектор
снял с вашего корреспондента розовые
очки, наблюдая через которые, он до сих
пор считал нынешнее английское боле-
ние абсолютно цивилизованным. Слово
«абсолютно» придется теперь убрать, по-
скольку после второго гола на поле поле-
тело не что иное, как дымовая шашка.

В глазах россиянина, привыкшего к
батальным картинам на наших стадио-
нах, когда поле боя то и дело заволаки-
вает гигантскими клубами дыма, смот-
релась эта шашечка, как детская фи-
тюлька - дым от нее даже до близлежа-
щей трибуны не дополз, но поди ж ты - и
у них, оказывается, такие идиоты среди
болельщиков имеются!

Горе-зрители из числа фанатов хозя-
ев ответили швырянием на безупречно
ровный травяной ковер «Эмирэйтс» па-
ры бутылок с водой. (Видимо, ничего
другого под рукой не нашлось? Или забо-
тились о том, чтобы тушить следующие
шашки, которых больше и не было?) На
что сразу же обратил внимание судьи
Криштиану Роналду, потребовавший
обязательной описи прилетевшего.

Впрочем, бутылки с водой полетели
на поле сразу после второго гола, поэто-
му чувства лондонцев можно было по-
нять. Столько готовиться к этой игре,
столько читать слов футболистов о том,
как они настраиваются «на последний и
решительный», - и получить нокаут уже
к 11-й минуте!

Получается, даже такой зубр, как
Венгер, не смог сделать так, чтобы
сверхмотивация не сожгла его подопеч-
ных изнутри. Две грубейшие, детские по
сути, ошибки - и все было кончено. При-
чем первый разрыв случился там, где и
должен был, - в самом тонком месте.

Бедняга Киран Гиббс! Как он, навер-
ное, мечтал об этой игре - первом матче
подобной значимости в карьере. И как
нелепо поскользнулся на родном, знако-
мом до каждой травинки, газоне в са-
мый ненужный момент! Обалдевший от
такого подарка Пак Чжи Сун сам на но-
гах не устоял, но мяч мимо Альмунии
протолкнуть успел. А потом хитрый
змей Криштиану Роналду поймал лон-
донского вратаря на движении в другую
сторону при исполнении штрафного,
точно так же Фабиу Аурелиу месяц на-
зад подловил Чеха. Тогда это стало толь-
ко прелюдией к фантастическому мат-
чу. В нынешний вторник - опустило за-
навес. Уже на 11-й минуте...

Все последующие восемь десятков
минут я пытался понять, что мне это
больше всего напоминает. И нашел, как
представляется, точную аналогию -
шахматную партию между человеком и
компьютером. «Манчестер», словно
Deep Blue (и форма соответствовала),
заранее и с легкостью необыкновенной
пресекал любые попытки пробить его
позицию. Мощные Адебайор с Сонгом
Биллонгом казались на фоне «синих»
легковесными фигурами, об остальных
«канонирах» и говорить нечего. Даже
лондонский ферзь Фабрегас от бесси-
лия едва ли не с кулаками кидался на

Криштиану Роналду, который при всем
превосходстве своей команды не упус-
тил случая симульнуть.

Можно сказать о том, что, воспользо-
вавшись парой «человеческих» ошибок,
безжалостный компьютер поставил
«детский мат» уже на 11-м ходу, но фут-
бол не шахматы - здесь игра так быстро
закончиться не могла. И Deep Blue на го-
лой технике и явном перевесе в мощи пе-
решел на спокойное пресечение попы-
ток противника обострить ситуацию.

А потом показал образец своей иде-
альной игры, проведя контратаку, кото-
рая займет достойное место в учебни-
ках футбола, -  все было на загляденье: и
коллективный рывок Пак Чжи Суна, Ру-
ни и Криштиану Роналду, и выверенные
до сантиметра и до секунды передачи, и
завершающий удар португальца.

На «Арсенал» было жалко смотреть.
Наверное, даже судье, потому что он то-
же человек. Вот и придумал Розетти пе-
нальти, который дал гроссмейстеру из
людей возможность хотя бы сохранить
лицо в битве с железной махиной. Все
бы хорошо, да только Флетчер, который
сначала выбил мяч, а потом только по-
пал по ноге соперника, увидел перед со-
бой красную карточку и теперь пропус-
тит финал Лиги чемпионов. Прощай,
еще одна мечта. 

После третьего гола «МЮ» трибуны
начали пустеть. Ушли мама с десяти-
летним ребенком, который по количест-
ву произнесений за игру слова из трех
букв (в английском-то языке в этом сло-
ве четыре буквы, но при русской транс-
крипции все равно получаются роди-
мые три) не уступал никому из взрос-
лых. Ушел и мой новый знакомый Валь-
тер, который так славно развлекал меня
после того, как на 11-й минуте кончился
футбол. Особенно он старался в переры-
ве, когда солнце спряталось окончатель-
но и слишком легко одетый московский
гость, мягко говоря, продрог.

Не могу удержаться от воспроизве-
дения хотя бы одной байки в исполне-
нии соседа, который сыпал ими налево
и направо. Тем более что, может, хоть
она повысит настроение болельщикам
«Арсенала», которых благодаря Аршави-
ну в нашей стране сейчас немало.

Так вот, во время матча на первенство
Англии «Ноттингем Форест» - «Лестер»,
рассказал Вальтер, было куда холоднее,
разыгралась настоящая пурга. Види-
мость на поле стала нулевой, и в начале
второго тайма судья вынужден был пре-
рвать встречу. Прошло еще минут де-
сять, пока игроки «Лестера» с удивлени-
ем обнаружили, что в раздевалку не вер-
нулся их вратарь. Тут же отправились на
поиски и нашли его на… своем боевом
посту. Когда голкиперу объяснили, что
матч давно уже прерван, тот страшно
удивился: «А я-то недоумеваю, откуда у
наших нападающих столько прыти?»

ХИДДИНК ПЕРЕИГРАЛ 
ГВАРДЬОЛУ, НО УСТУПИЛ ЭВРЕБЕ

Арсен Венгер после матча заявил,
что 5 мая стало самым черным днем в
его карьере. Но все его переживания по-
блекли перед той драмой, что пришлось
пережить другому тренеру 24 часа спус-
тя. Провести великолепный, лучший в
сезоне матч, полностью переиграть со-
перника, не пробить как минимум три
стопроцентных пенальти - и получить
убийственный, лишающий финала Ли-
ги чемпионов гол на третьей добавлен-
ной минуте при первом (!) ударе против-
ника в створ твоих ворот - такого и вра-
гу не пожелаешь. А уж тренеру собст-
венной сборной...

Если матч «Арсенал» - «МЮ» всем сво-
им ходом подталкивал к описанию ан-
туража вокруг футбола, то игра «Челси»
- «Барселона», напротив, не давала от се-
бя оторваться. То была эпическая битва,
закончившаяся настоящей трагедией.
Многие считают украшением нынеш-
ней Лиги матч «Челси» - «Ливерпуль», в
котором команды, играя без обороны,
набили друг другу целую авоську мячей.
Но та игра больше напоминала мело-
драму, если даже не мюзикл с массой де-

шевых эффектов. И ни в один ее момент
сюжет не поменял знака с плюса на ми-
нус - хоть одного гола, но все время для
этого не хватало. В среду же мы наблю-
дали за подлинным триллером, где гос-
подствовала страсть, а финал не был по-
нятен до самого конца.

Очевидно, что Хиддинк переиграл
своего молодого оппонента Гвардьолу
тактически. Блистательная, сметаю-
щая все на своем пути «Барса» снова на-
ткнулась на соперника, который пере-
крыл ей все направления главных уда-
ров. Снова, потому что неделю назад
этому сопернику она так и не смогла за-
бить дома, во что поверить не мог никто.

За тот матч в Хиддинка полетело не-
мало критических стрел - мол, его ко-
манда и сама не играла, и сопернику не
давала. Действия «Челси» назвали анти-
футболом. И если в Лондоне случилось
бы то же самое, «аристократов» вполне
могли объявить врагами прогресса и
всего живого вообще.

В Лондоне то же самое и случилось -
в плане нейтрализации мегатонной ата-
кующей мощи «Барсы». Но врагом чего
бы то ни было по этой игре «Челси» мо-
жет объявить только ярый его ненави-
стник, которому кровь застит глаза при
одном лишь упоминании «аристокра-
тов». Поскольку к безупречной игре в
обороне команда Хиддинка добавила
потрясающую игру в атаке. Снова отдав
мяч во владение сопернику, «синие» раз-
жимались, словно пружина, при первой
же возможности. И создали у ворот гос-
тей столько, что должно было хватить
на три финала.

Не хватило и на один. Во многом
«благодаря» норвежскому арбитру Эв-
ребе. На его совести как минимум три
очевидных, но не назначенных пеналь-
ти в ворота Виктора Вальдеса. После иг-
ры в пресс-центре эти эпизоды крутили
раз за разом, и испанские коллеги пред-
почитали не поднимать глаза к экра-
нам, а возмущению английских не было
предела.

Другое дело, что сам Хиддинк на пос-
лематчевой пресс-конференции начал с
того, что решать судьбу игры «Челси»
должен был без всяких пенальти, но по-
том не выдержал и перечислил все кон-
трафактные моменты, заявив даже, что
не знает, что и думать, - может, УЕФА
просто не нужен был второй чисто анг-
лийский финал подряд? Кстати, Гуса
ждали довольно долго - почти час. И вы-
яснилось, что он не просто остывал, а
успел даже сделать DVD с нарезкой нор-
вежских художеств, который и принес с
собой.

- Нас будто обокрали, - выдохнул в
зал Хиддинк.

СУДЬБА ЛАСКАЕТ 
МОЛОДЫХ И РЬЯНЫХ

Да уж, такие матчи даются тренерам
грудами нервных клеток. Это я могу за-
свидетельствовать, потому что ложа
прессы на «Стэмфорд Бридж» начинает-
ся сразу над скамейками для команд, а
мне посчастливилось сидеть в первом
ряду.

Поначалу Хиддинк вскакивал со сво-
его места гораздо чаще Гвардьолы и
пользовался любой возможностью, что-
бы подсказать что-то своим подопеч-
ным. Дрогба меняет бутсы - Гус тут как
тут, наклонился к нему и втолковывает
какие-то детали. Баллак с Малуда вос-
пользовались паузой и подошли водич-
ки попить - Хиддинк и их приобнял с со-
ветами. 

Гвардьола до перерыва поднялся на
ноги только пару раз - гораздо чаще это
делала остальная испанская скамейка,
бурно реагировавшая на каждое спор-
ное судейское решение (хотя в первом
тайме речь о художествах Эвребе еще не
шла). Главный тренер по-настоящему
«взорвался» лишь к концу сорокапяти-
минутки - почувствовал, что и пушка
Эссьена выстрелила закономерно, и во-
обще все идет не так, как надо.

Безучастным в этой вакханалии
страсти оставался лишь Анри, сидев-
ший прямо передо мной. Его привезли в

Лондон только для того, чтобы дезори-
ентировать соперника - играть из-за
травмы француз не мог и в заявку не по-
пал. «Как впечатления, Тьерри?» - спро-
сил я его перед началом второго тайма.
«Пока никак», - отмахнулся казавшийся
флегматиком форвард. Видели бы вы
этого флегматика после забитого Инье-
стой ответного гола! В тот момент вся
«Барса» сошла с ума, но Анри был едва
ли не самым буйным. И понесся к полю
одним из первых, и орал что-то нечле-
нораздельное, и скамейку, вернувшись,
едва не разломал от радости.

Второй тайм уже оба тренера прове-
ли на ногах. Гус, словно предчувствуя
недоброе, периодически «прессовал»
четвертого арбитра, который, в свою
очередь, отыгрывался на Гвардьоле, раз
за разом оттесняя того от кромки поля в
техническую зону. Испанец слушался
без пререканий. К Хиддинку же в такие
моменты резервный рефери даже под-
ходить боялся.

А футбол без мячей, летящих в воро-
та Чеха, тем временем продолжался. Вы
можете себе представить «Барсу», не на-
несшую ни одного удара в створ за все
90 минут? Я тоже не мог - до вечера сре-
ды. У «Челси» же только Дрогба мог за-
бить дважды. А один раз - просто обязан
был. Да еще и Абидаля арбитр попер с
поля практически ни за что.

На 72-й минуте Хиддинк допустил,
пожалуй, единственную за матч ошибку.
Не ошибку даже - оплошность. Нет, Дрог-
ба он заменил правильно, хоть ивуариец
и был этим очень расстроен. Однако
слишком уж часто он падал на газон и
изображал смертельные муки, что, до-
пускаю, даже Хиддинку могло надоесть.

Но вот выпустил на поле Гус не фор-
варда, а номинального защитника Бел-
летти. Да, вперед выдвинулся Лэмпард,
но все равно это было воспринято как
сигнал к игре на удержание счета. Во
всяком случае - с трибуны. Вместо того
чтобы дожать противника, к чему име-
лись все предпосылки, «Челси» перешел
на сбережение минимального перевеса,
хотя, будь Эвребе не в состоянии грогги,
уж игру рукой Пике в штрафной площа-
ди «Барсы» он заметил бы.

«Челси», может, и дотянул бы до по-
бедного конца (тем более что выигрыша
он, безусловно, заслуживал), да среди
испанцев нашлись отважные герои. Ни-
чего не получалось у Месси, совсем зате-
рялся на поле Это’О, все время утыкался
в противников отмечавший день рожде-
ния Даниэл Алвес. Зато как львы бились
Пике, Хави и особенно Иньеста, успе-
вавший еще и приунывших партнеров
подбадривать.

Судьба таких бойцов обычно возна-
граждает. Наградила она и Иньесту - не-
логичным отскоком от противника.
Дальше хавбек «Барселоны» все сделал
сам: загнать такой мяч прямо в «девят-
ку» на третьей дополнительной минуте
при счете 0:1 - это не просто дорогого
стоит, это бесценно.

Вся поникшая уже было гостевая
скамейка мгновенно вскочила на ноги и
в полном составе понеслась поздрав-
лять тех, кто был на поле. На пути по-
пался Хиддинк - его едва не сбили с ног.
Точнее, сбили, но кто-то успел удержать
падающее тело - иначе нашего тренера
просто затоптали бы. Впрочем, ему и
без физических увечий было в тот мо-
мент хуже, чем, наверное, кому бы то ни
было на нашем земном шарике.

За оставшиеся минуты много еще
чего произошло. В штрафную против-
ника на подачу углового пришел Чех и,
выиграв воздух, сбросил мяч Баллаку.
Тот пробил - и мяч угодил куда-то под
плечо противнику. Но если уж Эвребе за
игру пятерней пенальти не давал, то
здесь и рассчитывать на это не стоило,
хотя Баллак секунд десять несся за нор-
вежцем с таким видом, что за потомка
викингов было просто страшно.

А уже после свистка откуда-то из раз-
девалки выскочил Дрогба. Сначала он
поймал на выходе бокового и высказал
все, что о нем думает. Тот смиренно вы-
слушал, понимая, что в данную секунду
возражать себе дороже. После чего фор-
вард «Челси» ринулся на поле к Эвребе.
И, похоже, растерзал бы того, если бы
свои не удержали. Норвежец же не на-
шел ничего лучше, чем достать из кар-
мана желтую карточку, что выглядело
просто-таки сценой из театра абсурда.
А Дрогба подбежал к телекамере и в сти-
ле Вадима Евсеева поделился наболев-
шим со всем миром.

На Хиддинка было больно смотреть.
Победу у него украли, увели из-под носа,
отняли настолько издевательски, что
никаких проклятий, несущихся с три-
бун, для выражения чувств не хватало.
А рядом - абсолютно счастливый Гвар-
дьола. Судьба-злодейка продолжает ла-
скать молодых и рьяных...

ЧЕЛСИ - БАРСЕЛОНА - 1:1 (1:0)

Голы: Эссьен, 9 (1:0). Иньеста, 90+3 (1:1).
«Челси» (Лондон): Чех, Э.Коул, Терри, Алекс,

Босингва, Анелька, Эссьен, Баллак, Лэм-
пард, Малуда, Дрогба (Беллетти, 72).

«Барселона: Виктор Вальдес, Даниэл Алвес,
Пике, Яя Туре, Абидаль, Месси, Бускетс
(Кркич, 85), Кейта, Хави, Иньеста (Гудьон-
сен, 90+6), Это’О (Силвинью, 90+7).

Наказания: Даниэл Алвес, 30. Эссьен, 74.
Алекс, 77. Это’О, 90+1. Иньеста, 90+3.
Баллак, 90+6. Дрогба, после матча (пре-
дупреждения). Абидаль, 66 (удаление).

Судья: Эвребе (Норвегия).
6 мая. Лондон. Стадион «Стэмфорд Бридж» .

37 857 зрителей.
Первый матч - 0:0.

В финале, который состоится 27 мая в Ри-
ме, встретятся «Барселона» и «МЮ».

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/2 финала. Ответные матчи

Среда. Лондон. «Челси» - «Барселона» - 1:1. Дидье ДРОГБА и главный арбитр Том Хеннинг ЭВРЕБЕ после матча.

ИНЬЕСТА ПРЕВЗОШЕЛ ПОДВИГ ЛИНКЕ
Лишь во второй раз в истории плей-офф Лиги чемпионов исход двухматчевой дуэ-

ли был решен столь поздно - на 3-й компенсированной минуте ответной встречи. При
этом гол Андреса Иньесты более ценен, чем мяч, забитый 9 лет назад Томасом Линке
из «Баварии». Точный удар испанского полузащитника позволил «Барсе» избежать вы-
лета из турнира, в то время как в 2000 году мюнхенцы могли изменить исход противо-
стояния и в дополнительные 30 минут. (Павел ОСИПОВ)

Самые поздние решающие голы, забитые в основное время, 
в истории серий плей-офф Лиги чемпионов

Минута Победитель Проигравший Сезон Стадия 1-й матч 2-й матч Автор решающего гола

90+3’ Бавария Порту 1999/00 1/4 финала 1:1 (г) 2:1 (д) Томас ЛИНКЕ

90+3’ Барселона Челси 2008/09 1/2 финала 0:0 (д) 1:1 (г) Андрес ИНЬЕСТА

90+1’ Милан Аякс 2002/03 1/4 финала 0:0 (г) 3:2 (д) Йон Даль ТОМАССОН

90+1’ Милан ПСВ 2004/05 1/2 финала 2:0 (д) 1:3 (г) Массимо АМБРОЗИНИ

90’ Порту МЮ 2003/04 1/8 финала 2:1 (д) 1:1 (г) КОШТИНЬЯ

90’ Челси Валенсия 2006/07 1/4 финала 1:1 (д) 2:1 (г) Майкл ЭССЬЕН

88’ Ювентус Вердер 2005/06 1/8 финала 2:3 (г) 2:1 (д) ЭМЕРСОН

88’ Милан Лион 2005/06 1/4 финала 0:0 (г) 3:1 (д) Филиппо ИНДЗАГИ

87’ Челси Арсенал 2003/04 1/4 финала 1:1 (д) 2:1 (г) Уэйн БРИДЖ

«Повезло» Тому Хеннингу Эвребе
с матчем, а «Челси» - с судьей.
Масса неоднозначно, а порой

и просто ошибочно трактовавшихся
норвежцем моментов, часть из которых
случилась в штрафной площади гостей.

Как минимум дважды главный ар-
битр встречи был обязан назначать
11-метровые удары в ворота Виктора
Вальдеса. На 24-й минуте рефери по-
чему-то решил, что нарушение правил
против Малуда произошло вне преде-
лов штрафной площади, и вместо пе-
нальти предложил лондонцам выпол-
нить штрафной удар. А на 81-й минуте
Эвребе не решился зафиксировать иг-
ру рукой Пике, когда мимо него про-
брасывал мяч Анелька. Добавлю, что
формально были основания наказать
«Барселону» 11-метровым на 26-й ми-
нуте, когда Абидаль задерживал Дрог-
ба рукой. Пострадали от судьи и ката-

лонцы: непонятно, за что он удалил на
66-й минуте Абидаля.
Валерий БУТЕНКО, 
делегат российской премьер-лиги:

- Если одним словом, то со своими
обязанностями арбитр не справился,
допустив грубые ошибки. Ни одна из ко-
манд в его помощи не нуждалась. Эвре-
бе не назначил двухсотпроцентный пе-
нальти за игру рукой Пике, когда мимо
него пробрасывал мяч Анелька. Непо-
нятно, почему судья «вынес» нарушение
Малуда за пределы штрафной площади,
когда нужно было назначать 11-метро-
вый удар. Неправомерным стало и уда-
ление игрока «Барселоны». Норвежец
допускал по ходу игры и другие ошибки,
его действия не выглядели последова-
тельными. Он не соответствовал уров-
ню поединка. Но в этом для меня ничего
удивительного нет: этот арбитр не отли-
чается высокой квалификацией.

Игорь ЗАХАРОВ, 
арбитр всероссийской категории:

- Я шокирован и очень расстроен.
То, что случилось, - подтверждение
моих слов, что в УЕФА идет непра-
вильная политика относительно раз-
вития судейства и методики, что есть
проблемы с выбором арбитров при на-
значениях. Удивительно, но в ряде мо-
ментов, как мне показалось, Эвребе
ясно видел происходившее, однако
принимал странные решения. К нор-
вежцу нужно предъявить претензии
по качеству управления игрой и при-
менению дисциплинарных санкций.
Будь интеллектуальный уровень фут-
болистов ниже, не знаю, чем все за-
кончилось бы. Ошибки Эвребе связы-
ваю с его низкой квалификацией. Уро-
вень судьи не соответствовал уровню
матча.

Александр БОБРОВ

Арбитраж полуфинального матча «Челси» - «Барселона» комментируют представители 
российского судейского корпуса, а также эксперт «СЭ»

УРОВЕНЬ СУДЬИ НЕ СООТВЕТСТВОВАЛ УРОВНЮ МАТЧА

Скандальное судейство То-
ма Хеннинга Эвребе в по-
луфинальной встрече Ли-

ги чемпионов «Челси» - «Барсело-
на» еще долго будет будоражить
умы британских журналистов и
болельщиков. Все без исключе-
ния ведущие газеты Англии счи-
тают, что норвежский арбитр
лишил «аристократов» заслу-
женного выхода в финал.

Неудивительно, что первые
полосы спортивных изданий
пестрят эмоциональными ком-
ментариями представителей
«синих». 

«Все в команде чувствуют се-
бя так, будто нас обокрали. Оста-
лось ощущение вопиющей не-
справедливости, - сказал после
игры Гус Хиддинк. - Естествен-
но, мои игроки не смогли сдер-
жать после финального свистка
эмоции и накопившуюся ярость.
Да и как держать себя в руках, ес-
ли арбитр выдает целую серию
ошибок и не назначает три оче-
видных пенальти! Особенно ме-
ня удивила ситуация с Малуда,
которого завалили в штрафной
площади прямо на глазах у Эвре-
бе. В эту минуту мне сложно при-
помнить, видел ли я когда-ни-
будь более бездарное судейство.
На игры такого уровня следует
назначать арбитров топ-класса,
имеющих опыт работы в чемпи-
онатах Италии, Испании, Анг-
лии и Германии. Как бы то ни бы-
ло, мы были обязаны решать ис-
ход встречи в нашу пользу».

«В матчах подобного накала
футболисты выходят на поле с
одной мыслью - лишь бы не до-
пустить оплошность. А судьям
хоть бы хны, им все сходит с
рук, - вот мнение капитана «си-
них» Джона Терри. - Мы безу-
пречно выполнили установку на
игру в обеих полуфинальных
встречах, не допустив ни еди-
ной помарки, а теперь мы выле-
тели из турнира из-за чудовищ-
ного судейства. Почему вообще
на важнейшую встречу сезона
назначается арбитр, отсудив-
ший за карьеру всего 10 матчей
в Лиге чемпионов?» 

Португальский защитник
Жозе Босингва был еще более
категоричен в своих высказыва-
ниях, назвав Эвребе «вором».
«Судья был куплен, - считает
португалец. - Нет таких слов,

чтобы описать сегодняшние
действия на поле этой личности
в темной форме. Он должен
быть навсегда отстранен от су-
действа». 

Любопытно, что защитник
каталонцев Херард Пике при-
знал в послематчевом интер-
вью, что во втором тайме сыграл
рукой в своей штрафной. «Если
быть честным, мяч задел мою
руку, - сказал защитник, которо-
му теперь предстоит встретить-
ся в финале со своим бывшим
клубом, «МЮ». - Эпизод был на
усмотрение судьи, и мы отне-
слись бы с пониманием к любо-
му его решению. Что ж, иногда
рефери допускают ошибки, но
влиять на подобные вещи не в
нашей власти».    

Тем временем УЕФА начал
дисциплинарное разбиратель-
ство в отношении футболис-
тов «Челси», в частности, Дидье
Дрогба, Михаэля Баллака и Джо-
на Терри, которые после оконча-
ния встречи активно доказыва-
ли Эвребе его неправоту. Наибо-
лее суровые штрафные санкции
грозят Дрогба, который после
финального свистка не только
набросился на норвежского ар-
битра, но и выкрикивал в теле-
камеру непечатные ругательст-
ва в адрес Эвребе, что увидели
миллионы зрителей по всему
миру.

Сам 42-летний виновник
скандала (кстати, психолог по
основной профессии) был тайно
вывезен из Англии под усилен-
ным конвоем полиции вчера ут-
ром. По сообщениям английских
работников правопорядка, Эв-
ребе получил множество ано-
нимных угроз, в связи с чем в
ночь после игры его срочно при-
шлось переселить в другую гос-
тиницу. В  родном городе арбит-
ра, Осло, также предприняты
меры по обеспечению безопас-
ности судьи. «Мы внимательней-
шим образом изучаем любые уг-
розы, которые поступают в ад-
рес Эвребе в интернете», - зая-
вил представитель норвежской
полиции.

Также стало известно, что
УЕФА запретил Эвребе давать
какие-либо комментарии по по-
воду принятых им во время мат-
ча решений. 

Сергей КУЗОВЕНКО

ЭВРЕБЕ ВЫВЕЗЛИ 
ИЗ АНГЛИИ 

ПОД КОНВОЕМ ПОЛИЦИИ

Специальный корреспондент
«СЭ» делится впечатлениями 

от полуфиналов Лиги чемпионов
в Лондоне, на которых 

он побывал во вторник и среду ЛОНДОНСКИЕ ДРАМЫ
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Андрей КУЗНЕЦОВ из Берна

«Ни одна травма не случается вовре-
мя. Но травма, полученная накану-
не полуфинала плей-офф - это да-

же не травма вдвойне. Это травма в квадра-
те!» - говорил в апреле нынешнего года на-
ставник пражской «Спарты» Франтишек
Выборны, который едва не возглавил ом-
ский «Авангард». Увы, не избежала подоб-
ной участи и сборная России накануне мат-
ча с американцами.

Ситуация, когда к первому матчу 
ЧМ-2009 против немцев в составе сборной
России готовились десять форвардов, вос-

принималась как должное. Тогда еще была
надежда: а вдруг приедет «Вашингтон»? Ко-
гда те же три с половиной звена выходили
на лед в игре против швейцарцев, станови-
лось уже совсем тревожно: «а вдруг «Ва-
шингтон» не приедет? Вчера наша нацио-
нальная команда вновь каталась с десятком
нападающих, и от этого становилось просто
страшно, осознавая, что никакого подкреп-
ления в Швейцарии уже не будет.

Николай Жердев, засунув руки в карма-
ны тренировочного костюма, мерил шага-
ми микст-зону главной ледовой арены ЧМ.
По лицу форварда «Рейнджерс» было видно,
что ему очень больно. В российской делега-

ции шепчутся, что у игрока не ушиб, а подо-
зрение на перелом руки. 

Не в лучшем настроении был и его кол-
лега по амплуа Александр Радулов. В чет-
вертьфинале он получил сильный удар по
спине, из-за чего даже уходил в раздевалку
до окончания первого периода. Встречу с
белорусами нападающий «Салавата» все-
таки отыграл до конца, однако выглядел
бледной тенью себя самого образца группо-
вого турнира. Вчера он вынужденно пропу-
стил не только ледовую раскатку, но и заня-
тия на велотренажерах. Как и Данис Зари-
пов, рука которого снова висела на повязке.
Форвард «Ак Барса» честно признался: ве-

роятность того, что он сыграет в решаю-
щих матчах ЧМ, теперь равна десяти про-
центам. 

Тренерский штаб сборной России ника-
кой информации об участии травмирован-
ных игроков в полуфинале не давал. Ни о
Жердеве, ни о Радулове, ни о Зарипове. Уди-
вило, что наставник нашей команды Вяче-
слав Быков уделил много времени общению
с франкоязычными журналистами. А на во-
просы наших представителей СМИ отвечал
на бегу - секунд сорок - и предельно обтека-
емо. Конкретно прозвучала лишь фраза о
том, что состав на матч с американцами бу-
дет объявлен до стартового свистка. 

В этом в принципе и так никто не сомне-
вался. С вопросом о том, почему Жердев с
Радуловым пропустили тренировку, Быков
отправил журналистов к пресс-службе ко-
манды. Оттуда был получен чуть более раз-
вернутый ответ: «Хоккеисты получили от-
дых по ряду причин». По некоторым дан-
ным, Радулов, скорее всего, выйдет на лед в
полуфинале, а вот участие Жердева остает-
ся под большим вопросом. 

После тренировки у сборной было полу-
часовое собрание, на котором обсуждалась
какая-то секретная повестка дня. По словам
некоторых хоккеистов, игру соперника по
полуфиналу они не разбирали. После этого

команда погрузилась в автобус и уехала в
отель.

А порадовал вчера настрой, с которым
на льду занимались здоровые игроки. Они
отрабатывали броски и выходы «один на
один», тренировали Илью Брызгалова, с ув-
лечением играли двусторонку, занимались
шлифовкой игры в большинстве. По при-
знанию самих хоккеистов, к полуфиналу ко-
манда выходит на пике физической формы.

P.S. Вчера поздно вечером спецкорам «СЭ»
в Швейцарии стало известно, что нападающие
сборной России Данис Зарипов и Николай Жер-
дев из-за травм, полученных на турнире, на чем-
пионате мира больше не сыграют.

ПЕРВЫЙ В ИСТОРИИ ПЕРИОД СО СЧЕТОМ 3:3
В матче против Белоруссии россияне пропустили 3 гола во втором периоде. Это лишь 16-й случай в исто-

рии выступлений нашей сборной на чемпионатах мира, когда за одну 20-минутку в ее ворота влетело не менее
трех шайб. Причем впервые сами россияне тоже отличились трижды. Больше всего за период Россия пропус-
тила в 1997 году (4 гола во встрече с Финляндией). И именно финны чаще всех забрасывали не менее трех
шайб россиянам (5 раз). Любопытно, что в том же 1997 году трижды в одном периоде с нашей командой отли-
чилась даже сборная Франции.

16 случаев, когда россияне пропускали за период не менее 3 шайб
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ВСЁ ПРОТИВ
БРЫЗГАЛОВА
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- Одно дело, когда по ходу се-
зона после провала в регулярке
готовишься к следующей игре
«гладкого» турнира. Но сейчас у
сборной России плей-офф, и
права на осечку нет вообще.

- Я помню, как во время сво-
ей вратарской карьеры исправ-
лял свои ошибки. После неудач-
ных игр выходил на лед с огром-
ным рвением, чтобы работать,
доказывать себе и партнерам
по команде, что смогу действо-
вать надежно.

- Брызгалов проигрывал
американцам решающие матчи
ЧМ и Кубков мира. Комплекса у
него не возникло?

- Не думаю. Вратари редко
зацикливаются на таких дав-
них историях. Никакой неуве-
ренности у Ильи из-за тех пора-
жений не будет. Да, в 2000 и
2004 годах его оппонентом в во-
ротах был Роберт Эш, который
в плей-офф демонстрирует от-
личную форму. Но я думаю, что
Брызгалов не помнит ни об аме-
риканском голкипере, ни даже
счета тех матчей. 

- У Еременко есть «противо-
показания», в соответствии с
которыми его не стоит ставить
на полуфинал?

- Абсолютно никаких. Вот ес-
ли бы нашим соперником были
финны, был бы повод задумать-
ся. Наверняка Саша помнит о
той обидной шайбе, которую на
московском чемпионате мира
ему забил Микко Койву. Два го-
да назад многие говорили, что
из-за ошибки Еременко Россия
не попала в финал. А с амери-
канцами никаких неприятных
воспоминаний у него не связа-
но. Впрочем, я верю в Илью так
же, как в Сашу.

- Сборная США играет в аг-
рессивном атакующем стиле,
бросая в створ ворот соперника
по 30 - 40 раз за матч. По ходу
сезона КХЛ на голкипера «Са-
лавата» редко выпадала такая
нагрузка.

- Это вообще не повод для
беспокойства. Когда я был вра-
тарем, то всегда предпочитал
выступать против канадцев и
американцев. Когда много бро-
сков, агрессивных действий
форвардов - для голкипера это
только плюс. Живой ритм игры
позволяет постоянно быть в то-
нусе, обостряет внимание и ре-
акцию. Уверен, что Илья с Са-
шей гораздо меньше любят обо-
ронительных, контратакующих
соперников. Как и мне в свое
время не нравились чехи, кото-
рые за период, бывало, бросали
по воротам по два раза. Причем
один выстрел шел мимо, а вто-
рой становился голевым (улы-
бается).

СЫГРАЕТ ЛИ 
ИНТУИЦИЯ ТРЕНЕРОВ 

ЗА РОССИЮ?
Естественно, что Третьяк и

словом не обмолвился о том, ко-
го бы он предпочел видеть ос-
новным вратарем в полуфина-
ле. По словам Быкова, этот воп-
рос будет решен непосредствен-
но перед игрой. Наставник
сборной сказал, что мнение пре-
зидента ФХР будет учитываться
наравне с другими ответствен-
ными лицами команды.

Если гадать по косвенным
признакам, никакой ясности не
прибавится. С одной стороны,
Третьяк вчера вел психологиче-
скую работу именно с Еремен-
ко, который выглядел окрылен-
ным и радостным. Но в то же
время голкипер «Салавата» пос-
ле тренировки отправился пря-
миком в гостиницу, тогда как
Брызгалов  посмотрел и на рас-
катку американцев, несмотря
на то что и так прекрасно знает
возможности всех их форвар-
дов. Смотрел вратарь «Финик-
са» и нарезку голов сборной
США на видео. 

По некоторым данным, тре-
нерский штаб все-таки пред-
почтет поставить на полуфинал
Брызгалова. Мне думается, что
такое решение будет не до кон-
ца честным по отношению к
Еременко. Голкипер «Салавата»
в начале турнира переживал,
что не получает шанса про-
явить себя как первый номер
сборной. Во многом из-за этого
нервничал, пропустив два гола
от французов. Однако свой вто-
рой шанс он в матче против ла-
тышей использовал на все сто
процентов, пропустив от агрес-
сивных прибалтов всего одну
шайбу. Третья попытка Еремен-
ко и вовсе вышла блестящей -
во многом благодаря его уве-
ренности за судьбу четвертьфи-
нала против белорусов после
победной шайбы Ковальчука
можно было не беспокоиться. 

Свое место в воротах на по-
луфинал Еременко полностью
заслужил. Однако если сегодня
с первых минут сыграет Брыз-
галов, мотивация у него будет
также отменная. Снять с себя
«американское проклятие», оп-
равдаться за провал в четверть-
финале - ради этого вратарь
«Финикса» будет вертеться как
белка в колесе. 

В любом случае хоккейная
Россия болеть за Александра
или Илью будет одинаково.
Главное, чтобы тренеры сбор-
ной и Третьяк при выборе вра-
таря попали в «яблочко», а не в
«молоко».

Андрей КУЗНЕЦОВ
Берн
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- Вы долгое время трениро-
вали Набокова в «Сан-Хосе», не
удивлены, что ему тренерский
штаб российской команды
предпочел Брызгалова?

- Нет, они ведь звонили На-
бокову, и тот сказал, что не при-
едет по медицинским сообра-
жениям.

- Есть предположение, что
это было сделано ради того,
чтобы не тревожить психику
Брызгалова, который на турни-
ре уже привык к роли первого
номера.

- Мне трудно сказать, как все
могло быть в действительности.
С точки зрения опыта Набоков,
естественно, имеет преимуще-
ство. Но и Брызгалов выигры-
вал серии в плей-офф Кубка
Стэнли. Я видел его в деле мно-
го раз, он один из лучших вра-
тарей мира. Лично для меня не
было бы никакого противоре-
чия, если бы Набоков приехал и
выступал в одной команде вме-
сте с Брызгаловым. Голкипер
«Финикса» на нынешнем турни-
ре играет хорошо, а один пло-
хой матч ничего еще не значит.
В игре с нами он пропустил,
возможно, необязательную
шайбу, но из следующих 26 на-

ших бросков больше ни один не
достиг цели.

МЫ ВСЕ ЕЩЕ УЧИМСЯ
- Выступление вашей сбор-

ной в Швейцарии нельзя на-
звать стабильным. В чем тут
дело?

- У нас очень молодая коман-
да. Мы все еще учимся, как
нужно здесь правильно играть.
Множество хоккеистов не при-
нимали участия даже в плей-
офф Кубка Стэнли. Когда перед
четвертьфинальным матчем с
финнами я спросил их о том,

кто не имеет опыт кубковых
встреч в НХЛ, то поднялось
тринадцать или четырнадцать
рук! На чемпионате мира вооб-
ще нет права на ошибку в отли-
чие от Кубка Стэнли, где можно
провести одну-две плохие
встречи - серия ведь там идет до
четырех побед. 

Однако я горд за свою ко-
манду, она смогла справиться с
натиском финнов, хотя в пер-
вом периоде выглядела не
очень убедительно. Но по мере
накопления опыта и привыка-
ния к атмосфере чемпионата
ребята выглядят все уверен-
нее. Надеюсь увидеть такой же
прогресс от них и в полуфина-
ле.

- Вы сказали, что вашим иг-
рокам надо поменьше удалять-
ся, означает ли это отказ от ве-
дения жесткой силовой борь-
бы?

- Дело совсем не в этом, про-
сто мы нахватали кучу ненуж-
ных удалений за подножки и
задержки. Надо активнее дви-
гаться, лучше кататься, чтобы
не было глупых нарушений.
Конечно, в большинстве Рос-
сия выглядит прекрасно, но
мы и к нему подготовимся
должным образом, внесем кое-
какие коррективы в действия

наших бригад меньшинства.
При этом на первом месте
должна оставаться дисципли-
на.

- Вы говорите, что весь тур-
нир приспосабливаетесь к ев-
ропейским площадкам и пра-
вилам, но ваши команды уже
побеждали русские сборные в
предыдущие годы.

- Не думаю, что у меня есть
какой-то особый секрет. Каж-
дая команда отличается от пос-
ледующей или предыдущей. Я
знаю, что ваша сборная имеет
на вооружении много схем, ис-
пользует разные системы игры,
варьирует тактику. Но в конеч-
ном результате побеждают или
проигрывают именно хоккеи-
сты. Надо просто направить их
в нужном направлении. Наде-
юсь, наши эмоции и вдохнове-
ние помогут преодолеть слож-
ности, связанные с отсутствием
опыта.

ЦЕЛЬ ОДНА - ЗОЛОТО
- Ваш вратарь Роберт Эш иг-

рает в КХЛ. Станет ли это не-
большим преимуществом для
вас, поскольку он прекрасно
знает всех нападающих рос-
сийской команды?

- В этом нет никакого преи-
мущества - как для нас, так и

для соперника. Эш в матче с
финнами отыграл прекрасно,
что должно помочь Роберту, так
как в начале чемпионата мира
ему не все удавалось.

- До начала чемпионата
ожидали, что сможете дойти до
полуфинала?

- Да, конечно, я рассчиты-
вал, что сможем продвинуться
столь далеко. Ведь я два раза
выходил в полуфинал чемпио-
натов раньше - в 1994 и 1996 го-
дах, хотя в тех командах было
заметно меньше талантливых
парней, чем сейчас. Причем в
последнем случае мы победили
русских в матче за бронзу. 

В своих силах сборная США
уверена, хотя это не означает,
что у нас нет уважения к ос-
тальным соперникам. Раз мы
уже прошли так далеко, то сей-
час у нас одна цель - взять золо-
то. Думаете, нереальная меч-
та? Кто знает. У России на этом
чемпионате сильнейшая ко-
манда. Канада, пожалуй, идет
на втором месте. И если мы по-
бедим русских, то, скорее всего,
нас будет ждать встреча имен-
но с канадцами. Для нас эта иг-
ра может стать очень интерес-
ной.

Михаил ЗИСЛИС
Берн

ВСЕ МАТЧИ
СССР/РОССИИ 
ПРОТИВ США 

НА ЧМ ЗА ПОСЛЕДНИЕ
20 ЛЕТ

1989 Стокгольм группа 4:2
1990 Фрибург группа 10:1
1991 Хельсинки группа 12:2
1991 Турку За 1-4-е места 6:4
1994 Милан 1/4 финала 1:3
1996 Вена Пред. этап 3:1
1996 Вена За 3-е место 3:4 (ОТ)
1997 Хельсинки Квал. этап 1:1
2000 Санкт-Петербург Пред. этап 0:3
2003 Турку Пред. этап 3:2
2004 Острава Квал. этап 2:3
2009 Берн Квал. этап 4:1

За последние 20 лет: 
12 матчей, +7=1-4, шайбы - 49-27

Всего в истории: 
40 матчей, +34=1-5, шайбы - 275-84

ВТОРОЙ ГОД КРЯДУ ЗАМЕНА ВРАТАРЯ ПРИНОСИТ РОССИЯНАМ ПОБЕДУ
За всю историю выступлений на чемпионатах мира россияне меняли вратаря по ходу матча 14 раз. Перед двумя

последними турнирами это происходило либо тогда, когда наша сборная быстро пропускала несколько шайб, либо
для предоставления игровой практики дублеру основного голкипера. В прошлом году была иная ситуация: во втором
периоде матча с чехами травму при счете 2:2 получил Александр Еременко, и тренерскому штабу пришлось выпускать
Михаила Бирюкова, который довел поединок до победы в овертайме. Сейчас же уже Еременко вышел вместо неуве-
ренно действовавшего Ильи Брызгалова и в последнем периоде не пропустил ни одного гола.

14 случаев, когда россияне производили замену вратаря по ходу матча
Дата Соперник Ушел Вышел Время Счет Итог

26.04.94 Великобритания Шталенков Иванников 40:00 8:1 12:3
27.04.94 Италия Шталенков Ширгазиев 47:45 6:0 7:0
30.04.94 Германия Шталенков Ширгазиев 49:43 6:0 6:0
02.05.94 Канада Шталенков Иванников 40:00 1:0 1:3
09.05.99 Швеция Подомацкий Царев 23:03 0:4 1:4
05.05.00 Латвия Брызгалов Подомацкий 38:36 1:3 2:3
02.05.01 Канада Соколов Шталенков 14:32 0:3 1:5

05.05.01 Чехия Соколов Шталенков 58:38 3:4 3:4

06.05.02 Словакия Подомацкий Соколов 18:09 0:3 4:6

07.05.03 Чехия Соколов Подомацкий 36:28 0:3 0:3

07.05.06 Казахстан Звягин Фомичев 47:04 9:1 10:1

11.05.06 Украина Звягин Фомичев 51:28 4:0 6:0

04.05.08 Чехия Еременко Бирюков 25:44 2:2 5:4 ОТ

06.05.09 Белоруссия Брызгалов Еременко 40:00 3:3 4:3

БЫКОВ - СЕВЕРНАЯ АМЕРИКА - 29:4!
Главный тренер российской команды Вячеслав Быков,

будучи игроком, многократно встречался с североамери-
канскими сборными на крупнейших мировых соревновани-
ях. Напомним, что Быков дебютировал в составе сборной
СССР на ЧМ-1983 в ФРГ, сразу став чемпионом мира. Всего
же в активе Быкова-хоккеиста 35 матчей против сборных Ка-
нады и США, в которых он отличился 17 раз и даже записал
на свой счет хет-трик 17 апреля 1985 года в поединке с аме-
риканцами (11:1). Примечательно, что с Быковым в составе
наша сборная выиграла у североамериканцев 27 поединков,
уступив лишь в четырех. А уже будучи главным тренером
российской сборной Быков продолжил традицию, победив в
финале ЧМ-2008 Канаду (5:4 ОТ) и США на квалификацион-
ном этапе нынешнего турнира (4:1).

35 матчей Быкова-игрока против Канады и США 
на крупнейших турнирах

Турнир Соперник Счет Голы

ЧМ-1983 Канада 8:2 -

ЧМ-1983 Канада 8:2 1

ЧМ-1985 США 11:1 3

ЧМ-1985 Канада 9:1 2

ЧМ-1985 Канада 1:3 -

ЧМ-1985 США 10:3 -

ЧМ-1986 Канада 4:0 2

ЧМ-1986 США 5:1 -

ЧМ-1986 Канада 7:4 -

ЧМ-1987 США 11:2 1

ЧМ-1987 Канада 3:2 -

ЧМ-1987 Канада 0:0 -

КК-1987 США 5:1 -

КК-1987 Канада 3:3 -

КК-1987 Канада 6:5 ОТ -

КК-1987 Канада 5:6 ОТ 1

КК-1987 Канада 5:6 -

ОИ-1988 США 7:5 -

ОИ-1988 Канада 5:0 1

ЧМ-1989 США 4:2 -

ЧМ-1989 Канада 4:3 -

ЧМ-1989 Канада 5:3 -

ЧМ-1990 США 10:1 -

ЧМ-1990 Канада 3:3 -

ЧМ-1990 Канада 7:1 1

ЧМ-1991 США 12:2 -

ЧМ-1991 Канада 5:3 -

ЧМ-1991 США 6:4 1

ЧМ-1991 Канада 3:3 1

ОИ-1992 Канада 5:4 -

ОИ-1992 США 5:2 1

ОИ-1992 Канада 3:1 1

ЧМ-1993 Канада 1:3 -

ЧМ-1993 Канада 7:4 1

ЧМ-1995 Канада 5:4 -

Всего: 35 матчей, +27=4-4, 
17 голов.

СБОРНАЯ США ВЫИГРАЛА 
ЛИШЬ 5 ПОЛУФИНАЛОВ ИЗ 14

На крупных международных турни-
рах (Олимпийские игры, Кубок Кана-
ды, Кубок мира и чемпионат мира)
сборная США 14 раз добиралась до
полуфиналов и лишь в 5 случаях одер-
живала победы. Интересно, что на
чемпионатах мира с нашими хок-
кеистами американцы в полуфиналах
не встречались. В тоже время они ус-
тупили сборной СНГ в 1992 году в Аль-
бервилле, на затем дважды не пусти-
ли Россию в финал - на Кубке ми-
ра-1996 и Олимпиаде-2002 в Солт-
Лейк Сити.

Все полуфиналы сборной США 
на крупных мировых турнирах

Турнир Соперник Счет Итог

ЧМ-1920 Канада 0:2 2-е

ЧМ-1933 Австрия 4:0 1-е

ЧМ-1934 Германия 3:0 2-е

КК-1981 Канада 1:4 3-4-е

КК-1984 Швеция 2:9 3-4-е

КК-1991 Финляндия 7:3 2-е

ОИ-1992 СНГ 2:5 4-е

ЧМ-1994 Финляндия 0:8 4-е

КМ-1996 Россия 5:2 1-е

ЧМ-1996 Чехия 0:5 3-е

ЧМ-2001 Финляндия 1:3 4-е

ОИ-2002 Россия 2:1 2-е

КМ-2004 Финляндия 1:2 3-4-е

ЧМ-2004 Швеция 2:3 3-е

Всего: 14 матчей, +5=0-9, 30-47.

ДО МАТЧА 
С БЕЛОРУССИЕЙ,

ПРОПУСТИВ ПЕРВОЙ,
РОССИЯ ВЫИГРЫВАЛА

В ПЛЕЙ-ОФФ ТОЛЬКО В
1993 ГОДУ

Во встрече с Белоруссией
сборная России в третий раз
на ЧМ-2009 позволила со-
перникам открыть счет (ра-
нее - в матчах со Швецией и
США), однако это не помеша-
ло ей вновь добиться волевой
победы. Интересно, что в
плей-офф чемпионатов мира
россияне пропускали первы-
ми в 11 матчах и всего лишь
во 2-й раз выиграли в основ-
ное время. Ранее это про-
изошло только на ЧМ-1993,
на котором Россия завоевала
золотые медали.

11 матчей плей-офф ЧМ,
когда Россия 

пропускала первой

ЧМ Стадия Соперник Счет

1992 1/4 финала Швеция 0:2

1993 1/2 финала Канада 7:4

1994 1/4 финала США 1:3

1995 1/4 финала Чехия 0:2

1997 За 3-е Чехия 3:4
место

2002 1/2 финала Финляндия 3:2 Б

2002 Финал Словакия 3:4

2003 1/4 финала Чехия 0:3

2005 1/4 финала Финляндия 4:3 Б

2005 1/2 финала Канада 3:4

2009 1/4 финала Белоруссия 4:3

КОВАЛЬЧУК ОБХОДИТ ЯШИНА
Результативная пере-

дача, отданная Виталию
Прошкину, позволила Илье
Ковальчуку сравняться в
списке лучших бомбарди-
ров сборной России на
чемпионатах мира с Алек-
сеем Яшиным. А победная
шайба форварда «Атлан-
ты» не только вывела нашу
команду в полуфинал, но и
сделала Ковальчука са-
мым результативным иг-
роком сборной.

ЧМ Стадия Соперник Период (счет) Итог
1993 Груп. этап Швеция 2-й (1:3) 2:5
1994 Груп. этап Канада 3-й (0:3) 1:3
1997 Груп. этап Франция 2-й (2:3) 5:4
1997 Груп. этап Финляндия 3-й (0:4) 4:7
1998 Пред. этап Латвия 3-й (1:3) 7:5
1999 Пред. этап Финляндия 3-й (0:3) 3:3
2000 Квал. этап Латвия 2-й (2:3) 2:3
2001 Пред. этап Канада 1-й (0:3) 1:5

2002 Квал. этап Словакия 1-й (0:3) 4:6

2004 Квал. этап Финляндия 3-й (0:3) 0:4

2005 1/4 финала Финляндия 1-й (2:3) 4:3 Б

2005 1/2 финала Канада 1-й (0:3) 3:4

2007 Пред. этап Финляндия 3-й (1:3) 5:4

2008 Квал. этап Швейцария 3-й (1:3) 5:3

2008 Финал Канада 1-й (1:3) 5:4 ОТ

2009 1/4 финала Белоруссия 2-й (3:3) 4:3

Лучшие бомбардиры сборной
России на чемпионатах мира

Игрок Г П О
1. Илья 

КОВАЛЬЧУК 18 23 41
2. Алексей 

ЯШИН 24 16 40
3. Алексей 

МОРОЗОВ 18 18 36
4. Александр 

ОВЕЧКИН 19 15 34
5. Максим 

СУШИНСКИЙ 16 13 29

Подготовил Антон СЫЧЕВ

Окончание. Начало - стр. 1

Но оставим в покое население США с
его повседневными, никак не связанны-
ми с хоккейной сборной заботами. Давай-
те лучше обратим внимание на соперни-
ка, представив на секунду, что он пока
еще не принял окончательного решения
упасть на спину и сдаться на милость по-
бедоносной «красной машине». 

Скажу сразу, что лично меня всегда
восхищала способность американцев вы-
ходить на лед и биться до потери созна-
ния, прекрасно понимая, что вся их ог-
ромная родина в этот момент, затаив ды-
хание, смотрит дневное ток-шоу о быст-
ром и легком похудании. Я не уверен, что
мы так умеем.

Приоритетность международных со-
ревнований для российского болельщика
объяснять не надо. У нас, помнится, даже
одно время раздавались голоса о том, что
не нужно-де принимать в наш чемпионат
белорусские клубы - неча, мол, их сбор-
ную на наш уровень тянуть. Вот как для
нас все это важно! 

О самих белорусах, давших нам два
дня назад повод поерзать от волнения
на диванах, можно сказать то же самое.
Они тоже знали, за что боролись - за
статус национальных героев, за разного
рода почести, за... Я не знаю - за сколько
сейчас идут «мерседесы» в пересчете на
картошку? В общем, для них все это то-
же важно. Я даже могу сказать вам, за
что дерутся канадцы: за свой ДНК, в ко-
торый намертво впечатаны клюшки,

шайбы, выбитые зубы и хоккейные по-
беды.

А вот за что дрались (и будут драться,
вы не сомневайтесь) американцы, ска-
зать трудно. Лично я судить не возьмусь.
О том, что даже в случае победы на чем-
пионате их встретят в аэропорту не цве-
тами и народным обожанием, а точно
такими же вежливыми вопросами, каки-
ми встретили четыре года назад меня,
они прекрасно знают. Но дерутся же,
портят кровь, упираются рогом, ищут
неприятностей на свои головы, с лихвой
отоваривают ими оппонентов. Странные
люди.

Сборная США не представляет собой
загадки тактически и, как любят говорить
наши тренеры, концептуально. Скорости,
жесткость, прессинг в чужой зоне, игра у
бортов, командные действия, необходи-
мые при сравнительно безымянном со-
ставе из дастин-браунов и кайл-окпосов.
Роберт, опять же, Эш. Помните Пи-
тер-2000, раз уж у нас пошла тема непри-
ятных воспоминаний? Это ведь он тогда
стоял в воротах, будущий питерский ар-
меец. 

В общем, немудрящая там концепция -
обычная, американская, давно всем из-
вестная. Но что американцами движет,
где у них пресловутая «кнопка», - тайна на
века. Стоит ли сборную США за эту таин-
ственность бояться? Не стоит. А вот ува-
жать - безусловно. 

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

НА ГРАНИЦЕ ИХ СПРОСЯТ:
«ГДЕ ВЫ БЫЛИ?»

АМЕРИКАНЦЕВ ПУГАЮТ 20-кратным
ПРОСМОТРОМ ФИЛЬМА «ЧУДО НА ЛЬДУ»

Михаил ЗИСЛИС, Андрей КУЗНЕЦОВ из Берна

Центром притяжения американских хоккеистов пе-
ред вчерашней тренировкой стал все тот же мони-
тор в микст-зоне бернской арены. Казалось, поло-

вина сборной США узнала о том, что Россия выиграла у
Белоруссии, только утром. Самым удивленным выглядел
вратарь «Финикса» Эл Монтойя. Его недоумевающий
взгляд был заметен даже под маской - он поражался
шайбам, пропущенным одноклубником Брызгаловым. К
группе из человек семи подошел защитник Кейт Бэллард
с вопросом: «С кем все-таки играем в полуфинале?» На
шутку никто не отреагировал, предложив просмотреть
победную шайбу Ковальчука. 

После этого американские хоккеисты стали смако-
вать свою историческую победу над Финляндией. Нас-
тавнику команды Рону Уилсону пришлось поработать
«пастухом» - своих подопечных он выгонял на лед легки-
ми тычками клюшки. Сама тренировка заняла всего
полчаса. Львиную долю времени сам Уилсон посвятил
работе с центрфорвардами, которых учил хитрым прие-
мам для выигрыша вбрасываний. Кстати, в это же время
пожелать удачи американцам пришел форвард чехов
Патрик Элиаш. Он передал свои пожелания обыграть
Россию через одноклубника по «Нью-Джерси» вратаря
Скотта Клемменсена.

Сборная США выглядела раскрепощенной. Показа-
лось даже, что выход в полуфинал уже стал для нее гран-
диозным успехом. Сами хоккеисты, однако, после трени-
ровки наперебой опровергали это предположение.

- Когда мой отец в Лейк-Плэсиде обыгрывал суперко-
манду Советского Союза, меня, как говорится, еще и в
проекте не было, - с улыбкой рассказывал защитник на-
ших соперников Райан Сутер. - В 1996 году я, мальчиш-
ка, с раскрытым от восхищения ртом наблюдал за три-
умфом США на Кубке мира. Тогда в национальной ко-
манде выступал мой дядя. Теперь у меня есть возмож-

ность продолжить семейную традицию. Да, полуфинал -
огромный шаг вперед для команды. Но мы поняли, что
можем пройти еще дальше. 

- Судя по вашим эмоциям, отец наверняка постоянно
рассказывал вам об Олимпиаде-80?

- А вот и не угадали. Как раз он на эту тему не слиш-
ком-то охотно распространялся. Зато фильм о той по-
беде «Чудо на льду» я смотрел, как и все партнеры, раз
двадцать, наверное. Видели, как усердно мы работали
на сегодняшней тренировке? Это все потому, что тре-
нер Уилсон пригрозил нам, что в случае плохой самоот-
дачи покажет нам эту картину в двадцать первый раз
(смеется). 

- Что изменилось в сборной США по сравнению с мат-
чем группового этапа, когда вы уступили 1:4?

- Да ничего. Ой, я вам этого не говорил. Мы гораздо
увереннее в обороне и в атаке, да и вратарь Эш тащит все
подряд (смеется). 

Сам голкипер СКА, кстати, после блестящего матча с
финнами был самой популярной фигурой в команде.
Поздравить его с успехом пришел даже президент КХЛ
Александр Медведев, который шутливо говорил: «Питер
вывел США в полуфинал». 

- Вы, похоже, не слишком-то рады повторной встре-
че с Россией? - вопрос Эшу.

- Так никто не рад новой встрече с Россией (улыбает-
ся). Тем более мы видели, что это такое. Все говорят, что
в четвертьфинале я выдал лучшую игру на турнире. А я
сам успокаиваюсь перед игрой с российской командой
надеждами, что самый лучший мой матч еще впереди.
И, кстати, я очень высокого мнения о нашем тренерском
штабе: там работают лучшие специалисты, которые су-
меют нас подготовить.

В великолепной физической форме сейчас не только
Эш, но и вся звездно-полосатая команда. Травмирован-
ных и больных в стане нашего соперника по полуфиналу
нет.

25 апреля. Берн. Главный тренер сборной США 
Рон УИЛСОН руководит действиями своих подопечных 
в игре с латышами.

Рон УИЛСОН: «ЕСЛИ ЗАСЯДЕМ В ЗОНЕ - РУССКИЕ НАС РАЗОРВУТ»

ЧЕМПИОНАТ МИРА. Плей-офф. 1/2 финала. Сегодня - РОССИЯ - США (18.15)

Е
Р

А

ПОЛУФИНАЛ С США
БЕЗ ЖЕРДЕВА И ЗАРИПОВА
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После победного для сборной России четвертьфинала против белорусов интервью «СЭ» дал президент КХЛ

Александр МЕДВЕДЕВ: «КХЛ ХОЧЕТ КУПИТЬ
КЛУБ НХЛ И СДЕЛАТЬ ЕГО ФАРМОМ «ВИТЯЗЯ»

Михаил ЗИСЛИС из Берна

- Четвертьфинал для сборной
России сложился очень трудно. По-
лучается, КХЛ подняла белорусский
хоккей на новый уровень.

- (Смеется.) Эта фраза, пожалуй,
не будет преувеличением. Игра была
очень качественной, в ней столкну-
лись два подхода. Причем нельзя
сказать, что оборона противостояла
атаке. Белорусы тоже очень здорово
играли в нападении. Хочу напом-
нить, что в первом периоде россий-
скую команду дважды спасали штан-
ги. В целом уровень хоккея был очень
хорошим. Силовой борьбы, правда,
оказалось немного, но все-таки мы
соседи.

- Игра, наверное, отняла много
нервов?

- Пришлось даже в перерыве упо-
треблять крепкие напитки. Вчера я
свою игру уже провел, в матче вете-
ранов, поэтому тренер разрешил
(смеется).

- Игра белорусов - это компли-
мент КХЛ?

- На нынешнем чемпионате мира
выступают 78 игроков из клубов
Континентальной лиги. Это означа-
ет, что мы на правильном пути. Се-
годня, например, я встречался с гу-
бернатором Тюменской области. Там
собрали бюджет для участия коман-
ды в КХЛ. Единственный вопрос - по
вместимости дворца. Но если Тю-
мень согласится проводить половину
матчей в Бобруйске, где есть хоро-
шая арена, то средняя посещаемость
составит пять с половиной тысяч
зрителей. Это формально может поз-
волить им принять участие в КХЛ.

- Канадские СМИ написали о ва-
шем желании приобрести клуб НХЛ.

- Я сказал, что мы рассматривали
варианты с десятью командами, су-
зив в итоге выбор до трех, которые
готовы пойти под наше крыло (улы-
бается). Не буду говорить, о каких
именно клубах идет речь.

- Может, это «Финикс» или другие
клубы, находящиеся на пороге бан-
кротства?

- На продажу выставляются ко-
манды с финансовыми проблемами.
Поэтому мы неслучайно будем требо-
вать от клубов КХЛ выплаты всех за-
долженностей по зарплатам. Нам не
нужны команды, который войдут в
новый сезон с долгами.

- Зачем КХЛ нужна команда в
НХЛ?

- Мы уже успешно развиваемся на
пространстве бывшего Советского
Союза. Почему бы не сделать какую-
нибудь команду в Северной Америке
фарм-клубом «Витязя»? (Смеется.)

- Но далеко не факт, что совет ди-
ректоров НХЛ примет ваше предло-
жение.

- Мы знаем, что компания «Блэк-
берри», например, дважды хотела ку-
пить клубы НХЛ.

- Но ей этого не позволили сде-
лать.

- НХЛ - это же не закрытая ото
всех масонская ложа. На самом деле
ввиду общего кризиса хоккей нахо-
дится на перепутье, но мы знаем, ку-
да нам идти. Мы готовы к тому, что-
бы НХЛ присоединилась к этому про-
цессу, учитывая ее специфику. Заста-
вить их мы не можем. Но лучший ре-
зультат будет в том случае, если его
оценят болельщики, а не руководите-
ли или чиновники.

Владимир
ЮРЗИНОВ

ВЫ ВИДЕЛИ
ГЛАЗА

АМЕРИКАНЦЕВ!
«Регулярную», если можно

так выразиться, часть чемпио-
ната мира я провел в давно уже
ставшем мне родным Клотене.
Городе, который в хоккейном
плане был для нас не столь ва-
жен, но где тем не менее про-
изошло немало интересных со-
бытий.

Никогда бы не подумал, что в
Венгрии хоккей так популярен.
Венгерских болельщиков прие-
хало в Клотен, пожалуй, по-
больше, чем поклонников ос-
тальных семи игравших там
сборных вместе взятых. Таких
горящих глаз, такой неистовой
поддержки своей команды, у
которой по ее молодости и не-
опытности было мало шансов, я
давно не видел. И теперь могу с
уверенностью сказать, что сов-
сем скоро, года через два-три,
в хоккейной элите наверняка
появится на постоянной основе
весьма неплохая и самобытная
команда. Которая очень быстро
учится.

Как всегда перед началом
чемпионата мира, в связи с
приездом НХЛовцев поднима-
ются дебаты о необходимости
сужения на заокеанский манер
наших, европейских площадок.
Говорили об этом и швейцар-
ские специалисты, но после на-
чала чемпионата тема эта мгно-
венно перестала быть актуаль-
ной. Нынешний турнир даже в
своей предварительной части
доказал, что брать пример с
НХЛ ни в коем случае нельзя.
Наоборот, площадки впору рас-
ширять и удлинять. 

Главной отличительной чер-
той чемпионата стали резко
возросшие скорости. Посмот-
рите, даже почти вся группа G,
то есть группа неудачников, иг-
рала между собой в таком тем-
пе, какой пару лет назад могли
позволить себе лишь ведущие
сборные. А что творится в мат-
чах фаворитов? Ни метра «чис-
того» льда, ни мгновения на
раздумье. И это на наших, ши-
роких площадках.

Возросла роль домашних
заготовок, наигранных комби-
наций. Я связываю это прежде
всего с появлением на евро-
пейском хоккейном простран-
стве нашей новой Континен-
тальной лиги. Едва ли не впер-
вые с момента падения «желез-
ного занавеса» тренеры веду-
щих европейских сборных по-
лучили реальную возможность
готовиться к чемпионату мира
планомерно в течение всего се-
зона, через этапы Евротура.
Впервые эти сборные на три
четверти были собраны уже за
три недели до старта чемпио-
ната мира. Впервые доукомп-
лектование ведущих сборных
НХЛовцами стало точечным.
Уже нет такого, как раньше:
«хватай всех, кто освободился,
а там разберемся». 

В итоге это и привело к тому,
что малейшая потеря концент-
рации во время матча очень ча-
сто оказывается смертельной.
Так наша сборная обыграла
США и Латвию, так уже в чет-
вертьфинале крепкая и симпа-
тичная финская команда, кото-
рая по своему потенциалу впол-
не могла претендовать и на фи-
нал, из-за трехминутного про-
вала оказалась за бортом. 

Всегда и везде отличающие-
ся завидным хладнокровием
финны, пропустив втроем про-
тив пятерых, кинулись сломя
голову отыгрываться - мы ко-
гда-нибудь видели подобное
раньше? А едва ли не самая им-
пульсивная и, казалось бы, наи-
менее организованная команда
тут же дважды наказала горячих
финских парней за подобное
головотяпство. Команда США
полученное преимущество
удержала до финальной сирены
и теперь вышла на нашу сбор-
ную.

После победы финнов над
сборной Канады было немало
разговоров о том, что россия-
нам в полуфинале было бы луч-
ше выйти на американцев. Что
ж, хотели - получили. Но я жду
нашего полуфинала с больши-
ми опасениями. Да, сборная
США очень молода, а молодым,
как известно, свойственно мно-
го ошибаться. Да, объективно
наша команда сильнее по всем
позициям. Но в глазах амери-
канских хоккеистов я увидел то,
что год назад видел в глазах на-
ших ребят. Тогда видел, а сей-
час, к сожалению, уже нет. Лю-
тый голод по большим побе-
дам. Которые достигаются не
столько быстрым бегом и убий-
ственными бросками, сколько
скрупулезным и доскональным
выполнением тренерских уста-
новок. 

Именно это позволило аме-
риканцам устоять против фин-
нов. Именно этот американский
голод заставляет меня волно-
ваться о судьбе нашей сбор-
ной.

Владимир ЮРЗИНОВ - 
заслуженный тренер России

ЭКСПЕРТИЗА «СЭ»

«Мы на турнир приехали в роли
учеников, я, например, уже
много лет не работал на евро-

пейских площадках», - подчеркивал в на-
чале чемпионата мира главный тренер
сборной США Рон Уилсон. Надо отдать
ему должное - прогрессирует и он, и его
команда буквально на глазах. 

Да, американская дружина очень мо-
лода, ей порой не хватает присутствия ве-
теранов, которые способны помочь сло-
вом в нужный момент. 2 мая, когда после
двух пропущенных голов в меньшинстве
от Сапрыкина и Пережогина американцы
подняли лапки вверх, именно лидера не
нашлось в рядах нашего соперника, что-
бы переломить ситуацию. Кроме попыток
задираться, больше ничего наш сегод-
няшний оппонент не смог в тот раз пока-
зать. 

- Я считаю, что тогда была грязная иг-
ра. Но думать о том, чтобы отомстить ко-
му-то, когда видишь перед собой золотую
медаль, я точно не буду. Против русских
надо играть умнее, а не бегать друг за
другом, как мы это делали на пару с фин-
нами, - заявил вчера капитан команды Да-
стин Браун. 

За время турнира стал другим и вра-
тарь Эш. Пропускавший полную авоську
на групповом этапе. Голкипер СКА на ста-
дии плей-офф стал стеной на пути фин-
ского нападения и отразил 47 бросков. 

Не стоит забывать и о том, что при
всей своей неопытности потенциал у аме-
риканцев огромен. Половина игроков из

этого состава отправится будущей зимой
на Игры в Ванкувере. Американские «сту-
денты» хорошо позанимались вместе с
финнами и готовы к переэкзаменовке,
чтобы исправить полученную 2 мая «двой-
ку».

Вместе с тем сборная США в чем-то
даже более удобный для нас соперник,
чем белорусы. Закрываться они не станут,
а это автоматически означает, что момен-
ты у ворот Эша обязательно появятся. Да,
защита у американцев - сильнейшая ли-
ния, однако это не помешало финнам на-
нести почти с полсотни бросков в створ их
ворот. 

Российской команде закидывать шай-
бами соперника с такой частотой не по-
надобится. В сборной Финляндии откро-
венно не хватает нападающих высокого
класса, а ее лучший форвард Нико Капа-
нен, при всем к нему уважении, играл во
втором звене «Ак Барса» не всегда ста-
бильно. Главный тренер финнов Юкка
Ялонен наверняка захлебывается от за-
висти, глядя на атакующую линию росси-
ян. Именно наше нападение должно и
стать тем железным аргументом, которо-
му сборной США будет нечего противо-
поставить. 

Американские форварды хороши толь-
ко тем, что умеют разрушать и быстро бе-
жать в контратаки, но никого из них не от-
несешь к настоящим звездам, разве что
за исключением Брауна.

Михаил ЗИСЛИС
Берн

Переезду нападающего сборной Финляндии Лео Комарова в московское «Динамо» 
может помешать его контракт с финским клубом

ПЕРЕХОД КОМАРОВА 
В «ДИНАМО» ПОД ВОПРОСОМ

Информация финских СМИ о том, что нападающий сборной Финляндии и клуба «Пеликанс» Лео Кома-
ров близок к переходу в московское «Динамо», пока не находит подтверждения. При этом бело-голубые
действительно серьезно заинтересованы в приглашении 22-летнего уроженца Нарвы, который в случае
перехода не будет считаться в КХЛ легионером. (Андрей КУЗНЕЦОВ, Берн)

Лео КОМАРОВ: 
- Я немного говорил на тему перехода в «Динамо» со своим агентом, но больше ничего конкретно-
го сказать не готов. Для меня только закончился чемпионат мира, теперь буду думать, где продол-
жать карьеру. Я заинтересован в переезде в КХЛ, но пока шансы на этот вариант расцениваю как
небольшие. Дело в том, что мой контракт с «Пеликанс» действует и на будущий сезон. Вероятно,
сначала между собой должны договориться клубы. 

В Германии уже вовсю продают билеты на матчи чемпионата мира-2010 

В ГЕРМАНИИ УЖЕ ПРОДАНЫ 
70 ТЫСЯЧ БИЛЕТОВ НА ЧМ-2010

На игры ЧМ-2010 в Германии уже продано 70 000 билетов, причем 60 тысяч приходятся на стартовый
поединок, который состоится 7 мая на стадионе футбольного клуба «Шальке», вмещающем 75 976 зрите-
лей. Еще 10 000 билетов реализованы на игры, которые пройдут на аренах Кельна (18 500 мест) и Манн-
гейма (13 500). Таким образом, у немецкого менеджмента есть еще год в запасе, чтобы побить мировой
рекорд посещаемости хоккейной игры, который насчитывает 74 554 зрителей. (focus.de)

Несмотря на отказ правительства о финансовой поддержке, президент латвийской 
федерации хоккея Киров Липман не планирует отзывать заявку на проведение в Латвии
чемпионата мира-2014

ЛАТВИЯ НЕ ОТЗОВЕТ ЗАЯВКУ 
НА ПРОВЕДЕНИЕ ЧМ-2014

Липман указал, что после заявления премьера Валдиса Домбровскиса о финансовых проблемах он
сначала подумывал об отзыве заявки, вспоминая, с каким трудом удалось провести в Риге ЧМ-2006. Но
именно сейчас, в период кризиса, на его взгляд, Латвии как раз и следует организовать еще один чемпи-
онат, чтобы дать людям надежду, что кризис когда-нибудь пройдет и теперешние трудности преодолимы.
(Telegraf.lv)

Вторник. Берн. PostFinance Arena. 
Легенды Швейцарии - Легенды России - 8:13. 
Капитан «Легенд России» Александр МЕДВЕДЕВ.

«СЭ» проанализировал игру нашего предстоящего соперника по 1/2 финала и потенциального - по финалу

США ЭШ ПОМЕНЯЛ АВОСЬКУ ГОЛОВ 
НА АВОСЬКУ ОТРАЖЕННЫХ БРОСКОВ

1/4 финала

ФИНЛЯНДИЯ - США - 2:3 (0:0, 2:3, 0:0)
Голы: Н.Капанен (Хагман, Миеттинен), 20:57 (1:0 -

бол.). Браун (Сутер, Хэйнси), 30:31 (1:1 - бол.). Оши
(Бэйкс, Окпосо), 32:11 (1:2). Сутер (Блэйк, Уилсон),
34:19 (1:3). Хювянен (Иммонен), 37:50 (2:3).

Вратари: Ринне (58:59 - 59:03, 59:11) - Эш.
Штраф: 10 - 10.
Большинство: 5 (1) - 5 (1).
Броски: 49 (20+17+12) - 35 (7+15+13).
Судьи: Пихачек (Германия), Рейбер (Швейцария).
6 мая. Берн. PostFinance Arena. 9334 зрителя.

Юкка ЯЛОНЕН, 
главный тренер сборной Финляндии:

- Наша команда контролировала игру
вплоть до первого ответного гола. Но потом по
каким-то причинам развалилась. Не знаю, что
именно с нами случилось. Может, дело в психо-
логии или физическом состоянии. Но в третьем
периоде мы выглядели плохо, хотя нам и надо
было отыгрываться. 
Рон УИЛСОН, 
главный тренер сборной США:

- Поначалу соперник выглядел гораздо
сильнее, а наши игроки только и делали, что
стояли и смотрели, как вратарь Эш невероят-
ным образом проводит первый период. Чет-
вертьфинал стал без вопросов его лучшей иг-
рой на турнире. К счастью, потом ноги у нас
побежали, прессинг заработал. Это и привело к
паре заброшенных шайб. В оставшееся до фи-
нальной сирены время команда действовала
очень хорошо, хотя в третьем периоде Эшу
пришлось совершить два великолепных «спа-
сения». Особенно хорош был его «сэйв» ловуш-
кой после броска играющего у меня в «Торонто»
Никласа Хагмана.

Михаил ЗИСЛИС, 
Андрей КУЗНЕЦОВ

из Берна

Вчера ранним утром лиде-
ры проигравшей чет-
вертьфинал сборной Бе-

лоруссии покинули Берн. Один
из ключевых игроков команды
Глена Хэнлона успел до отъезда
дать интервью «СЭ». Руслан Са-
лей, кстати, после матча выгля-
дел едва ли не самым расстро-
енным хоккеистом своей ко-
манды. Даже небольшую сумку
с вещами он едва не забыл в од-
ном из коридоров бернской аре-
ны.

- Выход вашей команды в
четвертьфинал - это потолок на
сегодняшний день?

- Мы играли практически на
равных с лучшей сборной ми-
рового первенства, которая по
праву является фаворитом все-
го турнира. Тем не менее наша
команда смогла дать ей бой. Мы
отдали игре все, что у нас было,
но в самом конце не удалось за-
цепиться за результат. Очень
обидно от мыслей, что так близ-
ка была победа. 

- Сказался класс чемпионов
мира или сборной России про-
сто больше повезло?

- Я считаю, что сказалось
все, а не только какие-то дета-
ли. В российской команде вы-
ступают великолепные игроки.
На сегодняшний день многих
из них можно отнести к луч-
шим хоккеистам мира. Возьми-
те для примера Ковальчука и
Фролова. Они забросили в мат-
че с нами важнейшие шайбы в
нужные для сборной России мо-

менты. Очень тяжело соревно-
ваться со столь мощной коман-
дой. Но представьте, как мо-
рально тяжело проигрывать,
если и на этом фоне мы высту-
пили очень достойно. Если
сравнивать команды - нашу и
российскую, - то очевидно, что
огромное преимущество в клас-
се на стороне соперника. Одна-
ко нам в первую очередь не хва-
тило другого: немного везения и
еще где-то опыта.

- В этом матче у белорус-
ской команды в отличие от рос-
сиян удачно проявили себя
спецбригады.

- Когда-то ведь наше боль-
шинство должно было зарабо-
тать! Мы же его наигрывали по-
стоянно, тратили на это кучу
времени на тренировках. По хо-
ду турнира получалось далеко
не все, но в самом важном мат-
че все сработало. Жаль только,
что даже хорошей реализации
большинства оказалось недос-
таточно для победы. 

- Вы ожидали от России
именно такой игры?

- Не знаю, на что рассчиты-
вала сборная России и как она
хотела играть. Но мы ей устрои-
ли нелегкую жизнь. Теперь с
гордо поднятой головой можем
ехать домой. И, естественно, с
планами выступить через год
лучше.

- Получается, сборная Рос-
сии вас не впечатлила?

- Я думаю, что на ее игроках
сказывалось волнение. Естест-
венно, ведь все им заранее отда-
вали победу. Они рассчитывали
на то, что игра для них сложит-
ся попроще. Однако, несмотря

на трудный для нее матч в чет-
вертьфинальной стадии, у
сборной России есть хорошие
шансы выиграть золотые меда-
ли и в этом году.

- Перед матчем не общались
с вашим старым знакомым
Ильей Брызгаловым?

- Да, мы с ним очень долго
выступали вместе, но перед иг-
рой не разговаривали. Не до
этого было.

- Он пропустил три необяза-
тельные шайбы. Если бы Брыз-
галов продолжил играть в тре-
тьем периоде, у сборной Бело-
руссии был бы шанс выиграть
матч?

- Я не люблю выражения из
серии «если бы да кабы». Счи-
таю Брызгалова вратарем вы-
сокого уровня. Более того, на
мой взгляд, он вообще один из
лучших голкиперов в НХЛ. И ес-
ли у него не сложилась игра в
одном конкретном матче, то
нельзя называть его неуравно-
вешенным или каким-то еще
обидным словом.

- Оцените игру Мезина: есть
ли его вина в пропущенных
шайбах?

- Не будь его, команда могла
вообще не выйти в четвертьфи-
нал. Без Андрея нам пришлось
бы гораздо сложнее.

- После поражения больше
испытываете разочарование от
упущенной возможности в чет-
вертьфинале или гордость за
отличное выступление на тур-
нире?

- Разочарование всегда бы-
вает в те моменты, когда проиг-
рываешь. Особенно по оконча-
нии матчей, после которых вы-

летаешь из турнира. А уступили
мы в одну шайбу или две, про-
играли фавориту или аутсайде-
ру - это уже значения не имеет.

- Вы уже давно играете за
сборную, чувствуете, что с при-
ходом Глена Хэнлона она спо-
собна замахнуться на большее,
чем просто попадание в вось-
мерку на чемпионате мира?

- Надо всегда стремиться к
лучшему. Думаю, что все видят -
прогресс у нашей сборной есть.
Но вот сможем ли мы через год
или два подняться еще на шаг
выше - сейчас сказать трудно.
Многое будет зависеть от того,
кто сможет приехать на буду-
щий чемпионат мира. У наших
тренеров не такой большой вы-
бор игроков, как, например, у
России или Канады. Еще край-
не важно, в каком состоянии
хоккеисты находятся после се-
зона. Некоторые наши ребята
играли в Швейцарии с травма-
ми. Причем ведущие игроки -
Кольцов, Калюжный. Сущест-
вует очень много и других ню-
ансов.

- Когда поверили, что выход
в полуфинал - реальность?

- Весь матч верили. Пока не
проиграли. 

- Удивило, какими убитыми
выглядели в раздевалке все ва-
ши игроки. 

- Знаете, мы так верили, так
стремились к победе... А обидно
оттого, что у нас не получилось
выложиться на триста процен-
тов и все-таки сотворить сенса-
цию. Мы обыграли финнов,
словаков, на равных боролись с
чехами и канадцами. А вот пос-
ледний шаг, увы, не получился.

«Мы приехали в Швейцарию только с одной мыслью -
вернуть себе первое место». Слова лидера канад-
ской команды Дэни Хитли, произнесенные им пе-

ред четвертьфиналом, как нельзя лучше отражают настрое-
ние в североамериканской сборной. Только вот еще вопрос -
соответствует ли нынешний вариант «Кленовых листьев» ре-
ализации планов отомстить за квебекский финал? 

Красочное выступление на групповом этапе было подпор-
чено на финише поражением по буллитам от Финляндии, в
плей-офф вылетевшей сразу. Да и четвертьфинальные каче-
ли канадцев в матче со сборной Латвии не слишком убедили.
Скорее мы увидели брата-близнеца российской команды,
также долго мучившейся с белорусами. 

Фирменной чертой успешных сборных Канады было по-
степенное вхождение в турнир с последующим накатывани-
ем на финиш. Сейчас наблюдается обратная картина. Коман-
да Линди Раффа по ходу чемпионата как минимум не про-
грессирует. Предыдущие два года состав у канадцев был оче-
видно сильнее. Сейчас не вызывает вопросов разве что напа-
дение. В защите выделяется только потрясающий Ши Уэбер
- один из лучших бомбардиров турнира. Вратари же не кажут-
ся столь надежными, чтобы с чистой совестью можно было
замахиваться на золото. В последние три победы канадцев
внесли вклад такие фигуры, как Луонго, Жигер и Уорд. При
всем уважении Мэйсон и Ролосон до их уровня недотягивают
и близко.

Момент истины для канадцев, как и для их заклятых дру-
зей из России, настанет в полуфинале. Показательный при-
мер. Вчера латыши в конце матча почти минуту играли вше-
стером против троих соперников, однако забить не смогли.
Звездная атака соперников «Кленовых листьев» по полуфи-
налу таких послаблений родоначальникам хоккея не простит.
Для победы на ЧМ Канаде, как и России, нужно резко приба-
вить. Способны ли на это вице-чемпионы мира?

Михаил ЗИСЛИС
Берн

Cреда. Берн. PostFinance Arena. Россия - Белоруссия - 4:3. 
Нападающий сборной России Алексей ТЕРЕЩЕНКО (№ 23) против Руслана САЛЕЯ.

Интервью «СЭ» дал защитник «Колорадо» и лидер обороны сборной Белоруссии, проигравшей России матч 1/4 финала - 3:4

Руслан САЛЕЙ:
«С РОССИЕЙ МЫ

ИГРАЛИ НА РАВНЫХ»

ЧЕМПИОНАТ МИРА

1/4 финала

КАНАДА - ЛАТВИЯ - 4:2 (0:0, 3:1, 1:1)
Голы: Хитли (Рой, Уэбер), 26:37 (1:0).

Хэмьюс (Стэмкос, Доути), 34:03 (2:0 -
бол.). Галвиньш (Васильев), 37:30 (2:1
- мен.). Стэмкос (Хэмьюс), 37:47 (3:1 -
бол.). Васильев (Ниживий, Широков),
41:27 (3:2). Ломбарди (Армстронг, Ко-
бурн), 43:07 (4:2).

Вратари: Мэйсон - Масальскис (0:00 -
54:53, 56:05 - 57:38).

Штраф: 26 - 24.
Большинство: 6 (2) - 7 (0).
Броски: 48 (16+22+10) - 23 (8+4+11).
Судьи: Курманн (Швейцария), Орзаг (Сло-

вакия).
7 мая. Берн. PostFinance Arena. 8042 зрите-

ля. 
Линди РАФФ, 
главный тренер сборной Канады:

- Мы наступили на те же грабли,
что и Россия в четвертьфинале с бело-
русами. Недооценили соперника, не-
достаточно активно боролись, не до-
рожили шайбой и многовато удаля-
лись - особенно в третьем периоде.
Когда вели в две шайбы, посчитали,
что игра сделана. 

Надо отдать должное сборной Лат-
вии, которая сумела «прихватить» нас
за нашу слабость. Если бы в конце иг-
ры у соперника было чуть больше ве-
зения, он вполне смог бы свести матч
к ничьей. Надо работать нам и над ре-
ализацией - более серьезные сборные
такого количества промахов не про-
стят.

A
F

P

К
Х

Л

КАНАДА БЫЛА «БРАТОМ-
БЛИЗНЕЦОМ» РОССИИ
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ÕÎÊÊÅÉ НХЛ. Плей-офф. 1/4 финала

Слава МАЛАМУД

Думаю, что, когда родители
Евгения Малкина в пос-
ледний раз видели своего

сына в таком расположении ду-
ха, он получил подзатыльник и
был отправлен в угол. Но в ночь
со среды на четверг, наблюдая с
трибуны «Меллон-Арены» за
тем, как их обозленный, неуго-
монный и упрямый сын носится
туда-сюда без передышки и
всячески обижает чужих ребят,
чета Малкиных была более чем
довольна. Хоть и не желал бы
лично я в ту ночь быть на их ме-
сте. Нервишки, знаете ли... В
этой серии, даже не будучи ро-
дителем кого-либо из игроков
обеих команд, схлопотать боль
в груди и пару нервных тиков -
сущий пустяк. Особенно если
вы болеете за российских игро-
ков.

В этом плане третий матч
стал тем изысканным мазохист-
ским удовольствием, которое
плей-офф НХЛ предоставляет
лучше любого другого спортив-
ного соревнования в мире. Мал-
кин рвал и метал, выделывая с
шайбой все, на что было спо-
собно его богатое воображе-
ние. Семен Варламов стоял на-
мертво, в одиночку противостоя
яростному натиску хозяев и вы-
таскивая самые невозможные
броски из самых немыслимых
положений (включая футболь-
ный нырок в угол в третьем пе-
риоде). А между ними голодным
шакалом носился с языком на
плече Александр Овечкин, па-
дая, вставая, прыгая, виляя,
юля, нанося направо и налево
удары. О, это была славная охо-
та! Для нее было мало 60 минут
и 60 бросков по воротам. Побе-
дил в итоге «Питтсбург», заслу-
женно и справедливо. «Пингви-
ны» были на голову сильнее,
хоть и второй лучший игрок мат-
ча играл в тот вечер за гостей - в
щитках и маске.

Но самым лучшим был все-
таки Малкин, и преимущество
хозяев в этом матче было пря-
мым следствием его неукроти-
мой ярости. По свидетельству
защитника-тафгая Брукса Ор-
пика, Евгений провел день за
просмотром матча Россия - Бе-
лоруссия и был при этом страш-
но эмоционален. Партнеры по-
качивали головами, глядя на
чумного русского, и только на-
деялись, что все эти эмоции бу-
дут перенесены на лед вечером.
Надеялись не зря. То ли Коваль-
чук со товарищи вдохновили
магнитогорца, то ли не хотелось
ударить в грязь лицом перед
приехавшими родителями, но
Евгений в эти три с половиной
периода искупил всю свою вину
за предыдущие шесть.

Он распоряжался шайбой,
как опытный наперсточник, кра-
сиво и по делу финтил (один раз
оставив не у дел Овечкина, что
наверняка было особенно при-
ятно), нанес девять бросков по
воротам, мастерски забил гол и
даже отпраздновал его прыж-
ком на стекло - в стиле самого
принципиального друга-сопер-
ника. Этот последний элемент у
Малкина не шибко получился -
вышло низковато, слабовато и
почему-то спиной, но во всем
остальном он был гениален. 

И вот уже можно забыть об
упоминавшихся опять обидных
словах «некубковый игрок»: матч
номер три в исполнении Малки-
на был классикой плей-оффного
жанра. И даже те болельщики в
России, которые по количест-
венному принципу болеют в этой
серии за «Вашингтон», должны
порадоваться этому возрожде-
нию из пепла. В каждом из трех
матчей серии героем становился
россиянин - Варламов с его су-
пер-«сэйвом», Овечкин с его хет-
триком, теперь вот Малкин с его
отпущением грехов. Если так
пойдет дело и в дальнейшем, то,
право слово, семи матчей для
этого инфарктного шедевра бу-
дет преступно мало!

Вашингтон

САМСОНОВ
ОСТАНАВЛИВАЕТ

«РОДНОЙ» «БОСТОН» 
БОСТОН - КАРОЛИНА - 1-2

Матч № 3

КАРОЛИНА - БОСТОН - 3:2 ОТ
Лучич - 1, 8:43 (0:1). Стаал - 7,

36:49 (1:1 - бол.). САМСОНОВ -
1, 37:58 (2:1). Рекки - 1, 49:03
(2:2). Йокинен - 5 (САМСОНОВ),
42:48 (3:2). 

Броски: 41 - 23. 
Вратари: Уорд - Томас. 
Наши: Самсонов (2/+1), Бабчук (2/0) - -. 
Следующий матч - 8 мая (Роли). 

Победитель Восточной
конференции «Бостон»
проиграл два матча под-

ряд и впервые в нынешнем
плей-офф уступает в серии.
«Ураганы» весь поединок уве-
ренно контролировали ход иг-
ры. Красивым голом отличил-
ся Самсонов, начинавший
свою заокеанскую карьеру
именно в «Бостоне». Он завер-
шил броском в касание скоро-
стной выход «три в один». А в
овертайме именно соло с шай-

бой в исполнении россиянина
принесло победу хозяевам: за-
ложив крутой вираж и выбира-
ясь из угла площадки, Самсо-
нов бросил неудобной сторо-
ной крюка, заставив Томаса
отбить шайбу перед собой, чем
на добивании воспользовался
Йокинен. 

«Я долго не забивал, но не по-
зволял этим мыслям мешать
моей игре. Вообще у «Бостона»
очень сильная защита, одна из
лучших в лиге. Поэтому нужно
бережно относиться к своим
моментам. Разыграть красивую
комбинацию в игре с «Брюинз»
очень непросто, но нам это уда-
лось», - констатировал Самсо-
нов. 

«Шансы у нас были, но есть
еще и хоккейный бог, который
от нас отвернулся. Справедли-
вости ради стоит отметить, что
мы не заслужили сегодня побе-
ды», - сказал главный тренер
«Бостона» Клод Жюльен.

Руководство «Рейнджерс» может быть заинтересовано в покупке капитана 
«Атланты» Ильи Ковальчука

«РЕЙНДЖЕРС» ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ
КОВАЛЬЧУКОМ

Этот переход может произойти, если «Трэшерз» согласится на сделку с участием россиянина во
время летнего драфта новичков. Напомним, что генеральный менеджер «Атланты» Дон Уодделл много-
кратно заявлял, что хочет оставить Ковальчука у себя, в то время как сам россиянин намекнул клубным
боссам, что для этого необходимо усилить состав «Трэшерз». (New York Post)

Российские нападающие Александр Овечкин («Вашингтон»), 
Евгений Малкин («Питтсбург») и Павел Дацюк («Детройт») номинированы 
на «Лестер Пирсон Эворд»

РУССКОЕ ТРИО НОМИНИРОВАНО 
НА ЕЩЕ ОДИН ТРОФЕЙ НХЛ

Этот приз вручается лучшему игроку сезона по версии самих хоккеистов. Любопытно, что трио но-
минантов полностью повторяет претендентов на трофей самому ценному игроку сезона «Харт Трофи».
Отметим, что Овечкин взял «Лестера» в прошлом году, а кроме него этот приз из россиян завоевывал
Сергей Федоров в 1994 году. 

Напомним, что Овечкин уже завоевал в нынешнем сезоне «Морис Ришар Трофи» - приз лучшему
снайпер, Малкин - «Арт Росс Трофи» - приз лучшему бомбардиру, а Дацюк также номинирован на при-
зы лучшему форварду оборонительного плана и главному джентльмену лиги. Церемония вручения при-
зов состоится 18 июня в Лас-Вегасе. (СР)

Игроки «Питтсбурга» подозревают нападающего «Вашингтона» Александра 
Овечкина в том, что он использует клюшку с неправильным загибом крюка

У ОВЕЧКИНА 
«НАШЛИ» НЕПРАВИЛЬНУЮ КЛЮШКУ 

Отметим, что восьмой номер «Вашингтона» еще ни разу не попадался на использовании нелегальной клюш-
ки, несмотря на то что в прошлом бывший тренер «Рейнджерс» Том Ренни неоднократно его в этом обвинял.

Марк-Андре ФЛЕРИ, голкипер «Пингвинз»:
- Если у него неправильный загиб, я этому совсем не удивлюсь. Я специально не вглядывался, но
шайба как-то очень уж удобно лежит на крюке даже в те моменты, когда прыгает по льду. 

Сергей ГОНЧАР, защитник «Питтсбурга»:
- Я никогда не проверял Овечкина, но постараюсь за ним проследить. (Pittsburgh Tribune-Review)

24-летний голкипер шведской сборной на чемпионате мира Юнас Густавссон 
подтвердил свое желание играть в НХЛ в предстоящем сезоне

ВРАТАРЬ СБОРНОЙ ШВЕЦИИ 
ХОЧЕТ ИГРАТЬ В НХЛ

При этом Густавссон отметил, что пока он не знает, в каком клубе НХЛ и когда может оказаться. 

Юнас ГУСТАВССОН:
- Есть несколько заинтересованных команд, я не знаю точно, сколько их. Лично я сам заинтересо-
ван в «Торонто», это хороший клуб со знаменитой историей, один из самых популярных в мире. Но
другие команды тоже хороши, и я собираюсь в небольшую поездку, чтобы посетить их. Думаю, оз-
накомлюсь с тремя-четырьмя командами. (TSN)

ВАШИНГТОН - ПИТТСБУРГ - 2-1
Матч № 3

ПИТТСБУРГ - ВАШИНГТОН - 
3:2 ОТ

ОВЕЧКИН - 8, 1:23 (0:1). ФЕДОТЕН-
КО - 2, 29:29 (1:1). МАЛКИН - 5
(ГОНЧАР), 55:01 (2:1 - бол.). Бэкс-
трем - 1 (СЕМИН, ОВЕЧКИН),
58:10 (2:2 - бол.). Летанг - 1,
71:23 (3:2). 

Броски: 42 - 23. 
Вратари: Флери - ВАРЛАМОВ. 
Наши: Федотенко (3/+1), Гончар (2/0),

Малкин (9/+1) - Овечкин (5/+1),
Козлов (1/+1),  Семин (2/-1), Федо-
ров (2/+1). 

Следующий матч - 8 мая (Питтс-
бург).

Александр РЯБОВ 
из Питтсбурга

ВОПРОСЫ 
ПО МАЛКИНУ

Александр Овечкин с лицом
разъяренного тигра и повер-
женный им на колени Евгений
Малкин - такой фотографией от-
крывался на днях спортивный
портал питтсбургской Post
Gazette. Сюжет весьма точно от-
ражал противостояние «Питтс-
бурга» и «Вашингтона» и счет 0-2
в серии. 

Вопросы «по Малкину», кото-
рого поразила голевая засуха,
были разбросаны повсюду, но в
команде предпочитали не да-
вать на них прямых ответов, ог-
раничиваясь дежурными фра-
зами «верим», «моментов создает
много», «еще выстрелит» и т.п. То
ли россияне из Вашингтона по-
добрали верные ключи к мал-
кинскому замочку, то ли «физи-

ка» Евгения подводит, но в пер-
вых двух матчах серии с «Кэпи-
талз» он был не похож на себя об-
разца регулярного сезона. Вла-
димир Малкин, отец Евгения,
сказал, что сыну может мешать
и то, что эта серия - почти дерби:
много наших играет за «Ва-
шингтон».

В Питтсбурге перед игрой но-
мер 3 был брошен клич: все на
хоккей! Мэр города Люк Ревен-
стал и глава округа Аллегейни
Дэн Онорато объявили среду
«Черно-золотым днем» (домаш-
ние цвета спортивной атрибути-
ки элитных питтсбургских ко-
манд) и решили организовать
чуть ли не первомайскую мани-
фестацию за два часа до начала
матча. Но дождь все испортил. О
невоплотившихся в жизнь пла-
нах напоминал разве что гро-
мадный плакат с портретами
Кросби, Малкина и Флери, рас-
тянутый на металлических кон-
струкциях новой хоккейной аре-
ны, которая должна распахнуть
свои двери через год.

ТРАВМА ФЕДОРОВА
Первым на этот раз забил

«Вашингтон» - уже на второй ми-
нуте. В совершенно безобидной
ситуации Флери вышел из во-
рот, чтобы клюшкой остановить
шайбу, отскочившую от заднего
борта. Но сыграл вратарь хозяев
на редкость коряво: клюшка вы-
валилась из рук, а шайба про-
скользнула к накатывавшему
Овечкину, и бросал Александр
фактически по пустым воротам. 

Через три минуты гости чуть
не забили снова. Семин вывел
на бросок Фляйшманна, но Фле-

ри на этот раз не сплоховал. Пос-
ле этого игрового эпизода
«Питтсбург» начал игру вырав-
нивать. Дважды «Пингвины» не-
реализовали численное преиму-
щество, а за две минуты до кон-
ца периода Малкин, оторвав-
шись от Слоана, выскочил один
на один с Варламовым, но Се-
мен щитком парировал бросок.

Второй период «Питтсбург»
начал, имея лишнего игрока. И в
третий раз не извлек из этого
преимущества, но давление на
ворота Варламова все возраста-
ло. Наконец, в середине двадца-
тиминутки звено Федотенко -
Малкин - Тэлбот прорвало. Глав-
ным образом за счет индивиду-
альных усилий украинского
форварда. Федотенко ворвался в
зону слева и делал поперечную
передачу на противоположный
фланг. Юрчина пас прервал, по-
ложив клюшку на лед, но на его
беду шайба отскочила к напада-
ющему. Варламов уже сместил-
ся в противоположный угол и не
смог выручить партнеров. 

За семь минут до конца второ-
го периода после не очень жест-
кого столкновения с гигантом Ги-
лом на льду оказался Сергей Фе-
доров, который долго не мог под-
няться. Травма ветерана заста-
вила «Вашингтон» перекроить
ведущее звено Козлов - Федоров -
Овечкин, что ослабило атаку гос-
тей. Конец периода прошел при
подавляющем, но вновь безголе-
вом преимуществе «Питтсбурга».
Варламов отбивал все, что в него
летело. И так возбудился, что на
последней минуте был наказан
двухминутным штрафом за удар
соперника клюшкой. 

Ответил после матча на воп-
росы «СЭ» и защитник по-
бедителей Сергей Гончар.

- Александр Овечкин доста-
вил массу хлопот вашей оборо-
не в предыдущем матче в Ва-
шингтоне, забив три гола. Се-
годня, несмотря на заброшен-
ную шайбу, он выглядел не так
опасно. Специальные меры бы-
ли приняты против Овечкина?

- Все понимают, насколько
он хороший игрок. Море талан-
та! Против него надо играть без
ошибок: Саша любой наш про-
мах может использовать. 

- Какая была установка сего-
дня «на Овечкина»?

- Все наши секреты я вам от-
крывать не стану. 

- Так была такая?
- Нет, установка была дана

не сегодня, а перед началом
серии. Мы смотрели, разбира-
ли, готовились. Но у «Вашинг-
тона» есть и другие хорошие
игроки. Изучали их всех. Как
и они, наверное, пытались об-
наружить наши слабые сторо-
ны. 

- Две игры в Вашингтоне
Малкин был в тени. С чем это

связано, и как вы ему помогли
выйти на фантастический игро-
вой уровень сегодня?

- Я считаю ситуацию впол-
не нормальной. Бывают мо-
менты, когда игра не идет.
Надо отдать Жене должное за
то, что он не опустил руки и
сегодня показал отличную
игру. Будем надеяться, что
так и будет дальше в серии.
Команда в него верит и знает,
что если он не показывает
хоккей своего уровня, то всем
сразу становится намного
сложнее.

Сергей ГОНЧАР: 
«КОМАНДА В ЖЕНЮ ВЕРИТ»

В третьем периоде Федоров
на лед все же вышел, но
уже в звене с Козловым и

Фляйшманном. Овечкин, в
свою очередь, стал играть с Се-
миным и Бэкстремом. И тут на-
стал наконец черед Малкина. 

Семин сфолил на Евгении и
отправился в штрафной бокс, и
российский форвард «Пин-
гвинз» пробил Варламова - 2:1.
Справедливости ради надо ска-
зать, что в этом эпизоде наш
голкипер был закрыт игроками
и не видел момент броска. Оста-
валось 5 минут до конца основ-
ного времени, но гости сумели
отыграться. Численное преиму-
щество после передачи Семина
реализовал Бэкстрем. Выстре-
лил он из-за линии ворот, шай-
ба попала во Флери сзади и за-
ползла в ворота. 

Овертайм продолжался чуть
больше половины периода.
«Пингвины» добились заслу-
женной победы после броска
Криса Летанга от синей линии.
Шайба по дороге задела защит-
ника Моррисонна и изменила
траекторию полета: Варламов,
отразивший за матч 39 бро-
сков, на этот раз был бессилен. 

«Сегодня он играл совершен-
но на другом уровне. Домини-
ровал на льду, владел шайбой,
забил фантастический гол», -
оценил россиянина главный
тренер «Пингвинз» Дэн Билсма.
«Мы не играли в свой хоккей. Я
не хочу говорить о Варламове,
не хочу говорить о судействе.
Соперник получил всего два
удаления, это очень хорошая
шутка», - заявил Овечкин.

Игру Малкина оценили по до-
стоинству и болельщики, и спе-
циалисты. После матча его и
Кросби пригласили на подиум
для беседы с прессой. Для стра-
ховки Евгений взял с собой Сер-
гея Гончара, но достаточно уве-
рено, без помощи партнера по
команде, разобрался с заданны-
ми ему вопросами, а потом не от-
казался рассказать о своих впе-
чатлениях об игре и по-русски. 

- Евгений, на пресс-конфе-
ренции вы сказали, что были
недовольны своей игрой в двух
предыдущих матчах с «Вашинг-
тоном». На что обратили особое
внимание перед сегодняшней
встречей?

- Прежде всего старался це-
ликом сконцентрироваться на

матче, играть более агрессивно
и как можно чаще атаковать во-
рота соперника. Это дало ре-
зультаты.

- Как вам удалось пробить
Семена Варламова?

- Бросал с разворота и, от-
кровенно говоря, даже не ви-
дел, как и куда влетела шайба.
Билл Герин здорово помог, за-
слонив обзор вратарю.

- В третьем периоде вы раза
три-четыре очень опасно ата-
ковали ворота гостей, но гол
был забит только один. На ваш
взгляд, почему?

- Не все же броски заканчи-
ваются голами. К тому же Се-
мен - отличный вратарь и, похо-
же, уже достаточно хорошо изу-
чил мою манеру игры. Мне же
только предстоит изучить его
слабости.

- Третий период отчетливо
показал, что ваши физические
кондиции на хорошем уровне.
Вся борьба в серии еще впере-
ди?

- Да, серия только начинает-
ся, и на своем льду в пятницу
мы постараемся показать такой
же агрессивный хоккей и срав-
нять счет.

Евгений МАЛКИН:
«ДАЖЕ НЕ ВИДЕЛ, 

КУДА ВЛЕТЕЛА ШАЙБА»

Своим мнением о серии «Питтсбург»
- «Вашингтон» с «СЭ» поделился Игорь
Куперман, вице-президент компании
Pointstreak по Европе, ранее 14 лет
проработавший в системе «Виннипега»
и «Финикса»

- Малкин - загадочный игрок. В про-
шлом году он начал плей-офф блестяще, а
закончил ужасно, в этом тоже играет не-
ровно. Как вы думаете, что было с ним не
так в первых двух матчах?

- Как вы знаете, в НХЛ есть «игроки регу-
лярного сезона» и «игроки плей-офф». Мал-
кина, я считаю, можно назвать и тем, и дру-
гим. Иногда он играет в кубковых матчах
лучше, чем любой игрок лиги, а иногда... Не
заметил какой-то особой опеки Малкина в
первых матчах, поэтому мне кажется, что
причина - внутри него самого. На неопыт-
ность тоже ссылаться не нужно. Он - гото-
вый игрок, ему уже почти 23 года. Скорее
всего, это что-то психологическое. Вот сего-
дня он взял и побежал. Даже полетел. Мо-
жет быть, все дело в Кросби. У меня созда-
ется впечатление, что вдвоем они сильно
играть не могут. В третьем матче Кросби
был неплох, но не так велик, как в предыду-
щих. Выходит, что, когда один из них игра-
ет хорошо, другой по каким-то причинам
играет хуже.

- Малкин, получается, скромно отходит
на второй план, когда Кросби в ударе?

- Не хотел бы быть столь категоричным.
В прошлом году Малкин действительно за-
сверкал, когда Кросби получил травму, а в
этом Евгений стал лучшим игроком лиги
при «живом» Сидни. Нет, причины, повто-
рюсь, в голове Малкина.

- А в чем именно заключается «фактор
Малкина», и как он проявился в этом мат-
че?

- Часто бывает так, что когда у хоккеиста
не идет игра, то он старается в кого-то вре-
заться, чтобы принести команде хоть ка-
кую-то пользу. В этой встрече он в первой
же смене уложил на лед Стэккела и таким
образом сразу же включил себя в игру. Пос-
ле этого Евгений заиграл так, что удержать
его было практически невозможно. Завел
себя.

- Вам не показалось, что под конец
Овечкин снова стал за ним охотиться?

- Я заметил один такой момент. После
чего Овечкин «убил» Орпика в чужой зоне. У
меня вообще такое ощущение, что Овечкин
в этой серии, несмотря на науськивание и
натравливание со стороны местной прес-
сы, сосредоточен именно на своих основ-
ных обязанностях. Врезать он, конечно,
может, но специально размениваться на та-
кие вещи не станет.

- После первых двух матчей Малкина в
Питтсбурге готовы были съесть. Может
быть, он просто разозлился?

- Евгений действительно выглядел сор-
вавшимся с цепи, но я не уверен в том, что
он читает местные газеты. Не знаю, мо-
жет, его вдохновило присутствие на матче
родителей. Что ж, почаще бы он так сры-
вался. А то даже при его классной игре
матч все равно висел на волоске. Ну а
Малкин, как мы видим, большой спорт-
смен. Бывает, что люди теряются, когда
их часто критикуют. А он сумел-таки себя
завести.

Слава МАЛАМУД

Вашингтон

Игорь КУПЕРМАН: «КЛЮЧ К СЕРИИ - В ГОЛОВЕ МАЛКИНА»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Вчера. Питтсбург. «Питтсбург» - «Вашингтон» - 3:2 ОТ. Форвард «Пингвинов» Евгений МАЛКИН празднует гол.

ТЕПЕРЬ НА БОРТ
ПРЫГАЕТ МАЛКИН

Вчера. Питтсбург. «Питтсбург» - «Вашингтон» - 3:2 ОТ. 
Нападающий «Кэпиталз» Александр ОВЕЧКИН только что открыл счет в матче.
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3454,5 км, 21 ЭТАП, 22 КОМАНДЫ
Дата № этапа Города Км

09.05 1-й Венеция - Венеция 20,5*

10.05 2-й Джесоло - Триест 156

11.05 3-й Градо - Вальдобьядене 198

12.05 4-й Падуя - Сан-Мартино-ди-Кастроцца 162

13.05 5-й Сан-Мартино-ди-Кастроцца - 

Альпе-ди-Сьюзи 125

14.05 6-й Брессаноне - Майрхофен (Австрия) 248

15.05 7-й Инсбрук (Австрия) - Кьявенна 244

16.05 8-й Морбеньо - Бергамо 209

17.05 9-й Милан - Милан 163

18.05 выходной день

19.05 10-й Кунео - Пинероло 262

20.05 11-й Турин - Генуя 214

21.05 12-й Сестри-Леванте - Риомайоре 60,6**

22.05 13-й Лидо-ди-Камайоре - Флоренция 176

23.05 14-й Кампи-Бизенцио - Болонья 172

24.05 15-й Форли - Фаэнца 161

25.05 16-й Перджола - Монте-Петрано 237

26.05 выходной день

27.05 17-й Кьети - Блокхаус 83

28.05 18-й Сулмона - Беневенто 182

29.05 19-й Авеллино - Везувио 164

30.05 20-й Неаполь - Ананьи 203

31.05 21-й Рим - Рим 14,4**
* Командная гонка с раздельным стартом. 

** Индивидуальные гонки с раздельным стартом.
Выделены горные этапы.

СОСТАВ «КАТЮШИ» 
НА «ДЖИРО Д’ИТАЛИЯ»-2009

Гонщик Страна Возраст

Павел БРУТТ РОССИЯ 27

Никита ЕСЬКОВ РОССИЯ 26

Михаил ИГНАТЬЕВ РОССИЯ 24

Сергей КЛИМОВ РОССИЯ 28

Лука МАЦЦАНТИ Италия 35

Евгений ПЕТРОВ РОССИЯ 30

Филиппо ПОЦЦАТО Италия 27

Бен СВИФТ Великобритания 21

Александр СЕРОВ РОССИЯ 26

6 ОСТАЛЬНЫХ РОССИЯН 
НА «ДЖИРО Д’ИТАЛИЯ»-2009

Гонщик Команда Возраст

Эдуард ВОРГАНОВ Xacobeo Galicia Испания 26

Александр ЕФИМКИН AG2R La Mondiale Франция 27

Владимир ИСАЙЧЕВ Xacobeo Galicia Испания 23

Дмитрий КОЗОНЧУК Rabobank Голландия 25

Денис МЕНЬШОВ Rabobank Голландия 31

Евгений СОКОЛОВ Bbox Bouygues Telecom Франция 24

Интервью «СЭ» дал олимпийский
чемпион Афин, бронзовый при-
зер Пекина, гонщик «Катюши»

Михаил Игнатьев, которому вчера ис-
полнилось 24 года.

ЗАДАЧА КОМАНДЫ - 
СРАЗУ ЗАБРАТЬ 

РОЗОВУЮ МАЙКУ
- Михаил, какие мысли накануне

старта?
- Оптимистические. Спортивная

форма близка к наилучшей. Надеюсь,
что сбор, который проходит в эти дни
(наш разговор состоялся в самом нача-
ле мая. - Прим. С.Б.), доведет ее до оп-
тимальной. Очень серьезно настраива-
емся хорошо выступить на первом эта-
пе - командной разделке. То есть выиг-
рать ее. И завладеть розовой майкой
лидера. Сейчас мы заняты тем, что от-
рабатываем командные взаимодейст-
вия - каждый должен знать свою роль:
когда выйти вперед, когда смениться.
Еще какое-то время требуется на то,
чтобы привыкнуть к разделочному ве-
лосипеду.

- Даже вам, призеру двух Олимпий-
ских игр на треке?

- Даже мне. Хотя одного дня в прин-
ципе достаточно, чтобы как следует  на
нем «присидеться». Лично мне на раз-
делочном велосипеде очень удобно. Хо-
тя допускаю, что кто-то может испыты-
вать определенный дискомфорт.

- Почти все россияне в «Катюше» -
бывшие или действующие трековики.
Грех не воспользоваться таким шансом
во время стартового этапа!

- Мы тоже так думаем. Впрочем,
убежден, что половина команд, прини-
мающих участие в гонке, считает сво-
им приоритетом именно стартовый
этап. Предполагаю, что за победу будут
бороться 5 - 6 велоконюшен. Во-пер-
вых, «Катюша» и украинская ISD - в
обеих командах множество гонщиков с
постсоветского пространства, тради-

ционно сильно едущих как раз команд-
ные разделки. Во-вторых, «Астана» и
Garmin Slipstream, за которую высту-
пает известный британский трековик
Бредли Уиггинс. Уверен, что и итальян-
ская Liquigas будет хорошо готова к до-
машней гонке. Возможно, в этот спи-
сок войдет и Columbia, но это будет за-
висеть от состава, который она выста-
вит на «Джиро».

- К слову, о треке. На недавнем чем-
пионате мира в Польше российская
сборная, откровенно говоря, оконфузи-
лась, не завоевав ни одной медали. В
чем причина?

- Не знаю. Я хорошо себя чувствовал
на шоссе, но когда приехал в располо-
жение сборной - не пошло. У меня вооб-
ще весной форма не лучшая, надо с
этим как-то бороться. Многие ребята
приехали в Польшу с гриппом. Нет, не
со свиным (улыбается). Но факт оста-
ется фактом - ехали нездоровыми.
Кстати, стоило мне вернуться обратно
в «Катюшу», как я тоже заболел.

- Неудача в Польше не помешает ва-
шим дальнейшим выступлениям на тре-
ке?

- Надеюсь, что нет. Слышал, сейчас
идут разговоры о создании трековой
команды «Катюша», за которую на эта-
пах Кубка мира смогут выступать сбор-
ники, а также те, для кого основная
специализация - шоссе.

- Несмотря на ваш весьма юный по
меркам профессионального велоспорта
возраст, вам предстоит уже третья по
счету «Джиро». Какие задачи поставите
перед собой на этот раз?

- Во-первых, доехать гонку до конца,
как это было два последних года. Во-
вторых, буду ориентироваться, разуме-
ется, на разделки. Самая важная - за-
ключительная, в Риме. Она будет про-
ходить по равнине, но опасность в том,
что там множество поворотов и есть
участки с брусчаткой. Если будет
дождь и дорога станет скользкой, мало
никому не покажется. В любом случае

это та гонка, где мои шансы котируют-
ся выше всего.

- А разделка на 12-м этапе?
- Понимаете, в чем дело. Я бы отлич-

но проехал эти 60 км по равнине. Но
там же горы! И крутые спуски. А это не
совсем мое. Я отлично знаком с этим
местом, так как живу поблизости. В об-
щем, проявить себя на том этапе мне
будет гораздо труднее.

- Фирменные отрывы в вашем испол-
нении мы увидим?

- Надеюсь, что да. Если вдруг не по-
лучится взять розовую майку в пер-
вый день, после разделки, то обяза-
тельно будем пробовать завладеть ею
уже в ближайшее время. Скажем, вто-
рой этап, с финишем в Триесте, выгля-
дит вполне заманчиво для того, чтобы

атаковать. Да и на третьем, когда бу-
дем взбираться в гору, кто-либо из на-
ших тоже в состоянии финишнуть из
отрыва.

«ФОРЦА, ИГНАТЬЕВ!»
- Уже в июле «Катюше» предстоит

штурмовать вершину профессиональ-
ного велоспорта - «Тур де Франс». Меч-
таете попасть в состав?

- Сначала надо проехать «Джиро».
После любого «Гран-тура» наступает та-
кое физическое опустошение, что вооб-
ще ничего не хочется. И если на следу-
ющий день после окончания «Джиро»
вы меня спросите, хочу ли я стартовать
на «Туре», скажу: «Спасибо, не надо».

- В чем, на ваш взгляд, отличие
итальянского «Гран-тура» от француз-
ского?

- «Джиро» куда более либеральная
гонка. Даже в плане допинга. Органи-
заторы «Тура» позиционируют себя как
локомотив борьбы за чистоту спорта.
Наотрез отказываются приглашать на
гонку тех, чья репутация запятнана до-
пингом. Хотя порой из-за одного гон-
щика страдают целые команды. Не
знаю, что лучше, если честно.

Что касается «Джиро», то у нее в этом
году обязательно будет своя специфика.
Все-таки юбилейная, столетняя гонка.
Да и маршрут проложен так, что серь-
езная борьба в отличие от прошлых лет
развернется с самого начала. Уже на
первых этапах пелотон окажется на се-
вере, где горы, холодно и лежит снег.

- В прошлом году я впервые посетил
пару этапов «Джиро». И обратил внима-
ние на то, как итальянцы относятся к
этой гонке. Такое впечатление, что вся
страна на три недели сходит с ума.

- Это да. Спроси любого итальянца:
какая гонка значительнее - «Джиро»
или «Тур»? Ответ будет очевиден. То же
самое относится и к классическим од-
нодневкам. В Италии лучшей считает-
ся «Милан - Сан-Ремо», хотя это в об-
щем-то далеко не самая сложная гонка.

«Париж - Рубэ» оценивается куда выше.
Впрочем, в Испании тоже все считают,
что их «Вуэльта» куда круче, чем «Джи-
ро», и лишь совсем немного уступает
«Туру». Так было, так есть и так будет.

- Вы давно живете в Италии и, на-
сколько мне известно, достаточно попу-
лярны в этой стране. Рассчитываете на
поддержку итальянских тифози?

- Бывает, что узнают, особенно когда
едешь в отрыве. «Форца, Игнатьев!» -
кричат. Я ведь не претендую на победу
в общем зачете, не собираюсь отни-
мать розовую майку у итальянских гон-
щиков, поэтому в Италии у меня недру-
гов нет.

- Как вы освоились в «Катюше», ря-
дом со звездами первой величины?

- Стало только лучше. Я же вижу,
как люди работают. Многому у них
учусь. Раньше мне этого не хватало,
многих вещей я просто не понимал. Си-
дим вечером накануне гонки, хи-хи, ха-
ха, а потом р-раз - и Поццато заезжает
вторым на «Париж - Рубэ»! Знаете, это
производит впечатление.

- Спортивный директор «Катюши»
Дмитрий Конышев высоко отозвался о
том же Поццато, сказав, что у него уже
есть «Феррари», но он продолжает па-
хать на тренировках.

- Так и есть. Или, например, Робби
Макьюэн - классный парень и большой
профессионал. Кстати, он работает с
личным остеопатом, который и мне
дал несколько рекомендаций: как де-
лать растяжку, как подкачать спину. У
этих парней совершенно иной подход к
профессиональной деятельности, чем
у большинства. Хотя, на самом деле,
они абсолютно нормальные в общении
люди. И никто их, условно говоря, по
имени-отчеству в команде не называет.
И с Поццато, и с Макьюэном всегда
можно похохмить - точно так же, как с
россиянами. Да, в гонке мы чаще всего
работаем на них, но в жизни абсолют-
но равны.

Сергей БУТОВ

Завтра стартует 92-я супермногодневка
«Джиро д’Италия», в которой 

впервые примет участие российская
команда «Катюша»
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итальянцы Альфредо Бинда (1925, 1927-1929, 1933) и
Фаусто Коппи (1940, 1947, 1949, 1952, 1953), а также
бельгиец Эдди Меркс (1968, 1970, 1972-1974).

8 гонщиков смогли добраться до финиша гонки, состояв-
шейся в 1914 году, - наименьшее количество участни-
ков, завершивших многодневку за всю ее историю.

9 раз поднимался на подиум по итогам гонки итальянец
Фелисе Джимонди: трижды он становился победите-
лем (1967, 1969 и 1976), дважды финишировал вторым
(1970, 1973) и четырежды - третьим (1965, 1968, 1974
и 1975).

11 гонщиков становились победителями многодневки, не
выиграв по ходу нее ни одного этапа, - Карло Ориани
(1913), Джино Бартали (1946), Фьоренцо Маньи
(1951), Гастоне Ненчини (1957), Арнальдо Памбьяко
(1961), Франко Балмамьон (1962, 1963), Фелисе Джи-
монди (1969), Гест Петтерсон (1971), Иван Готти

(1999), Паоло Савольделли (2005) и Альберто Конта-
дор (2008).

16 многодневок завершил Миро Паницца, который за
свою карьеру участвовал в «Джиро д’Италия» 18 раз.

34 года и 5 месяцев было Фьоренцо Маньи, который, за-
няв 1-е место в 1955 году, стал самым возрастным по-
бедителем «Джиро д’Италия».

42 этапа многодневки выиграл за карьеру Марио Чиполли-
ни, который лишь в 2003 году опередил по этому пока-
зателю своего соотечественника Альфредо Бинда 
(41 победа).

54 гонщика участвовали в «Джиро д’Италия» в 1912 году,
что является наименьшим количеством участников в
истории многодневки.

64 раза гонку выигрывали итальянские гонщики, 7 побед
на счету бельгийцев, 6 - у французов, по 3 - у предста-
вителей Испании и Швейцарии, по 2 - Люксембурга и
России, по одному - США, Ирландии и Швеции, а в 1912

году победу одержала команда «Атала», составленная
из трех итальянцев.

298 гонщиков стартовали в «Джиро д’Италия»-1928, что до
сих пор является рекордом гонки по количеству участ-
ников.

430 километров - протяженность самого длинного этапа в
истории многодневки (Лукка - Рим), победителем кото-
рого в 1914 году стал Костанте Джирарденго.

1709 этапов было проведено за всю историю «Джиро
д’Италия», не считая 22 прологов, первый из которых
состоялся в 1968 году.

2448 километров должны были проехать участники пер-
вой и самой короткой гонки в истории многодневки, со-
стоявшейся в 1909 году.

4337 километра составила длина самой затяжной гонки
(1954 год).

328 309 километров - суммарная протяженность 91 гонки,
состоявшейся за всю историю «Джиро д’Италия».

Михаил ИГНАТЬЕВ:
«В ИТАЛИИ У МЕНЯ НЕДРУГОВ НЕТ»
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Владимир МОЖАЙЦЕВ 
из Видного

Лучший, на мой взгляд,
снайпер сборной России
последних лет вернулась в

национальную команду после
перерыва, связанного с рожде-
нием дочери. В том числе Арте-
шина пропустила пекинскую
Олимпиаду-2008. Однако сей-
час она вновь в строю. И на вче-
рашней тренировке несколько
раз демонстрировала фирмен-
ные броски с дальней дистан-
ции.

- Как оцените собственную
готовность?

- Сегодня я выполнила весь
набор упражнений наравне со
всеми и никакого дискомфор-
та не чувствовала. Трениро-
ваться самостоятельно начала
примерно три месяца назад. И
недавно сыграла в турнире мо-

лодежных команд за ВБМ-
СГАУ.

- В трех матчах этого турни-
ра вы добились блестящих ста-
тистических показателей: 12,7
очка, 6,7 голевой передачи и
15,0 (!) подбора в среднем за
игру. Соскучились по баскетбо-
лу?

- (Улыбается.) Просто коман-
да нуждалась в том, чтобы я иг-
рала четвертого «номера», а не
третьего. Думаю, и мой опыт то-
же сказался. Конечно, надо еще
очень много работать индиви-
дуально, чтобы догнать парт-
нерш по первой сборной стра-
ны, которые демонстрируют от-
личную форму. Плюс активно
набирать игровую практику…

- После рождения ребенка
вы как-то изменились? И может
ли это повлиять на вашу игру?

- Трудно сказать. Пока я
еще толком не вернулась в

большой спорт. Ну а что каса-
ется обычной жизни… Ко-
нечно, получаю огромное
удовольствие от процесса
воспитания дочери. Ну и, на-
верное, стала гораздо ответ-
ственнее. Весь распорядок
своего дня подстраиваю под
ребенка.

- Уже определились с клу-
бом на будущий сезон?

- Пока нет. Единственное,
что могу сказать: в ЦСКА, ско-
рее всего, не останусь.

- За олимпийским баскет-
больным турниром в Пекине
следили со смешанными чувст-
вами?

- Я совершенно четко пони-
мала, почему сижу у телевизо-
ра, а не нахожусь на площадке.
Очень переживала за нашу
сборную. Но при этом не испы-
тывала никакой ревности или
сожаления.

- В нынешнем составе
сборной России нет несколь-
ких ветеранов. На что наша ко-
манда может рассчитывать в
Латвии?

- Основной костяк все равно
остался. Конечно, от нас всегда
ждут только первого места. И
мы приложим все силы для то-
го, чтобы его занять.

- Кто кроме серебряного
призера предыдущего ЧЕ -
сборной Испании - является ос-
новным конкурентом нашей ко-
манды на новом первенстве
континента?

- Франция, Белоруссия и
Латвия.

Владимир МОЖАЙЦЕВ 
из Видного

На первый подмосковный
сбор новый главный тре-
нер Валерий Тихоненко

пригласил 17 баскетболисток:
Светлану Абросимову, Марию
Степанову (обе - УГМК), Илону
Корстин, Бэкки Хэммон, Ольгу
Артешину, Елену Данилочкину,
Екатерину Лисину (все - ЦСКА),
Татьяну Бокареву, Елену Волко-
ву, Анастасию Пименову, Ирину
Соколовскую (все - «Вологда-Че-
ваката»), Татьяну Щеголеву, Ма-
рину Карпунину, Ирину Осипо-
ву (все - «Спартак» МО), Марину
Кузину, Екатерину Кейру, Тать-
яну Попову (все - «Динамо» М).
Корстин присоединилась к ко-
манде вчера вечером. Хэммон
приедет чуть позже - в настоя-
щий момент она находится в
США.

Делать какие-то конкрет-
ные выводы о готовности ко-
манды по первой тренировке
трудно - занятие почти цели-
ком было посвящено отработке
комбинаций. Но судя по всему,
игровая модель Тихоненко во
многом будет основана на ак-
тивном задействовании в на-
падении пятых и четвертых
«номеров». Что довольно логич-
но - именно в этих амплуа на-
ша сборная укомплектована
лучше всего.

- Какие впечатления остави-
ла первая тренировка? - вопрос
Тихоненко.

- Баскетбол - это моя жизнь.
И я счастлив снова оказаться на
площадке. Ну а что до девчонок,
то, по-моему, они работают с хо-
рошим настроением. Да, сейчас
у них разная степень готовно-
сти. Но надеюсь, за несколько
дней нам удастся привести их к
единому тонусу. Слава богу, ни-
каких проблем с травмирован-
ными нет.

- Основная проблема сбор-
ной - разыгрывающие. Соглас-
ны?

- Конечно. Мы очень надеем-
ся на Бэкки Хэммон. Она присо-
единится к команде на втором
сборе, как только подпишет
контракт в НБА. Думаю, будем
пробовать в роли плеймекера и
других, в том числе Данилочки-
ну. Также по причине дефицита
плеймейкеров на сбор пригла-
шена юная Попова.

- Каковы дальнейшие планы
сборной?

- До 14 мая будем работать в
Видном. По ходу первого сбора
проведем контрольные матчи с
Израилем и Украиной. Следую-
щий сбор, включающий две иг-
ры с Венгрией, начнется 19 мая
в Новогорске. 29-го улетаем в
Литву, где сыграем с местной и
испанской командами. 5 июня
прибудем в Валмиеру, где Рос-
сия проведет матчи первого
этапа ЧЕ.

- Имеет ли кто-то из баскет-
болисток гарантированное ме-
сто в составе?

- Нет.

- Не повлияет ли на отноше-
ния между баскетболистками
сборной судейский скандал,
имевший место во время тре-
тьего матча финальной серии
чемпионата России УГМК -
«Спартак»? - вопрос генераль-
ному менеджеру сборной и ру-
ководителю «Спартака» Шаб-
таю Калмановичу.

- Нет, конечно! Поймите - у
нашего клуба нет претензий к
УГМК. Они чемпионы России.
Кстати, мы отправили соперни-
кам по финалу соответствую-
щий поздравительный факс. А
так девушки двух клубных ко-
манд дружат между собой, вме-
сте проводят время. Щеголева и
Степанова (первая выступает
за «Спартак», вторая - за УГМК.
- Прим. В. М.) в сборной живут
в одном номере. Лично я счи-
таю себя другом президента
УГМК Андрея Козицына и с ог-
ромным уважением отношусь к
вице-президенту екатеринбург-
ского клуба Игорю Кудряшину.
Жалоба «Спартака» в апелляци-
онное жюри касалась только
провального судейства. Особен-
но это относится к арбитру Са-
итгалееву, который вообще не
должен был входить в состав
бригады, но в итоге был назна-
чен на золотой матч по требова-
нию УГМК. Впрочем, к сборной
все это не имеет никакого отно-
шения. Атмосфера в нацио-
нальной команде - замечатель-
ная. В этом вы сегодня могли
убедиться сами.

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2009. Женщины

ТИХОНЕНКО СТАВИТ НА «ВЫСОКИХ»
Вчера сборная России начала подготовку к первенству континента, которое пройдет в Латвии с 7 по 20 июня

Ольга АРТЕШИНА: «ОЛИМПИАДУ
СМОТРЕЛА БЕЗ СОЖАЛЕНИЯ И РЕВНОСТИ»

Вчера. Видное. Главный тренер сборной России Валерий ТИХОНЕНКО
дает указания Татьяне ЩЕГОЛЕВОЙ (слева) и Ирине ОСИПОВОЙ.

Вчера. Видное. Тренировка
сборной России. 

Ольга АРТЕШИНА (с мячом)
против 

Светланы АБРОСИМОВОЙ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 1/2 финала

БРАТЬЯ ПАШУТИНЫ
ПОДПАЛИЛИ «ХИМКИ»

Второй матч

ХИМКИ - СПАРТАК СПб - 58:66
(21:18, 18:13, 10:17, 9:18)

К.Маккарти 2 Зозулин 7
Гарбахоса 6 Мещеряков 6
Лямпе 11 Саврасенко 4
Паласио 15 Вишневски 7
Фридзон 12 Пашутин 18

Понкрашов 2 Юдин 7
Мозгов 4 Ракович 17
Дельфино 2 Заворуев 0
Уилкинсон 4
Судьи: Круг (Новосибирск), Горшков

(Иваново), Гончаров (Москва).
7 мая. Химки. Баскетбольный центр.

2800 зрителей.
Первый матч - 94:87.
Счет в серии: 1-1

Зураб ЧИТАЯ из Химок

Памятуя об упертости спар-
таковцев и их способности
отыгрывать любой ганди-

кап, химчане во втором матче
серии решили не откладывать
вопрос о победителе в долгий
ящик. Дебют встречи остался
за хозяевами без всяких вопро-
сов. За первые 2.40 Паласио на-
брал 8 очков, обеспечив своей
команде стартовый рывок -
12:4, а тренеру гостей Евгению
Пашутину - головную боль и не-
обходимость брать экстренный
тайм-аут. У питерцев не получа-
лось практически ничего. Бли-
ставший накануне Мещеряков
потерялся под плотной опекой
Гарбахосы. Саврасенко вчи-
стую проигрывал Лямпе, а
Вишневcки был разжеван и
проглочен Фридзоном. К тому
же здорово сыгравший накану-
не Курбанов из-за травмы, по-
лученной в первой игре, вчера
на площадку не выходил.

«Быстро - в атаке, жестко - в
защите», - если предположить,
что такой была предматчевая
установка наставника «Химок»
Серджио Скариоло, то работал
его план безупречно. До поры...
Взявший второй тайм-аут под-
ряд Пашутин кардинально по-
менял игровую схему, выставив
«легкую» пятерку. Задумка оп-
равдала себя полностью: Рако-
вич набрал 11 очков подряд, и
на первый перерыв красно-бе-
лые ушли при вполне терпимых
«-3». Ну а на исходе первой ми-
нуты второй четверти счет и во-
все сравнялся - 21:21 после
дальнего броска Юдина.

За 7.07 до конца первой по-
ловины Скариоло убрал с пло-
щадки Дельфино, в очередной
раз явно не попавшего в игру.
Аргентинец этого тренерского
решения не понял и не принял -
начал в запале лупить ногами
по рекламным щитам. Мэтр ев-
ропейского тренерского цеха
Скариоло подопечного успокаи-
вал, увещевал, однако спустя

несколько минут продемонст-
рировал, что и сам не чужд эмо-
ций. В одном из эпизодов
итальянец принялся громко, на
весь зал, отчитывать Саврасен-
ко, когда центровой «Спартака»
уже после судейского свистка
хлопнул по рукам Лямпе. «Тебе
должно быть стыдно», - кричал
тренер «Химок» вдогонку заме-
ненному Саврасенко.

Вторую половину «Спартак»
начал еще более легкой пятер-
кой - четыре защитника плюс
Мещеряков. Особых дивиден-
дов, впрочем, химчане из этого
не извлекли. «Загрузка» мячей
под щит у них отсутствовала -
хозяева предпочитали атако-
вать из-за дуги, а точность бро-
сков при этом оставляла желать
лучшего. За две минуты до кон-
ца третьей четверти после трех-
очкового Пашутина от преиму-
щества желто-синих не оста-
лось почти ничего - 45:44. Ну а
на 30-й минуте убежавший в
отрыв Мещеряков красиво за-
бил сверху и вывел «Спартак»
вперед. Фаворитам надо было
все начинать сначала.

Заключительная 10-минут-
ка превратилась в форменный
триллер. Случись забить одним
- тут же отвечали попаданием
другие. По-глупому теряли мяч
в быстром отрыве «три в одно-
го» гости - немедленно нелепым
и ненужным умышленным фо-
лом «парировали» хозяева. Ска-
риоло тасовал состав как мог,
однако его замены при этом да-
леко не всегда выглядели ло-
гичными. За 3.40 до финаль-
ной сирены после прохода ге-
ниально сыгравшего Пашути-
на дело запахло для химчан жа-
реным - 55:51 в пользу гостей.
Дальше - больше: за 1.57 до
конца преимущество «Спарта-
ка» исчислялось уже шестью
очками. Фиаско «Химок» окон-
чательно оформил Вишневски.
Когда на табло оставалось еще
38 секунд, плеймейкер гостей в
чисто американском стиле не-
ожиданно для чужих и своих
метнул трехочковую  «бомбу».
«Попал - герой», - говорят обыч-
но в таких случаях. Вишневски
попал. Была, конечно, у болель-
щиков еще робкая тень надеж-
ды на спасение после двух сма-
занных Мещеряковым штраф-
ных, но... У автобуса спарта-
ковцев овацией встречала не-
многочисленная, но дружная
группа питерских фанатов, ко-
торых эти промахи совершен-
но не расстроили.

Третий и четвертый матчи серии
до трех побед пройдут 10 и 11 мая в
Санкт-Петербурге, пятый матч (ес-
ли он понадобится) - 13 мая в Хим-
ках.
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ГРАН-ПРИ ФИДЕ. 4-й этап

АРОНЯН В ЕРЕВАНЕ
МОЖЕТ ЗАКРЫТЬ ВОПРОС

О ПОБЕДИТЕЛЕ
Как уже сообщал «СЭ», в Нальчике на 4-м этапе «Гран-при ФИДЕ» победу

одержал Левон Аронян из Армении, который является абсолютным лидером серии
по потерянным очкам - не потерял ни одного! Напомним, что всего 

в «Гран-при ФИДЕ» запланировано проведение шести турниров. Каждый 
из участников обязан сыграть в четырех из них. В зачет идут три лучших результата.
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- В последних турах мне уда-
лось найти в себе силы идти на
борьбу, играть остро, - расска-
зал Аронян корреспонденту
«СЭ» после победы в партии с Ле-
ко. - Позиции получал опасные,
но играл смело. Просто я понял,
что, если хочешь выиграть, на-
до выходить на открытый бой. 

- В предпоследнем туре, в
противостоянии с Гатой Кам-
ским, вы смогли избежать пора-
жения лишь благодаря удиви-
тельной изворотливости в за-
щите…

- На этом турнире не было иг-
роков, которые могут наказать
тебя за малейшую неточность.
Можно было попытаться вы-
ползти…

- А кого вы относите к таким
игрокам?

- Топалова, Карлсена, Анан-
да, Крамника.

- Но разве здесь не было
гроссмейстеров такого же уров-
ня? 

- Были. Но все они чем-то от-
личались от тех, кого я упомя-
нул. Здесь были игроки, кото-
рые в один день могут провести
партию на высочайшем уровне,
а в другой день - не могут. Те же
ребята способны делать это ка-
ждый день.

- А себя вы считаете равным
Топалову и другим «ребятам»?

- Всегда считал.
Напомню, что победа в Наль-

чике принесла Ароняну 180 за-
четных очков в серии - макси-
мальное количество из возмож-
ного.

Как видно из приведенной
ниже таблицы, формальным
лидером серии сейчас является
бакинец Теймур Раджабов, опе-
режающий Ароняна на 3,33 оч-
ка. Но Раджабов провел на один
турнир больше, и его 60 очков,
заработанных за дележ 8 - 10-го

мест в Баку, успешным резуль-
татом никак не назовешь.

Десятый шахматист мира
московский гроссмейстер Алек-
сандр Грищук игрой в Нальчи-
ке завершил свое выступление в
«Гран-при». По сумме трех луч-
ших результатов он занимает на
данный момент второе место.

- В «Гран-при» я попал слу-
чайно, - сказал мне Грищук пос-
ле турнира. - Отказался Алексей
Широв, и меня включили как
запасного. Сама идея проводить

серию турниров, в каждом из
которых начислять очки, ка-
жется мне совершенно прекрас-
ной. Что же касается выступле-
ния, то в Баку, Элисте и Нальчи-
ке я сыграл прилично. А вот в
Сочи - очень плохо. Оправдани-
ем мне может служить то, что
там я заболел воспалением лег-
ких. На всех остальных турни-
рах «Гран-при», в которых играл,
вполне был способен победить,
поэтому какие-то сожаления,
безусловно, присутствуют. Но в
целом я получил огромное удо-
вольствие от участия в этих со-
ревнованиях.

Следующий, 5-й этап «Гран-
при ФИДЕ» пройдет с 8 по 24 ав-
густа в столице Армении. И если
Ароняну вновь удастся выиг-
рать турнир, он досрочно одер-
жит общую победу в серии.

Однако конкуренты в Ерева-
не у Левона будут очень серьез-
ные. Прежде всего это седьмой
шахматист мира москвич Дмит-
рий Яковенко и занимающий в
списке сильнейших 9-е место
венгр Петер Леко. Так же, как и
Аронян, эти гроссмейстеры
приняли участие пока лишь в
двух турнирах и при удачном
раскладе вполне могут побо-
роться за выход в турнир пре-
тендентов. Напомню, что туда
попадают шахматисты, заняв-
шие два первых места в общем
зачете «Гран-при».

Очевидно, что решающая
борьба за две путевки в турнир
претендентов должна развер-
нуться на заключительном, 6-м
этапе серии, который по регла-
менту должен пройти с 7 по 23
декабря 2009 года. Место прове-
дения этого турнира ФИДЕ пока
не назвала.

Юрий ВАСИЛЬЕВ
Нальчик - Москва

На закрытии 4-го этапа «Гран-при ФИДЕ» 
его победитель Левон АРОНЯН был облачен 
организаторами в традиционную одежду горцев.

РЕЙТИНГ «ГРАН-ПРИ ФИДЕ»-2008/09
Баку Сочи Элиста Нальчик Сумма*

1. Теймур РАДЖАБОВ Азербайджан 60 150 153 1/3 - 363 1/3
Александр ГРИЩУК Россия 105 45 153 1/3 105 363 1/3

3. Левон АРОНЯН Армения - 180 - 180 360
4. ВАН ЮЭ Китай 153 1/3 120 80 - 353 1/3
5. Вугар ГАШИМОВ Азербайджан 153 1/3 65 110 - 328 1/3
6. Дмитрий ЯКОВЕНКО Россия - 90 153 1/3 - 243 1/3
7. Шахрияр МАМЕДЬЯРОВ Азербайджан 105 - 80 55 240
8. Гата КАМСКИЙ США 60 120 - 55 235
9. Петр СВИДЛЕР Россия 85 90 - 55 230

10. Петер ЛЕКО Венгрия - - 80 140 220
11. Сергей КАРЯКИН Украина 60 90 - 55 205
12. Этьен БАКРО Франция 15 - 80 105 200
13. Владимир АКОПЯН Армения - - 15 140 155
14. Иван ЧЕПАРИНОВ Болгария 35 45 50 - 130
15. Евгений АЛЕКСЕЕВ Россия - - 35 85 120
16. Борис ГЕЛЬФАНД Израиль - 30 - 85 115
17. Рустам КАСЫМДЖАНОВ Узбекистан - - 80 20 100
18. Василий ИВАНЧУК Украина - 65 - 20 85
19. Павел ЭЛЬЯНОВ Украина - - 35 20 55
20. Давид НАВАРА Чехия 35 15 - - 50
21. Эрнесто ИНАРКИЕВ Россия 15 - 15 - 30

Магнус КАРЛСЕН Норвегия 153 1/3 - - 1 -
Майкл АДАМС Англия 85 - - 1 -
Мухаммед АЛЬ-МОДИАХИ Катар - 15 - 1 -
Янник ПЕЛЛЕТЬЕ Швейцария - - - 0 -

* Учитываются три лучших результата.

Предолимпийский сезон за-
вершился для фигуристов
позднее, чем обычно. Ви-

ной тому - придуманный Меж-
дународным союзом конько-
бежцев турнир World Team
Thophy, который прошел в апре-
ле и куда, согласно регламенту,
национальные федерации были
обязаны прислать сильнейших
спортсменов своих стран. В ито-
ге болельщики получили воз-
можность увидеть еще одни со-
ревнования с весьма невнят-
ным уровнем выступлений (все-
таки спортивная форма многих
фигуристов пошла на спад, и
накопилась усталость), сами
участники заработали немнож-
ко денег, а май, в котором боль-
шинство предпочитает отды-
хать, стал месяцем крайне на-
пряженным. С учетом грядущей
Олимпиады, может быть, даже
самым важным. Потому что
именно сейчас закладываются
основы будущих программ. И
это принципиальный момент.

Поясню почему. Завершив-
шийся в марте в Лос-Анджелесе
чемпионат мира весьма нагляд-
но показал, что во всех видах
программы сложились целые
группы лидеров. Все прекрасно
владеют коньком, справляются
с элементами, которых требуют
новые правила, демонстрируют
собственные находки. То есть
базовый уровень как минимум
первой шестерки, а то и десятки
участников вполне сопоставим.
Даже если взять танцы, где вто-
рой российский дуэт в составе
Яны Хохловой и Сергея Новиц-
кого потерпел довольно болез-
ненное поражение, оставшись
на шестом месте в мировой ие-
рархии, можно без труда уви-
деть: причина поражения кро-
ется вовсе не в том, что Яна и
Сергей не могут пока конкури-
ровать с сильнейшими. Могут,
причем по всем параметрам. Но

где-то не сложилось, где-то ска-
зались ошибки и нервы, плюс
сыграл свою роль совершенно
роскошный произвольный та-
нец французов Натали Пешала
и Фабьена Бурза, который и по-
зволил этому дуэту впервые
обойти россиян в очной борьбе. 

Блистательной, однозначно
лучшей постановкой ориги-
нального танца чуть было не со-
вершили революцию в 1994-м
английские фигуристы Джейн
Торвилл и Кристофер Дин. И са-
ми же свели на нет все свое пре-
имущество тем, что их произ-
вольный олимпийский танец
откровенно не удался. Вообще
если начать вспоминать олим-
пийские победы разных лет,
становится очевидно: основной
залог успеха - это программа. 

Ни в коем случае не сбрасы-
ваю со счетов исполнение. Но
много раз убеждалась: когда по-
становка удалась, фигуристы
выходят на лед с совершенно
другим настроением даже на
тренировках. 

Чемпионы мира Оксана
Домнина и Максим Шабалин,
скорее всего, вновь предстанут
в следующем сезоне в роли тем-
ных лошадок: партнер до сих
пор находится на лечении в
Мюнхене, так что начало сов-
местной работы на льду вновь
окажется у танцоров несколько
затянутым. С одной стороны,
это даже хорошо: главный воп-
рос, который предстоит решить
первому дуэту страны и их тре-
нерам связан как раз со здо-
ровьем. И в том, что Шабалин
занялся лечением сразу после
чемпионата мира, не отклады-
вая процесс на более поздний
срок, есть безусловный плюс. С
другой - несложно предполо-
жить, что соперники, проиграв-
шие россиянам в Лос-Анджеле-
се совсем немного, вовсю разра-
батывают планы реванша. А

возможно, уже начали вопло-
щать их в жизнь - в виде все той
же канвы будущих олимпий-
ских программ.

Еще один пример потрясаю-
щего внимания к мелочам - Юко
Кавагути и Александр Смирнов
в парном катании. Два-три года
назад одно только предположе-
ние, что этот дуэт окажется спо-
собен бороться с сильнейшими,
вызывало разве что скепти-
цизм. Тамара Москвина, по сути,
затеяла эксперимент - с имид-
жем пары, музыкой, элемента-
ми, стилями катания. И сейчас
уже достаточно очевидно: путь
к успеху нащупан. То, что Кава-
гути/Смирнов в состоянии бо-
роться за место на олимпий-
ском пьедестале, воспринимает-
ся как данность, а вот там - сре-
ди первой тройки - вполне мо-
жет произойти что угодно, как
это нередко бывает на Играх.

Обязательным условием
олимпийского успеха в парном
катании я назвала бы все те же
постановки. У Кавагути и Смир-
нова в прошедшем сезоне они
удались. Это означает, что в сле-
дующем от них будут ждать че-
го-то гораздо более впечатляю-
щего. Хочется, чтобы поиски
увенчались успехом. Потому что
встречать соискателей драгме-
таллов Ванкувера будут, как ни
крути, по «одежке».

Не очень вразумительное
выступление российских муж-
чин-одиночников активизиро-
вало задремавшую было тему:
«Вот вернется Плющенко...» До-
пустим, вернется. Допустим, да-
же со своим фирменным каска-
дом из четверного, тройного и
двойного прыжков и всеми про-
чими техническими атрибута-
ми. Лично мне было бы интерес-
но увидеть олимпийского чем-
пиона Турина на фоне тех, кто
блистает в мужском катании
сейчас. Главная причина инте-

реса заключается в том, сумеет
ли Плющенко со своей командой
противопоставить нынешним
лидерам что-то кроме техники.
Ведь большая иллюзия пола-
гать, что со времен Турина не из-
менилось ровным счетом ниче-
го. Изменилось, и сильно. В пер-
вую очередь это касается компо-
новки программ и хореографии.

Революционным явлением в
этом плане я назвала бы «Фла-
менко» двукратного чемпиона
мира Стефана Ламбьеля, кото-
рое швейцарец представил на
суд публики в 2007-м. Парадокс
в том, что с этой программой
Ламбьель проиграл. Не сумел
(или не успел) увязать блиста-
тельность постановочного за-
мысла с технической реализа-
цией элементов. А чуть позже
был вынужден завершить карь-
еру из-за травмы. Но планка бы-
ла установлена: сколь мужест-
венным, сложным и одновре-
менно трогательным может
быть современное мужское ка-
тание, Ламбьель продемонстри-
ровал блестяще.

Поэтому и велик риск по-
вторного захода в «ту же воду». В
Турине Плющенко выступал в
роли недосягаемого лидера и в
какой-то степени образца. В
Ванкувере в случае возвраще-
ния он будет вынужден преодо-
левать чужую эталонную план-
ку. А вот готов ли он к этому - не-
известно. Поэтому даже сейчас,
несмотря на заявления о воз-
вращении, более реальным
представляется иной вариант:
олимпийский чемпион восста-
новит физическое и техниче-
ское состояние четырехлетней
давности, что позволит ему еще
несколько лет достойно выгля-
деть в разного рода шоу, но от
поездки в Ванкувер откажется.

В четвертом виде програм-
мы - женском - Алена Леонова
сделала в Лос-Анджелесе все

возможное, чтобы доказать, что
и российские девушки, на кото-
рых после ухода из спорта Ири-
ны Слуцкой махнули рукой,
способны на большее, нежели
быть аутсайдерами. Потенциа-
ла и характера фигуристки мо-
жет оказаться вполне достаточ-
ным, чтобы на Олимпийских
играх уверенно войти в первую
десятку. Соперничать с лидера-
ми будет тяжеловато. И дело все
в тех же постановках: слишком
далеко ушел мир в этом аспек-
те. То, что пытается противопо-
ставить хай-теку и высокой ле-
довой моде Россия, изначально
режет глаз ширпотребностью
упаковки.

Делать олимпийские прогно-
зы в женском катании не хочет-
ся не только по этой причине.
Даже в самые победные для рос-
сийского фигурного катания го-
ды фигуристкам приходилось
биться в одиночку, не особенно
рассчитывая на поддержку со
стороны. Что уж говорить о ны-
нешней ситуации? Понятно
ведь, что все рычаги влияния
будут задействованы в двух ви-
дах из четырех - парном ката-
нии и танцах. Если в этих видах
программы все сложится и ко-
манда сумеет завоевать хотя бы
одну золотую медаль, результат
наверняка расценят как успеш-
ный. Хотя заявленный россий-
ской федерацией фигурного ка-
тания медальный план на золо-
то, два серебра и бронзу лично
мне представляется несколько
завышенным.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

ПРОГРАММА ВАЖНЕЕ
ИСПОЛНЕНИЯ

ÔÐÈÑÒÀÉË

НАДЕЖДЫ - 
НА ТЕРТЫХ КАЛАЧЕЙ

ИТОГИ ПРЕДОЛИМПИЙСКОГО СЕЗОНА

Фристайл не отнесешь к
тем олимпийским ви-
дам, в которых россия-

нам можно стопроцентно га-
рантировать золотые медали.
Да что там золотые - хоть ка-
кие-нибудь. Такое положение
вещей сложилось не в нынеш-
нем и не в прошлом году - гораз-
до раньше. И обсуждать сейчас
причины этого явления, навер-
ное, не время. Тем не менее ка-
ким-то образом наши спортс-
мены частенько хватают в этом
виде по олимпийской медали.
Есть ли шансы на такие, в опре-
деленном смысле, шальные на-
грады в Ванкувере?

Есть. Таково мнение и прези-
дента федерации фристайла
Александра Черкасова, и ны-
нешнего главного тренера сбор-
ной, бывшего старшего по могу-
лу, Алексея Покашникова. Да, с
одной стороны, на чемпионате
мира-2009 в японском Инава-
широ россияне ни одной награ-
ды не завоевали, с другой - че-
тыре раза входили в десятку, а

на этапах Кубка мира - несколь-
ко раз в шестерку. Если доба-
вить к этому очевидные пробле-
мы с подготовкой - отсутствие
снега, травмы лидеров, стано-
вится ясно, что при ином рас-
кладе результаты наших спорт-
сменов в сезоне-2008/2009 на-
верняка были бы выше.

Вот что рассказал о прошед-
шей зиме и видах на будущее
Алексей Покашников:

- Основные надежды в акро-
батике связаны с призером
прошлой Олимпиады Влади-
миром Лебедевым и Дмитрием
Марущаком. Если ребята ус-
пешно подготовятся к Ванку-
веру, то хороший результат
очень даже возможен. Оба они
спортсмены опытные - тертые
калачи. И у одного, и у другого
в сезоне бывает всплеск, глав-
ное, чтобы он пришелся на
правильные сроки. Что касает-
ся девушек-акробаток, то на
ближайшие Игры у России ни-
кого нет. Наши спортсменки
совсем юные, и дай бог, что-

бы мы, не форсируя событий,
смогли подготовить их к Сочи.

К сожалению, по ряду при-
чин пришлось расстаться с та-
кими специалистами, как Анд-
рей Гребенников и Анатолий
Берлинов, и сейчас командой по
акробатике занимается моло-
дой тренер Евгений Брайлов-
ский. Мы встречались, вырабо-
тали линию подготовки основ-
ного состава к Ванкуверу. Гото-
виться команда будет в основ-
ном за рубежом, большей ча-
стью в Америке, где есть все для
организации тренировочного
процесса. Положительный мо-
мент: ребята относятся к Евге-
нию хорошо, он ведь их бывший
товарищ по команде. Надеюсь,
именно эта психологическая со-
вместимость, некий моральный
подъем позволит им качествен-
но и продуктивно позаниматься
и подготовиться к Ванкуверу.

В ски-кроссе у нас уже есть
одна олимпийская лицензия - у
Надежды Ялышевой. Она - из
самых главных людей в России

в этой дисциплине и способна
показать приличный результат
на Олимпийских играх. Что ка-
сается остальных наших специ-
алистов, то бороться за лицен-
зии им будет очень и очень
сложно. Ски-кросс - дело для
России новое. Нет еще у нас
нормальной методической ба-
зы, подготовка в основном ба-
зируется на опыте горных лыж.

И, наконец, мой любимый
могул. Прошедший сезон был
весьма неоднозначным. Поло-
жительный момент - хорошо
проявил себя Александр Смыш-
ляев. Он как должно поработал
летом, потому и результат пока-
зал соответствующий - стал ше-
стой лыжей в мире по итогам се-
зона. Таких показателей у нас не
было 12 лет. Последний раз 6-е
место в Кубке мира занимал Ан-
дрей Иванов, и было это в 1997
году! Да, Смышляев неудачно
выступил на чемпионате мира.
Не сложилось. Бывает. Но силь-
но ругать его за это было бы не-
правильно. Уверен, что если

предстоящее лето он отработает
так же, как в предыдущем сезо-
не, то сможет рассчитывать зи-
мой на серьезный результат.

Нельзя не сказать и о лиде-
рах последних лет Екатерине
Столяровой и Руслане Шари-
фуллине. По большому счету
претензий к ним нет - что на-
работали в межсезонье, то и
получили. Здесь на первый
план я бы поставил проблемы
со здоровьем - у обоих травмы
спины. Так получилось, что
из-за этого Столярова выпол-
нила только процентов 10 той
тренировочной работы, кото-
рая требуется ей, чтобы «зве-
неть» на соревнованиях и вы-
глядеть соответственно сво-
ему статусу.

Лина ХОЛИНА
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ПРОГНОЗ «СЭ» 
В Ванкувере российские

фигуристы завоюют две
медали: золотую - в парном
катании и серебряную - в
танцах.

ПРОГНОЗ «СЭ» 
В Ванкувере сборная Рос-

сии завоюет одну бронзо-
вую медаль.

ÂÎËÅÉÁÎË
Вчера в столице стартовала золотая серия между «Динамо» и «Заречьем-Одинцовом»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. CУПЕРЛИГА. Женщины. Финал

Финал
Первый матч

ДИНАМО Москва - 
ЗАРЕЧЬЕ-ОДИНЦОВО 
Московская обл. - 1:3 

(22:25, 19:25, 25:23, 24:26)

Кириллова 3 Соколова 14
Гамова 18 Валевска 14
Борисенко 5 Фатеева 17
Сафронова 18 Кошелева 20
Гончарова 17 Меркулова 9
Джоли 12 Жукова 2

Кузякина (л) Крючкова (л)
Махно 0 Моисеенко 0
Матиенко 2 Шмелева 3

Лисовская 1
Время матча - 1:45 (26+24+28+27).
Набранные очки - 90:99 (атака -

55:65, блок - 16:12, подача - 4:3,
ошибки соперника - 15:19).

7 мая. Москва. УСЗ «Дружба». 3500
зрителей.

Счет в серии: 0-1.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ из Москвы

По составу участников ны-
нешний финал стал точ-
ной копией прошлогодне-

го. Но - только по составу. Если
весной-2008 явный фаворит у
решающей серии до ее начала
отсутствовал, а итоговую побе-
ду со счетом 3-0 одержало «За-
речье», то теперь большинство
специалистов отдавали пред-
почтение «Динамо». И было из-
за чего. Весь сезон москвички
показывали, пожалуй, самый
качественный в стране волей-
бол. Так, до вчерашнего дня в их
активе имелась 18-матчевая
победная серия, а за три пос-

ледних месяца «Динамо» проиг-
рало в суперлиге всего один сет.
При этом, правда, подопечным
Валерия Лосева не удалось по-
полнить клубную коллекцию
титулами: и в Кубке России, и в
Лиге чемпионов они останавли-
вались на стадии финала. Од-
нако замученное травмами «За-
речье» о таких достижениях во-
обще не мечтало. Целый год
одинцовский клуб больше му-
чился, чем играл. И попав в фи-
нал, уже, казалось бы, достиг
своего потолка…

Так считали многие, но толь-
ко не главный тренер «Заречья»
Вадим Панков. За несколько
дней до игры он заявил, что его
команда опять выиграет серию
у столичного клуба всухую. Вче-
ра гендиректор «Динамо» Вла-
димир Зиничев на клубном сай-
те попенял Панкову за некор-
ректность формулировок, а так-
же намекнул, что «в Одинцове
хватает своих проблем - как с
менеджментом, так и с тренер-
ским составом». 

В общем, «подогрет» финал
был в лучших традициях про-
фессионального бокса. А с уче-
том длящегося с прошлого меж-
сезонья спора двух клубов за на-
падающую сборной России На-
талью Сафронову можно было
не сомневаться: скучать болель-
щикам в любом случае не при-
дется.

Начало встречи как мини-
мум не опровергло «угроз» Пан-
кова. «Заречье» не просто дало
«бумажному» фавориту бой, а
сразу прибрало инициативу к

рукам. Почти не задействуя в
атаке Любовь Соколову (было
заметно, что прыгать в полную
силу одной из лучших доигров-
щиц мира мешает недолечен-
ная травма), связующая Ирина
Жукова грамотно распределяла
нагрузку между другими парт-
нершами по команде. А те не
подводили. Что Ольга Фатеева,
что Татьяна Кошелева, что
Юлия Меркулова, что, разуме-
ется, Валевска: великолепная
бразильянка успевала еще и об-
разцово блокировать, спасать
мячи в защите, отрабатывать
на приеме и тонко пасовать.
Лишь хитроумные подачи виза-
ви Жуковой - Ирины Кирилло-
вой - регулярно приводили
стройные порядки «Заречья» в
смятение. Но у «Динамо» «помут-
нение рассудка» на задней ли-
нии случалось гораздо чаще.

Поиграв с соперницами в до-
гонялки, команда Панкова уве-
ренно выиграла первый сет. 
Решающее ускорение ей обес-
печила Соколова, которая, не
предпринимая, по сути, ника-
ких усилий, попросту «расстре-
ляла» бело-голубых неберущи-
мися «планерами». А как прани-
рующие подачи могут быть «не-
берущимися»? А вот так! Дваж-
ды после подач Соколовой мяч
опускался прямехонько в центр
динамовской стороны площад-
ки при полном попустительстве
будто завороженных его поле-
том хозяек.

Ну и что, спросите вы? А то,
что ожидавшийся всеми во вто-
рой партии перелом не состоял-

ся. Вновь дебют остался за «За-
речьем» - и снова, как ни стара-
лось «Динамо», ничего у него не
получалось. В попытке встрях-
нуть подопечных Лосев заме-
нил было Кириллову на Анну
Матиенко. Но у героини фина-
ла-2008, блиставшей тогда,
правда, в составе «Заречья», на
этот раз ничего не вышло. Ма-
тиенко ретировалась обратно
на скамейку, Кириллова верну-
лась на площадку, а партия все
равно осталась за подмосков-
ным клубом.

Тем не менее «Динамо» не па-
ло духом и нашло в себе силы
вернуться в игру. Впервые уйдя
на технический тайм-аут в ран-
ге лидера - 8:5, Кириллова и КО

почувствовали уверенность.
Правда, Панков тут же нашел
действенный ход - убрал с пло-
щадки Татьяну Кошелеву и вы-
пустил Анастасию Шмелеву.
Статус-кво был быстро восста-
новлен, и зрители впервые за
вечер увидели настоящую кон-
цовку сета. В ней более настой-
чивым оказалось «Динамо», у ко-
торого наладился прием и, что
еще важнее, блок, посредством
которого в нужный момент бы-
ла нейтрализована атака Соко-
ловой. Дальше - больше. Усту-
пая львиную часть четвертой
партии, хозяйки опять довели
дело до нервотрепки - преврати-
ли собственное отставание
18:21 в минимальный перевес
22:21! Тай-брейк?

Нет. На рулетку вчерашнее
«Заречье» было не согласно. Уж
больно грамотно провели чем-

пионки игру в целом, чтобы не
отыскать способа поставить в
ней эффектную точку. Этой точ-
кой стал организованный блок
против атаки Симоны Джоли,
которую Кириллова вроде бы
грамотно нашла передачей во
второй зоне. Так «Динамо» рас-
прощалось с преимуществом
своей площадки в финальной
серии.

Впрочем, куда интереснее
судьба другого преимущества -
психологического. На чьей сто-
роне оно теперь? «Заречья»? Вот
сегодня и посмотрим. Одно ясно
уже сейчас: предфинальные
расклады, отводившие «Дина-
мо» роль фаворита, оказались
полной фикцией. Похоже, Пан-
кову действительно удалось вы-
вести команду на пик формы к
финалу, и его готовность завер-
шить серию в трех матчах во-
все не блеф. Хотя поверить в по-
вторение прошлогоднего сцена-
рия невозможно, «Динамо» те-
перь уж точно не до шуток.

Второй матч серии до трех
побед состоится сегодня в Моск-
ве, третий и четвертый - 12 и 13
мая в Одинцове, пятый - 16 мая
в столице.

За 3-е место. Первый матч.
Уралочка (Свердловская область) -
Самородок (Хабаровск) - 3:0
(25:21, 25:11, 25:14). Счет в се-
рии: 1-0. За 5-е место. Первый
матч. Спартак (Омск) - Индезит
(Липецк) - 3:1 (23:25, 25:12, 26:24,
25:19). Счет в серии: 1-0. По обо-
юдному согласию сторон все матчи
«Спартака» с «Индезитом» будут
сыграны в Омске.

ПАНКОВ ШУТИТ. 
«ДИНАМО» - НЕ ДО ШУТОК

Вчера. Москва. «Динамо» М - «Заречье-Одинцово» - 1:3. Бразильская блокирующая
«Заречья» ВАЛЕВСКА (справа) против Анны МАТИЕНКО (№ 4).
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ТОЛКУЧКАКУ-КА-РЕ-КУ
БОМБА ДЛЯ ПОСЛА

В Сербии разгорелся очередной
скандал, связанный с Дамиром До-
кичем - отцом четвертьфиналистки
Australian Open-2009 Елены Докич.
После того как выступающая за Ав-
стралию теннисистка в одном из ин-
тервью обвинила своего папу в фи-
зическом и психологическом наси-
лии, живущий в Белграде Дамир по-
звонил в австралийское посольство
в Сербии. Во время короткого раз-
говора он… пригрозил совершить
покушение на посла с использова-
нием бомбы, если соответствующие
службы Зеленого континента не зай-
мутся расследованием признаний
его дочери, с которой у него на дан-
ный момент не существует никаких
отношений. Чтобы Докич не нанес
удар на дипломатическом фронте,
сербская полиция была вынуждена
взять его под арест на 30 суток. (АР)

МОК ТЕРЯЕТ И НАХОДИТ
Согласно информации, которую

недавно обнародовал президент
Международного олимпийского ко-
митета Жак Рогге, в период с января
прошлого года из-за экономическо-
го кризиса МОК потерял около 34
миллионов долларов. Эту сумму
нельзя считать критической для бюд-
жета олимпийского движения. Дохо-
ды от спонсорских контрактов, под-
писанных МОК в последнее время с
девятью крупными компаниями, со-
ставят 900 миллионов долларов,
кроме того, он располагает другими
серьезными финансовыми резерва-
ми. Рогге особо отметил, что подго-
товка к Олимпийским играм в Ванку-
вере, Лондоне и Сочи проходит нор-
мально. (insidethegames.com)

ЗВЕЗДНАЯ ТРОЙКА 
В ПЕРВОЙ СОТНЕ

Американский журнал Time
опубликовал список 100 самых вли-
ятельных людей, в который включил
трех спортсменов - лидера теннис-
ного рейтинга испанца Рафаэля На-
даля, звезду гольфа американца
Тайгера Вудса и лучшего боксера
мира во всех весах филиппинца
Мэнни Пакиао. Интересно, что не-
большую статью, посвященную На-
далю, в этот номер написала Серена
Уильямс, а Вудса представил его
давний знакомый швейцарец Род-
жер Федерер. (tennis.com)

ЕВРОПЕЙСКИЕ 
ЛЫЖНИКИ 

ОБЪЕДИНЯЮТСЯ
28 мая в Цюрихе будет офици-

ально представлена новая спортив-
ная организация - Европейская фе-
дерация лыжного спорта, создание
которой инициировали Австрия,
Швейцария, Франция и Италия.
Ожидается, что в ближайшее время
к ним примкнет Германия. Прези-
дентом Euroski стал шеф лыжного
союза Австрии Петер Штрекнадель.
Среди задач организации - возвра-
щение нескольких этапов горнолыж-
ного Кубка мира из-за океана в Аль-
пы, проведение чемпионатов Евро-
пы и преодоление экономического
кризиса. (Борис ТОСУНЯН)

КАРАНТИН - 
НЕ ДЛЯ ЧЕМПИОНА
Вирус A/H1N1, неофициально

именуемый свиным гриппом, все ча-
ще вносит свои коррективы в планы
спортсменов. Однако лучший бок-
сер мира филиппинец Мэнни Паки-
ао, недавно побивший в Лас-Вегасе
британца Рикки Хаттона, не из их
числа. На заявление руководства
филиппинского министерства здра-
воохранения, что спортсмен перед
возвращением на родину обязан
пройти если не карантин, то по край-
ней мере серьезный медицинский
осмотр, Пакиао ответил, что не бо-
ится никакого гриппа и вылетит до-
мой, как и планировал ранее, - в пят-
ницу. (Reuters)

СКОРО - В ШКОЛУ. 
Кости ЦЗЮ

Первая в России школа экс-чем-
пиона мира по боксу Кости Цзю ско-
ро откроется в Москве. Цзю будет
лично готовить тренерский состав
учебного заведения на специальных
семинарах, проводить мастер-клас-
сы и личные тренировки с талантли-
выми спортсменами. В ближайших
планах знаменитого мастера - от-
крытие школ в различных регионах
России. «Рассчитываю, что следую-
щими городами будут Челябинск,
Екатеринбург, очень хотелось бы до-
браться и до родного Серова. Я не
ставлю конкретной задачи открыть
какое-то определенное количество
школ, но чем больше их будет - тем
лучше для наших ребят», - считает
Константин. (РИА «Новости»)

ВАКАНСИИ 
ПОД ПАРУСОМ

Чемпионка Европы-2007 по па-
русному спорту в классе «Инглинг»
россиянка Екатерина Скудина после
исключения указанного класса из
олимпийской программы перешла в
класс «Эллиот-6». Возникла необхо-
димость формирования нового эки-
пажа, и Скудина объявила конкурс
на свободные вакансии. Екатерина
сама отберет восемь девушек, с ко-
торыми ей предстоит соревноваться
под парусом. Напомним, что в за-
висимости от вида гонки, в «Эллио-
те-6» по регламенту каждый экипаж
должен включать в себя от трех до
шести яхтсменок. (Вадим АЛЕМБИ-
КОВ)

КИНГ И МАКИНРОЙ
ТРЯХНУЛИ СТАРИНОЙ

В рамках теннисного месячника,
организованного Теннисной ассоци-
ацией США, на реке Хадсон в Нью-
Йорке прошло зрелищное меропри-
ятие. Великие звезды прошлого -
Джон МАКИНРОЙ (на фото EPA) и
Билли Джин КИНГ разыграли не-
сколько очков на корте, размечен-
ном на… барже. По мнению очевид-
цев, находящийся в отменной фор-
ме Биг Мак, все-таки немного под-
давался своей партнерше - одной из
самых известных в мире фемини-
сток, не привыкшей принимать по-
дарки от мужчин. (EPA)

ВЕЛОШОССЕ. Мужская много-
дневка «Четыре дня Дюнкерка». 3-й
этап. Блерио-Плаж - Бетюн. 228
км. 1. Дюре (Франция, Bretagne) -
5:49.05. 2. Минар (Франция, Cofidis) -
время победителя. 3. Грейпель (Гер-
мания, Columbia) - отставание 0.05…
50. ГАЛИМЗЯНОВ («Катюша»)… 63.
ТРОФИМОВ (Bouygues Telecom) - у
обоих то же отставание. Общий за-
чет. 1. Минар - 14:36.57. 2. Грейпель -

0.03. 3. Перес Аранго (Колумбия,
Caisse d’Epargne) - 0.05… 36. ТРОФИ-
МОВ - 0.13… 78. ГАЛИМЗЯНОВ - 4.38. 

ТЕННИС. Женский турнир в Ри-
ме. 1/4 финала. САФИНА (1) - Марти-
нес Санчес (Испания) - 4:6, 6:3, 6:0.

ГАНДБОЛ. Чемпионат России.
Мужчины. Плей-офф. 1/4 финала.
Первый матч. Сунгуль (Снежинск) -
Чеховские Медведи (Московская об-
ласть) - 18:38.

ТЕННИС

Вчера в Риме Светлана Кузнецова 
вышла в полуфинал Открытого чемпионата Италии

КУЗНЕЦОВА
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 

НА 7-е МЕСТО 
В МИРОВОМ РЕЙТИНГЕ

Последние успехи КУЗНЕЦОВОЙ (на фото REUTERS) не замед-
лили сказаться на ее положении в мировой классификации. Еще
неделю назад 23-летняя россиянка занимала там 9-е место, однако
сейчас, после воскресной победы на турнире в Штутгарте, она под-
нялась на 8-е, а в следующий понедельник впервые за два с поло-
виной месяца станет 7-й ракеткой мира. Это стало ясно после того,
как вчера в Риме в  четвертьфинале Открытого чемпионата Италии
Кузнецова за 1 час 38 минут обыграла прошлогоднюю победитель-
ницу этого турнира сербку Елену Янкович - 6:1, 7:6 (7:3) - и вышла
вперед в серии личных встреч с ней - 5-4. 

Сегодня в полуфинале соперницей Светланы будет Виктория
Азаренко из Белоруссии, которая сейчас стоит в рейтинге на 9-м
месте, но при всем желании на этой неделе уже не сможет обойти
Кузнецову. Счет их встреч - 3-1, однако в последний раз, в начале
апреля в Майами, Азаренко оказалась сильнее - 6:3, 2:6, 7:5. (Евге-
ний ФЕДЯКОВ)

РИМ. Женский турнир Internazionali BNL D’Italia. Категория -
Premier 5. 2 000 000 долларов. Открытые корты. Грунт. 56 участниц.

6 мая. 1/8 финала. В.Уильямс (США, 4) - ЧАКВЕТАДЗЕ - 6:0, 6:7
(8:10), 6:4. Мартинес Санчес (Испания) - ПЕТРОВА (8) - 6:4, 6:7 (5:7), 6:4.
Канепи (Эстония, 16) - Шнидер (Швейцария) - 6:3, 6:0.

Парный разряд. 1/8 финала. К.Блэк/Л.Хубер (Зимбабве/США, 1) -
А.Бондаренко/К.Бондаренко (Украина) - отказ из-за простуды К.Бонда-
ренко. ПЕТРОВА/САФИНА - ВЕСНИНА/Азаренко (Россия/Белоруссия, 8) -
7:6 (7:5), 5:7, 14:12. Шведова/Сеноглу (Казахстан/Турция) - А.Радван-
ска/Саваи (Польша/Венгрия) - отказ из-за травмы поясницы А.Радван-
ской.

7 мая. 1/4 финала. КУЗНЕЦОВА - Янкович (Сербия, 3) - 6:1, 7:6 (7:3).
Азаренко (Белоруссия, 6) - Канепи (Эстония, 16) - 7:6 (7:5), 6:3.

Парный разряд. 1/4 финала. Шведова/Сеноглу - Пешке/Рэймонд
(Чехия/США, 2) - 6:2, 6:4.

ХОККЕЙ

На сайте Odnoklassniki.ru проходит акция, 
посвященная чемпионату мира по хоккею

ЗА СБОРНУЮ РОССИИ -
2 868 811 ЧЕЛОВЕК!

«Я болею за…» - так называется специальный проект, посвящен-
ный ЧМ-2009 по хоккею, который стартовал на сайте одновременно
с чемпионатом - 24 апреля. В рамках этой акции все пользователи
сайта имеют возможность поддержать свою любимую сборную. Для
этого нужно выбрать флаг своей команды, который будет украшать
персональный аккаунт до 10 мая, когда чемпионат закончится. Об-
щее количество болельщиков на сайте достигло уже 3 230 000 чело-
век. Голоса распределились следующим образом: сборную  России
поддерживают 2 868 811 пользователей, сборную Канады - 109 405,
замыкает список сборная Словакии, ее поддерживали 2940 человек.

Вот короткий комментарий президента компании «Однокласс-
ники» Никиты Шермана: «Основная миссия социальных сетей за-
ключается в объединении пользователей по определенным при-
знакам и интересам. В рамках этих объединений люди имеют воз-
можности индивидуального и коллективного общений, создания
клубов по интересам, выражения эмоций и мнений. Мы считаем,
что великие победы - как в спорте, так и в войнах - имеют огромное
значение для каждой нации»

Напомним, что «Одноклассники.ru» - крупнейшая национальная
социальная сеть, объединившая в себе людей самых разных воз-
растов, интересов и социального положения. На данный момент
число зарегистрированных пользователей перевалило за 33 мил-
лиона при ежедневной аудитории более 8 миллионов человек.
(Илья ОЧЕРЕТНЕР)

БАСКЕТБОЛ
САРАТОВ. Новым главным трене-

ром «Автодора», который со следую-
щего сезона после длительного пере-
рыва снова будет выступать в дивизи-
оне А суперлиги, стал многолетний
владелец клуба Владимир Родионов.
Он сменил на этом посту подавшего
недавно в отставку Александра Гуто-
рова. (basket.ru)

БАРСЕЛОНА. Дисциплинарный
комитет Евролиги проведет рассле-
дование инцидентов, связанных с по-
ведением болельщиков «Панатинаи-
коса» во время недавнего «Финала
четырех» в Берлине. Напомним, в ре-
шающем матче турнира «Пао» нанес
поражение ЦСКА со счетом 73:71, по-
сле чего греческие фанаты устроили
на трибунах массовые беспорядки и
нанесли арене O2 ощутимый матери-
альный ущерб. Также Евролига соби-
рается применить санкции к руковод-
ству «Панатинаикоса» за некоррект-
ные высказывания в адрес судей по
окончании финала. (euroleague.net)

ВАЛЕНСИЯ. Исполнительный ди-
ректор «Памесы» Мануэль Льоренте
заявил, что его клуб может отказаться
от участия в чемпионате Испании-
2009/10, если будет принят новый
формат Евролиги. Причина недоволь-
ства клуба из Валенсии понятна: со
следующего сезона участие в главном
еврокубке, скорее всего, будет гаран-
тировано четырем испанским коман-
дам с долгосрочными лицензиями -
«Реалу», «Таугресу», «Барселоне» и
«Уникахе», и только один представи-
тель Испании попадет туда по резуль-
татам внутреннего первенства. Таким
образом, шансы попасть в Евролигу
«Памесы» и других середняков лиги
АСВ сведены почти к нулю. (Marca)

Чемпионат Литвы. Плей-офф.
Финал. Первый матч. Жальгирис -
Летувос Ритас - 84:94. Счет в серии
до 4 побед: 0-1.

НБА
Плей-офф. 1/4 финала

Восток

БОСТОН - ОРЛАНДО - 1-1

Матч №2
Бостон - Орландо - 112:94. Б:

Э. Хаус (31), Р. Аллен (22), К. Перкинс
(16), Рондо (15+18 передач+11 подбо-
ров). О: Р. Льюис (17+10 подборов),
М. Пьетрус (17), Дуайт Ховард (12+12
подборов), Редик (15). Первый матч -
90:95. Провалившие первую игру Рэй
Аллен и Рондо (4 попадания с игры из
24 на двоих) на этот раз были одними
из лучших в составе «Бостона». Но
главным героем стал Эдди Хаус, реа-
лизовавший все 4 дальних броска. В
трех последних матчах на счету этого
защитника лишь 2 промаха из-за дуги
в 12 попытках. Третий матч серии - се-
годня в Орландо.

Запад

ЛЕЙКЕРС - ХЬЮСТОН - 1-1

Матч №2
Лейкерс - Хьюстон - 111:98. Л:

К. Брайант (40), П. Газоль (22+14 под-
боров), Одом (7+11 подборов). Х: Ар-
тест (25), Лэндри (21+10 подборов),
Яо Мин (12+10 подборов). Первый
матч - 92:100. «Рокитс», сотворив-
шие сенсацию в стартовом поединке
серии, вновь навязали одному из
главных фаворитов сезона ожесто-
ченное сопротивление. На большой
перерыв соперники ушли при равном
счете. Тем не менее снайперские
подвиги Коби Брайанта обеспечили
хозяевам спокойную концовку, в кото-
рой гости не могли рассчитывать на
своего лидера Рона Артеста, удален-
ного судьями за 6.57 до сирены. Ар-
тест был выдворен с площадки за не-
красивый жест, адресованный Брай-
анту, который, по мнению форварда
«Хьюстона», ранее нанес ему удар ло-
ктем. Третий матч серии - сегодня в
Хьюстоне.

НЬЮ-ЙОРК. Главные тренеры 30
клубов сформировали две символи-
ческие пятерки года по игре в защите.
Первую из них возглавил «Мистер За-
мок»-2008/09 центровой «Орландо»
Дуайт Ховард, компанию которому
составили Коби Брайант («Лейкерс»),
Леброн Джеймс («Кливленд»), Крис
Пол («Нью-Орлеан») и Кевин Гарнетт
(«Бостон»). Во вторую пятерку вошли
Тим Данкан («Сан-Антонио»), Дуэйн
Уэйд («Майами»), Рэйджоун Рондо
(«Бостон»), Шейн Баттье и Рон Артест
(оба - «Хьюстон»). (nba.com)

НЬЮ-ЙОРК. По сообщениям
американских СМИ, седьмой матч се-
рии 1/8 финала плей-офф между «Бо-
стоном» и «Чикаго» (109:99 в пользу
действующих чемпионов) собрал ре-
кордную аудиторию среди пользова-
телей кабельного телевидения. За иг-
рой наблюдали 6,99 миллиона чело-
век, что почти на полтора миллиона
больше предыдущего рекорда. (АР)

ХОККЕЙ
НОВОСИБИРСК. «Сибирь» защи-

тила от драфта юниоров, проводимо-
го в рамках создания Молодежной
хоккейной лиги, трех хоккеистов - за-
щитников Артема Караваева и Ивана
Глазкова, а также нападающего Ки-
рилла Кононенко. Все они будут вы-
ступать в МХЛ в составе своего клуба.
(Официальный сайт «Сибири»)

НХЛ
ПИТТСБУРГ. Нападающий «Пин-

гвинов» Крис Куниц оштрафован на
2,5 тысячи долларов за удар клюшкой
голкипера «Вашингтона» Семена
Варламова во втором матче серии.
(nhl.com)

ГАНДБОЛ
РОСТОВ-на-ДОНУ. Кубок Рос-

сии. Женщины. «Финал четырех».
1/2 финала. Лада (Тольятти) - Рос-
тов-Дон (Ростов-на-Дону) - 30:26
(18:13), Звезда (Звенигород) - Дина-
мо (Волгоград) - 30:24 (15:7). За 3-е
место. Динамо - Ростов-Дон - 22:21
(13:14). Финал. Звезда - Лада - 30:27
ОТ (13:12, 12:13, 5:2).

ВОЛЕЙБОЛ
НОВОСИБИРСК. Американский

доигровщик «Локомотива» Уильям
Придди продлил контракт с новоси-
бирским клубом еще на один год. На-
помним, олимпийский чемпион Пеки-
на-2008 отыграл за «Локомотив» пре-
дыдущие два сезона, в которых его
команда занимала в суперлиге соот-
ветственно четвертое и шестое мес-
та. (lokovolley.ru)

ТЕННИС
ЭШТОРИЛ. Мужской турнир

Estoril Open. Категория - 250.
450 000 евро. Открытые корты. Грунт.
32 участника.

6 мая. 1/16 финала. Дж.Блэйк
(США, 4) - Жил (Португалия) - 5:7, 6:4,
6:2. Фоньини (Италия) - Гаудио (Ар-
гентина) - 6:3, 6:4.

1/8 финала. ДАВЫДЕНКО (2) -
Ферреро (Испания) - 7:5, 6:2. О.Эр-
нандес (Испания) - Феррер (Испания,
3) - 6:2, 6:4. Фиш (США, 6) - Наварро
(Испания) - 2:6, 6:1, 6:4.

Николай Давыденко сравнял счет
своих встреч с Хуаном Карлосом
Ферреро (2-2) и сегодня в четверть-
финале сыграет с Мэрди Фишем, у
которого в двух предыдущих матчах
выигрывал один раз.

7 мая. 1/8 финала. Монтаньес
(Испания, 7) - Грюль (Германия) - 6:2,
6:2.

МЮНХЕН. Мужской турнир BMW
Open. Категория - 250. 450 000 евро.
Открытые корты. Грунт. 32 участника.

6 мая. 1/8 финала. Чилич (Хор-
ватия, 2) - Кольшрайбер (Германия) -
6:0, 6:4. Шарди (Франция) - Кифер
(Германия, 6) - 6:4, 7:6 (10:8).

Парный разряд. 1/4 финала.
Фишер/Керр (Австралия, 2) - КУНИ-
ЦЫН/Гулбис (Россия/Латвия) - 7:5,
7:6 (7:3).

7 мая. 1/8 финала. Стараче
(Италия) - Болелли (Италия) - 6:4, 7:6
(7:5). Брандс (Германия) - Беннето
(Франция) - 6:4, 3:6, 7:6 (8:6).

БЕЛГРАД. Мужской турнир
Serbian Open. Категория - 250.
450 000 долларов. Открытые корты.
Грунт. 28 участников.

6 мая. 1/16 финала. Чиполла
(Италия) - Багдатис (Кипр) - 1:6, 6:3,
6:1.

1/8 финала. Джокович (Сербия,
1) - Типсаревич (Сербия) - 6:2, 4:6,
6:0. Троицки (Сербия, 5) - Гранольерс
(Испания) - 6:3, 6:4. Влиеген (Бель-
гия) - К.Рохус (Бельгия, 8) - 3:6, 6:4,
6:3.

7 мая. Сеппи (Италия, 4) - Л.Май-
ер (Аргентина) - 6:4, 6:1. Даниэль
(Бразилия) - Любичич (Хорватия, 6) -
6:4, 6:3.

ЭШТОРИЛ. Женский турнир
Estoril Open. Категория -
International. 147 175 евро. Откры-
тые корты. Грунт. 32 участницы.

6 мая. 1/8 финала. КИРИЛЕНКО
(2) - Салерни (Аргентина) - 6:3, 6:0.
Кирстя (Румыния, 3) - Ани (Эстония) -
7:5, 6:2. Ек.МАКАРОВА (6) - Жинк
(Венгрия) - 5:7, 7:5, 7:5. Пеер (Изра-
иль, 7) - Заглавова Стрыкова (Чехия) -
6:4, 6:1.

Парный разряд. 1/4 финала.
ДЬЯЧЕНКО/Дзехалевич (Россия/Бе-
лоруссия) - Дате Крумм/Викмайер
(Япония/Бельгия) - 6:0, 6:1.

7 мая. 1/4 финала. Пеер - Грот
(Словакия) - 6:2, 0:6, 6:3. Викмайер
(Бельгия) - Кирстя - 6:4, 1:6, 6:4. Гро-
нефельд (Германия, 8) - Лисицки (Гер-
мания, 4) - 6:2, отказ. Ек. МАКАРОВА -
КИРИЛЕНКО - 5:7, 6:2, 6:2.

Поединок между двумя россиян-
ками продолжался 2 часа 23 минуты.
Екатерина Макарова взяла у Марии
Кириленко реванш за поражение, ко-
торое потерпела в Дохе в 2008 году.
Таким образом, Кириленко не смогла
защитить в Эшториле свой прошло-
годний титул, а Макарова вторую не-
делю подряд вышла в полуфинал тур-
нира WTA Tour, где сыграет с Анной-
Леной Гронефельд. Напомним, что в
начале месяца Екатерина была в фи-
нале в Фесе.

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат.

Национальная лига. Милуоки - Цин-
циннати - 3:15, Нью-Йорк Метс - Фи-
ладельфия - 1:0, Флорида - Атланта -
6:8, Хьюстон - Чикаго Кабз - 3:6, Сент-
Луис - Питтсбург - 4:2, Колорадо -
Сан-Франциско - 11:1, Сан-Диего -
Аризона - 1:3, Лос-Анджелес Дод-
жерс - 10:3. Американская лига.
Нью-Йорк Янкиз - Тампа-Бэй - 3:4,
Балтимор - Миннесота - 4:1, Бостон -
Кливленд - 2:9, Канзас-Сити - Сиэтл -
9:1, Окленд - Техас - 2:3, Лос-Андже-
лес Энджелс - Торонто - 1:13.

Национальная лига

Дивизион «Восток»
И В П %

1. Филадельфия 25 14 11 56,0
2. Флорида 28 15 13 53,6
3. Нью-Йорк Метс 26 13 13 50,0
4. Атланта 27 12 15 44,4
5. Вашингтон 25 7 18 28,0

Дивизион «Центр»
1. Сент-Луис 28 18 10 64,3
2. Милуоки 28 16 12 57,1
3. Чикаго Кабз 27 15 12 55,6
4. Цинциннати 27 14 13 51,9
5. Питтсбург 27 12 15 44.4
6. Хьюстон 27 11 16 40,7

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Доджерс 29 21 8 72,4
2. Сан-Франциско 26 13 13 50,0
3. Сан-Диего 28 12 16 42,9
4. Аризона 28 12 16 42,9
5. Колорадо 26 11 15 42,3

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Торонто 30 20 10 66,7
2. Бостон 28 17 11 60,7
3. Нью-Йорк Янкиз 27 13 14 48,1
4. Тампа-Бэй 29 13 16 44,8
5. Балтимор 28 11 17 39,3

Дивизион «Центр»
1. Канзас-Сити 28 17 11 60,7
2. Детройт 26 14 12 53,8
3. Миннесота 28 13 15 46,4
4. Чикаго Уайт Сокс 26 12 14 46,2
5. Кливленд 28 11 17 39,3

Дивизион «Запад»
1. Техас 27 15 12 55,6
2. Сиэтл 28 15 13 53,6
3. Лос-Анджелес 

Энджелс 26 12 14 46,2
4. Окленд 25 9 16 36,0

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
МОСКВА. Зимняя чемпионка

Европы в многоборье Анна Богдано-
ва решила летом не выступать в
своей коронной дисциплине, а под-
тянуть отстающие виды, заявил
старший тренер сборной России
Лев Лободин. Летом Богданова бу-
дет прыгать в длину, займется барь-
ерным бегом и особое внимание
уделит метанию копья. На чемпио-
нате мира, который пройдет в авгу-
сте в Берлине, она выступать не
планирует. (rusathletics.ru)

ФОРМУЛА-1
БАРСЕЛОНА. На предстоящем в

ближайший уик-энд четвертом этапе
60-го чемпионата мира, «Гран-при
Испании», главный неудачник сезона-
2009 команда «Феррари» впервые
выйдет на старт с новыми двойными
диффузорами. К тому же для чемпио-
на мира-2007 и прошлогоднего побе-
дителя испанского этапа Кими Райк-
конена смонтировано новое, более
легкое шасси.

Во внешней аэродинамике F60
обновлены многие элементы, вклю-
чая передние и задние элероны. На-
помним, что как таковые тесты в ны-
нешнем сезоне запрещены, однако
ограниченные во времени аэродина-
мические тесты на отрезках прямой
допускаются. Во время таких тестов
на прошлой неделе в Италии обнов-
ленный болид под управлением Мар-
ка Хене показал, по отзывам тестовой
бригады, хорошие показатели и бла-
годаря диффузорам продемонстри-
ровал возросшую прижимную силу.

Еще более основательные обнов-
ления в конструкции болида Скуде-
рия планирует продемонстрировать
на «Гран-при Турции» и «Гран-при 
Великобритании» в июне. (f1.gpup-
date.net)

ЛОНДОН. В среду в Хитроу со-
стоялось закрытое совещание Ассо-
циации команд «Формулы-1» (FOTA),
в ходе которого обсуждалась новая
редакция Договора согласия, а также
недавно принятые FIA бюджетные ог-
раничения, согласно которым в год
каждая команда имеет право тратить
на свои нужды не более 40 миллионов
фунтов стерлингов. По итогам сове-
щания члены FOTA потребовали не-
медленной встречи с представителя-
ми FIA для детального обсуждения
нововведений, вступающих в силу со-
гласно решению FIA уже в 2010 году.

«FOTA провела конструктивную и
позитивную встречу, в ходе которой
было принято решение продолжать
планомерное и методичное сотруд-
ничество, - говорится в официальном
коммюнике. - FOTA выражает озабо-
ченность недавно принятыми Все-
мирным советом FIA решениями, ка-
сающимися регламента 2010 года, и
требует начала немедленных кон-
сультаций с FIA по этим вопросам».

Напомним, что озабоченность у
представителей команд, участвую-
щих в чемпионатах мира «Форму-
лы-1», вызывают не только и не
столько бюджетные ограничения как
таковые, сколько факт существова-
ния так называемых двойных пра-
вил - для команд, согласных принять
ограничения бюджетов, и тех, кто
пожелает сохранить финансовую
свободу. (f1.gpupdate.net)

БАРСЕЛОНА. Конфигурация зон
безопасности на трассе «Каталунья»
после прошлогодней гонки «Форму-
лы-1» подверглась изменениям. Глав-
ные доработки коснулись девятого
поворота, в котором серьезную ава-
рию в 2008-м потерпел Хейкки Кова-
лайнен. Тогда из-за проблем с обо-
дом колеса финн вылетел с трассы 
на 21-м круге, и его машина, под-
прыгнув на гравийной полосе, глубо-
ко воткнулась в защитный барьер из
покрышек. Гонщик, к счастью, не по-
страдал, но FIA потребовала дорабо-
тать конструкцию барьера, чтобы
снизить степень риска при повторной
аварии. Новая гравийная ловушка
стала восходящей - ее высота у за-
щитного барьера на полтора метра
превышает высоту у кромки трассы, 
и в случае вылета машине придется
ехать по гравию в гору, что значитель-
но снизит скорость.

Накануне «Гран-при Испании»
представители автофедерации одоб-
рили новую конфигурацию зон безо-
пасности. (f1news.ru)

ЛОНДОН. Поклонники «Больших
призов», делающие ставки в одной из
самых авторитетных букмекерских
контор мира William Hill, не сомнева-
ются, что в Барселоне британец
Дженсон Баттон добьется очередной
победы. Пилот «Брауна» является яв-
ным фаворитом в ставках на победу в
гонке, финиш на подиуме, быстрей-
ший круг в гонке и победу в квалифи-
кации. В ставках на первый сход в
гонке Баттон даже не упоминается.

Что касается победы, то следом
за лидером чемпионата ставки при-
нимаются (в порядке убывания) на
Себастьяна Феттеля, Фернандо
Алонсо, Льюиса Хэмилтона, Рубенса
Баррикелло и Кими Райкконена.
(f1news.ru)

ТОКИО. Нововведения Междуна-
родной автофедерации (FIA), связан-
ные с ограничением затрат на уча-
стие команд в чемпионате мира
«Формулы-1», которые вступают в си-
лу в будущем году, вызвали большой
интерес со стороны частных пред-
принимателей, желающих воплотить
в жизнь мечту об участии в «Больших
призах». О желании войти в чемпио-
наты мира объявила «Лола», оживил
свои амбиции Дэвид Ричардс и его
фирма Prodrive, а теперь и некогда
популярный японский пилот Агури
Сузуки, уже побывавший в роли вла-
дельца команды SuperAguri, вновь
решил попытать счастья.

Напомним, что «СуперАгури» пре-
кратила существование по причине
финансового коллапса после двух
стартовых гонок сезона-2008, прове-
дя в «Формуле-1» два безуспешных
года. (Reuters)

МОТО 
ТЕРЕНЦИАНО (Италия). Кубок

мира по спидвею. 1-й квалифика-
ционный раунд. 1. Словения - 51+3.
2. Германия - 51+2. 3. Италия - 26. 4.
Венгрия - 22. Сборная Словении со-
ставила компанию командам Велико-
британии, Австралии и Польши в по-
луфинале, который пройдет 13 июля в
Питерборо (Великобритания).

ДАУГАВПИЛС (Латвия). Кубок
мира по спидвею. 2-й квалифика-
ционный раунд. 1. Чехия - 48. 2. Лат-
вия - 45. 3. Финляндия - 29. 4. США -
26. Сборная Чехии попала в полуфи-
нальную группу к командам Дании,
России и Швеции. Здесь финалисты
будут выявлены 11 июля в Войенсе
(Дания). 

ВОЛЕН. Чемпионат мира по мо-
токроссу на мотоциклах с коля-
ской. 2-й этап. «Гран-при Швейца-
рии». 1-й заезд. 1. Д.Виллемсен/
Вербрюгге (Голландия, VMC/Zabel) -
25. 2. Й.Хендрикс/Лиепинс (Бельгия,
VMC/KTM) - 22. 3. Я.Хендрикс/Смю-
нинкс (Бельгия, VMC/KTM) - 20. 4. Ру-
пеикс/Курпниекс (Латвия, WSP/KTM)
- 18. 5. Бакс/Дейтеком (Голландия,
VMC/Zabel) - 16. 6. Стигманс/Верха-
ген (Бельгия, Vmc/Zabel) - 15… 26.
ЩЕРБИНИН/СОСНОВСКИХ (AYR/KTM)
- 0. 2-й заезд. 1. Д.Виллемсен/Вер-
брюгге - 25. 2. Рупеикс/Курпниекс -
22. 3. Й.Хендрикс/Лиепинс - 20. 4.
Я.Дайдерс/Л.Дайдерс (Латвия, VMC/
KTM) - 18. 5. В.Розенхаль/М.Розен-
халь (Чехия, VMC/Zabel) - 16. 6. М.Вил-
лемсен/Каелин (Голландия, WSP/
Zabel) - 15… 29. ЩЕРБИНИН/ СОС-
НОВСКИХ - 0. Общий зачет. 1. Й.Хен-
дрикс/Лиепинс - 84. 2. Я.Хенд-
рикс/Смюнинкс - 80. 3. Рупеикс/Курп-
ниекс - 78. 4. Д.Виллемсен/Вербрюг-
ге - 75. 5. Стигманс/Верхаген - 63. 6.
Хаппих/Бетшарт (Германия, MEFO/
Zabel) - 50. Экипаж Евгений Щерби-
нин/Сергей Сосновских неудачно про-
вел этап в Швейцарии. В первом заез-
де россияне проехали 15 кругов из 17
запланированных, во втором - так и не
устранив технические неполадки - и
вовсе один. У них по-прежнему на
счету 12 очков, и они теперь в общем
зачете с 15-й позиции откатились в
третий десяток. (Вадим АЛЕМБИКОВ)

ВЕЛОШОССЕ
АРК (Франция). 55-я мужская

многодневная велогонка «Четыре
дня Дюнкерка». 2-й этап. 178 км. 1.
Энжульве (Франция, Besson) -
4:34.31. 2. Грейпель (Германия,
Columbia). 3. Мондори (Франция,
AG2R)… 20. ТРОФИМОВ (Bouygues
Telecom)… 30. Вантомм (Бельгия) - у
всех время победителя… 97. ГАЛИМ-
ЗЯНОВ - отставание 2.31. 98. Стег-
манс (Бельгия). 99. Бодроги (Вен-
грия) - у обоих то же отставание…
132. Де Хес (Бельгия, все - «Катюша»)
- 11.17. Общий зачет. 1. Грейпель -
8:47.54. 2. Шаванель (Франция,
Francaise des jeux) - то же время. 2. Де
Йонг (Голландия, Quick Step) - 0.02…
31. ТРОФИМОВ - 0.06… 75. Стегманс
- 2.37… 83. ГАЛИМЗЯНОВ - 4.31… 91.
Вантомм - 7.38… 111. Бодроги -
10.09… 132. Де Хес - 18.55. 

ВЕНЕЦИЯ. Как вчера сообщил
«СЭ», австрийский гонщик россий-
ской про-туровской команды «Катю-
ша» Кристиан Пфаннбергер уличен в
применении допинга. Запрещенное
вещество было обнаружено в орга-
низме спортсмена в результате тес-
тирования 19 марта. Название препа-
рата пока не сообщается. «Я пользу-
юсь только легальной медициной и
никогда не употреблял допинг», - зая-
вил Пфаннбергер.

«История с положительной про-
бой Пфаннбергера стала огромной
неожиданностью для нас, - сказал, в
свою очередь, спортивный директор
команды Серж Парсани. - Сам гон-
щик нам ничего не сообщал, и впер-
вые услышать об этом довелось лишь
из новостей Международного союза
велосипедистов (UCI). В преддверии
стартующей в субботу «Джиро д’Ита-
лия» это, к сожалению, не лучшая но-
вость для нас. Тем не менее команда
продолжает готовиться к итальянско-
му «Гран-туру» без Пфаннбергера. Он
в состоянии решить свои проблемы
сам». (cyclingnews.com)

МОСКВА. Мужская многоднев-
ная велогонка «Пять колец Моск-
вы». Пролог. 1. КРИЦКИЙ («Катюша
Континентал») - 10.14. 2. Попков (Ук-
раина, ISE) - отставание 0.12. 3.
ШМИДТ (сборная России) - 0.14… 9.
МИРОНОВ («Катюша Континентал») -
0.36… 15. КОЛЕСНИКОВ («Москва») -
0.42… 17. АНТОНОВ - 0.44… 28. КО-
СЯКОВ - 0.59… 30. ПОРСЕВ - то же
отставание… 58. РЕШЕТЬКО (все -
«Катюша Континентал») - 1.28. 1-й
этап. 1. Бауман (Германия, TSP) -
2:44.31. 2. КОЛЕСНИКОВ. 3. КРИЦ-
КИЙ… 7. ПОРСЕВ… 24. МИРОНОВ - у
всех время победителя… 32. КОСЯ-
КОВ - 0.14… 36. РЕШЕТЬКО - то же
отставание… 48. АНТОНОВ - 0.36.
Общий зачет. 1. КРИЦКИЙ - 2:54.43.
2. Меллер (Германия, TSP) - 2:55.02.
3. Шиллингер (Германия, TSP) -
2:55.08… 7. МИРОНОВ - 2:55.21… 9.
КОЛЕСНИКОВ - 2:55.23… 19. ПОР-
СЕВ - 2:55.44… 27. КОСЯКОВ -
2:55.58… 32. АНТОНОВ - 2:56.05… 42.
РЕШЕТЬКО - 2:56.27. (uci.ch)

АВТО
БАРСЕЛОНА. На трассе «Каталу-

нья - Монтмело» стартует новый се-
зон гоночной серии GP2, где выступят
13 команд и 26 пилотов, среди кото-
рых и россиянин Виталий Петров из
Barwa International ADDAX.

Петров, которому удалось до-
биться в GP2 двух побед, стартует в
своем третьем сезоне на болиде с
первым номером, что стало возмож-
ным благодаря тому, что его команда
является обладательницей чемпион-
ского титула. Новым напарником Ви-
талия стал француз Ромэн Грожан,
менеджерами которого являются
босс GP2 Бруно Мишель и босс «Ре-
но» Флавио Бриаторе.

Межсезонье для участников GP2
получилось коротким - всего две не-
дели назад завершилась зимняя се-
рия GP2 Asia. В новом сезоне органи-
заторы внесли изменения в технику -
автомобили стали мощнее, была до-
работана их аэродинамика.

Сезон-2009 серии GP2 по тради-
ции будет проходить в рамках уик-эн-
дов «Формулы-1», единственное ис-
ключение - финал 19 - 20 сентября на
новом португальском автодроме «Ал-
гарве». (Пресс-служба Виталия Пет-
рова)

GP2. 9-10 мая - «Гран-при Испа-
нии», Барселона. 22-23 мая - «Гран-
при Монако», Монте-Карло. 6-7 июня
- «Гран-при Турции», Стамбул. 20-21
июня - «Гран-при Великобритании»,
Сильверстоун. 11-12 июля - «Гран-
при Германии», Нюрбургринг. 25-26
июля - «Гран-при Венгрии», Буда-
пешт. 22-23 августа - «Гран-при Евро-
пы», Валенсия. 29-30 августа - «Гран-
при Бельгии», Спа-Франкошам. 12-13
сентября - «Гран-при Италии», Мон-
ца. 19-20 сентября - «Гран-при Порту-
галии», Портиман.

НОРВИЧ (Великобритания). Как
вчера сообщал «СЭ», 5-6 мая на
трассе «Снеттертон» (3,123 км) про-
шли первые тесты новой автогоноч-
ной серии «Формула-2», где высту-
пит российский пилот Михаил Але-
шин. По отзывам организаторов и
гонщиков, впервые опробовавших
болиды Williams JPH1, машины обла-
дают хорошей аэродинамикой, име-
ют отличное сцепление с дорожным
полотном, что будет способствовать
напряженной борьбе на трассе. Вче-
ра утром организаторы опубликова-
ли результаты, показанные на авто-
дроме «Снеттертон». По итогам двух
тренировок - утренней и дневной -
лучшее время на круге показал на-
парник Алешина по команде «Ред
Булл - ЛУКОЙЛ» Роберт Уикенс -
59,433. «Это лишь первый день длин-
ного сезона», - философски отреаги-
ровал канадец.

Алешин, проехавший по трассе в
общей сложности 84 круга, финиши-
ровал с девятым результатом -
1.00,147.

«У «Формулы-2» интересная ма-
шина, - поделился первыми впечат-
лениями россиянин. - Не нужно об-
ращать внимание на то, что она вы-
глядит не очень красиво, ее преиму-
щества - в технике. Болид оснащен
турбированным двигателем, что в
мире кольцевых гонок большая ред-
кость, и это вносит определенные
коррективы в манеру пилотирования.
Для меня нынешние тесты были пер-
вым опытом пилотирования машины
с турбомотором. Это интересно.
Скорость была высока, и если бы не
красные флаги во время быстрого
круга, мне удалось бы показать куда
лучший результат. Максимальная
скорость, которую я развил в Снет-
тертоне, - 272 км/ч, причем я уверен,
что, как только мы разберемся с на-
стройками, машина поедет еще бы-
стрее. Считаю, что «Формула-2»
сможет конкурировать по скорости с
автомобилями и GP2, и «Формулы
Рено 3,5».

В тестах принимали участие все
24 пилота чемпионата «Формулы-2»,
представляющие Италию, Испанию,
Великобританию, Швейцарию, Фин-
ляндию, Индию, Бразилию, Герма-
нию, Швецию, Франция, Австрию,
Сербию, Литву, Канаду и Россию.

Следующие тесты пройдут 18 мая
в Сильверстоуне (Великобритания).
(Лина ХОЛИНА)

БОКС
ГАМБУРГ. Первый номер рейтин-

га WBO в тяжелом весе Александр
Дмитренко 4 июля проведет здесь
претендентский бой. По данным не-
мецкой газеты BILD, соперником ук-
раинца может стать американец Эд-
ди Чэмберс. (fightnews.com)

БИАТЛОН
ЗАЛЬЦБУРГ (Австрия). Между-

народный союз биатлонистов опуб-
ликовал вчера календарь олимпий-
ского сезона-2009/10. В розыгрыше
Кубка мира по традиции 9 этапов с
февральским перерывом на Олим-
пийские игры. Чемпионат мира в сме-
шанной эстафете пройдет в рамках
финального кубкового этапа в Ханты-
Мансийске.

Сезон-2009/2010. 1-й этап. 2-6
декабря - Остерсунд (Швеция). 2-й
этап. 11-13 декабря - Хохфильцен
(Австрия). 3-й этап. 17-20 декабря -
Осрбли (Словакия). 4-й этап. 6-10
января - Оберхоф (Германия). 5-й
этап. 13-17 января - Рупольдинг (Гер-
мания). 6-й этап. 21-24 января - Ан-
терсельва (Италия). 7-й этап. 10-14
марта - Контиолахти (Финляндия). 
8-й этап. 18-21 марта - Холменкол-
лен (Норвегия). 9-й этап. 25-28 мар-
та - Ханты-Мансийск (Россия).

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

ПЕКИН. Трехкратный олимпий-
ский чемпион Ян Вэй, приведший
мужскую сборную Китая к победе в
командном турнире Игр-2008, принял
решение завершить спортивную
карьеру. 29-летний спортсмен, в ак-
тиве которого также значатся семь
титулов чемпиона мира и два олим-
пийских серебра, окончательно рас-
прощался с мечтой выступить на ок-
тябрьских Национальных играх в свя-
зи с серьезной травмой. «Печально
уходить на пике формы, но выбора у
меня нет, - заявил гимнаст. - Травмы и
немалый возраст не оставляют мне
шансов продолжить карьеру. Что ка-
сается дальнейших планов, то с буду-
щим я еще не определился». (Reuters)

ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ

НЬЮ-ЙОРК. Обладательница се-
ребряной медали Олимпийский игр-
2006 Саша Коэн планирует вернуться
в большой спорт и побороться за на-
грады зимних Игр в Ванкувере. Сей-
час спортсменка поглощена улажива-
нием всех деталей своего возвраще-
ния с Федерацией фигурного катания
США и планирует успеть завершить
все формальности к ноябрьскому
турниру «Гран-при» - Skate America в
Лейк-Плэсиде, после чего приступит
к целенаправленной подготовке к
главному старту четырехлетия.

Несмотря на то, что Коэн не вы-
ступает с 2006 года (ее последним
турниром был чемпионат мира-2006),
слух о ее возвращении взбудоражил
мир фигурного катания Америки. На
протяжении многих лет фигуристки
США были в числе фаворитов всех
крупнейших мировых турниров, но
после ухода в 2006-м Коэн и Мишель
Кван в команде не осталось сильных
спортсменок.

Напомним, на Играх в Турине аме-
риканка опередила в борьбе за меда-
ли россиянку Ирину Слуцкую, но усту-
пила Шизуке Аракаве из Японии. (АР)

СУМО
ТОКИО. Полномасштабная про-

верка на марихуану и другие наркоти-
ческие вещества 103 ведущих бор-
цов, их тренеров-оякат и руководите-
лей Всеяпонской ассоциации сумо не
дала ни одного положительного ре-
зультата. Как известно, антидопинго-
вая акция стала следствием громкого
скандала, разыгравшегося вокруг
борца второго дивизиона (дзюре) Ва-
какирина, арестованного за хранение
марихуаны. (AP)

СТЕНДОВАЯ 
СТРЕЛЬБА

КАИР. Этап Кубка мира. Мужчи-
ны. Трэп. 1. Хэдден (США) - 139
(116+23), перестрелка - 3. 2. Серрано
(Испания) - 139 (118+21), 2. 3. Алмуд-
хаф (Кувейт) - 137 (118+19)… 20. ПО-
ЛУХИН - 111. Дабл-трэп. 1. Д’Аниел-
ло (Италия) - 185 (140+45). 2. Эль-Ат-
хба (Катар) - 183 (139+44). 3. Геребиш
(Венгрия) - 182 (136+46). Женщины.
Трэп. 1. Дель Дин (Сан-Марино) - 89
(70+19). 2. Росси (Италия) - 86
(70+16). 3. Хейден (США) - 81
(66+15)… 9. ЗУБ - 63… 19. ВАЛЕЕВА -
59… 23. ШАРИПОВА - 57.

ХРОНИКА
МОСКВА. Премьер-министр РФ

Владимир Путин заявил вчера, что
ЦСКА должен быть сохранен, а спорт-
смены будут иметь возможность за-
ниматься любимым делом.

Минобороны в конце февраля по-
требовало, чтобы спортсмены ЦСКА
призывного возраста прибыли в во-
инские части для прохождения сроч-
ной службы, и заявило, что остальные
спортсмены в рамках военной ре-
формы будут сокращены и переведе-
ны в разряд гражданских лиц. Однако
в дальнейшем была достигнута дого-
воренность о том, что спортсмены -
призывники ЦСКА смогут трениро-
ваться по месту своей работы до осе-
ни нынешнего года.

«Наиболее талантливые спортс-
мены будут иметь возможность зани-
маться своим любимым делом. Этот
вопрос с министерством обороны ре-
шим, так же как решаем это с талант-
ливыми музыкантами», - сказал Пу-
тин во время посещения училища
олимпийского резерва в Москве.

Премьер отметил, что это касает-
ся не миллионов человек, а единиц.
Путин заявил, что надо провести ин-
вентаризацию и определить, что
должно остаться за Минобороны. По
словам премьера, он недавно гово-
рил с министром обороны РФ Анато-
лием Сердюковым. «Главный вывод -
что спорт в Вооруженных силах дол-
жен остаться», - сообщил премьер.
(РИА «Новости»)

МОСКВА. в России появится Фе-
деральный медико-биологический
центр, который будет заниматься ис-
следованием и поддержкой здоровья
всех профессиональных спортсме-
нов начиная с самых юных лет и до
расцвета карьеры, сообщил вчера
министр спорта и туризма и моло-
дежной политики РФ Виталий Мутко.

«Мы хотим создать медико-био-
логический центр на федеральной
уровне в Москве, который поддержи-
вал бы не только всю сборную - 3 ты-
сячи человек, но и подающих надежду
спортсменов, резерв - еще 5 тысяч
человек», - сказал Мутко премьер-
министру Владимиру Путину во вре-
мя посещения Московского училища
олимпийского резерва №2.

По словам Мутко, федеральный
медико-биологический центр может
быть создан на базе одной из столич-
ных клиник.

«Кроме того, предполагается соз-
дать целую сеть спортивных баз в 10-
12 регионах, которые имели бы спе-
циальную ориентацию на тот или
иной вид спорта, а также «передвиж-
ной центр для каждой сборной с диаг-
ностическим оборудованием и воз-
можностью быстрого соединения с
базой данных федерального центра»,
- сказал министр.

В подобных лабораториях, по
мнению Мутко, должны работать спе-
циально обученные спортивные ме-
дики.

«Пока такой профессии, как спор-
тивный медик, у нас нет, - посетовал
министр и добавил: - Надо «открыть»
такую профессию и получить разре-
шение на подготовку подобных спе-
циалистов». (РИА «Новости»)



Нынешняя жизнь Алексея
Касатонова полна эмо-
ций. Вот, к примеру, в ми-

нувший вторник в Берне его
торжественно включили в зал
славы ИИХФ. Защитник-леген-
да стал легендой вполне офици-
ально.

Это событие радостное, но
немало и других - со знаком «ми-
нус». Развалился клуб «Рысь», ко-
торый Касатонов тренировал по-
следний сезон. Умирают старые
товарищи - легендарный судья и
администратор хоккейной сбор-
ной СССР Анатолий Сеглин, тре-
нер Александр Асташев, одно-
клубник по ЦСКА 80-х Игорь
Стельнов…

- Это точно, потеря за поте-
рей, - вздыхает Касатонов. -
Сплошные похороны. До сих пор
не могу поверить, что Стельнова
больше нет.

- Совсем молодой человек.
- Моложе меня. Сердце не вы-

держало, за месяц до смерти был
обширный инфаркт. Мы с Иго-
рем дружили. Народу на похоро-
нах было - море. Двукратный
олимпийский чемпион - а играл,
между прочим, в линзах. Бабуш-
ка перепутала раствор, налила
уксус. Игорь туда линзы на ночь
положил - а с утра вовсе чуть глаз
не лишился.

- Кого из людей прошлого,
уже ушедших, вам особенно не
хватает?

- Дальнего родственника же-
ны, а мне брата по жизни - Вла-
димира Миронова. Полковник,
«афганец». Раны пережил, а сер-
дечный приступ - не получилось.
Ему пятидесяти не было. Еще не
хватает семьи Харламовых - и
Валерия, и Ирины.

- Харламов же намного стар-
ше вас - неужели дружили?

- В те годы у ЦСКА была тра-
диция - кто-то из ветеранов опе-
кает молодого. «Старики» помо-
гали занять их же место. Меня
опекали Харламов и Геннадий
Цыганков.

- У Цыганкова девять, кажет-
ся, сотрясений мозга было?

- Девять - серьезных. 
- Говорят, однажды в ЦСКА из-

меряли объем легких - и у Цыган-
кова нашли какой-то запредель-
ный.

- Ага. Он из Хабаровска ро-
дом, так в команде шутили - дес-
кать, Гена деревья валил на пред-
сезонных сборах. Их «Амур» тре-
нировали на горных реках. Что-
то от правды в этом было - Цы-
ганков был фантастический здо-
ровяк. Когда резко тормозил на
льду, тебя накрывало волной
льда.

- Он тоже умер от сердца?
- Да. Едва излечившись от ра-

ка.
- О судьбе каждого хоккеиста

ЦСКА 80-х что-то знаете?
- Месяц назад звонил в боль-

ницу Володе Крутову, ему удаля-
ли селезенку. У Виктора Жлукто-
ва проблемы с позвоночником, в
инвалидной коляске. Недавно на
юбилейных играх Фетисова и
Макарова встретил ребят, с кото-
рыми тысячу лет не общался. На-
пример, с Хельмутом Балдери-
сом, Мишей Васильевым. Кого не
видел давно, так это Володю Зуб-
кова. Был такой игрок, перешел к
нам из «Спартака». Вот он не при-
ехал ни на один юбилей. Знаю,
что живет во Франции.

- Правда, что семья Владими-
ра Константинова распалась?

- Не слышал об этом. Я неред-
ко бывал в Детройте, работал в
их молодежной системе. Кон-
стантинову тогда порекомендо-
вали посещать тренировки, и
мои занятия обычно совпадали с
его приездами. Здорово, что
пригласили Константинова на
юбилей Фетисова в Москву. Ког-
да Володю вывели на лед, я ис-
пытал потрясающие эмоции.

- Он разговаривает?
- С трудом. Мы как-то с Колей

Борщевским отправились в се-
мью Сергея Мнацаканова, - вот у
него сдвиги заметные. И узнает,
и говорит. У Сергея проблема
другая.

- Какая?
- Вообще неподвижен. Как

Лена, жена, его ни выхаживает.
- Когда Константинову смот-

рите в глаза, чувствуете, что он
все понимает?

- Он не смотрит в глаза. С ним
сложно разговаривать. Настрое-
ние меняется быстро - наверное,
устает от общения.

- Созваниваться с ним можно?
- Нереально.

***
- В Америке вы долго зани-

мались собственной школой. Не-
ужели никто не звал работать в
Россию?

- Сам упустил время, надо бы-
ло раньше вернуться. Чтобы по-
нять, в чем тут было дело, надо
вспомнить момент, когда я, вер-
нувшись в ЦСКА, заканчивал с
хоккеем. В 1997 году накануне
чемпионата мира в Финляндии
меня пригласил президент ФХР
Валентин Сыч. Я ехал - и гадал:
зачем?

- Какие были версии?
- Только одна - чтоб сыграл на

чемпионате. Но Сыч с порога
огорошил: «В хоккей играть веч-
но не будешь, надо заканчивать».
Ничего себе, думаю. А Сыч про-
должает: «У нас предложение -
чтоб ты стал менеджером по Се-
верной Америке. Потихоньку на-
чинал другую жизнь…» На том и
сошлись.

- Сычу доверяли?
- Ему можно было доверять.

Характер сильный и хоккей лю-
бил. Знакомы были с Олимпиа-
ды-80. К слову, я оказался пос-
ледним человеком, которого Сыч
пригласил в свою команду. Спус-
тя неделю он погиб.

- Тренировал тогда сборную
Игорь Дмитриев?

- Да, совершенно больной.
Отключался на ходу. Это тоже
характер Сыча - не стал его ме-
нять, хоть Дмитриев еле на ногах
держался. Сыч говорил: «Дмит-
риев живет потому, что работает.
Как могу его убрать?» Именно
Дмитриев мне и рассказал, что в
Москве застрелили Сыча. Я все
бросил и помчался на похороны.

- Когда поняли, что в россий-
ском хоккее вас не ждут?

- После того, как вместо Сыча
выбрали Стеблина. Он так себя
повел…

- Что-то сказал?
- Ничего. Просто захотел по-

казать, что он теперь - «руково-
дитель». Поначалу я искренне ве-
рил, что Стеблин - человек, кото-
рый нужен нашему хоккею. Но,
видимо, ему не хватило ума, чтоб
понять, на какую высоту поднял-
ся. И мне пришлось уехать в Аме-
рику.

- Чем Стеблину не угодили?
- Стеблин всю жизнь боялся

больших имен. Конкуренции.
Кстати, точно так же, как со
мной, он себя вел по отношению
к Фетисову, Макарову… 

- Как сложилась бы ваша
жизнь, уцелей под выстрелами
Сыч?

- Я остался бы в России, про-
должал бы работать с Сычом.
Уверен, при нем сборная высту-
пала бы достойнее.

- Какой матч стал последним
для Касатонова-игрока?

- Играли с «Магниткой» в
плей-офф. Но я еще не знал, что
этот матч будет последним. Тогда
вокруг ЦСКА было много стран-
ного - погиб Осадчий, совсем мо-
лодой хоккеист. Мы, помню, оты-
грали в Евролиге против «Спар-
ты», летели обратно, перешучи-
вались с ним. На следующий
день у команды выходной - и
вдруг новость: Саша умер в сво-
ей квартире. Смерть так и оста-
лось загадкой. Никакой экспер-
тизы не проводили.

- Почему?
- Он был не москвич. Я ду-

маю, Осадчего отравили.
- Ходили слухи о наркотиках…
- Ерунда. По нему было вид-

но, что не наркоман. Да и какую
дозу надо принять накачанному
парню, чтоб за ночь сгореть?
После этой смерти понятно ста-
ло, что в плей-офф ЦСКА не за-
держится: настроение в команде
было ужасное.

***
- Завершив свой первый се-

зон в России в качестве главного
тренера, вы улетели отдыхать в
Америку. С какими чувствами?

- С одной стороны, был дово-
лен - вернулся в Россию, прове-
рил себя как тренер. Оброс но-
выми знакомствами, получил
опыт. Но до сих пор неловко пе-
ред ребятами, с которыми рабо-
тал в «Рыси». За все, что происхо-
дило в клубе.

- Что происходило?
- Клуб оказался - «Рога и ко-

пыта». Остап Бендер жив. Я дол-
го думал - стоит ли об этом гово-
рить в газете? Решил - скажу. Ес-
ли молчать, то вокруг нашего
хоккея так и будут отираться
черт-те кто. Набивать карманы.
В одном не понимаю руководи-
телей из Подольска: скажите че-
стно, что денег нет. Ребята имели
предложения - нашли бы себе
команды. Зачем головы моро-
чить? Игрокам приходилось вле-
зать в долги - чтоб снимать квар-
тиры в Подольске. В семьях на-
чинались проблемы, жены скан-
далили. Мужа нет, он вроде рабо-
тает. А денег шиш.

- Вам тоже должны?
- Конечно. Но я-то в «Рысь»

шел не зарабатывать - хотел по-
трудиться в российском хоккее.
Тем более ледовый дворец в По-
дольске - один из лучших в стра-
не. База тоже отличная.

- Кто вам давал обещания?
- Человек по фамилии Ва-

сильев. Не стеснялся называть
фамилию Суходольского - замес-
тителя министра внутренних
дел. Да и само название говори-
ло о многом: «Рысь» - элитный от-
ряд СОБРа. Лишь время спустя
выяснилось, что с МВД мы ни-
как не связаны.

- Странно.
- Вот так. Раз я попросил:

приведите хоть одного боевого
офицера в команду, чтоб ребята
почувствовали - ладно, плохо с

деньгами, зато к МВД имеем от-
ношение. Пришел по дружбе ко-
мандир отряда, сказал добрые
слова: «Рад, что носите наше
имя». А в самом отряде мы нико-
гда не были. И на трибунах не ви-
дели боевых офицеров.

- Газеты писали о переезде
клуба «Рысь» в Нальчик.

- Когда клуб год ничего не
платил, как он может куда-то пе-
реезжать?! Не удивлюсь, если
эти люди скажут, что через пять
лет планируют купить «Нью-
Йорк Рейнджерс», а «Рысь» будет
играть в «Мэдисон-сквер-гар-
ден».

- И чем вы собираетесь зани-
маться в предстоящем сезоне?

- Веду переговоры с клубами
КХЛ (один из вариантов - воскре-
сенский «Химик». - Прим. «СЭ»).
Пока много непонятного с новым
регламентом, контрактами. Ни-
кто не знает, какие команды вы-
живут после кризиса, какие ис-
чезнут. Надеюсь, без работы не
останусь.

- Виктор Тихонов нам расска-
зывал, что именно вас пять лет
назад хотел видеть преемником
в ЦСКА, а не Вячеслава Быкова.
Но один известный человек ска-
зал - «нельзя».

- Этот известный человек -
Фетисов? Я в курсе. У нас тогда с
Фетисовым отношения были на-
тянутые. А он мог влиять на лю-
дей, которые платили деньги в
ЦСКА. Мою кандидатуру забло-
кировали.

- Сейчас ситуация повтори-
лась?

- Да. Я мог стать тренером
ЦСКА. Мою кандидатуру рассма-
тривали - и снова Фетисов ска-
зал «нет». Разница в том, что те-
перь он, как президент клуба,
взял всю ответственность на се-
бя. Я понял: мы не вместе.

- Удивились?
- Меня удивило только то, что

Фетисов стал президентом
ЦСКА.

- Тот же Тихонов обронил, что
отношения у вас испортились из-
за жен. Так и было?

- Не хочу обсуждать эту тему.
Уже, слава богу, встречаемся,
здороваемся, обнимаемся. С воз-
растом пришла мудрость. Жены
женами, а мужики должны оста-
ваться мужиками.

- Жены между собой не обща-
ются?

- Разумеется. Хотя, столкнув-
шись во время матча на Красной
площади, поздоровались.

- А вы с Фетисовым там даже
выпивали вместе.

- Да, славно провели время.
По-английски - good time.

- Не спросили его в лоб - как
он заворачивал вашу кандидату-
ру в ЦСКА?

- Зачем? Прав тот, кто силь-
нее. К тому же если годами нести
в себе злость - никогда не поми-
ришься. А может, Фетисов в меня
не верил? Хоть Быков так же, как
я, работал с молодежью - но в
Швейцарии.

- Фетисов в интервью гово-
рил, что былую дружбу склеить
нереально. 

- Все правильно. Дружбы сей-
час и нет, это ясно. Мы же не об-
щаемся так, как раньше.

- Когда помирились, что чув-
ствовали? Камень с души?

- Ничего с души не падало. Я
же не сентиментальная барыш-
ня. Да и вообще, к тому моменту
прошло столько времени, что все
давным-давно отболело. У каж-
дого своя жизнь, свой круг обще-
ния. Были те, кто перебежал на
другую сторону, но в принципе
сохранили немало общих друзей.

- Если б можно было вернуть-
ся в 1989 год - поступили бы точ-
но так же?

- Абсолютно. Поймите, я не
состоял ни в каких оппозициях,
жил своей жизнью. Все препод-
носится как некое противостоя-
ние. Но его не было! Просто на
одной чаше весов стоял Фетисов
со своей целью. А на другой - я и
моя жизнь. Еще был тренер, ко-
торого уважал, с которым провел
десять не самых плохих лет. Ра-
зорвать все в одночасье, пусть и
ради Фетисова с его высокой
идеей, я не собирался. Не хотел,
чтобы меня использовали. Я ос-
тался самим собой. Вот и вся ис-
тория.

***
- Ваша хоккейная школа в

Нью-Джерси еще существует?
- Да. Основная нагрузка ле-

том. Игроки, свободные от ко-
манд, ищут катки. Нынче там
трудится мой помощник.

- Школа приносит прибыль?
- Конечно. Но деньги неболь-

шие. С зарплатой игрока НХЛ не
сравнить. И с каждым годом де-
ла хуже.

- Почему?
- В Америке люди умные. Как

видят, что сосед занимается при-
быльным делом, вникают и уст-
раивают то же самое. Те, кто к те-
бе ездил за сто миль, находят
что-то поближе. Что им надо?
Тренер да лед - все.

- В России вам легче?
- Дело не в этом. 50 для тре-

нера - критическая цифра. Я по-
чувствовал, что в Америке ни-
чего серьезного добиться не в
силах. Попытаюсь приложить
опыт здесь.

- Жена ваша заметила в ин-
тервью: «Леша - совершенно не
американец по натуре».

- Так и есть, хоть прожил в
Америке 18 лет. Вся моя амери-
канская жизнь пропитана об-
щением с русскими - живу в
Нью-Йорке, школа рядом с Бру-
клином.

- Понимаете Гусарова или
Сергея Березина, которые осели
в Америке, в Россию почти не за-
глядывая?

- Им проще. Решили для себя,
что от хоккея отошли. Гусарова
заставить встать на коньки не-
возможно: «Никогда такого не бу-
дет!» Хоть я на его месте не заре-
кался бы. Вот мне даже пока-
таться на тренировке - колос-
сальная радость. Когда надо бы-
ло к игре на Красной площади
готовиться, вкалывал на равных
с молодежью.

- Жена этот сезон тоже прове-
ла в России?

- Жила какое-то время, пока в
Подольске были нормальные ус-
ловия.

- Потом стали ненормальные?
- Сперва снимали достойную

квартиру, но вскоре стало ясно,
что ничего хорошего с «Рысью»
не будет. Тогда Жанна вернулась
в Америку. Все-таки там сын. Да
и дом с налогами надо контроли-
ровать.

- Сыну сколько лет?
- 26. Работает компьютерщи-

ком на фирме, которая произво-
дит рекламу.

- По-русски - еле-еле?
- Отлично говорит. У нас в се-

мье русский всегда оставался
первым языком.

- В чем сына не понимаете?
- В отношении к жизни. Я

считаю, можно добиваться
большего. Он же чего-то достиг -
и доволен. А я - нет. Вот и втолко-
вываю, чтоб не повторял моих
ошибок.

- Каких?
- Надо не ждать, когда тебе

предложат, - а пробиваться, пла-
кать, кричать…

- Быков вас назвал челове-
ком, который не смог применить
собственное имя.

- У меня еще есть время. Но я
такой человек: никогда не пы-
тался куда-то влезть за счет вче-
рашних подвигов. Считал, глав-
ное - профессиональные качест-
ва. А оказывается, надо просто
пользоваться громким именем.

- Юрзинов-старший до сих
пор вспоминает посиделки в
американском ресторане «Пирс
№4», отмечали день рождения
вашего сына - и Владимир Вла-
димирович принялся петь:
«Степь да степь кругом…»

- Чудный был вечер, я тоже
помню. 1998 год, Нью-Джерси.
Владимир Владимирович час-
тенько приезжал в Америку и
жил у меня. По сей день шлет сы-
ну приветы. «Маленькому пере-
дай, - говорит. - Хороший кофе
мне с утра варил…»

- А вы - поете?
- Про себя. Зачем портить на-

строение людям, которые рядом?

- Вам осталось несколько ме-
сяцев до пятидесяти…

- Стараюсь об этом не думать.
- Почти все ваши бывшие од-

ноклубники здорово изменились
внешне. А вы - словно задержа-
лись в 80-х.

- Я в маму. Она прекрасно вы-
глядит для своего возраста.

- У вас ни одного седого во-
лоса.

- Честно вам скажу - не кра-
шусь. Могу раскрыть секрет: че-
тыре года назад страшно себя
запустил. Жил в Америке, трени-
ровал мальчишек. Работа в шко-
ле начиналась с шести вечера.
Заканчивал к полуночи, ужинал
- и спать. Естественно, вес мгно-
венно пополз вверх.

- Много прибавили?
- Очень. Точную цифру не на-

зову - стыдно. Пришлось на дие-
ту сесть, заняться спортом. Те-
перь каждый день бегаю или
кручу велосипед. Как видите, ни-
какого живота.

- Штангу забросили?
- В мои годы она точно ни к

чему. Разве что иногда подкача-
ешься, - когда открывается ку-
пальный сезон. Чтоб не стыдно
было показаться на пляже.

- В отличие от некоторых хок-
кеистов на вашем лице не видно
шрамов…

- Голову нужно беречь. Я хоро-
шо читал игру, вот и уворачивал-
ся. Шучу, шучу. Конечно, и под
шайбу бросался, и зубы клюш-
кой выбивали. Но самое ужас-
ное, когда шайба попала в горло.
Ей-богу, думал, концы отдам - не-
сколько минут хватал ртом воз-
дух, как рыба, выброшенная на
берег. Потом еще пару дней не
мог нормально говорить.

- Как намереваетесь отмечать
50-летие?

- Понятия не имею. Сейчас в
России мода: жены делают пода-
рок в виде застолья. Наверное,
узнаю о планах в последний мо-
мент.

- Торжество будет большое?
- Сомневаюсь. Я не любитель

пиров.
- Но дата такая, что, если «за-

жмете», народ не поймет…
- Кто меня знает - поймет.

***
- Любимый ресторан вашей

юности?
- Однозначно - ресторан в

гостинице «Советская». От ЦСКА
и «Динамо» недалеко, там соби-
ралось много спортсменов. Кого
только не встретишь. Прилич-
ный ресторан был еще в Тарасов-
ке, рядом со спартаковской ба-
зой. Считался довольно пре-
стижным местом. Туда специ-
ально ездили к повару Амирану.

- Вы тоже?
- Мы - нечасто, а вот предыду-

щее поколение ЦСКА там пропа-
дало. Михайлов, Петров, Харла-
мов… Но именно в Тарасовке я
отмечал первый свой матч за
ЦСКА.

- А свадьбу?
- В «Метрополе». Шикарней-

ший ресторан тогдашней Моск-
вы, а я дружил с его директором.
Помню, лебедей с выгнутыми
шеями на стол выставил…

- Виктор Васильевич лебедей
оценил?

- Ненадолго заглянул. Знал,
что без алкоголя не обойдется, -
поэтому оставил нас в покое. Ти-
хонов мне в виде исключения
разрешил свадьбу сыграть во
время сезона, обычно такие ве-
щи откладывались на лето.

- Почему такая спешка?
- Жанна уже в положении

была.

- Тихонов нам в интервью рас-
сказывал, что попали вы в ЦСКА
«совершенно неуправляемым».
Согласны?

- Я читал его интервью - так и
не понял, что он имел в виду. Ви-
ктор Васильевич жестковато
сформулировал. К его нагрузкам
я действительно был не готов.
Уровень оказался не тот, что в ле-
нинградском СКА. Знаю, что Ти-
хонов планировал меня выгнать.
Пьянки-гулянки здесь ни при
чем. Эксцессов по части режима
было не так уж много. Только из-
за нагрузок.

- Чувствовали, что ваши дни в
ЦСКА сочтены?

- Да. Мышцы от тихоновских
упражнений так забились, что я
и на катке передвигался, как ко-
рова. А сохранил меня для ЦСКА
помощник Тихонова, Юрий Мои-
сеев. Ума не приложу - что он во
мне разглядел? Но когда Тихонов
уже решил убирать, именно
Юрий Иванович меня отстоял:
«Касатонова - не трогай. Под мою
ответственность». Вечно буду
ему благодарен.

- Самое жуткое упражнение
Тихонова?

- Интервальные трениров-
ки. В команде их прозвали
«Сантьяго» - помните, как в Чи-
ли был путч и на стадионе лю-
дей расстреливали? Пробежать
16 отрезков по 400 метров с ко-
роткими паузами - ребята, это
пытка! Особенно, когда у тебя
вес под центнер, а на дворе жа-
ра 30 градусов. Пульс был за-
предельный. Порой после таких
забегов игроков откачивали
врачи. Единственный, кому все
было нипочем, - Балдерис. Он-
то с Тихоновым еще в рижском
«Динамо» работал, так что орга-
низм уже был адаптирован к
этой пахоте. А вот Петров, Ми-
хайлов, Харламов и другие ве-
тераны после проклятого «Сан-
тьяго» долго не могли прийти в
себя.

- Как полагаете, нужно это во-
обще хоккеисту - 16 по 400?

- Такое упражнение развива-
ет скоростную выносливость. Но
главное - формирует характер.
Когда бежишь на пределе, пре-
одолеваешь себя. Смотрите: Ла-
рионов закончил карьеру в 43 го-
да. Фетисов - в 40, я - в 36. Про-
держаться на высоком уровне
удалось, думаю, еще и потому,
что прошли закалку у Тихонова.
Хотя сейчас, факт, так игроков
никто не гоняет.

- Конфликтовать с Тихоновым
приходилось?

- Был трудный разговор, ко-
гда собрался в Америку. Из ар-
мейской пятерки я уезжал по-
следним - на полгода позже ос-
тальных. Тихонов говорил: «Не
пущу». Я ответил: «Виктор Ва-
сильевич, лучше не начинайте
войну. Бесполезно. Все равно
уеду».

- На вашем рапорте он напи-
сал, как Андрею Коваленко, - «не
согласен»?

- Рапорт подписывал не Тихо-
нов, а начальник «большого»
ЦСКА Анатолий Акентьев. С ним
проблем не возникло. В запас я
уволился майором. Причем зва-
ние это получил в 27 лет - для
ЦСКА рекорд. Останься в армей-
ском клубе, наверное, давно бы
полковником был. А может, и ге-
нералом.

- На гауптвахту попадали?
- Бог миловал. Вот футболи-

сты ЦСКА после поражения от
«Спартака» однажды на танко-
вый полигон загремели. Мы же
проигрывали редко, на «губу»
или в часть за это никого не от-
правляли. Правда, в начале 80-х
выдали неудачную серию, и Ти-
хонова вызвали на ковер в Глав-
пур - Главное политическое упра-
вление. Досталось прилично. В
команду Виктор Васильевич
вернулся, держась за сердце. У
дверей раздевалки стояли мы с
Фетисовым. Так Тихонов облоко-
тился на нас и прошептал: «За
что они со мной так?..»

- Хоть раз при советской вла-
сти получали фантастические
премиальные?

- За победу в Кубке Кана-
ды-81 Тихонов пробил нам по
тысяче долларов. Да еще в руб-
лях что-то заплатили. Сегодня
смешно называть эти цифры, но
тогда мы ощущали себя миллио-
нерами.

***
- Вы как-то сказали, что на-

звание «СКА» у питерского клуба
надо менять. С таким никогда ни-
чего не выиграть.

- Еще бы! Я не прав?
- Что вас не устраивает?
- Всегда был «большой» ЦСКА

- и на втором плане СКА. Вроде
как младший брат. Неужели в го-

роде такой красоты ничего хоро-
шего не придумаешь? Вы сами
вслушайтесь - «СКА Санкт-Пе-
тербург». Смешно же!

- Как назвать?
- Да хоть «Адмиралы» из

Санкт-Петербурга - и то лучше.
- Тогда и «Крыльям Советов»

надо менять название?
- Не надо. «Крылья» - велико-

лепное название.
- Говорят, иные коренные пе-

тербуржцы ни разу не бывали в
Эрмитаже. Не ваш случай?

- Прежде поход в Эрмитаж
входил в школьную программу.
Каждый класс отправлялся на
экскурсии и в Эрмитаж, и в Пе-
тропавловскую крепость, и в
Кунсткамеру, и в Царское село…

- Последний поход в музей?
- Не знаю, можно ли это на-

звать музеем - год назад в Нью-
Йорке был на выставке русских
художников в «Карнеги-холл».
Зазвали знакомые из посольст-
ва.

- В Петербург приезжаете?
- Время от времени навещаю

родителей. Они у меня блокад-
ники, так и провели всю жизнь в
Питере. А я давно расстался с
этим городом, дом для меня - Мо-
сква.

- О блокаде в семье рассказы-
вали?

- Очень редко. Блокадники не
любят вспоминать о том ужасе.
Родители - не исключение. Отца
и его брата от голодной смерти
спасла бабушка, которая работа-
ла в офицерской столовой. Хоть
как-то подкармливала. На офи-
циальный паек - 125 граммов
хлеба в день - выжить было
сложно… Дома всегда отмечают
не только 9 мая, но и 27 января -
когда сняли блокаду.

- Ваш прадед Афанасий Каса-
тонов - полный Георгиевский ка-
валер. Где его четыре креста?

- У него было четверо сыно-
вей и дочь. Мой дед, Федор Афа-
насьевич, погиб в ополчении в
1944 году. Может, поэтому все
награды прадеда хранятся не в
нашей семье, а у кого-то из род-
ственников. Я эти Георгиевские
кресты видел лишь на фотогра-
фиях. К слову, недавно вышла
книга, посвященная истории ро-
да Касатоновых. Ярких лично-
стей в нем много. К примеру,
Владимир Афанасьевич Касато-
нов, брат деда, - адмирал, коман-
довал Балтийским, затем Север-
ным флотом. Его сын Игорь тоже
адмирал, в недавнем прошлом -
командующий Черноморским
флотом.

- А вы в детстве, кажется, дру-
жили с сыном Владимира Конд-
рашина?

- Даже жили в одном подъез-
де. Мы на четвертом этаже, Кон-
драшины - на втором. Юра, сын
Владимира Петровича, передви-
гается на коляске, у него детский
церебральный паралич. Я часто
приходил к ним в гости. Помню,
как рассматривал подарок Конд-
рашину - клюшку с автографами
хоккеистов сборной СССР и
Юрия Гагарина. Еще у него была
огромная коллекция брелоков,
которые он привозил из-за гра-
ницы, - редкость по тем време-
нам.

- Необычный был у вас дом?
- Мама играла в волейбол за

ленинградский «Спартак». Квар-
тиру получила в доме, где сели-
лись в основном спортсмены.
Многие баскетболисты «Спарта-
ка», в том числе Александр Бе-
лов. А под нами жила знамени-
тая гребчиха, забыл фамилию.
Зато не забыл, как от нее посто-
янно попадало.

- За что?
- Я и дома в хоккей играл - мя-

чиком и клюшкой. Вот и жалова-
лась: мол, очень шумно.

***
- Драться на льду научились в

Америке?
-  С тафгаями, во всяком слу-

чае, общался много. С Тоддом
Юэном, Стю Гримсоном по про-
звищу Комбайн, Троем Крауде-
ром… А учил меня драться зна-
менитый Брендан Шэнахэн. Тот,
начиная в НХЛ, успевал и заби-
вать, и драться.

- Хоть и не тафгай.
- Далеко не тафгай. Был у не-

го приятель в команде, Кен Да-
нейко. Дружили, как мы с Фети-
совым, просто не разлей вода. На
выезде жили вместе, ходили по
ресторанам. Потом Шэнахэн
ушел в «Сент-Луис», первая игра
с нами. Так Шэнахэна его луч-
ший друг начал лупить. Да как -
содрал с Брендана шлем, им же
охаживал Шэнахэна по голове! 

- Дружба Шэнахэна с Данейко
на той драке закончилась?

- Вряд ли. Думаю, встрети-
лись после матча, пива накати-

ли - и никто не вспоминал. Для
меня эти удары шлемом каза-
лись дикостью. Все равно что я
бросился бы бить Серегу Капус-
тина…

- Таким ранимым вы и остава-
лись?

- Да нет, вскоре привык. Уже
меня самого Лу Ламорелло, ме-
неджер, заставлял бросаться на
беднягу Шэнахэна. Как-то ему
врезал, прямо почувствовал - ко-
сти у парня трещат. Брендан об-
мяк на льду, выдавил: «А-алекс?!»
От меня подобного не ждал. Вот
что такое - НХЛ.

- Кулаками вы овладели так,
что однажды бросились на ог-
ромного Эрика Линдроса. Но тот
одним ударом уложил и вас, и ар-
битра.

- Было такое. Судья в меня
вцепился, Эрик как раз кулаком
зарядил. Мы вдвоем и рухнули.
Правда, всю силу принял ар-
битр, у меня даже синяка не бы-
ло. В те времена, когда я оказал-
ся в НХЛ, дрались практически
все. Хоть на некоторых кидаться
смысла не было - на Боба Про-
берта, например.

- Он и есть - тафгай номер
один?

- Для меня номер один - Трой
Краудер. Расскажу случай. Фе-
тисов нанес травму Уэнделу
Кларку из «Торонто». В советском
хоккее этот прием считался нор-
мальным, но удар в колено все-
гда переносится тяжело. Связки
рядом. Ульф Самуэльссон, на-
пример, таким приемом закон-
чил карьеру Кэм Нили.

- Так что же было дальше?
- Едем мы в Торонто. Их ко-

манда славилась тафгаями.
Проберт против нас играть не
мог по уважительной причине -
в тюрьме сидел. Зато был знаме-
нитый громила Джон Кордик,
который тоже жил насыщенной
жизнью. Позднее лечился от ал-
коголизма, а умер от наркоти-
ков. В отсутствие Проберта счи-
тался первым номером. Разбор-
ка с Фетисовым была неизбеж-
ной - и Ламорелло ломал голову:
что делать?

- Нашел выход?
- Довольно ловко. Был у нас

Краудер, могучий боец. Профес-
сионально занимался боксом,
рост почти два метра. Его отпра-
вили в фарм-клуб, там не пола-
дил с тренером и болтался где-то
в низшей лиге. Ламорелло о нем
вспомнил, пригласил специаль-
но на этот матч.

- План удался?
- Кордик едва его увидел - и

присмирел. О Фетисове забыл. А
на следующий год Проберт вер-
нулся, и нашему герою при-
шлось драться уже с ним. Зрели-
ще было потрясающее - два 
супертяжа вроде Холифилда с 
Тайсоном. Проберт - машина, не
человек.

- Везло вам на нестандартных
людей.

- Самый оригинальный пер-
сонаж в НХЛ - Клод Лемье. На
льду - дьявол! Почти со всей ли-
гой перессорился из-за своей
сверхжесткой игры. А за преде-
лами площадки Клод - паинька
и примерный семьянин. Мухи
не обидит. И с чувством юмора у
него порядок. В Америке на Ро-
ждество игроки дарят друг дру-
гу подарки. Клод как-то гово-
рит: «Алекс, хочу русскому при-
ятелю подарить твою фотогра-
фию. Черкани на ней пару
строк». Я пишу: «На добрую па-
мять с наилучшими пожелани-
ями от Алексея Касатонова».
Так, знаете, кому он вручил этот
снимок?

- Кому?
- Фетисову! При всей коман-

де! Побегали мы потом за Клодом
вокруг катка…

- Лемье был в курсе вашего
конфликта?

- Разумеется. Вся команда
знала, что мы с Фетисовым не
общаемся, хоть какое-то время в
«Дэвилз» играли в паре.

***
- Кто для вас пример того, как

можно и нужно прожить жизнь?
- Мне очень повезло - был зна-

ком с Игорем Александровичем
Моисеевым. Великий хореограф
умер в 101 год и до последнего
дня любил танец. Хотелось бы,
чтоб и мне хоккей приносил ра-
дость до последнего дня.

- Как познакомились?
- Его дочь Лена Конева, внуч-

ка легендарного маршала Коне-
ва, - лучшая подруга Жанны.
Моисеев - потрясающая лич-
ность. Казалось бы, за столько
лет танец мог до смерти ему на-
доесть. Ничего подобного - он
постоянно стремился совер-
шенствоваться, придумывал
что-то новое. В 90-е у моисеев-
ского ансамбля наступили тя-
желые времена - солисты разбе-
жались по разным странам. Но
Игорь Александрович набрал
молодежь и фактически с нуля
создал ансамбль, который
опять покорил весь мир. Мы с
Жанной старались не пропус-
кать его гастролей ни в Амери-
ке, ни в России. Большое сча-
стье, что жизнь подарила встре-
чу с таким человеком.

- Что бы вы хотели попробо-
вать из того, чего никогда не де-
лали?

- Поработать в команде КХЛ.
Это и цель, и мечта. У меня полу-
чится, точно знаю.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ
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Алексей КАСАТОНОВ
ФОТОГРАФИЯ ДЛЯ ФЕТИСОВА
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5 мая 2009 года. Берн. Алексея КАСАТОНОВА принимают
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